
¿NO QUE NO? Una de las obras emblemáticas de la 4T,
la refinería de Dos Bocas ya está produciendo litros
y litros y litros de... atole con el dedo. Con todo y que el
sábado pasado fue la tercera inauguración de la planta,
la realidad es que hasta ahora no hay pruebas de que
realmente esté produciendo algo más que gastos
al erario.

ESO QUE DIJO Octavio Romero de que comenzarían
a enviar diesel a todos lados, no va más allá de un buen
deseo del director de Pemex. Y es que, en la República
de los Otros Datos, el Presidente y los suyos siguen
diciendo que la refinería ya está produciendo, pero no
ha salido ni una gota de gasolina de sus instalaciones.
EN EL MEJOR de los casos, a decir de especialistas del
sector energético, habrán comenzado a circular crudo
por sus ductos, pero ni siguiera hay certeza de que ya
estén interconectadas todas las plantas. De hecho, los
cálculos más serios hablan de que Dos Bocas estará
terminada, si bien les va, para finales de 2025. Y que
su producción será real y efectiva, ¡dos años después!
PERO, BUENO, tenían que inaugurarla antes de que
se fuera AMLO y eso era lo importante. Lo demás,
incluidos los 18 mil millones de dólares que costó, es lo
menos.

SI ALGUIEN tenía apuro por saber qué fue de Hugo
LópezGatell, pues resulta que el fin de semana se
casó con Rebeca Peralta, ex funcionaría de la SEP
y del gobierno de Bolivia Son las segundas nupcias
del ex subsecretario de Salud, lo que hace suponer
que, como decía el propio LópezGatell, el matrimonio

sirve para lo que sirve y no sirve para lo que no sirve.

POR DONDE se le vea es un total escándalo

el secuestro ocurrido en Tamaulipas del padre
de una senadora suplente morenista. Y lo escandaloso
no es sólo el cariz político del caso, sino las evidencias
que deja de hasta dónde llega el poder del crimen
organizado en el estado que gobierna Américo
Villarreal

RESULTA QUE entre los plagiarios del empresario José
Ventura Castillo Ramírez están, ni más ni menos,
que los hijos de un petista que fue funcionario del
gobernador emanado de Morena.
El secuestrado es padre de Verónica Castillo,
quien hace dos meses fue electa como suplente
de Olga Sosa.
FALTA SABER si el secuestro fue por cuestiones
meramente económicas, o si algo tuvo qué ver el
hecho de que dos de los detenidos fueran hijos del
ex líder del Partido del Trabajo y ex funcionario
tamaulipeco, Juan González Lozano, quien falleció
apenas en marzo.
A ESO hay que sumar el hecho de que Castillo Ventura
fue liberado sin que se pagara rescate alguno, luego de
que una activista de las búsquedas de desaparecidos,
Delia Quiroa, suplicó la ayuda de quienes detentan
el poder en el estado: el Cártel del Golfo y el Cártel
Jalisco Nueva Generación. En menos de 48 horas,
el restaurantero ya estaba con su familia.
PARECE una miniserie, pero desgraciadamente
es la realidad de Tamaulipas.
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Mujeres en riesgo
El 30 de julio pasado, la lí
nea de emergencias 911 re
cibió un llamado alertando
de la presencia de dos cadá
veres en las calles Tomas
quitila y la Primera Cerrada
de Tomasquitila, a la altura
de San Miguel Topilejo (km
32) de la carretera federal
MéxicoCuernavaca (Al
caldía Tlalpan). Al llegar, la
policía solicitó los servicios
de emergencia (ERUM).
Los paramédicos confirma
ron la muerte de dos muje
res jóvenes que presentaban
lesiones (golpes) y quema
duras en gran parte de su
cuerpo. Los primeros pe
ritajes indican que fueron
asesinadas en otro lugar y
abandonadas en Topilejo.
El equipo forense trasladó
los cuerpos al anfiteatro mi
nisterial de la coordinación
Tlalpan 4 para su autopsia
e identificación. Hace algu
nos años que esa zona ha
comenzado a registrar acti
vidades que parecen vincu
ladas a grupos del crimen
organizado. De hecho, en
2022 se produjo un enfiren
tamiento entre la Policía
(SSC) y una célula de Los

Chapitas en la Colonia San
Andrés Totoltepec.
CAMBIO DE PERFIL
Desde que se contabilizan,
la cantidad de femicidios
registrados no ha parado
de crecer pasando de 99 en
2018 a la escalofriante cifra
de 832 en 2023. En la actua
lidad, en el país se cometen
dos femicidios diarios en
promedio (2.27). El Edomex
y la CDMX concentran el
17% de todos los femicidios
a nivel nacional. Y desde
que comenzó la serie (ex
cepto en 2018), el Edomex
es la entidad con mayor
cantidad de femicidios y la
CDMX le sigue en tercer
lugar. El centro del país es el
lugar donde se mata a más
mujeres en México.

Pero estos niveles de
homicidios encierran va
rios fenómenos: las mujeres
que mueren a manos de sus
parejas, aquellas que mue
ren por la violencia machis
ta (pero los asesinos no son
sus parejas) y, por último,
un tema menor pero de cre
ciente importancia por la
creciente participación fe

menina en tareas vincula
das al narcomenudeo. No es
un tema exclusivo de Méxi
co sino de toda la región. En
los últimos años, ha habido
un aumento de las tasas de
encarcelamiento femenino
precisamente debido a una
mayor participación de las
mujeres en el tráfico y ven
ta de drogas. Y dicha parti
cipación está determinada
generalmente en parte por
su condición de madres sol
teras y la necesidad de sos
tener económicamente a
sus familias (Buxton, 2021).
Según Wola (2020), la pro
porción de mujeres encar
celadas por este delito (ven
ta de droga al menudeo) es
un 30% superior a la de los
hombres (2020). Y al mismo
tiempo, el número de mu
jeres presas en cárceles la
tinoamericanas ha aumen
tado 51.6% frente al 20% de
hombres (OEA, 2021). En
resumen, generalmente se
trata de mujeres que necesi
tan dinero y no encuentran
con facilidad un lugar en el
mercado laboral que se ajus
te a sus necesidades (paga,
horarios, capacitación, lugar,

etc.) Y por ello recurren a la
venta de drogas (dinero rá
pido y abundante, horarios
flexibles y no deben viajar
al lugar de trabajo). Son un
objetivo fácil para las poli
cías (rara vez son violentas
o andan armadas) y en los
conflictos entre las bandas
por el control territorial de
una plaza (y su mercado de
drogas), son también las pri
meras en caer. Para las ban
das también son un objetivo
fácil y tina forma rápida de
enviar un mensaje al rival,
pero sobre todo, a sus ven
dedores/as y a los propios.
Las peleas entre bandas se
inician matando a algunos
de los vendedores/as del ri
val (para convencer al resto
de dejar de vender para el
otro grupo) y la mayor pre
sencia femenina se traduce
en más muertes de mujeres
que se encuentran en el úl
timo eslabón de la cadena
Porque para todos los acto
res de ese drama son sim
plemente descartables.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Cuando en el huerto paso frente al nogal
grande, siento el impulso de santiguarme
como hacían mis mayores al pasar ante
un templo.

¿Cuál es la edad de ese árbol? "Ha de tener
unos 10 mil años" sentencia el tío Sixto,
señor muy dado a las hipérboles, como
lo prueba el hecho de que casó con una
dama sumamente gorda. Don Abundio,
que ostenta el título honorífico de
"la esperencia", o sea el que más sabe
de las cosas del rancho, dice que cuando
él era niño ese nogal ya era nogal.

Lo partió en dos un rayo al nogal,
no a don Abundio, y pensamos que se
iba a secar. Nos equivocamos. Reverdeció,
y otra vez dio fruto. Por eso lo quiero
con respetuoso afecto: me enseña que
pese a los quebrantos de la vida debo
seguir adelante entregando a mi prójimo
lo mejor de mi mente y de mi corazón.

Maestro silencioso, el nogal grande
conoce cosas que desconozco yo.
De veras: ha de tener unos 10 mil años.

iHasta mañana!...
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Por sus recientes actosDE POLITICA
Y COSAS PEORES y declaraciones, la elección
CATÓN de Claudia Sheinbaum parece más

una disfrazada reelección de AMLO.afacaton a yahoo.com.mx
^,

Copia al carbón
Mis cuatro lectores conocen

a Babalucas. Si lo cortaran
a la mitad sería medio pen

dejo, dicho sea sin faltar a las buenas
maneras o a la caridad cristiana Le
informó a su mujer. "Busqué en todas
las papelerías, y ninguna tiene el papel
que me encargaste". Preguntó la seño
ra "¿Cómo lo pediste?". Respondió el
badulaque: "Tal como me dijiste: pa
pel para muerto". "Ay, Baba suspiró
la esposa. Te dije papel parafinado".
A ese propósito evoco diversas clases
de papeles. El de China con el cual
decorábamos un jarro de barro, que
así se convertía en piñata El de estra
za Mediante un hábil giro dado con
ambas manos don Leoncio Saucedo,
caballeroso señor dueño de la pana
dería saltillera 'La Antigua Muralla",
envolvía en él las dulzuras del pan dul
ce para la merienda El papel lustrina,
de brillantes colores. El transparente
celofán con el que hacíamos farolitos.
El de Manila, forro de los libros es
colares. El Bristol, brillante lujo, y el
Revolución, corrientito a pesar de su
sonoro nombre. El "ministro rayado
tamaño oficio", que los alumnos de la
Normal debíamos comprar obligada
mente en la pequeña tienda de las se
ñoritas Anguiano, dos hermanas céli
bes que se acercaban a la ancianidad y

que de ese modo recibían oculta ayuda
de la escuela El cartoncillo, para ha
cer con él las figuras geométricas. Ah,
y el pasante, llamado también papel
carbón, con el que se sacaban las co
pias en la máquina de escribir. Toda
esta papelería me sirve para manifes
tar mi idea en el sentido de que Clau
dia Sheinbaum parece copia al carbón
de López Obrador. Repitió la incivil
exigencia que AMLO hizo a España
de que pida perdón por los hechos de
los conquistadores. Eso a mí me pa
rece, dicho sea con el mayor respeto,
una soberana majadería Se necesita
no saber de historia, ni tener un adar
me de sentido común, para plantear
una demanda semejante. Ni siquie
ra es necesario invocar aquí la frase
apologética que dice: "Culpas fueron
del tiempo y no de España". Más bien
procedería recordar otra conocida ex
presión según la cual la Conquista la
hicieron los indios, y la Independencia
los españoles. En efecto, sin el concur
so de los tlaxcaltecas y otros pueblos
oprimidos por los mexicas el puñado
de españoles capitaneados por Cortés
no habría podido vencer a las decenas
de miles de guerreros que defendie
ron Tenochtitian. Tres siglos después
la emancipación de España, hecha
que no consumada por Agustín de

Iturbide, fue obra de criollos, todos
ellos hijos de españoles, como también
lo fueron Hidalgo, Allende, Aldama y
los demás. El mito de la leyenda negra
de España, inventado por ingleses y
norteamericanos, ha perdido ya toda
validez histórica y en su lugar preva
lece la idea de una nación que hizo de
la Nueva España no una colonia como
las que hacían los anglosajones, sino
un Reino, y cuyos hijos se mezclaron
con la población nativa en un fecun
do mestizaje del cual los mexicanos
somos fruto. En el país del norte, en
cambio, el hombre blanco aniquiló
a los pueblos nativos, o los redujo a
"reservaciones" que eran en verdad
campos de concentración. El hecho
de que Sheinbaum se haga eco de la
absurda demanda de López e.s una
muestra más de su dependencia del
caudillo, y hace perder las esperanzas
en un cambio que dé un nuevo rumbo
a la nación y la salve de los riesgos que
a diestra y a siniestra está sembrando
el Presidente actual. Vuelvo a decirlo:
Claudia Sheinbaum ha resultado has
ta ahora una copia al carbón de López
Obrador. Su elección más parece una
disfrazada reelección de AMLO. No
creo hacer un mal papel si expreso mi
convicción en el sentido de que nos
aguardan malos tiempos... FIN.
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DENISE
DRESSER

Los órganos autónomos serán capturados
por un partido hegemónico que promete cuidar
tus derechos, cuando en realidad los pisoteará.

y*

RIP autónomos
Adiós a los órganos autó

nomos. Adiós a las ta
reas que llevaban a cabo,

muchas desapercibidas, muchas
incompletas pero fundamenta
les para ti, ciudadano o ciudada
na Quizá ya hayas internaliza
do la retórica lopezobradorista
para desaparecerlos; quizá estás
convencido(a) de que son dema
siado caros, no sirven para nada,
son un gobierno paralelo o pul
verizan las funciones del Estado,
y demás mentiras repetidas ad
nauseara por mala fe o ignoran
cia Y sólo te darás cuenta de para
qué fueron creados cuando que
des desamparado ante los abusos
del partido/gobierno en el poder
y no tengas donde denunciar vio
laciones a tus derechos humanos,
donde exigir información públi
ca, donde obtener evaluaciones
sobre la política social o la polí
tica educativa, donde presionar
para que los monopolistas rapa
ces no te expriman como naran
ja con precios abusivos. Tú serás
el gran perdedor.

Perderás cuando el Ifetel no
pueda regular a Slim obligándo
lo mínimamente a competir o a
reducir tarifas. Perderás cuando
quieras saber qué escuela pública
cerca de ti recibió la mejor eva
luación de la prueba PISA, para
mandar a tus hijos ahí. Perderás
cuando en el IMSS o el ISSSTE
cometan errores en una inter
vención quirúrgica y no puedas
acudir a la CNDH para deman
dar la reparación del daño. Per
derás cuando la Comisión de
Competencia no multe a quienes
coluden para mantener precios
altos en el mercado de la torti
lla, el cemento, las aerolíneas o
los taxis. Perderás si vives en la
pobreza y acabarás pagando 40
por ciento más en servicios como
electricidad o telefonía celular.
Esas instituciones imperfectas,
débiles, sin los dientes necesa
rios fueron creadas para darle
más poder al ciudadano y me
nos al gobierno o a los poderes
fácticos. Cuando las destruyan
en lugar de fortalecerlas y me
jorarlas, estarán quitándote ins
trumentos para que puedas ejer
cer tus derechos. Subcontratarás
su defensa a Morena

Y a un gobierno que miente
cuando te dice que se ahorrarían
100 mil millones de pesos con su
extinción, cuando el presupuesto
para 2024 de los 7 órganos que
se pretende eliminar solo suma 4
mil 534 millones, apenas un 4.5
por ciento de lo que denuncia
AMLO. Un gobierno que engaña

Adiós a los órganos autó
nomos. Adiós a las ta
reas que llevaban a cabo,

muchas desapercibidas, muchas
incompletas pero fundamenta
les para ti, ciudadano o ciudada
na Quizá ya hayas internaliza
do la retórica lopezobradorista
para desaparecerlos; quizá estás
convencido(a) de que son dema
siado caros, no sirven para nada,
son un gobierno paralelo o pul
verizan las funciones del Estado,
y demás mentiras repetidas ad
nauseara por mala fe o ignoran
cia Y sólo te darás cuenta de para
qué fueron creados cuando que
des desamparado ante los abusos
del partido/gobierno en el poder
y no tengas donde denunciar vio
laciones a tus derechos humanos,
donde exigir información públi
ca, donde obtener evaluaciones
sobre la política social o la polí
tica educativa, donde presionar
para que los monopolistas rapa
ces no te expriman como naran
ja con precios abusivos. Tú serás
el gran perdedor.

Perderás cuando el Ifetel no
pueda regular a Slim obligándo
lo mínimamente a competir o a
reducir tarifas. Perderás cuando
quieras saber qué escuela pública
cerca de ti recibió la mejor eva
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Esas instituciones imperfectas,
débiles, sin los dientes necesa
rios fueron creadas para darle
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nos al gobierno o a los poderes
fácticos. Cuando las destruyan
en lugar de fortalecerlas y me
jorarlas, estarán quitándote ins
trumentos para que puedas ejer
cer tus derechos. Subcontratarás
su defensa a Morena

Y a un gobierno que miente
cuando te dice que se ahorrarían
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extinción, cuando el presupuesto
para 2024 de los 7 órganos que
se pretende eliminar solo suma 4
mil 534 millones, apenas un 4.5
por ciento de lo que denuncia
AMLO. Un gobierno que engaña
sugiriendo que jamás recibiste
un solo beneficio, cuando antes
de la existencia de la Cofece los
servicios de telecomunicaciones
eran 30 por ciento más caros.
AMLO engaña sobre los sueldos
de los comisionados del INAI,
sobre la nula importancia de la
competencia para los consumi
dores, sobre cómo es innecesa
rio un órgano de transparenciá
y protección de datos personales,
mientras él reserva y disemina
información privada de mane
ra ilegal en la mañanera Él no
habría podido usar el tema de la
corrupción como bandera en las
elecciones del 2018 y el 2024, sin
la Estafa Maestra, el Grupo Higa,
las empresas fantasma de Duarte
y demás escándalos revelados por
el periodismo de investigación,
vía solicitudes al INAI.

Si crees que las funciones de
estos organismos continuarán y
solo serán absorbidas por distin
tas secretarías, eres ingenuo o vi
ves con los ojos cerrados. ¿Acaso
un gobierno que ha incumplido
con sus obligaciones de trans
parencia y ha reservado infor
mación por razones de "seguri
dad nacional", milagrosamente
se volverá más transparente si
el INAI es absorbido por la Fun
ción Pública? ¿Acaso un gobier
no que no actuó para contener
o regular oligarcas y permitió
que la fortuna de Slim y Larrea
aumentara en 70 por ciento, va
a enfrentar a los poderes fácti
cos si la Cofece queda bajo el
control de la Secretaría de Eco
nomía? ¿Acaso un gobierno que
ha defendido a los militares en
el caso Ayotzinapa y tantos más,
repentinamente, va a proteger a
las víctimas porque desapareció
a la CNDH? El problema peren
ne de los óiganos que AMLO/
Morena quieren erradicar era
su captura por intereses ajenos
al interés público, al interés ciu
dadano, al interés del consumi
dor. Ahora, la captura proven
drá de otro partido hegemónico
que promete cuidar tus dere
chos, cuando en realidad los pi
soteará, como lo hacía el viejo
régimen priista

Como lo expresó una po
rrista de la 4T, la intención de
AMLO es volver al Estado fuer

te, posrevolucionario de 1917, y
los óiganos autónomos son un
obstáculo para esa visión. A con
fesión de parte, relevo de prue
bas. Adiós a lo que se constru
yó para contener al poder arbi
trario, partidizado, discrecional.
Y RIP a tus derechos.
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TOLVANERA Respetar el voto de los
venezolanos es esencialROBERTO
y se deberá buscar una salidaZAMARRIPA
democrática a la crisis.robertozamarripa2017 a gmail.com

Voto venezolano
Hugo Chávez se rindió tres

veces en sus escaramuzas

políticas para tomar im
pulso y coronar sus propósitos en
veinte años de vida política activa
en Venezuela

El 4 de febrero de 1992, cuan
do intentó dar un golpe de Esta
do y fue sometido, Chávez se rin
dió, fue a la cárcel que abandonó
tras ser amnistiado dos años des
pués y, tras esa rendición, pudo
competir en las urnas para llegar
a la Presidencia en 1998.

En abril del 2002, Chávez fue
depuesto en un efímero golpe de
Estado de 24 horas. Él firma una re
nuncia tras protestas en el país que
causaron decenas de muertes. Cede
en medio de la crisis. Pero tras una
movilización popular y la división
en la cúpula castrense que lleva al
comandante de paracaidistas Raúl
Baduel a rescatarlo de su presidio,
regresa triunfante a la Presidencia

Su tercera "rendición" fue en
diciembre de 2007, cuando recién
reelecto como Presidente de Ve
nezuela lleva a referéndum una re
forma constitucional que pierde en
urnas por 200 mil votos y acepta el
resultado desfavorable. La reforma
promovía entre otras cosas refor
zar el papel de las Fuerzas Arma
das, reservar al Estado la explota
ción directa o indirecta de todos
los recursos naturales estratégicos
y vulnerar al Poder Judicial.

En 2009 gana un referéndum
que le permite la reelección pre
sidencial indefinida y en 2012
es reelecto por tercera ocasión

como mandatario para consumar
los propósitos de su reforma perdida
un lustro atrás.

"La experiencia ha demostrado
que ese Chávez irascible, impulsi
vo y deslenguado, en los momen
tos de crisis profunda, sobre todo si
corre gran peligro personal, razona
con serenidad y sangre fría", escri
bió en 2010 el periodista y ex mili
tante Teodoro Petkoff en su libro
"El chavismo como problema".

Entre 1998, cuando ganó su pri
mera elección presidencial, hasta su
muerte en 2013, Hugo Chávez fue
14 veces a las urnas. Cuatro fúeron
en disputa por la Presidencia; tres
fueron elecciones regionales; dos
fúeron legislativas, y una fue una pa
ra aprobar una nueva Constitución
Además de tres referéndums. Con
excepción del referéndum de 2007,
Chávez ganó todas las elecciones
que disputó o encabezó.

Nicolás Maduro no es, para na
da Hugo Chávez. No tiene su caris
ma, ni la popularidad ni su talento.
Obvio, sebenefició del poder auto
crático de Chávez. Su primera elec
ción presidencial, en 2013, la ganó
haciendo campaña desde el ataúd
de Chávez, y la segunda, en 2018,
fue altamente cuestionada dentro
y fuera de Venezuela por los abu
sos cometidos desde el poder. El
éxodo de venezolanos se acentuó
con su gobierno y el deterioro eco
nómico y de seguridad de ese país
fue evidente.

Maduro no aguantaba otras
elecciones; No es lo suyo. Las ocu
rridas el último domingo de julio no
han sido transparentes en sus resul

tados. No es de su talante rendirse

para volver a pelear.
"Queremos continuar el camino

que Chávez trazó, pero si el impe

rialismo norteamericano y el fascis
mo nos obliga, no me temblará el

pulso para llamar al pueblo a una
nueva revolución con otras carac

terísticas", expresó Maduro el miér
coles 31 de júlio, con los comicios

impugnados dentro y fuera del país.
El camino que Chávez trazó,

mal que bien, más mal que bien, lo
fundamentó en las urnas. Maduro

dijo, llanamente, que agotado eso va
por las armas. No cree en los votos.

En Venezuela habló el voto. No
hay una discusión esencial sobre

la comparecencia en las urnas de
la población a pesar de los dados

cargados.
Maduro no es un político de

elecciones. Llegó a la presiden
cia por accidente y deberá irse de

la misma tras un acuerdo político.Porque, aunque paradójico, lo
que requiere Venezuela es una ne
gociación para la salida de Maduro.

Que se vaya por la vía antide
mocrática un Golpe de Estado, una
intervención externa, un acto de

violencia vulneraría el hecho prin

cipal del pasado 28 de julio, que fue
el voto masivo de los venezolanos.

La incidencia del gobierno mexi
cano debe ser por una negociación

que respete el voto venezolano y evi
te una salida de facto en ese país. Ma
duro debe irse y el voto respetarse.

han sido transparentes en sus resul
tados. No es de su talante rendirse
para volver a pelear.

"Queremos continuar el camino
que Chávez trazó, pero si el impe
rialismo norteamericano y el fascis
mo nos obliga, no me temblará el
pulso para llamar al pueblo a una
nueva revolución con otras carac
terísticas", expresó Maduro el miér
coles 31 de júlio, con los comicios
impugnados dentro y fuera del país.

El camino que Chávez trazó,
mal que bien, más mal que bien, lo
fundamentó en las urnas. Maduro
dijo, llanamente, que agotado eso va
por las armas. No cree en los votos.

En Venezuela habló el voto. No
hay una discusión esencial sobre
la comparecencia en las urnas de
la población a pesar de los dados
cargados.

Maduro no es un político de
elecciones. Llegó a la presiden
cia por accidente y deberá irse de
la misma tras un acuerdo político.

Porque, aunque paradójico, lo
que requiere Venezuela es una ne
gociación para la salida de Maduro.

Que se vaya por la vía antide
mocrática un Golpe de Estado, una
intervención externa, un acto de
violencia vulneraría el hecho prin
cipal del pasado 28 de julio, que fue
el voto masivo de los venezolanos.

La incidencia del gobierno mexi
cano debe ser por una negociación
que respete el voto venezolano y evi
te una salida de facto en ese país. Ma
duro debe irse y el voto respetarse.

Fecha: 05/08/2024

Página: 9

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

Tolvanera /Roberto Zamarripa

Roberto Zamarripa

Costo: 67,144

Página 36 de 230



SI SONABA indignante
que cada diputado
se hubiera asignado
2.5 millones de pesos
como bono de final
de Legislatura, ¿de
qué forma sonará
saber que —como
dice el clásico de otras

generaciones— aün
hay más?
CUENTAN que para
este mes vendrán
otras partidas que,

en conjunto, darán
la nada despreciable
cantidad de 793 mil
pesos que recibirán
los 66 congresistas,
bueno, excepto los
dos a los que les están
pichicateando la
despedida.
VAN etiquetadas por
diferentes rubros, pero
al final, serán recursos
de los que dispondrán a
discreción.

• • •

MUY A propósito de
Donceles, cuentan
que hoy sesionará
la Comisión de

Planeación y, lo que
parecía ser una reunión
de protocolo, podría

volverse un agarrón
épico.
EN AGENDA estaba

la aprobación de
los informes de

actividades pendientes,
un formalismo, para
pronto acabar.
PERO con eso de que
este grupo de trabajo
le tocó ver también
lo relacionado con la
iniciativa de Jefatura

de Gobierno para
ponerle un tope a las
rentas, podría haber
jaloneos, reproches
y acusaciones.
Y TODO porque la
Oposición considera
que, por mucha
prisa que tenga el

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, la
iniciativa no debe

tomarse a la ligera,
mientras que a los de la
4T les urge que salga
J» 'I ^ í J ¡ WHl .) Jj

MALAS señales

para muchos en la
burocracia de la CDMX.

CUENTAN que
cada vez hay menos
posibilidades de que
funcionarios de alto
nivel sean llamados al

gabinete federal, por
lo que sus respectivos
equipos están, lo que le
sigue de nerviosos.

circuitointeríor ja reformacom
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EL LECTOR
ESCRIBE

El hubiera
Hace algunas décadas,
nuestro entrañable José

Emilio Pacheco "inventó" su

computadora If (si, condicional
en inglés) con la que podía
vislumbrar lo que hubiera
sucedido si algunos eventos
hubieran sido diferentes.

Hace algunos años, con If,
hubiéramos visto qué sucedía
si no se cancela el NAIM;
si hubiera menos abrazos,
más tecnología y control de
flujos financieros del crimen
organizado; si las fuerzas de
seguridad hubieran dedicado
más tiempo a proteger
a la población; si los apoyos
sociales se hubieran focalizado

mejor; si el sector salud y otras
dependencias hubieran estado
en mejores manos...

Pero sabemos que
el hubiera no existe.

Javier Ayala
Aguascalientes, Aguascalientes
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La oposición venezolana ha publicadoJAQUE MATE
el 84% de las actas electorales

SERGIO SARMIENTO y, con 67% de los votos, documenta
www.sergiosarmiento.com el triunfo de Edmundo González.

Actas del f raude
"Todas las tiranías gobiernan a través
del fraude y la fuerza, pero una vez
que el fraude es expuesto deben

recurrir exclusivamente a la fuerza".

George Orwell

Este 31 de julio, al acudir al Tribu
nal Superior de Justicia a pre
sentar un "recurso contencioso

electoral", Nicolás Maduro afirmó que
en su alianza, el Gran Polo Patriótico,
y su Partido Socialista Unido de Ve
nezuela "están listos para presentar el
100 por ciento de las actas. Muy pronto
se van a enterar porque Dios está con
nosotros y las pruebas ya aparecieron".
No sé realmente si Dios está con Madu
ro, no he visto las pruebas, pero sí que
hasta el momento no ha presentado
las actas... ni él, ni el Consejo Nacional
Electoral (CNE).

El artículo 116 de la Ley Orgá
nica de Procesos Electorales de Ve
nezuela establece que la Junta Na
cional Electoral y las juntas electo
rales locales "tendrán la obligación
de realizar la totalización en el lapso
de 48 horas" después de la elección.
"La totalización deberá incluir todas
las Actas de Escrutinio de la circuns
cripción respectiva". Posteriormen
te, "el Consejo Nacional Electoral, la
Junta Nacional Electoral y las Juntas
Electorales correspondientes... proce
derán a proclamar a las candidatas y
los candidatos que hubiesen resulta
do electas o electos" (artículo 123). La
ley fue promulgada un día como hoy

hace 15 años, el 5 de agosto de 2009,
en el gobierno de Hugo Chávez.

Desde que se promulgó la ley ha
sido habitual que el CNE presente las
actas con los resultados, pero esta vez
no lo hizo. El presidente del CNE, El
vis Amoroso, que ha sido diputado del
PSUV y colaborador del régimen, ar
gumentó que la razón fue un ataque
cibernético.

Las actas no se entregaron a la
oposición este 28 de julio de manera
automática, como se hacía siempre;
sus representantes tuvieron que exigir
para obtener el 40 por ciento que lo
graron, lo cual muestra que había una
intención de que éstos comprobantes
físicos no quedaran en manos de los
opositores. El ataque cibernético, por
otra parte, es virtualmente imposible.
Los resultados electrónicos no se trans
miten por internet, sino a través de
líneas telefónicas encriptadas. Un ata
que habría requerido interferir en más
de 30 mil computadoras independien
tes, sin conexión a la red, una por una
(BBC, 29.07.2024).

El recurso contencioso electoral de
Maduro ante el Tribunal Superior de
Justicia, una institución controlada por
su gobierno al igual que el CNE, tuvo
ya respuesta El 2 de agosto el tribunal
ordenó "al Consejo Nacional Electoral
consigne dentro del lapso de tres (3)
días de despacho a partir de la noti
ficación de la presente decisión, ante
esta Máxima Instancia, los siguien
tes instrumentos...: Actas de Escruti
nio de las Mesas Electorales a nivel

nacional; Acta de Totalización Definiti
va..; el Acta de Adjudicación y el Acta
de Proclamación...". Para "este caso en
particular queda habilitado el despa
cho de este órgano de lunes a domingo,
ambos días inclusive, durante las vein
ticuatro (24) horas". El CNE tendría
que entregar hoy las actas.

Maduro dice que tiene el 100 por
ciento, pero no las ha presentado. La
oposición ha publicado el 84 por ciento
que ha logrado reunir y que documen
tan el triunfo de Edmundo González
con 67 por ciento de los votos, contra
el 30 de Maduro. Todas las pruebas que
se han hecho a estas actas, incluyendo
la verificación de los códigos ópticos,
señalan que son legítimas. Un grupo
de hombres armados asaltó las oficinas
de Vente Venezuela, la organización de
María Corina Machado, el 2 de agosto
en un aparente intento por robar los
originales de las actas.

El fraude ha sido tan descarado que
es poco probable que el CNE simple
mente reconozca la derrota de Maduro.
No es impensable que presente actas
falsificadas. Las originales, sin embar
go, tienen tantos elementos de seguri
dad que la falsificación sería muy difícil.

• PINCHETTI
Lamento la Muerte de José Agustín
Ortiz Pinchetti, personaje importan
te en la historia de México. Precisa
mente estoy leyendo Dos hermanos, un
país, crónicas en dos visiones distin
tas del México contemporáneo de él
y su hermano Francisco.
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Una Presidencia abnegada
Desde los primeros días de su

campaña, Claudia Sheinbaum
renunció a su voz. La mujer que

se presentaba como científica se ha con
vertido en torpe citadora del Presidente
saliente. Nada tan alejado del impulso
científico que el sometimiento al prin
cipio de autoridad. Eso es lo que se es
cucha de Sheinbaum una y otra vez: no
el argumento bien cimentado, sino la
repetición de los dichos del Señor. La
frase presidencial como demostración
plena. El argumento, la prueba, la ex
periencia son ignorados si se topan con
una frase presidencial. Es la política de
la idolatría; cuando se encuentra una
cita, el debate concluye. La Presiden
ta electa ha renunciado públicamente
a lo que habría podido ser su carta de
distinción. No un proyecto distinto, si
no una racionalidad propia, una manera
de acercarse a la realidad con algo más
que un puñado de simplificaciones. No
¦rale la excusa de que aún no ha asumido
el poder y que no se ha colocado toda
vía la banda presidencial. El momento
para luchar por su Presidencia era ahora.
Octubre será demasiado tarde.

Sheinbaum no ha logrado impri
mir su tono. Digo tono porque entien
do que es abanderada de la continui
dad, que representa a un partido que
fue reelecto y que sinceramente coin
cide con las líneas básicas del gobierno
lopezobradorista Nadie esperaría rup
tura. No se le pide traición. Se entiende
que el proyecto de la Presidenta electa
coincida con el del Presidente salien
te. Pero era de esperarse la afirmación
de una nota propia, una pista personal
de prioridades, una manera fresca de
argumentar basada en una experien
cia particular. Eso mismo ofrecía ella
al principio de su carrera presidencial:
mi sello viene de mi formación. Ese
sello brilló por su ausencia durante la
campaña y sigue ausente después de
su victoria arrasadora. El problema es
que Sheinbaum no solamente anuncia
la continuidad de un proyecto político,
sino el mantenimiento de las obsesiones
y los rencores de un caudillo.
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para luchar por su Presidencia era ahora.
Octubre será demasiado tarde.

Sheinbaum no ha logrado impri
mir su tono. Digo tono porque entien
do que es abanderada de la continui
dad, que representa a un partido que
fue reelecto y que sinceramente coin
cide con las líneas básicas del gobierno
lopezobradorista Nadie esperaría rup
tura. No se le pide traición. Se entiende
que el proyecto de la Presidenta electa
coincida con el del Presidente salien

te. Pero era de esperarse la afirmación
de una nota propia, una pista personal
de prioridades, una manera fresca de
argumentar basada en una experien
cia particular. Eso mismo ofrecía ella
al principio de su carrera presidencial:
mi sello viene de mi formación. Ese
sello brilló por su ausencia durante la
campaña y sigue ausente después de
su victoria arrasadora. El problema es
que Sheinbaum no solamente anuncia
la continuidad de un proyecto político,
sino el mantenimiento de las obsesiones
y los rencores de un caudillo.

Si el oficialismo logra su propósito,
el gobierno empezará sus tareas enre
dado en una labor complejísima y, sobre
todo, absurda: decapitar integralmente a
un poder para dar paso a una improvisa
ción colosal. En lugar de avanzar en su
propia agenda, Sheinbaum habrá de de
dicarse a la consumación de un despro
pósito de consecuencias inimaginables.
Lo notable es que la Presidenta electa
no ha intentado siquiera conducir una
reforma de esta magnitud y que ha es
tado dispuesta a pagar íntegramente sus
costos. En ningún momento ha dicho
"esta boca es mía." Lo que ha reiterado
es que en lo esencial es intocable. Las
medallas del rencor presidencial son
innegociables. No está a debate la liqui
dación de la carrera judicial, la subordi
nación electoral de los jueces, la forma
ción de un santo oficio para castigar la
indisciplina Las estocadas de reforma
no se discuten.

Renunciando al espacio que natu
ralmente le corresponde como manda
taria, desconociendo la magnitud de sus

Si el oficialismo logra su propósito,
el gobierno empezará sus tareas enre
dado en una labor complejísima y, sobre
todo, absurda: decapitar integralmente a
un poder para dar paso a una improvisa
ción colosal. En lugar de avanzar en su
propia agenda, Sheinbaum habrá de de
dicarse a la consumación de un despro
pósito de consecuencias inimaginables.
Lo notable es que la Presidenta electa
no ha intentado siquiera conducir una
reforma de esta magnitud y que ha es
tado dispuesta a pagar íntegramente sus
costos. En ningún momento ha dicho
"esta boca es mía." Lo que ha reiterado
es que en lo esencial es intocable. Las
medallas del rencor presidencial son
innegociables. No está a debate la liqui
dación de la carrera judicial, la subordi
nación electoral de los jueces, la forma
ción de un santo oficio para castigar la
indisciplina Las estocadas de reforma
no se discuten.

Renunciando al espacio que natu
ralmente le corresponde como manda
taria, desconociendo la magnitud de sus

propios votos, Sheinbaum niega su Pre
sidencia al atarse a un testamento que
no tendría por qué aceptar. No ha bus
cado siquiera ganar tiempo para coordi
nar una reflexión serena y ha aceptado
el chantaje de la urgencia Ella misma
apretó el nudo hasta ahogar su respon
sabilidad. Se ha lavado las manos invo
cando un falso mandato. Ha tratado de
sofocar con encuestas las implicaciones
del degüello judicial porque no ha sido
capaz de ofrecer argumentos sustenta
dos en un diagnóstico honesto y profun
do, porque no se atreve a incorporar la
experiencia internacional a nuestra dis
cusión. Apretando la cuerda que le ten
dieron, ha ido ahogando su poder antes
de empezar a ejercerlo.

La Presidencia de Sheinbaum se
anuncia como una Presidencia abnega
da una Presidencia dispuesta a sacrifi
car las responsabilidades del liderazgo
para demostrar lealtad. Ni cautela ni
arrojo se han visto en Sheinbaum. La
Presidenta electa está dispuesta a boi
cotear su gobierno para no confron
tar a su tutor. Por ello está dispuesta
a pagar el cheque en blanco que firma
el que se va Por eso consiente que el
nombramiento de funcionarios desta
cados lo haga el saliente; por eso está
dispuesta a continuar los pleitos di
plomáticos al repetir la cantaleta de
los antiguos agravios históricos; por
eso seguimos esperando una palabra
suya, una idea propia, una iniciativa
que no pida permiso.

propios votos, Sheinbaum niega su Pre
sidencia al atarse a un testamento que
no tendría por qué aceptar. No ha bus
cado siquiera ganar tiempo para coordi
nar una reflexión serena y ha aceptado
el chantaje de la urgencia Ella misma
apretó el nudo hasta ahogar su respon
sabilidad. Se ha lavado las manos invo
cando un falso mandato. Ha tratado de
sofocar con encuestas las implicaciones
del degüello judicial porque no ha sido
capaz de ofrecer argumentos sustenta
dos en un diagnóstico honesto y profun
do, porque no se atreve a incorporar la
experiencia internacional a nuestra dis
cusión. Apretando la cuerda que le ten
dieron, ha ido ahogando su poder antes
de empezar a ejercerlo.

La Presidencia de Sheinbaum se
anuncia como una Presidencia abnega
da una Presidencia dispuesta a sacrifi
car las responsabilidades del liderazgo
para demostrar lealtad. Ni cautela ni
arrojo se han visto en Sheinbaum. La
Presidenta electa está dispuesta a boi
cotear su gobierno para no confron
tar a su tutor. Por ello está dispuesta
a pagar el cheque en blanco que firma
el que se va Por eso consiente que el
nombramiento de funcionarios desta
cados lo haga el saliente; por eso está
dispuesta a continuar los pleitos di
plomáticos al repetir la cantaleta de
los antiguos agravios históricos; por
eso seguimos esperando una palabra
suya, una idea propia, una iniciativa
que no pida permiso.
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A 90 días, Hatris está creciendo
A tres meses exactos de la

elección presidencial en
Estados Unidos, la moneda

está en el aire. Después de semanas
en las que el rumbo de la historia pa
recía alinearse a su favor, Donald
Trump hila varios días cometiendo
errores. La semana pasada se pre
sentó en un foro organizado por la
respetada asociación de periodistas
negros y cuestionó la identidad ra
cial de Harris. Lo hizo, además, con
gran torpeza verbal. Trump proba
blemente intentaba minar el cre
ciente respaldo de Harris entre la co
munidad afroamericana (que había
dejado de apoyar a Biden), pero la
manera de hacerlo no tiene pies ni
cabeza. Dudar de la identidad racial
de Harris es indefendible.
Lo mismo sucedió a finales de la

semana en un mitin en Georgia, es
tado indispensable para Trump.
Ahí, Trump atacó al gobernador re
publicano Brian Kemp, que es res
petado y popular.

Trump cerró con broche de oro en
ese mitin atacando a Bruce Springs
teen, quizá la figura más irónica de
la música estadounidense y enorme 
mente popular en Pensilvania, otro
estado indispensable para Trump.
"En realidad no me gusta (Springs
teen)", dijo Trump. "Tengo un mal

rasgo: solo me gusta la gente que me
quiere". Atacar a Bruce Springsteen
podría parecerun asunto menor.Da
do quién es Springsteen y su influen
cia con un demográfico crucial, es
más bien lo contrario. El productor
de televisión y experiodista David Si
món lo explica mejor: "Trump acaba
de restarse los votos de 5 mil hom
bres blancos de los suburbios de Fi
ladelfia y Pittsburgh, de esos que es
cuchan 'Bom In The USA' como
himno patriótico".
La campaña demócrata atraviesa

por una dinámica muy distinta. A
unas horas de dar a conocer a su com

pañero de fórmula, Kamala Harris ha
sumado a su equipo a las figuras más
relevantes de las dos exitosas campa
ñas de Barack Obama. Con un par de
excepciones, el equipo que llevó a
Obama al triunfo en2008y2012 ahora
trabaja para Harris. La vicepresidente
hasidointeligenteydisciplinada.Yha
sido valiente. Cuando Trump amena
zó con cancelar el debate presidencial
de septiembre, Harris lo retó directa
mente, mirando a la cámara (Trump
dijo después que finalmente sí deba
tiría, pero en Fox News y con público;
Harris insiste en que estará en la hora
acordada previamente).
Las encuestas ya registran este

cambio en la marea. Por primera vez

en meses, la candidata demócrata
encabeza las encuestas nacionales
(Bidennuncapudoquitarle la ventaja

a Trump) Varios factores lo explican.
Harris ha mejorado notablemente
con los votantes afroamericanos, so
bre todo con las mujeres, que son
fundamentales en la coalición demó
crata. Su apoyo entre los más jóvenes
también ha aumentado. El entusias
mo de la base electoral demócrata le
ha dado a Harris cifras récord en re
caudación de fondos de campaña,
asunto crucial en los 90 días que res
tan rumbo al primer martes de no
viembre. La dinámica le ha dado a

Harris una ventaja sobre Trump en
los tres estados clave del llamado cin
turón del óxido: Michigan, Wisconsin
y Pensifvania. Si gana esos tres esta
dos, ganará la elección.
A tres meses, y aunque nada está

escrito, Donald Trump es, todavía y
por muy poco, el favorito. Pero la
inercia de la elección está del lado
de los demócratas. Harris sigue ne
cesitando una campaña perfecta.
El reloj corre. •

@LeonKrauze
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Alcalde de Guanajuato hereda
concierto polémico a su esposa
::::: El que se encuentra en el ojo del huracán, nos
platican, es el alcalde de Guanajuato, Alejandro
Navarro Saldaña (PAN), pues canceló el concier
to de Natanael Cano en el estadio de béisbol Jo

sé Aguilar y Maya, debido a la
oposición de padres de familia,
vecinos y ecologistas. Nos re
cuerdan que a don Alejandro, le
encanta ser el centro de aten
ción y dejó abierta la posibili
dad de que el cantante de corri
dos tumbados se presente en
otra fecha y otra sede. Lo malo
es que la Policía y Fiscalización
ya habían destinado recursos
para la seguridad y será un

pendiente que le deje a su sucesora y esposa Sa
niantha Smith Gutiérrez (PAN). ¡Zas!

Eliminan bonos para diputados
::::: Donde hay "caras largas", nos cuentan, es en
el Congreso de Hidalgo, pues más de uno se fio
taba las manos en espera de bonos o compensa
ciones, que eran una tradición cada fin de legisla

tura. Sin embargo, nos indican
que varios corazones se rompie
ron luego de que el presidente
de la Junta de Gobierno, Jesús
Osiris Leines Medécigo (PT),
advirtió que no está previsto
ningún extra para los 30 dipu
tados que tendrán su último
mes en agosto, y sólo podrán

aspirar al pago proporcional de
su aguinaldo, por lo que les re
comendó a sus compañeros to

mar sus precauciones, y aunque no a todos les
cayó muy bien el anuncio, más de uno en las ca
lles lo aplaudirá. ¿Podrán resistir a la tentación?

Entre la espada y la pared
::::: Donde se ponen buenos los jaloneos, nos
cuentan, es en Morena de Sinaloa, pues hay una
guerra política de baja intensidad, donde la man
zana de la discordia es la diputada local Victoria
Sánchez Peña (Morena), madre de la diputada

federal reelecta y dirigente esta
tal, Merary Villegas Sánchez.
El problema, nos explican, es
que hay una investigación en la
Comisión de Honor y Justicia
por una petición que pide la ex
pulsión de doña Victoria por
traición, luego de que compitió
para la alcaldía de Culiacán ba
jo las siglas del PT y se dio vue
lo criticando al abanderado mo
renista Juan de Dios Gámez

Mendívil, y aunque ahora hace pico de cera y no
quiere ni saber del tema. La que está entre la es
pada y la pared es doña Merary, pues quedó en
tre su mamá y el partido. ¡Qué dilema!
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Alcalde de Coyoacán lanza llamado
a diputados para ir contra chelerias
::::: Nos dicen que luego de que se reforzaron los
operativos, con apoyo del Gobierno central, para

hacer frente a las chelerias en

las calles de la alcaldía Coyoa
cán —cuya característica es que
torean los operativos—, el edil
Giovani Gutiérrez
(PRDPANPRI) ahora lanzó un
llamado a los diputados locales
para que avalen la iniciativa de
reformas a diversas leyes que
les envió hace algunos meses,
para que haya sanciones más
fuertes y, además, las demarca

ciones tengan más facultades para combatir las
llamadas chelerias toreras.

la fotografía con Brugada
::::: Nos dicen que muchas son las especulaciones
sobre quiénes integrarán el gabinete de Clara
Brugada, jefa de Gobierno electa, que dará a co
nocer el 19 de agosto. Mientras esto ocurre, parece
que nadie quiere perderse los eventos públicos y
hacer presencia. Por ejemplo, ayer, en el recorrido
que hizo doña Clara por la utopía social y cultural
que inauguró en la zona centro de Iztapalapa la
acompañaron tres secretarias de la actual admi
nistración capitalina: Oliva López, de Salud, Ofe
lia Angulo, de Educación, e Ingrid Gómez, de
las Mujeres. Pero también nos comentan que no
hay que dejar fuera de la fotografía a Alejandro
Encinas, líder de la transición por parte de la jefa
de Gobierno electa; la vocera de su campaña, Ga
briela Cuevas, así como Carlos Candelaria, cer
cano al equipo de Marcelo Ebrard.
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El voto de calidad del presidente
del Tribunal Electoral capitalino
::::: Nos comentan que 20 de los 22 juicios que
buscaban impugnar la asignación de diputaciones
plurinominales al Congreso local fueron desecha

dos por el voto de calidad del
magistrado presidente interino
del Tribunal Electoral capitali
no, Armando Ambriz. Nos re
cuerdan que este voto de cali
dad es un criterio de desempa
te, y que los únicos dos juicios
contra este reparto que fueron
desechados por unanimidad
fueron promovidos por Veróni
ca Juárez y Juan Antonio
Dagnino, porque se actualizó la

causal de improcedencia. Ahora, seguro habrá
más impugnaciones y el caso llegará a la Sala Re
gional y luego a la Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación.
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POR MÉXICO HOY
La reforma al Poder Judicial:
una tarea de todos para todos
FfUX HERNÁNDEZ GAMUNDI
Lareforma al Poder Judicial en

México es un tema toral para
el futuro de la democracia

No es posible pensar en un Estado
justo, igualitario y garante de los de
rechos ciudadanos, sin un Poder Ju
dicial con capacidad para impartir
justicia que vele por el cumplimien
to de la Ley y que atienda de manera
clara expedita e imparcial la reso
lución de violaciones y conflictos.
Por ello, la Reforma no solo es un

tema de expertos juristas, es también
del interés de todos, pues estamos en
la construcción de futuro en este
NUESTRO PAÍS. Por ello, el proyecto
de reformas actual debe abordar las
cuestiones estructurales y sustantivas
delsistema judicial, paragarantizar su
eficiencia transparencia y equidad.
La reforma al Poder Judicial ha

de ser integral y abarcar varios ob
jetivos sustantivos:
1. Independencia: La reforma

deberá garantizar independencia
del Poder Judicial. El equilibrio de
los poderes es indispensable para
un Estado sólido y con capacidad
para gobernar.
2. Transparencia y Rendición

de Cuentas: Los procesos judicia
les deberán estar sujetos a una ma
yor rendición de cuentas respecto a
las actuaciones de los jueces.
3. Eficiencia Procesal: Dar paso

a nuevas tecnologías y la moderniza
ción para agilizar los procedimientos
y reducir la duración de los juicios.
4. Acceso a la Justicia: Espe

cialmente para aquellos en situa
ción de pobreza y vulnerabilidad.
Los Cambios Propuestos

1. Selección y Evaluación de
Jueces: La reforma incluye modi
ficaciones en el proceso de selec
ción y evaluación.
2. Creación de Nuevas Institu

ciones: Propone la creación de
nuevas instituciones y organismos

que supervisen el funcionamiento
del Poder Judicial.
3. Modernización Tecnológica:

Propone implementar sistemas elec
trónicos para la gestión de casos y la
realización de audiencias virtuales.
4. Reformar la Ley de Ampa

ro: Para hacerla menos susceptible
de aplicaciones indebidas.
Lareformatiene que incluir al apa

rato completo de justicia el Ministe
rio Público, incluyendo las fiscalías y
toda la estructura del Poder Judicial.
También debe reformarse el sistema

carcelario y la defensoría de oficio.
Debe considerarse un espacio para

que la sociedad participe en los pro
cesos de modificación de conductas
delictivas menores, con acciones so
lidarias en la comunidad Establecer
mecanismos legales y apoyos profe
sionales para que la familia y la comu 
nidad se hagan cargo de procesos que
modifiquen la conducta antosodal,
en vez de encarcelamientos que atre
pellan derechos y proyectos de vida
Si bien los objetivos y propuestas

son prometedores, la verdadera me
dida del éxito de estas reformas de
penderá de la voluntad política para
implementarlas de manera efectiva y
de la capacidad del sistema judicial
para su independencia y fortaleza
esto rebasa a esta reforma que es más
bien administrativa Finalmente, es
fundamental que el proceso de refor
ma continúe siendo vigilado por los
otros poderes y la sociedad, para ase
gurar mejoras sustanciales y sosteni
bles en el acceso a la justicia para to 
dos los mexicanos. México requiere
de un nuevo modelo de justicia •

La Reforma no solo es
un tema de expertos
juristas, es también
del interés de todos.
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Alguien debe evitar una tragedia
en actos de campaña de AMLO
::::: Nos comentan que alguien debería echar un
vistazo a los protocolos mínimos de protección ci
vil en los actos públicos que se llevan a cabo en
las giras del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Nos comentan que ayer en su gira por

Veracruz, al término de la cere
monia de inauguración de la
carretera AcayucanLa Ventosa,
en Sayula, elementos militares
encargados de la seguridad y lo
gística del evento, impidieron
que cientos de personas que
asistieron a la Unidad Deportiva
de Sayula de Alemán, entre

Andrés Manuel ellos, docenas de adultos mayo
López Obrador res y menores, pudieran salir

hasta que el presidente López
Obrador se retirara pese a que el evento ya había
terminado. Incluso, las rejas de acceso al inmue
ble fueron cerradas con cadenas, lo que habría di
ficultado la salida de las personas en caso de una
emergencia Afortunadamente, este hecho no pa
só de reclamos y enojos de los asistentes, pero pa
ra evitar alguna tragedia, se deberían de revisar
este tipo de acciones que, por cierto, no es la pri
mera vez que suceden.

Los senadores más valiosos
::::: Ante la inminente desaparición del PRD como
partido político nacional, nos comentan que hay
el compromiso de las bancadas de oposición en el
Senado de integrar a los dos senadores perredis 1
tas que fueron electos, una vez que arranque la
nueva Legislatura. En el bloque opositor hay te
mor de que Morena coopte a esos dos legislado
res del sol azteca y alcance su mayoría calificada,
pero el aún líder perredista, Jesús Zambrano,
asegura que no habrá traiciones. Así, si los perre
distas cumplen, esos dos valiosos senadores del
PRD sin bancada podrían sumarse al PRI, el PAN
o un posible Grupo Plural sin partido. ¿Resistirán
los perredistas la tentación de irse a Morena?
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La preocupación de Dante Delgado
::::: Algunos miembros de Movimiento Ciudadano
(MC) aseguran que la campaña que ha montado
el dirigente nacional de su partido, Dante Delga
do, para exigir al INE y al Tribunal Electoral para
que tengan más diputaciones y senadurías pluri
nominales, está motivada en que su propio espa
cio está amenazado, y podría quedarse sin su ree
lección como senador. De acuerdo con los prime
ros cálculos, a MC le tocarían 3 senadurías pluri
nominales y dos de mayoría relativa y de esas
cinco solo entraría una mujer lo que no se puede
permitir por paridad. Nos explican que como
Luis Donaldo Colosio Riojas entrará por dos
vías: senador plurinominal o como primera mi
noría y Dante Delgado es su suplente en la candi
datura plurinominal, el INE podría determinar
que como Colosio ya entró de mayoría, en la lista
plurinominal se podría saltar al cuarto lugar, que
es Amalia García y elegirla a ella, y don Dante
podría quedarse fuera.

Cabeza de Vaca no tira la toalla
::::: Nos comentan que después de que el Tribu
nal Electoral le tiró su candidatura plurinominal
a una diputación federal, el exgobernador de Ta
maulipas Francisco Javier García Cabeza de
Vaca no se retira de la política. El sábado, don
Francisco se reunió en Houston, Texas, con Gua
dalupe Acosta Naranjo, líder del Frente Cívico
Nacional, y con Javier Lozano, exsenador del al
biazul. Nos explican que tocaron distintos temas
como la militarización del país, la desaparición de
los óiganos autónomos, la sobrerrepresentación y
la reforma presidencial al Poder Judicial. Un te
ma que le preocupa a Cabeza de Vaca, nos dicen,
es quién será el próximo dirigente del Partido Ac
ción Nacional.
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Fuera del aire
Chiapas sitiado
PAOLA ROJAS

La frontera sur de México siempre ha sido di
námica. Por ahí han entrado históricamente

al país migrantes de todo Sudamérica en su
esfuerzo por llegar a los Estados Unidos. Por ahí
también han ingresado a Chiapas grupos de gua
temaltecos para trabajar temporalmente en la pizca
de algunos cultivos como el café. Era así hasta hace
poco, pero la disputa de grupos criminales por el
tráfico de personas y drogas está cambiando radi
calmente esa realidad.
Quienes padecen y estudian de cerca esta vio

lencia creciente, cuentan que el dominio que tema
en la región el Cártel de Sinaloa resultó afectado por
problemas al interior de la propia organización cri
minal. Esa división fue aprovechada por el Cártel
Jalisco Nueva Generación para entrar en la zona y
buscar adueñarse del control de las actividades de
lincuenciales. La batalla ha sido feroz y ha afectado
a buena parte del territorio chiapaneco.
En un estado tan pobre como Chiapas, la vio

lencia ha generado un panorama desolador. Las po
cas actividades productivas que había han desapa
recido o han sido acaparadas por personas arma
das. Familias enteras han tenido que huir para sal
var la vida o para evitar que sus hijos sean reclu
tados por los criminales.
De acuerdo con el Centro de Derechos Humanos

Fray Bartolomé de las Casas, al menos diez mil per
sonas han sido desplazadas por la violencia úni
camente en la frontera central. Pero son muchas las
regiones en las que las amenazas y extorsiones han
ahuyentado a la población.
La crudeza de los cárteles es nociva en cualquier

lugar, pero la realidad social chiapaneca tiene par
ticularidades que la hacen aún más compleja. No
olvidemos los conflictos ancestrales entre comu
nidades o el papel que ha jugado el Ejército Zapa
tista de Liberación Nacional en la selva lacandona.
El EZLN que, por cierto, ha calificado la situación
actual como una guerra civil.
En esta estela de asesinatos y secuestros que na

die investiga, el gobierno estatal es como inexisten
te. La autoridad federal se hace presente con el Ejér
cito o la Guardia Nacional, pero suele ser después
de ocurrida la violencia.
En este contexto sucedió lo impensable: en la

frontera que siempre vio cruzar a personas de sur
a norte, se invirtió la dirección. Desde hace sema
nas son mexicanos los que huyen desesperados a
Guatemala para refugiarse. Agrupaciones religio
sas y defensoras de derechos humanos hoy desti
nan sus recursos a los chiapanecos. El Instituto
Guatemalteco de Migración ha tenido que entregar
cientos de documentos que otorgan el estatus de
permanencia por razones humanitarias, mientras
que Médicos del Mundo y el Fondo de Naciones
Unidas para la Infancia han repartido carpas, col
chones y alimento.
Es una realidad que ya no puede negarse y que

tiene que atenderse. Los cambios de gobierno a
nivel federal en octubre y a nivel estatal en di
ciembre, tendrán que traducirse en una nueva es
trategia de seguridad que permita a los chiapa
necos volver a sus comunidades. Eso de minimi

zar las afectaciones que genera la violencia es
ofensivo para quienes han tenido que huir deses
peradamente. Urge atender esa dolorosa proble
mática. Urge que el Estado asuma sus funciones.
La promesa fue atender primero a los pobres. Hoy
esos pobres siguen en la miseria y están además
desterrados. Simular que todo está bien no los va
a traer de regreso. •

LA IDEA A DESTACAR

PAOLA
ROJAS

Periodista

44
Hoy en Chiapas esos pobres
siguen en la miseria y están
ademas desterrados. Simular
que todo está bien no los va a
traer de regreso
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RHÉCTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

América Villarreal gobierna
sentado en un polvorín

I atearon el bote que noapí'debían... pateaste elbote que no debían ha
ber pateado... hasta con mi familia
se metieron.avisó por la frecuen
cia de la Guardia Estatal de Tamau
lipas, la noche del viernes pasado, el
jefe de sicarios del Grupo Pantera de
los Zetas Vieja Escuela, Jorge Luis
Chávez Hernández, alias El Flaco.
Elementos de esa guardia acaba

ban de detener a la esposa, la madre
y la hija del jefe de sicarios, a bordo
de una camioneta en la que, según
los reportes, fueron halladas armas
cortas. Las mujeres habían sido re
lacionadas con cobro de piso en la
región: en los teléfonos que porta
ban, según fuentes del estado, había
información que reveló que los Zetas
Vieja Escuela gozan de la protección
deagentes del estadoque gobierna el
morenista Américo Villarreal.
En la madrugada, un comando a

bordo de tres vehículos con blindaje
artesanal, de los llamados "mons
truos", fue lanzado contra el hotel,
ubicado en Abasolo, Tamaulipas,
donde se alojan elementos de la
guardia, y al que usan como base.
Se desató un enfrentamiento en el

que, de acuerdo con reportes oficiales,
cayeron dos sicarios. Los estatales pi
dieron ayuda; elementos del Ejército
y la Guardia Nacional salieron en su
apoyo. Vino un nuevo enfrentamien
to en el que murieron otros dos civiles
armados y en el que se reportó tam

bién el fenecimiento dos militares y
dos agentes de la Guardia Nacional
A las mismas horas, encapucha

dos de un supuesto Grupo Fénix de
los Zetas Vieja Escuela viralizaron
un video en el que anunciaron una
limpia de integrantes del Cártel del
Golfo en Ciudad Victoria. Simultá
neamente, en una carta firmada por
Juan Treviño, El Ántrax, cabecilla de
una "Nueva Columna Armada" con
supuestos vínculos con el Cártel Ja
lisco, se anunció el inicio de "un es
tado de guerra" en contra del grupo
de autodefensas conocido como Co
lumna Armada Pedro José Méndez,
un brazo armado con el Cártel del
Golfo que desde 2021 ha operado
electoralmente en favor de Morena
y del hoy gobernador del estado.
Horas después del ataque a la

Guardia Estatal en Abasolo, se desen
cadenó una ola de enfrentamientos
en Camargo, Río Bravo y Miguel Ale
mán. En los últimos días del mes pa
sado, por lo demás, Femsa anunció el
cierre indefinido de 191 sucursales de
las tiendas Qxxo en Nuevo Laredo, así
como de siete gasolineras.
El gobierno de Villarreal reco

mendó a Femsa contratar seguridad
privada; el Cártel del Noreste se de
slindó del acoso a las sucursales y en
un mensaje dirigido al presidente

López Obrador le "solicitó" que in
vestigara los intereses "de una per
sona" que podría estar tratando de
abrirle las puertas de otro grupo cri
minal en la capital del estado.
"Los empresarios somos rehenes

de las bandas delincuenciales y el
cobro de piso se ha convertido prác
ticamente en un deporte nacional",
afirmó una entrevista con Telediario
Radio de Tampico el presidente de la

López Obrador le "solicitó" que in
vestigara los intereses "de una per
sona" que podría estar tratando de
abrirle las puertas de otro grupo cri
minal en la capital del estado.
"Los empresarios somos rehenes

de las bandas delincuenciales y el
cobro de piso se ha convertido prác
ticamente en un deporte nacional",
afirmó una entrevista con Telediario
Radio de Tampico el presidente de la

Federación de Cámaras Nacionales
de Comercio en Tamaulipas, Julio
César Almanza. Fue su última decla
ración pública.
Un día después de emitirla, le dis

pararon diez veces en Matamoros.
A todo esto se suma la ola de se

cuestros ocurridos al norte del es
tado y que ha obligado a colectivos,
no a solicitar el apoyo del gobierno
de Villarreal, sino a rogar a los gru
pos delincuenciales, el Cártel del
Golfo y el Cártel Jalisco que inter
vengan en la búsqueda y localiza
ción de las víctimas, a fin de que es
tas vuelvan con vida.
Tamaulipas parece haber regresa

do a la peor época de su historia; no
hay rincón del estado que no esté en
poder de la delincuencia organizada.
A tres años de su llegada al cargo,
Américo Villarreal se encuentra sen
tado en un barril de pólvora, en el que
lamecha hace tiempo que fueencen
dida. En el sexenio de los abrazos, que
ya agoniza, el crimen ocupó los va
cíos y anuncia guerras, "limpias",
matanzas sin fin. •

No hay rincón del estado
que no esté en poder de la
delincuencia organizada.
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ASTILLERO

Claudia: no traicionar // Seguir con legado
de AMLO // Ex vocero señala a Corral //

Maru impulsa proceso en Chihuahua
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA REITERACION CLAUDISTA del
compromiso de mantenimiento de
las políticas obradoristas tuvo ayer
momentos significativos durante
una gira de trabajo que permitió a la

virtual presidenta electa plantear que le mueve
"una visión de largo plazo: vengo a Veracruz a
decirles que no vamos a traicionar al pueblo,
que vamos a seguir con el legado del mejor
presidente de México".

EL PLANTEAMIENTO REIVINDICA la

continuidad de las políticas de un movimiento
que se asume más allá de la sexenalidad. Du
rante las administraciones priístas la regla era
el deslinde e incluso la confrontación con el
antecesor; la docena panista ni siquiera tuvo
esas oportunidades y, ahora, en el plano López
ObradorSheinbaum, se trabaja en la consoli
dación de un proyecto a largo plazo. Ya se verá
si en la realidad política, conforme avance el
gobierno claudista, es posible mantener esa
unidad y compromiso de continuidad.
EN OTRO TEMA: Antonio Pinedo Cornejo,
quien fue coordinador de comunicación social
y vocero del gobernador Javier Corral durante
cinco años, declara: "No tengo duda de que se
dieron algunas corruptelas que ameritan una
investigación a Javier Corral, César Augusto
Peniche (quien fue fiscal estatal) y Gustavo
Madero (quien fue coordinador ejecutivo del
gabinete de Corral)". Agrega: "Yo informé
algunos casos de posible corrupción de los que
me enteré, pero le hice saber al Bayo Valenzue
Ia (fiscal estatal Anticorrupción) que a ellos
Ies toca investigar las pistas, la fiscalía tiene
agentes para hacerlo" (entrevista con Rafael
Navarro, en el portal chihuahuense Tal cual:
https://goo.su/HBicRi).

AGENTES DE ESA fiscalía anticorrupción
habían detenido en septiembre de 2023 a Pine
do Cornejo, bajo acusaciones de uso indebido
de funciones y atribuciones (aunque el proceso
se había iniciado en 2021 y el imputado gozaba
de una suspensión definitiva, que lo obligaba a

firmar ante un juzgado periódicamente, lo que
incumplió y por ello fue declarado prófugo de
(ajusticia).

EN ESPECÍFICO SE le señalaba de haber
cometido actos de corrupción entre los años
2017 y 2018, cuando habría asignado contratos
a empresas en las que laboraba su ex pareja
sentimental, Abril Susana Pilar R. L." según
informaron Rubén Villalpando y Jesús Estra
da, corresponsales de La Jomada en Chihua
hua (https://goo.su/67A2djQ). Los contratos
implicaron 9 millones 370 mil pesos y fueron
involucradas las firmas Xtreme Sports, Upcon
y Malcomsat.

EL PASADO 19 de julio quedó Pinedo Cornejo
en libertad condicional. Se apegó a un criterio
de oportunidad y podrá ser testigo protegido
en el juicio que se libra en aquella entidad
contra Corral por enriquecimiento ilícito y
defraudación fiscal. Todo ello, en el contexto
de un duro enfrentamiento que sostiene el
gobierno panista de María Eugenia Campos
Galván, a quien generalmente llaman Maru,
contra quien duró 40 años en el PAN y el año
pasado dejó tal partido para sumarse al equipo
de Claudia Sheinbaum, quedar como senador
plurinonominal y pretender convertirse en di
rector de una agencia federal anticorrupción.

EL CORRALISMO HA acusado a Maru Cam

pos de haberse beneficiado económica y políti
camente (antes de ser gobernadora) de corrup
telas a cargo del anterior gobernador priísta
César Duarte y, además, de favorecer judicial
mente la causa de este personaje tricolor que
fue detenido en Estados Unidos y extradítado a
México. Ahora, Maru Campos está empeñada
en que se juzgue a Corral por presuntos actos
de corrupción, en un procesojudicial (con
mucha reproducción mediática aceitada) que
podría haber frenado la intención de convertir
lo en secretario federal de la Función Pública,
aunque mantiene la expectativa de dirigir una
agencia anticorrupción, como se mencionó
líneas atrás. Además, Corral será senador a
partir del 1 de septiembre próximo y parecería
difícil que el propio partido Morena aprobara
retirarle el fuero. ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

El estáte quieto a Trump
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

RAICIÓN O NO, lo que sucedió
con la entrega o captura de £7MayoT Zambada y el último de los Chapitos
servirá de tapabocas para Trump.

HACE UNOS DIAS, el agente
naranja, que pretende convertirse en el presi
dente número 47 de EU, amenazó con atacar
a México al estilo Netanyahu, con el falso
argumento, desde luego, de que aquí y en la
administración Biden nada se ha hecho por
combatir el mar de narcotráfico y sus cárteles.

EL CÓMO LLEGARON a Estados Unidos ese
par de muy importantes miembros de la más
conspicua asociación criminal sinaloense no
parece tan relevante si lo comparamos con el
mensaje que desde la formación BidenHarris
se lanza al campamento republicano.

EL "MIENTES TRUMP" que se ha repetido
un sinnúmero de ocasiones, esta vez resulta
más importante que nunca porque lleva consi
go, además, la posibilidad cada vez más real de
que el republicano que nos amenazó pierda la
elección.

LAS COSAS HAN cambiado: Trump tiene ad
versario o adversaria y mucho más fuerte de lo
que él suponía. El argumento supuestamente
más sólido del mismo Trump ha sido el com
bate al narco, pero fuera de sus fronteras, y la
respuesta con la presencia de los del cártel de
Sinaloa en las cortes de allá fue exhibirlo como
un falsario, y eso es el motivo de la voltereta
que ha dado el juego por la Presidencia en EU.

EN AQUEL PAÍS, de todas formas, se guarda
mucha discreción, silencio, respecto de cómo
llegaron los narcos. No obstante, ha quedado
claro que por algún motivo político, desde
luego la Casa Blanca se ha negado a dar infor
mación al respecto, aunque parece que se han
dejado correr un par de relatos que parecen
acercarse a la realidad.

SE DICE ALLÁ que, primero, el traslado de
los delincuentes se hizo desde Sinaloa y no de

algún otro punto de nuestro país, aunque tam
bién corrió el rumor de que sí, que un avión
salió de Sinaloa, pero que hubo un transbordo
y el avión que salió muy probablemente de Cu
liacán no fue el mismo que aterrizó en Texas.

TAMBIÉN SE DICE que el piloto, del que se
dijo no era mexicano y podría ser un integran
te de alguna de las agencias FBI o DEA, sí
tiene la nacionalidad mexicana y se sabe su
nombre y su ubicación.

PERO, ADEMÁS, DE todo esto lo más im
portante para nosotros es la tranquilidad con
que se tomó el asunto en Sinaloa, o como se
controló la noticia que olía a violencia desde
todas formas.

LA PRESENCIA DEL Ejército y la Guardia
Nacional parece haber surtido efecto y no se
registraron las reacciones acostumbradas en
este caso. No se quemaron autobuses ni hubo
tiroteos, tampoco las venganzas que ejercen
unos contra otros.

NADIE PARECE HABER tomado en cuenta

este aspecto, pero es principal porque se trata
de una de las tierras más violentas del país y de
los jefes delincuenciales de mayor rango. Eso,
como decíamos, ensombrecía el horizonte,
pero nada pasó y, por si acaso, no debe haber
ningún descuido. Que no se nos olvide.

De pasadita

HAY QUE DESTACAR el combate que ha da
do el gobierno de la ciudad a las chelerías, esos
lugares en los que se venden bebidas alcohóli
cas al por mayor, principalmente a gente muy,
muy joven.

Y TAMBIÉN SE debe destacar que hasta el
momento el nombre de quienes instalan, hasta
sobre las banquetas o en departamentos par
ticulares, esos antros, no se da a conocer y eso
también es cosa del gobierno de Martí Batres.
¿Por qué se esconden los nombres de los que
deben llamarse delincuentes? ¿Será que se
trata de algunos miembros de los clanes hege
mónicos? O ¿qué pasa?

cd_perdida@jornada.com.mx
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Rayuela
La guerra de fake news
sobre Venezuela quiere
fabricar un nuevo
Guaidó. ¿Verdad,
Washington Post ?
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¡Ah, Caracas con
Kike Krauze!
Con la serenidad que le caracteriza como pro

ductor de histerias colectivas, mi Kike Krau
ze afirma en su Twitter (donde solo quienes
le bolean los cacles como Memito Cheridam

pueden interactuar con el intelectual ham
briento de apapachos), que "Si el INE avala la sobrerre
presentación, los legisladores sepultarán a la República".
Hasta podías escuchar los acordes tristes de los Violines
de Villafontana. O sea, ni las siete plagas de Egipto, la mal
dición de Babe Ruth, la condena de los Kennedy y la Re
vancha de Moctezuma se atrevieron a tanto.

Este ejerciciode melodrama reguetonero se enmarcaen
una de las más admirables capacidades de la derecha inter
nacional, pero que encuentra en la derechairiza mexicana
demostraciones sublimes: el agorerismo del desastre con
vistimización incluida Si esto fuera disciplina olímpica, los
conservas en almíbar se ríanlos Usain Bolt del apocalipshit
nowestilo Nostradamus. Pero mientras el mítico profeta
hablaba de terribles armagedones de manera abstracta,
nuestros opositores plantean a la venezolanización como
la forma más concreta del fin del mundo. ÍAh, Caracas!
Y ahí tenemos a la Rabadán, Kinky Téllez y Jelipillo

CaleRón que, en representación de estos nada deliran
tes pensamientos ultraderechosos, arrojando presagios
terribles con los oj os de toro loco por el advenimiento de
arepización de la patria, que significará el fin del México
de la dictadura perpetua baj o el yugo de la dictadura ma
cuspánica. O sea, sí te espantan bien gacho cuando se po
nen como la niña de El Exorcista presagiando estertores
impíos por culpa del comunismo desatado y hasta te dan
ganas de entregarle todos los recursos energéticos a Iber
drola, Odebrecht y Exxon. Bueno, es tan espeluznante la
visión trágica que te pintan Alazraki y los paleros de Ala
zraki, el ChikiliQuadri, Pedro Ferriz, Cascabel Hernán
dez, Aristegui, Lorety Brozo, el Trujillo derechoso, que
hasta te dan ganas de afiliarte al PRIAJNL No se rían.
A Krauze, admirador moral de Trump, Bukele, Fuj imo

riy Milei (el detector de comunismo de mi Javi está mejor
calibrado que el de mi Kike), libra valiente batalla contra
la sobrerrepresentación ala que contempla como el San
to Grial de los chairas. Sus reflexiones se alejan de Octavio
Pazy se acercan a Vicente Vox Hayque aplaudirle al intc
lecuál que pastorea a una fanaticada que pasó de lo progre
buena ondita al prianismo recalcitrante, su transforma
ción en el Mohni Vidente de los derechairos.
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Autoritario,
tramposo, descarado

invergüenza, mentiroso, tramposo. ¿Se le ocu
¡\ % | rre alguno más? Anéxelo a la lista. Todo se lo

J han dicho y parece no molestarle: los descali
ficativos se han convertido en parte de su investidura pre
sidencial. Ha pasado más de una semana desde la elección
en Venezuela del pasado 28 de julio y, a pesar de las ma
nifestaciones, las presiones internacionales y, por el otro
lado, la feroz respuesta del presidente Nicolás Maduro, el
tema parece no ir ni para adelante ni para atrás y lo único
que avanza es la tensión y la lista de adj etivos para el man
datario marrullero, embustero.
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Unfraude. Pocos tienen duda de que lo que aconteció la
semana pasada en Venezuela fue eso. De hecho, la mayo
ría piensa que la de ahora es una copia más ruda y violen
ta de la elección de 2018 en la cual, después de reclamos y
protestas, el presidente Maduro terminó asignándose a
sí mismo de nuevo el país entero. Esos mismos afirman
que lo único que le queda al Movimiento Bolivariano Re
volucionario es el nombre que aún conserva algo de digni
dad y nostalgia, pero, sobre todo, las pistolas de la milicia
que está sumada al gobierno (lo bueno
es como decimos aquí: México no es co
mo Venezuela... ah, no, bueno, en eso de
la milicia sí).
Elvis Amoroso, presidente del Con

sejo Nacional Electoral de Venezue
la, miembro dei partido oficial, fiel a
Maduro, responsable de la inhabilita
ción como candidata a la presidencia
de María Corina Machado, líder moral
de la oposición, dijo que habían tenido un ciberataque
y que por eso no habían presentado las actas, pero que
ya llevan casi 95 por ciento computadas y que sí, efecti
vamente ganó Maduro, y que ya casi las van a presentar.
Todo lo cual hace pensar que aquí lo único que es verdad
es el nombre de Elvis Amoroso y lo terrible que resulta
tener la presidencia del Consej o Electoral en manos de
una persona con filiación inquebrantable hacia el par
tido oficial (insisto, lo bueno es que México no es Vene

zuela... ah, no, perdón, en eso de la presidencia del INE
también, una disculpa).
Para bien y para mal, para eso están los gringos. En el

caso de las izquierdas políticas, para tener a quien echar
le la culpa. Siempre se puede apelar al imperialismo yan
qui, al intervencionismo voraz y tapar con ello el fracaso
venezolano evidenciado por una devaluación de 2 millo
nes por ciento y 7.7 millones de venezolanos en el exilio.
Izquierdas que, si lo pensaran, lo único que les queda por

defender es el nombre del movimien

to: lo único que queda de la desgracia
venezolana. Y, en el caso de las oposi
ciones, porque piensan que los ame
ricanos son los salvadores del mundo

y "no van a dejar que algo así pase" y
"van a hacer algo". Cosa que suena a
guerra fría, a televisión enblanco y ne
gro, y además no sucede, porque en el
fondo no les importa. "Neofascistas"

les llaman a estos los que apoyan a Maduro. No sé siquiera
si pueden explicar qué es eso, pero si sacan a la gente de la
catástrofe venezolana, que se llamen como les dé la gana.
A todo esto la posición de México es la diplomacia, que

platiquen, que lleguen a un acuerdo y que se den la mano.
¿Aestas alturas? ¿Maduro? ¿Un autoritario, descarado?
Imposible. Más bien debemos de estar haciendo tiempo
para quesecorone triunfador. Yes que la mano no la pue 
de dar, trae una pistola y está apuntando.
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NO ES NORMAL

VIRI
RÍOS
viridiana.rios@milenio.com
@ViríJiios
@ViriRiosC

En defensa de

menos municipios
Hoy quiero hacer un llamado a reconsiderarla

forma en la que opera el municipio. Y quie
ro proponer una reforma que mejore elfun

cionamiento de los más pequeños de forma que todos los
mexicanos podamos tener más y mejor gobierno.
El problema delmunicipio es serio: ala par de que eselni

velde gobierno másprecarioydesatendido,es tambiénal que
más funciones básicas se le confieren [1]. El municipio está a
cargode casi todo loque elciudadanode apie asocia conbuen
o mal gobierno.
Sin embargo, el municipio no tiene los recursos ni fue

pensado para resolver esos problemas. En muchos casos,
el municipio nació para repartir cotos de poder territorial,
no parahacerpolítica pública eficaz. Piensoque es tiempo
de darle un vuelco.

México requiere reconocer que hay funciones críticas de
gobernabilidad que es imposible depositaren2,476presiden
tes municipales, sobre todo cuando muchas de estas manos
no tienen capacidades mínimas paraejercerlaautoridad.
Una buena forma de identificar si un municipio tiene

capacidad mínima para ej ercer la autoridad es saber si és
tos logran cobrar impuestos para cubrir sus funciones más
básicas. La mayoría no lo hace. De 2,476 municipios, hay
1,294 municipios que no recaudan ni 100 mil pesos de pre
dial al mes y 930 que no logran esa cantidad ni con la tota
lidad de impuestos que recaudan.
Excluyendo alos municipios de usosy costumbres, que tie

nen una lógica distinta, si un municipio no tiene capacidad o
interés por recaudar no puede llamarse a sí mismo gobierno.
Puede llamarse representante político, lo cual es una función
importante y loable, pero no puede decirse depositario de la

autoridad gubernamental
Aellose debe agregar el pro"Está a cargo de blema de la pulverización de

autoridad con al menos 1,038casi todo lo que
municipios que no tienen ni 10ciudadano de a mil habitantes.
Estimo que, consideranasocia con buen do capacidad recaudatoria

o mal gobierno" y población, México podría
aspirar a reducir sus unida

des municipales hasta en un 35 por ciento, para tener un
aproximado de 1,600 municipios. Esto implicaría fusionar
unidades territoriales sin tocar uno solo de los municipios
de usos y costumbres.
Hay algunas funciones que, independientemente del ta

maño del municipio, podrían considerar centralizar en los
estadosoen unidades territoriales más amplias. Porejemplo,
el servicio de agua potable, y de tratamiento y disposición de
aguas residuales, requiere una coordinación por cuenca, en
vezdepordivisionesterritorialespolíticas.Encuantoasegu
ridad, también podría considerarse crear policías locales que
fusionen a varios municipios, de forma que se homologue la
calidad de su funcionamiento.
En general, desfragmentar el mandato público y fusio

nar recursos ayudaría a crear unidades de gobierno de un
tamaño más manejable y con capacidad de escala. Todo es
to podría lograrse sin afectar la estructura de ninguno de
los municipios regidos por el sistema de usos y costumbres

son enormes. Tienen a su cargo
aguapotable, drenaje y alcantarillado; el
residuales, el alumbrado público, y de la

cuidado de mercados, centrales de
to de calles, parques y jardines, así
incluyendo la policía preventiva

por su autora en su carácter
independiente y no reflej a las opiniones,

que desempeña.

un llamado a reconsiderarla
opera el municipio. Y quie

una reforma que mejore elfun
pequeños de forma que todos los
más y mejor gobierno.
es serio: ala par de que eselni

velde gobierno másprecarioydesatendido,es tambiénal que
más funciones básicas se le confieren [1]. El municipio está a
cargode casi todo loque elciudadanode apie asocia conbuen
o mal gobierno.
Sin embargo, el municipio no tiene los recursos ni fue

pensado para resolver esos problemas. En muchos casos,
el municipio nació para repartir cotos de poder territorial,
no parahacerpolítica pública eficaz. Piensoque es tiempo
de darle un vuelco.

México requiere reconocer que hay funciones críticas de
gobernabilidad que es imposible depositaren2,476presiden
tes municipales, sobre todo cuando muchas de estas manos
no tienen capacidades mínimas paraejercerlaautoridad.
Una buena forma de identificar si un municipio tiene

capacidad mínima para ej ercer la autoridad es saber si és
tos logran cobrar impuestos para cubrir sus funciones más
básicas. La mayoría no lo hace. De 2,476 municipios, hay
1,294 municipios que no recaudan ni 100 mil pesos de pre
dial al mes y 930 que no logran esa cantidad ni con la tota
lidad de impuestos que recaudan.
Excluyendo alos municipios de usosy costumbres, que tie

nen una lógica distinta, si un municipio no tiene capacidad o
interés por recaudar no puede llamarse a sí mismo gobierno.
Puede llamarse representante político, lo cual es una función
importante y loable, pero no puede decirse depositario de la

autoridad gubernamental
Aellose debe agregar el pro"Está a cargo de blema de la pulverización de

autoridad con al menos 1,038casi todo lo que
municipios que no tienen ni 10

ciudadano de a mil habitantes.

Estimo que, consideranasocia con buen do capacidad recaudatoria
o mal gobierno" y población, México podría

aspirar a reducir sus unida
des municipales hasta en un 35 por ciento, para tener un
aproximado de 1,600 municipios. Esto implicaría fusionar
unidades territoriales sin tocar uno solo de los municipios
de usos y costumbres.
Hay algunas funciones que, independientemente del ta

maño del municipio, podrían considerar centralizar en los
estadosoen unidades territoriales más amplias. Porejemplo,
el servicio de agua potable, y de tratamiento y disposición de
aguas residuales, requiere una coordinación por cuenca, en
vezdepordivisionesterritorialespolíticas.Encuantoasegu
ridad, también podría considerarse crear policías locales que
fusionen a varios municipios, de forma que se homologue la
calidad de su funcionamiento.

En general, desfragmentar el mandato público y fusio
nar recursos ayudaría a crear unidades de gobierno de un
tamaño más manejable y con capacidad de escala. Todo es
to podría lograrse sin afectar la estructura de ninguno de
los municipios regidos por el sistema de usos y costumbres
indígenas.

[1]Las responsabilidades de los municipios son enormes. Tienen a su cargo
el cobro del predial, el servicio de aguapotable, drenaje y alcantarillado; el
tratamiento y disposición de aguas residuales, el alumbrado público, y de la
recolección y disposición de basura; el cuidado de mercados, centrales de
abasto, pan teones y rastros; el equipamien to de calles, parques y jardines, así
como múltiples áreas de seguridad pública incluyendo la policía preventiva
municipalyde tránsito.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter
exclusivo como profesionista independiente y no reflej a las opiniones,
políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.

"Está a cargo de
casi todo lo que

el ciudadano de a
pie asocia con buen

o mal gobierno"
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El raro espécimen
llamado demócrata

A la memoria de mi amigo José Agustín Ortiz
Pinchetti.

F
s mas fácil que un ego populista pase por el

i ojo de una aguja que un extremista entre
_¦^ en el reino de la democracia. Quien abraza
una ideología con celo fundamentalista, en efecto, puede
ser todo menos demócrata. La lucha por alcanzar y man
tener el poder le es preeminente. Le importa el fin, no el
medio. Aplaude las elecciones democráticas mientras lo
entronizan pero en el momento en que dejan de hacerlo,
tan pronto como la oposición le arrebata el apoyo mayo
ritario, las desvirtúa.
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Concentrémonos en el populismo, una de las manifes
taciones —no la única— del extremismo. Un líder "ilumi
nado" puede ser un fanático de izquierda o de derecha.
Puesto que cree que su doctrina es la verdad reveladay se
considera a sí mismo un ser providencial que encarna la
trascendental redención de su patria, ve a la democracia
como una herramienta táctica, desechable, útil sólo en
tanto le ayude a cumplir su misión. Su credo es el único
legítimo —no hay más camino ala salvación— y por eso
no respeta la voluntad popular cuando le
es adversa Permitirla alternancia es una

apostasía. Por eso, porque no puede tole
rar la disidencia ni admite que haya otro
representante del pueblo, el populista es
intrínsecamente autoritario.
Hay líderes menos iluminados, des

de luego, quienes tan solo quieren ser
poderosos. Esos fingen creer, fingen
su compromiso con el pueblo. Actúan,
pues, y por ello son en cierto sentido menos peligrosos,
aunque en otro lo son más. En efecto, todos hacen da
ño. Y es que en estos tiempos el disfraz democrático les
es más funcional que la guerrilla o el golpismo para en
cumbrarse, como se demuestra en no pocos países que
los han electo. Hoy por hoy es fácil que entreny endemo
niadamente difícil que salgan, ellos o su claque. Tienen
arrastre popular y eso les suele garantizar largas perma
nencias. Y cuando se les acaba el dinero para repartir —y
con él los votos a cosechar— hacen fraudes y reprimen a

los opositores. He aquí la diferencia: aunque el político
procura mantener el poder, y muchas veces llega a hacer
trampas para lograrlo, tiene límites. Solo los caudillos
son capaces de todo para quedarse.
Tomemos el caso de Nicolás Maduro, el presidente de

Venezuela. Está dispuesto a incendiar su país antes que
aceptar su derrota. Atención: la lógica de ese tipo de regí
menes parte de la premisa de que el triunfo de "la dere
cha" implica el arribo o retorno de los vendepatrias co

rruptos, y es preferible dinamitar la
patria a "entregarla" y presenciar su
fin. Es la mentalidad del monopolio
de la legitimidad, del pensamiento
único, emanada del totalitarismo y
ahora propia de las autocracias po
pulistas. En el mundo hay ejemplos
conspicuos de esta tendencia. Usted,
estimado(a) lector(a), identifíquelos.
¿Cuáles son iluminados, cuáles acto

res? ¿En qué etapa está cada uno de ellos?
La democracia es contraintuitiva. El raro espécimen

llamado demócrata aprende que sus pulsiones egoístas o
impositivas son incompatibles con la paz social y el pro
greso, los cuales requieren de reglas democráticas que no
han de cambiarse cuando no le favorecen. Aprende que
la suya no es la única ideología válida, que quienes pien
san diferente no son traidores y merecen respeto. Y ese
aprendizaj ees imposible desde el fanatismo, en cualquie
ra de sus expresiones.
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Que canten fuerte

17
«¦ í«<í 1 Mayo Zambada es un hom
B jbre excepcional y pronto lo

_JL **' veremos en las pantallas cine
matográficas, porque vivió 50 años inin
terrumpidos al frente de una formidable
organización criminal, sin pisar cárceles
ni comisarías. Logró esa mala odisea man
teniéndose ¡durante medio siglo! oculto
como fiera en abruptos montes, impo
niendo el terror y aprovechando el poder
corruptor del dinero.
Es posible que viéndose viejo y grave

mente enfermo se entregara a las autori
dades yanquis buscando beneficios para él
y sus hijos. Si llegó ante ellas a causa de una
traición es sólo un asunto entre mañosos.
La vida, la muerte y los pingües negocios de
esosy otros grupos criminales continuarán.
Después de 12 días de lo sucedido, lo vergon
zoso para México es que su gobierno toda
vía no tiene ni la menor idea de cómo y de
qué lugar del territorio nacional salieron (o
fueron secuestrados) dos ciudadanos mexi
canos, para quedar a disposición del sober
bio Imperio.
Resulta patético, conmovedor y humi

llante ver y escuchar "al mejor presidente
que ha tenido México" rascándose las ore
jas cuando dice, de manera dificultosa, tar
da y vacilante que él no fue, que no sabe na
da de nada, y le suplica al gobierno de Biden
que por favor le informe lo que sucedió aquí.
Y si algo faltara, la secretaria de Seguridad
y el gobernador de Sonora se contradicen y

desmienten entre sí. Pues entonces ¿dónde
queda su reiterada baladronada de que él
sabe todo lo que sucede en México, porque
el residente es el hombre mejor informado?
Lo cierto es la total desconfianza en

tre las autoridades de ambos países, pues
los agentes de allá violan constantemen
te nuestro territorio y soberanía; y los de
aquí, con frecuencia, frustran las capturas
de delincuentes al ponerlos sobre aviso de
los operativos policíacos.
Lo más trágico es que México seguirá

siendo por mucho tiempo rehén de todo ti
po de violencias, porque el crimen organiza
do implica a narcotraficantes, tratantes de
personas, secuestradores, violadores, con
trabandistas, huachicoleros, pornografía
infantil, extorsión, sicariato y mucho más.
Pero hablando específicamente del nar

cotráfico, pensemos ¿por qué si en Estados
Unidos fluyen diariamente ríos de drogas,
no hay matanzas como aquí? La explicación
que encuentro tiene dos motivos:
1) Allá se tolera y administra el negocio,

pero se castigan los asesinatos que come
tenias mafias; y
2) Allá los mañosos no invaden unos los

territorios de otros (trátese de la plaza que
sea), mientras que aquí la ambición de do
minio hace despiadada la lucha entre las
mafias, y sus crímenes quedan impunes,
porque muchas autoridades forman parte
de los mismos grupos delincuenciales.
Las capturas de El Mayo y Guzmán Ló

pez sólo modificarán la correlación entre
cárteles, pero gran bien le harán a México si
cantan y cantan fuerte.
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Venezuela, en
la encrucijada
¥7

¦ t| 1 pasado domingo 28 de julio el pue
J blo venezolano acudió a las urnas
para elegir a su próximo presidente.

Una semana después, la incertidumbre sobre el re
sultado es total. Hay dos comunicados del Consejo
Nacional Electoral que le otorgan el triunfo al pre
sidente Nicolás Maduro, quien está en busca de su
tercer mandato consecutivo. Hasta el momento, sin
embargo, no hay ninguna evidencia que soporte o
confirme este resultado. Peor aún, las cifras agre
gadas que se mencionaron en el primer comunica
do del Consejo parecían estar maquilladas: los re
sultados producían porcentajes tan perfectos que
eran completamente inverosímiles. La oposición,
por su parte, ha hecho públicos los resultados de
cuatro quintas parte de las actas electorales. Sus re
sultados parecen confirmar un amplio triunfo del
candidato opositor, Edmundo González. Si las ac
tas difundidas fueran falsas, uno pensaría que sería
relativamente fácil para el gobierno descalificarlas
y mostrarlas correctas. Por alguna razón, esto no ha
ocurrido, lo que otorga mayor credibilidad a las ci
fras de la oposición.
En este contexto tan complejo, resulta interesante

observarlas reacciones de otros países alo que suce

de en Venezuela A diferencia de lo ocurrido en 2019

con Guaidó, ahora nadie se ha apresurado a declarar
presidente o reconocer al candidato opositor. El país
más vocal ha sido Estados Unidos, quienha dicho que
"es claro" que ganó Edmundo González y que debe
ría iniciarse una transición pacífica del poder. Apesar
de eso, evitó llamarlo presidente u otorgar algún tipo
de reconocimiento oficial. ElpropioEstadosUnidos,
junto con otros países de la región, impulsó una re
solución de la Organización de Estados Americanos
en la que se conminaba a Venezuela apublicar en for
ma inmediata los resultados electorales. Aunque la
propuesta tuvo 17 votos a favor, le faltó un voto para
su aprobación. México no asistió a esa sesión, mien
tras que Colombiay Brasil se abstuvieron. Acambio,
estos tres países optaron por emitir un comunicado
conjunto en el que piden celeridad y transparencia
en los resultados electorales, sin que esto implique
una exigencia ni reconocer el triunfo de uno u otro
aspirante. También han solicitado que las contro
versias sean dirimidas por la vía institucional, que los
actores políticos actúen con cautela, que eviten una
escalada de violenciay manifiestan su disposición a
contribuir al diálogoyalabúsqueda de acuerdos. Es
ta actitud es congruente, democráticay respetuosa,
además de que abre las puertas para una eventual
transición poli tica ordenaday responsable.
Dado el tiempo transcurrido, a estas alturas es

poco probable que el oficialismo sea capaz de pre
sentar evidencia que demuestre el triunfo de Madu
ro. Si así hubiera ocurrido, resultaría inexplicable la
tardanza en demostrarlo. Por ello, Venezuela se en
cuentra en una encrucij ada: o Maduro reconoce su
derrotay da paso auna transición pacífica del poder
o se aferra a la presidencia, concreta el fraude y se
atrinchera con el apoyo de las fuerzas armadas. Es
to último, por supuesto, implicaría tomar una ruta
completamente carente de legitimidad, lo que abri
ría la puerta aun conflicto social mayúsculo de con
secuencias inimaginables.
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¿Por qué el peso
pierde confianza?

17
I l'KÁ n México el tipo de cambio
H j es un indicador político:
J1 ¦*''"11 por las devaluaciones que
se vivieron en el pasado tenemos por
costumbre suponerque el valor del pe
so mexicano sirve para calificar el buen
o mal desempeño de los gobiernos.
Hay una tonelada de razones por las

que tal cosa es un error; sin embargo,
las variables que definen a la cultura
política no suelen ser razonables.
Andrés Manuel López Obrador lleva

seis años afirmando que la apreciación
del peso frente al dólar fue un indicador
de la confianza política a propósito de
su administración. Si esto fuese cierto,
la depreciación en casi un 10 por cien
to de la moneda mexicana en solo dos

meses implicaría que dicha confianza
se está deteriorando o, peor aún, que la
fe en el próximo gobierno es menor.
Porque tienen mayor gravedad, an

tes de considerarlos argumentos inter
nos es necesario despejarlos motivos
que influyen desde afuera El principal
tiene que ver con que
el peso mexicano es lamoneda emergente
que mas se compra y
se vende en los mer
cados cambiarios. Es

así porque se trata de
una moneda señal que está disponible
durante los cinco días hábiles de la se
mana, las veinticuatro horas del día.
Parabién o para mal, tal circunstancia

provoca que todo evento global afecte el
valor delpeso. Un ej emplo reciente fue el
atentado contraDonald Trump que me
joró sus posibilidades de triunfo. La in
certidumbre que implican las elecciones

estadunidenses impacta no solamente
sobre México, sino sobre todas las mone
das emergentes.
De aquí a noviembre las elecciones

del país vecino van a presionar al peso,
lo mismo que la incertidumbre europea
respecto de la guerra entre Rusiay Ucra
niay las guerras en Oriente Medio.
Aesta circunstancia, ahora sí, se suma

la incertidumbre política interna Mien
tras no se pueda descifrar el impacto
que va a implicar el paquete de reformas
constitucionales, enparticular lajudicial,

el peso mexicano per
derá valor en los mercadoscamb¡arioJ
a lo anterior se su

man malas noticias re
portadas la semana pa
sada para lo que resta

de este año respecto alas tasas naciona
les de inflacióny crecimiento, así como la
desconfianza del sector empresarial
Zoom: El valor delpesoserá tan in

cierto como inciertos sean los escena
rios nacionales e internacionales. Res

pecto de lo segundo, poco podremos
hacer; en cambio, sobre lo primero sí
que hay margen de maniobra.

771 ... ;iEs la moneda emergent e
que mas se compra y
vende en los mercados
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Palabras
desdichadas

¦4 1 futuro político de México
H j se discute con base en dos
JL "Í palabras desdichadas: lar
gas, cacofónicas y de significado abs
truso, incluso para especialistas.
Esas palabras son sobrerrepresenta

ción y subrepresen tación.
Se refieren a dos problemas centra

les de la democracia: 1. Que nadie ob
tenga más poder en el Congreso que
los votos que sacó en las urnas. 2. Que
nadie obtenga menos poder que el que
le dieron los votantes.

Es decir: que el voto cuente al asig
nar asientos en el Congreso tanto co
mo contó en las urnas.
Los legisladores mexicanos de la

reforma constitucional del artículo

54 vigente, que regula la representa
ción, le metieron al código mayor una
tuerca que desde entonces hace chi
rriar la maquinaria.
Decidieron que el partido mayori

tario en las urnas pudiera tener una
sobrerrepresentación de 8%: un 8%
más de diputados, un 8% más de Po
der Legislativo.
¿Para qué? Para facilitar, dijeron, la

gobernabilidad, para evitar empates
catastróficos que inmovilizaran al go
bierno en el Congreso.
Con esa salvedad, las abstrusas pala

bras de las que hablamos quieren decir
sencillamente esto:

Sobrerrepresentación: más por
centaje de poder en el Congreso que el
otorgado por los votantes.
Subrepresentación: menos porcen

taje de poder en el Congreso que el ob
tenido en las urnas.

En ambos órdenes de poder, el ofi

cialismo pretende hoy dos abusos pa
ralelos:
Primer abuso: Con 55% de los votos

emitidos el gobierno quiere quedarse
con 75% de los asientos en la Cámara
de Diputados, una sobrerrepresenta
ción, una cuota de poder, 20% supe
rior a la de sus votos y al que autoriza
la Constitución.
Segundo abuso: con 45% de los vo

tos emitidos, la oposición recibiría
sólo 25% de los asientos en el Con
greso, una subrepresentación, una
cuota de poder, inferior en 20% a los
votos emitidos.

Con un agravante: la oposición no
podría impugnar nunca ante la Corte
lo legislado por la mayoría, porque, pa
rahacerlo, hace falta 33% de los legisla
dores, cifra que nunca podría alcanzar.
Dice bien Diego Valadés que esta su

brepresentación, este robo de poder,
"es el mayor problema que ha enfren
tado la democracia mexicana... Apartir
de que se desconozca el derecho de ca
si la mitad de los votantes de oposición,
ya no se podrá hablar de democracia en
México" (Excéisior (28/7/24).
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El objetivo
financiero de la

reforma j iidicial

Más allá de la construcción

de unsistemadejusticia
de mayor confiabilidad,

ydelamuyprobableexpulsiónde jueces
y magistrados sobre los que pesan seña
lamientos de enriquecimiento ilícito y
corrupción,la4Tapuesta por la reforma
judicial para mej orar su situación finan
ciera; esto porque, ante la promesa de
mantener enla congeladora en el próxi
mo sexenio la idea de una reforma fiscal,
se requiere de mejores resultados enlos

litigios por el pago de impuestos, sobre
todo para mantener el ingreso que sos
téngala carga de los programas sociales.
De acuerdo con la información que

el equipo de la Secretaría de Hacien
da, encabezado por Rogelio Ramírez
de la O, dio a conocer la semana pasa
da en la conferencia de prensa de Pa
lacio Nacional, la estrategia fiscal del
gobierno de Claudia Sheinbaum man
tendrá el enfoque en lo que se cono
ce como "recaudación secundaria", es
decir, en la obtención de recursos adi
cionales a través de
auditorías realizadas

a los contribuyentes,
principalmente a los
de gran tamaño, o del
inicio de juicios ante
los órganos jurisdic
cionales contra los sujetos morosos.
La administración de Andrés Ma

nuel López Obrador, exitosa en esa
materia, motivó que algunos grandes
contribuyentes calificaran sus accio
nes como "terrorismo fiscal"; en total,
el SAT logró recuperar 3.3 billones de
pesos como resultado de estas audito
rías, acumulando una recaudación de

casi 21billones, con un crecimiento de
13.1% frente a los 14.4 billones de pesos
recaudados durante el sexenio de Enri

que Peña Nieto.
La meta para la siguiente administra

ción es recaudar otros 500 mil millones
adicionales por año, por lo que, además
de apostar por la digitalización total de
los procesos de declaraciones, parafaci
litar el trámite a los contribuyentes y te
ner mayor visibilidad sobre los ingresos
totales, se requiere, sí, de estrategiasjudi
ciales más efectivas, pero también de un
  sistema de justicia que

garantice imparciali
dad en esos fallos.

Palabras clave
En diversas ocasiones

AMLO ha presentado
unalista de empresas que deben al SAT
casi 130 mil millones de pesos y que
se mantienen en litigio. Si bien solo se
identifica en ese registro el mercado
general en el que compite el contribu
yente, se ha filtrado que entre los deu
dores se encuentra el equipo de fútbol
Santos Laguna y el grupo empresarial
Cementos Chihuahua, entre otros.

La meta es recaudar
otros 500 mil millones
adicionales por año
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El poder de los
militares cuando

se enojan

n primer lugar, noE hay precedente, en
ningún gobierno

democrático, de que un mayor de justicia
militar interrogue aun civil que encabe
zólos trabaj os de una Comisión de la Ver
dad", escribió ellunes pasado Alejandro
Encinas en su columna de El Universal.

Dij o el ex subsecretario de Gober
nación, ex presidente de la Comisión
Presidencial por la Verdad yAccesoala
Justicia del caso Ayotzinapa que "tam

poco lo hay en que una dependencia del
Ej ecutivo federal, como lo es la Fiscalía
General de Justicia Militar, ejerza ac
ciones en contra del titular de otra ins

titución del mismo Poder Ejecutivo (...)
como sucedió en mi caso"

El asunto, derivado de la imputación
por algunos delitos a militares desplega
dos a Iguala aquel día, recibió la condena
y "preocupación" de organizaciones de
derechos humanos y comentaristas de
todoslosbandos.

El asunto llegó el
viernes en la maña
nera. Al Presidente

López Obrador le pre
guntaron si eso era
una revancha contra Encinas: "No —dij o
el Presidente—, Fue testigo, y además to
dos tenemos que contribuir y hablar con
la verdad, y no hay ningún problema No
debe de haber fueros para nadie, menos
en estos casos, hablar sobre lo que se hi
zo. Porque sise cometieron errores, tam
bién hay que decirlo. Pero no pasa nada,
nada absolutamente. Y oj alá todos, to
dos, todos participen". Como en otras
ocasiones cuando se trata del Ejérci

to, el Presidente se puso del lado de los
militares para luego minimizar los he
chos... no pasa nada...
Pero sí pasa. Pasa que el empodera

miento nunca antes visto en el último

medio siglo del Ejército que ha provo
cado y permitido este gobierno les per
mite, cuando las cosas no salen como
ellos, los verdes, quisieran, ir en contra
de quien los ha empoderado.
No es gratuito que los militares acusa

dos por ese caso, como
los acusados por pre
sunta ejecución extra
judicial en Nuevo La
redo, tengan medidas
cautelares fuera de pri

siónadiferenciadela mayoría de los indi
ciadosenMéxicoporcrímenes similares.
Alejandro Encinas es hoy el coordi

nador de la transición para el equipo
que gobernará la Ciudad de México los
próximos años. Seguramente tendrá
una posición importante en ese gobier
no o, tal vez, en elfederal.
Está claro que la institución más po

derosa hoy en México lo está mirando.
Y no están contentos.

Está claro que
la institución está
mirando a Encinas
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Que la magistrada Claudia
Valle estálista para asumir la sex
ta magistratura en la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral, pues
este fin de semana terminó de re

cibir los proyectos de 250juicios
de inconformidad contra la elec

ción presidencial y ya está enfo
cada en estudiarlos, además de
que tiene lista la maleta por si es
ta misma semana requiere volar
de Monterrey a Ciudad de México
para participar con voz y voto en
la primera sesión para declarar a
Claudia Sheinbaum presidenta
electa, cuyo anuncio está previsto
para el 14 de agosto.

Que algunos legisladores pa
nistas, inñuencers y un buen nú
mero de usuarios de la red social
X lanzaron este fin de semana una

campaña contra la ex candida
ta presidencial Xóchitl Gálvez,
a quien acusan de "traición" por
felicitar la noche del 2 de junio a
la hoy virtual mandataria electa,
Claudia Sheinbaum, antes de
conocer el conteo oficial del INE;
su argumento es que en Venezue
la la oposición encabezada por
Corina Machado desconoció
la victoria de Nicolás Maduro y
que las movilizaciones tienen de
cabeza al régimen chavista Ya su
pérenlo, dicenpor ahí.

Que siguiendo con el acti
vismo opositor, este 11 de agosto
se tiene programada una mani
festación frente a la sede del INE,
que preside Guadalupe Taddei,
en la que agrupaciones de la Ma
rea Rosa e integrantes de partidos
protestarán otra vez por el reparto

de espacios plurinominales y exi
girán que no se otorgue a Morena
la mayoría calificada; para ello se
han organizado grupos de Whats
Appyhastase ofrecen facilidades
de transporte desde cualquier
punto de la ciudad por la módica
cantidad de 150 pesos. Un ofertón.

Que por si faltara tensión en
el máximo tribunal del país, que
preside Norma Piña, hoy arran
ca el segundo periodo de sesiones
en el que se encuentra listado un
asunto que traerá nuevas polémi
cas: la prisión preventiva oficiosa,
cuyo debate oscila entre la 4T y su
exigencia de mantenerla o acatar
la resolución de la Corte Intera
mericana de Derechos Humanos

que ordenó derogarla. El caso es
tará en manos de Jorge Mario
Pardo Rebolledo y causa espe
cial interés saber si los ministros
lo retomarán este mismo lunes

o irán pateando el bote para los
próximos días.
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"Aunque no les guste a
los machines..."

100 días
Durante un fin de semana que resultó intenso, AMLO asegura en referencia a Claudia Sheinbaum

que las mujeres son más responsables, trabajadoras y honradas que los hombres

Amatacaballo. El
tiempo se sigue aca
bando, de a poquito,
como en un reloj de
arena. Fin de sema

na —viernes, sábado y domin
go— intenso. El primero de esos
tres días la jornada presidencial
empieza a las 5 de la mañana.
Alistarse paraestarunahorades
pués en el Gabinete de Seguridad.
Por primera vez se abre a la pren
sa. Salón sobrio. Piso de parquet
y colección de óleos en los mu
ros blancos. Al fondo sillón Ló
pez Morton, rodante, piel negray
madera roj iza, con escudo nacio
nal tallado en el respaldo y con
tallones en los descansabrazos. A

sus espaldas otra águila devoran

do a otra serpiente y 24 letras que
no han de ser de oro: Presidencia

de la República. Bandera a la iz
quierda. Sobre su escritorio, sólo
un águila juarista será de bron
ce* , papeles que se irán disper
sando, un lápiz y una taza blanca
con la estampa de Sor Juana, para
el café, que no perdona. Será Plu
ma Hidalgo o Yajalón o de Coa
tepec. Los demás, en sillas ne
gras rodantes también, conven
cionales. Unos, vasito de cartón.
Otros termo. El del Secretario de

la Defensa, azul, con sus iniciales
entrelazadas; por seguridad. Es
peran al Presidente de pie. En
tra, toma su lugar. Junto a él, a su
mano izquierda, Jesús Ramírez
Cuevas; a su derecha, María Es
tela Ríos la Consej era Jurídica;

y repartidos en la mesa de herra
dura, Secretarios del gabinete
que corresponde. 'Parte' corres
pondiente y luego intercambio
con la prensa; por única ocasión
en ese lugar. Responde
sobre eltemaAyotzina
pa. "Estamos dedicados
en estos últimos días a

buscar a los jóvenes... si
no los encontramos, no
podemos sostener una
versión... es importante
aclarar que yo no acep
to otorgar impunidad a
nadie, ni a mis hijos ni
a mis familiares y que
yo no estoy aquí, para
encubrir, para convertirme en
cómplice, no me eligieron para
eso... si se demuestra que sóida
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dos los que desaparecieron a los
jóvenes, por qué vamos a ocul
tarlo". Le pregunta Emir Mora
les —de La Jornada— qué impac
to puede tener lo que declare 'el
Mayo' en EU. "Nada que pueda
afectarnos... que se transparente
todo. Si hay asociación delictuo
sa con autoridades, que se sepa
cuáles y también qué vincula
ciones han tendido con agencias
extranjeras... sólo no mentir, se
ñalar por señalar, por consigna; y
tener pruebas".
Tres horas y media de 'ma

ñanera'. De ahí a Chiapas. A la
Concordia, para inaugurar al
fin un puente prometido hace
50 años para conectar a más de
300 mil de la región que sólo po

dían cruzar la presa de
La Angostura en pan
gas o 'chalanes'. Cuan
do llegamos suena en
los altavoces 'La bando

lera' y 'Camarón pelao
tú quieres / camarón
pelao te doy...'. Hoy, ahí,
zona de conflicto entre

grupos criminales. Las
comunidades, pegadas
a la frontera, están hu
yendo de Guatepeor a

Guatemala. Llega antes el Secre
tario de Comunicaciones, Jorge
Ñuño. Y el gobernador Rutilio
Escalante; no lo quieren. Me lo
dijo una enfermera en el avión,
que tuvo que huir de Motozintla
a Tonalá. Me lo dice un taxista en
Tuxtla Gutiérrez. Le reclaman a

Escalante incapacidad o indife
rencia. "Así no era Chiapas". Lle
ga el convoy con el Presidente y
la Presidenta electa. Hay máxi
mo operativo de seguridad con
la máxima discreción. Es el prin
cipio de su octava gira, conjunta,
'de la mano'. Recorren el puen
te atirantado de 703 metros de

largo. No es acto masivo. El pú
blico sentado, es de los trabaja
dores. Estamos en un explana
da con grava, al pie de un cerro.
Habla Claudia Sheinbaum. "No

los voy a defraudar, no voy a trai
cionar al pueblo de Chiapas ni al
pueblo de México". Presiona el
primer mandatario al goberna
dor y a Ñuño. "Vamos a regresar
en los últimos días de septiem
bre para inaugurar el 'Rizo de
oro' (otro puente) y la carrete
ra". Apechugan. Se las puso fácil.
Hay de una sopa. Hace recono
cimiento específico a albañiles,
a soldadores, a fierreros, solado
res. Y también a los ingenieros.
Habla de la importancia de que
llegue una mujer a la presiden
cia. "A algunos no les gusta, por
que todavía hay machismo. ¿Sí
o no? ¿Pues saben qué? Aunque
no les guste a los machines, la
mujer es más responsable, más
trabajadora, más honrada que el
hombre. Y al que no le guste, que
se vaya a... Palenque, Chiapas".
Risas. De los machines. Al final

lo importante, lo grave. "No me
ha gustado lo que ha estado pa

sando últimamente (en Chia
pas); ya estamos interviniendo.
Hay que hacer valer el nombre
del municipio, La Concordia... la
paz es fruto de lajusticia". Him
no. Se baja. Otra vez se mete en
tre la gente. Apretones, firmas y
besos. En la caminata de salida,
hablo con un anciano; se apoya
en mí el largo trayecto de tierra
enla subida. Morraly sombrero.
Me siento bastón de la nación.
Lázaro...Lázaro Torres. Huele a
ese sudor al que huele un campe
sino de 80 años que siembra "la
milpa y un poco de frijol". Dice
que en Claudia, el Presidente "es
como si dejara sus manos; pero
vamos aver". Lagente recorre el
puente a pie. Una paisana dice a
los suyos "ya tenemos un puente
como el de Oakland". De regreso,
los pueblos aledaños por los que
pasamos están vacíos. Sólo otro
anciano como de la edad de Lá

zaro, vence el miedo en bicicleta
por el camino. Vámonos antes
de que se haga de noche. Sábado,
ceremonia inaugural de la refi
nería de Dos Bocas en Paraíso,
Tabasco. Domingo, otros dos en
cuentros con la gente en Sayulay
Minatitlán, en Veracruz. Mucho
que contar. Acá no cabe. Maña
na. Mientras, será lunes como
todos los lunes. De levantarse a
las 5 de la mañana. De mirarse

en el espejo. Para afeitarse. Para
ponerse la corbata. Para encarar
a la política. Y resistir, Para año
rar a la gente. Y resistir..
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El mandatarioyla virtual presidenta electa inauguraron obras en Veracruz. JUAN CARLOS BAUTISTA
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La infección del
cliavismo en la 41

La autoridad electoral de Venezuela igno
ró el ambiguo y terso llamado del vier
nes de los presidentes de Brasil, Colom

bia y México para que muestre los resultados de la
votación en las elecciones del 28 de julio que Nicolás
Maduro dice haber ganado.
El exhorto es una variante descafeinada del

"voto por voto, casilla por casilla" de 2006, cuan
do el actual primer mandatario fue derrotado por
Felipe Calderón.
"Seguimos con mucha atención el proceso de es

crutinio de los votosy hacemos un llamado a las au
toridades electorales de Venezuela para que avan
cen de forma expedita y den a conocerlos datos
desglosados por mesa de votación. Las controver
sias sobre el proceso electoral deben ser dirimidas
por la vía institucional. El principio fundamental de
la soberanía popular debe ser respetado mediante
la verificación imparcial délos resultados", dice el
comunicado suscrito por Luiz Inácio Lula da Silva,
Gustavo Petro y AMLO.
Horas antes de conocerse el texto a tres manos,

en Caracas y de madrugada, testaferros encapu
chados y armados de la dictadura irrumpieron en
las oficinas de María Corina Machado y su partido,
amagaron al personal, levantaron a un colabora
dor, causaron destrozos y robaron documentos y
computadoras.
Al día siguiente (sábado 3 de agosto), el aludido

Consejo Nacional Electoral volvió a dar ganador al
tirano sin alguna mínima prueba demostrativa.
Lula, Petro y López Obrador pidieron a los acto

res políticos venezolanos mantener la paz social,

porque "protegerlas vidas humanas" debe ser la
preocupación prioritaria "en este momento", y les
recomendaron "máxima cautelay contención" en
las manifestaciones públicas.
Pero los sicarios de Maduro, en menos de una se

mana, han asesinado a una veintena de "adversa
rios" y las fuerzas represoras encarcelado a más de
mil 200 venezolanos por exigir que se transparen
tenlos resultados.

Sin tapujos, el déspota advierte que "nunca se
aceptará" que sus adversarios gobiernen esa na
ción y anuncia la construcción de dos "cárceles de
seguridad"para quienes insistan en que su reelec
ción es fraudulenta.

AMLO sin embargo sigue impermeable a
los atropellos.
¿Será porque su "humanismo" es tan "bolivaria

no" que su gobierno cobija al lugarteniente vene
zolano del coautor intelectual de los facciosos nue

vos libros de texto gratuitos, el titular de Materiales
Educativos de la SEP, Marx Arriaga, que se llama
SadyArturo Loaiza y fue director de proyectos es
peciales del Ministerio del Poder Popular para las
Comunas y Movimientos Sociales de Venezuela?
De chavismo también están contagiados per

sonajes del lopezobradorismo que han detentado
cargos legislativos y partidistas, entre otros Héctor
Díaz Polanco (hasta hace dos años presidente de la
Comisión de Honestidady Justicia de Morena), Ge
rardo Fernández Noroña y Dolores Padierna, quie
nes vienen impulsando la idea de que México adop
te la vía "bolivariana" que encarna el miserable psi
cópata que, desde luego y con efusividad agradeció
el inútil escrito de Lula, Petro y AMLO...
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'.AZAR, SUERTE, COINCIDENCIA/JASPER MÉNDEZ
¿Cuáles son las diferencias o similitudes entre la suerte, el
azar y una coincidencia?

R. Ah, el baile del azar, la suerte y la coincidencia, ¡el trío ca
prichoso que hace piruetas a través de nuestras vidas!
Vamos a desglosarlo: azar, a veces también conocido como
"chance": es como un rollo de dados cósmico. Lo inesperado
sucede, y nos encontramos en situaciones que nunca antici
pamos. Tal vez te encuentras con un viejo amigo en una ca
fetería, o descubres una joya escondida de un libro por pura
casualidad. La casualidad mantiene la vida deliciosamente
impredecible.

Suerte: ¡ah, la amante voluble! La suerte puede ser una suave
brisa que te lleve al éxito o una tempestad que te deja nau
fragado. Ya sea ganando la lotería o encontrando un trébol
de cuatro hojas, la suerte salpica su polvo mágico cuando
menos lo esperamos.
Coincidencia: el guiño juguetón del universo. Piensas en al
guien y te llaman. O te tropiezas con un hecho histórico que
se conecta con tu obsesión actual. Las coincidencias tejen
un tapiz de interconexión, dejándonos maravillados con los
intrincados hilos de la vida.

Así que, mi querido Jasper, la oportunidad, la suerte y la coin
cidencia giran a nuestro alrededor, añadiendo sabor a nuestra
existencia. Abrázalos: ¡son las notas caprichosas de la sinfonía
de la vida!

REFRESCO SALUDABLE

¿Hay tal cosa como un refresco saludable?

R. ¡Por supuesto! El concepto de un refresco "saludable" es

matizado, así que con cuidado veamos qué queremos decir
con "refresco saludable" explorándolo así:
Alternativas de azúcar reducida: algunos refrescos comer
cializados como opciones más saludables han entrado en
el mercado.

Marcas como Olipop y Zevia ofrecen alternativas bajas en
calorías con poco o ningún azúcar añadido.
Por ejemplo, una lata de 12 onzas de Olipop contiene de 2 a
5 gramos de azúcar, en comparación con unos 39 gramos en
una CocaCola normal.

Halo de salud y reclamaciones no reguladas: las empresas a
menudo crean un "halo de salud" alrededor de los productos,
para que parezcan más saludables de lo que realmente son.
Si bien estos refrescos alternativos pueden ser ligeramente
mejores en términos de contenido de azúcar, sus beneficios
generales para la salud aún no están probados.
Los defensores han expresado su preocupación por las decla
raciones de salud no reguladas hechas por dichos productos.
Prebióticos y salud intestinal: algunos refrescos más nuevos,
como Olipop y Poppi, contienen prebióticos.
Estas fibras prebióticas se anuncian como beneficiosas para
la salud intestinal.

Sin embargo, faltan estudios científicos rigurosos sobre sus
efectos específicos en la salud.
No hay refresco "más saludable": los refrescos tradicionales
(Pepsi, CocaCola, etcétera) siguen siendo altos en azúcar y
cafeína.

Si bien algunas alternativas son mejores opciones para aque
llos que reducen el azúcar, no son necesariamente "buenas"
alternativas.

La pregunta filosófica sigue siendo: ¿es una opción ligera
mente mejor realmente saludable? En resumen, aunque exis
ten refrescos con bajo contenido de azúcar, sus beneficios
para la salud no están bien establecidos.
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Repiten sabadazo
electoral en la CDMX
• El Instituto Electoral de la CDMX otorgó a Morena
siete curules extra.

Toda la vida, se han criticado los sabadazos, adjetivo utiliza
do para referirse a decisiones polémicas que las autoridades
buscan ocultar, aprovechando que el fin de semana la po
blación se concentra en el descanso o el entretenimiento.

La 4T —igual que todos los gobiernos— utiliza esa es
trategia para el anuncio de resoluciones como la del Insti
tuto Electoral de la CDMX, que el viernes otorgó a Morena
siete curules extra para que tenga sobrerrepresentación en
el Congreso local.

En junio pasado, el partido oficial ganó la mayoría de
distritos en la capital, por lo que el órgano electoral había
decidido darle solamente dos diputados plurinominales.

En primera instancia se decidió otorgar más posicio
nes a la oposición, a fin de evitar que la fuerza mayorita
ria estuviera sobrerrepresentada en Donceles. Se buscaba
equilibrar un poco la balanza entre el oficialismo y quienes
votaron en contra.

Pero se filtró la propuesta del IECM y el oficialismo puso
en marcha una sucia maniobra para exigir que, en lugar de
dos plurinominales, les fueran otorgadas nueve, lo cual los
dejaría con 43 escaños, a sólo uno de la mayoría calificada.
La trampa estuvo en que candidatos electos, como

Gerardo Villanueva y Víctor Varela, entre otros, pidieron
mediante una carta al Instituto —¡enviada también en sá
bado!— que fueran considerados parte del Partido Verde
del PT, no de Morena. 

Fecha: 05/08/2024

Página: 21

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,759

Página 74 de 230



Ello a pesar de que el pri
mero ha sido siempre paje de
Martí Batres, cuya hermana,
Valentina, quedaría fuera si sólo
les daban dos curules, y el segun
do ha sido siempre fiel escudero
de Clara Brugada. ¿De dónde les
sale lo verdes?

Junto con ellos, cinco más re
pitieron el truco, pidiendo que
los consideraran de las banca
das afines a Morena, con lo que
el partido oficial tendría menos
triunfos en las urnas y le corresponderían nueve curules
por la vía plurinominal.

Se trata del mismo tipo de posiciones que el Presidente
la propia Claudia Sheinbaum han pedido que desaparez
can. Pero, mientras, son usadas por 4u partido para lograr
mayorías artificiales en los congresos y hacer de las leyes
lo que les plazca.
Como quiera, tras recibir esas cartas, el consejero

Bernardo Valle elaboró un nuevo dictamen que avalaba la
chicanada morenista. A pesar de que el documento dividió
al Consejo General del IECM, fue aprobado.

Originalmente se otorgaban a Morena dos plurinomina
les, 11 al PAN; 5 al PVEM; 4 al PRI, PT y Movimiéjito Ciuda
dano, y dos al PRD. Ahora, Morena y el PAN tendrán 9; el
Verde, 4; PRI, PT y MC, 3, y el PRD uno.

La presidenta del IECM, Patricia Avendaño, justificó la
decisión argumentando que los candidatos tienen derecho
a elegir a qué partido y fracción adherirse. Ok, ¿y el derecho
de los ciudadanos a que se respete su voto, qué?

El caso llegará a la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, donde la oposición tendría
una leve esperanza porque en el tribunal loc^l, ni soñarlo.

o v 
CENTAVITOS

Desde Tlalpan, la alcaldesa Alfa González defiende la ac
tuación de Alfredo Reyes como su director de Gobierno,
y dice que nadie se lo impuso, pues es una propuesta de
ella. Es más, afirma que nadie le impuso nada en Tlalpan y
que "sólo me acercaron algunos currfculums". Asegura que
en tres años como alcaldesa nadie se quejó de que le ha
yan pedido algún moche y que, por el contrario, les ayudó
a actualizar permisos. Alfa mete las manos al fuego por
Reyes, pero no por Pepe Alcaraz, su jurídico, con amplia
fama de pillo.

El caso llegará
a la Sala Superior
del Tribunal
Electoral
del Poder
Judicial
de la Federación.
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^Escuchando a AMLO denunciar un "golpe de Estado" en su
Icontra, se cae en su trampa: acusa a la oposición de preparar
•lo que él pretende hacer. Él está activamente preparando un
golpe de Estado contra la Constitución.

Con el 54% de votos pretende obtener el 75% de los legisla
dores en el Congreso nacional para imponer su añorado plan C.
La oposición recibió el 45% de los votos, pero con las reglas que
AMLO quiere imponer en los órganos electorales tendrá sola
mente el 25% de legisladores. Así no votó México. Resolvió una
mayoria y una minoría sí, pero de ninguna manera en esa propor
ción. El Congreso debería reflejar el equilibrio real de fuerzas en
el país: 55% y 45%, pero de ninguna manera 75% y 25 por ciento.
México no votó 75% y 25 por ciento. Votó 55% y 45 por ciento.

La realidad del país es ésa. Por tanto, ¿cómo debemos in
terpretar la intención de cambiar legalmente los resultados
que violentan la voluntad popular? ¿Y por qué cree AMLO que
puede imponer ese legado nefasto en los órganos electorales?

La interpretación legal que otorga el 75% de legisladores a
Morena y aliados es deliberadamente torcida. Alega que cada
partido de su coalición "merece" 8% más de legisladores. Es
decir, incrementa en 24% su caudal de legisladores. Pero la ley
mandata solamente del partido mayoritario y no de sus alia
dos. Legalmente solamente le corresponde a Morena un 8%
más de legisladores, y no al Verde ni al PT. Ellos recibirán los
legisladores plurinominales igual que el resto de los partidos.
Es decir, según su votación. El PAN, como primera minoría, re
cibiría la mayor cantidad de plurinominales y así se repartirán
proporcionalmente para el resto de los partidos.

Bajo ese principio, ninguna fuerza ganó la mayoría califi
cada en el Congreso nacional.

Entonces, ¿por qué presupone Morena que tendrá el 75% de
legisladores? Porque confía en haber logrado cooptar (léase
comprar o chantajear) a una mayoría de las y los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para
que voten a favor de esa ecuación matemática torcida que fa
vorece la sobrerrepresentación de una fuerza sobre las otras
y que es contraria al espíritu constitucional que favorece el
principio del equilibrio proporcional de fuerzas políticas en
el Poder Legislativo.

¿Tenemos órganos electorales colonizados por el Poder Eje
cutivo? ¿Es por eso que el presidente López Obrador aparen
temente les dictó línea desde la noche de la elección, dándoles
la instrucción de aprobar su interpretación torcida de la ley para
darle el 75% del Congreso a su partido? ¿Entenderán los propios
magistrados que, de darle el 75% de legisladores aun solo par
tido, están cavando su propia tumba, porque en pocas semanas
ese poder votará para elegir a ministros, magistrados y jueces
por voto popular? Votará Morena por un procedimiento que
destruirá el Poder judicial en México por décadas y provocará
una desconfianza internacional hacia nuestro país (ej. ministros
elegidos por tómbola o sorteo, no por conocimientos).

Los magistrados deberán entender dos cosas al votar esa
aberración jurídica y política. Una, que están malinterpretan
do a la Constitución y a las leyes electorales que buscan dar
estabilidad política y democrática al país, y no volver a los
tiempos del partido único o hegemónico. Su obligación es dar
estabilidad al país y no desestabilizarlo dando vuelo a los re
sentimientos y furias de un solo hombre.

Y dos, lo que está advertido con toda claridad: Morena va
por la destrucción, en los hechos, del sistema republicano de
tres poderes, iguales e independientes entre sí, que son el co
razón del orden constitucional que nos rige. Morena ya lo ha
anunciado, tiene listo su proyecto legislativo y AMLO dio lá
instrucción: se vota y se aprueba en septiembre, antes de que
me vaya de la Presidencia.

¿Acaso así es México: es el rancho del cacique? Estamos a
tiempo para decir que México no es rancho de nadie. Es una
República que se guía por su Constitución, con leyes y normas
que se respetan.

El Tribunal Electoral del Poder judicial de la Federación
tiene la obligación jurídica, política y moral de decirle no a
AMLO y aprobar un reparto de plurinominales que supone el
principio del equilibrio ponderado entre fuerzas en el Poder
Legislativo. Ésa es la obligación legal del Poder Judicial. No
estar al servicio de nadie, sino de México.

No respetar su función constitucional y doblegarse ante la
voracidad del Poder Ejecutivo puede interpretarse, efectiva
mente, como ser partícipe y aval de un golpe de Estado.
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Perdimos porque la gente estaba contenta con el gobierno. La gente nos decía de muchas
maneras no verbales: este gobierno me da confianza de que voy a mejorar. Y nosotros, ciegos,
le decíamos "es que en realidad no sabes que eres infeliz". Nosotros veíamos grandes cor\juntos,
todos reales: la destrucción del sistema de salud, las amenazas contra el INE, contra la Corte...

A María Corína Machado, por su valentía y entereza.

12 de junio de este año, la oposición en México perdimos
las elecciones presidenciales más o menos en la misma
l proporción que Nicolás Maduro las perdió en Venezuela

Hay muchas razones que explican la derrota en México. ¿Que
fue una elección de Estado? Sí. ¿Que el Presidente usó su in
fluencia y recursos públicos para atacar y calumniar sistemá
ticamente a la candidata presidencial de la oposición, Xóchitl
Gálvez? También. ¿Que las autoridades electorales no pudieron
o no quisieron detener la intervención del gobierno a favor de
su candidata? Sí. ¿Que Morena y aliados compraron votos? Sí.
Todos esos factores contribuyeron, pero no terminan de explicar
el tamaño de la derrota.

Perdimos porque la gente estaba contenta con el gobierno.
La gente nos decía de muchas maneras no verbales: este gobier
no me da confianza de que voy a mejorar. Y nosotros, ciegos, le
decíamos "es que en realidad no sabes que eres infeliz". Noso
tros veíamos grandes conjuntos, todos reales: la destrucción del
sistema de salud, las amenazas contra el INE, contra la Corte,
los ataques a la libertad de expresión, el crecimiento exponen
cial de la violencia y el crimen organizado, la destrucción de la
naturaleza a nombre de los grandes caprichos presidenciales,
el ataque a la ciencia y el deterioro de la educación. La mayo
ría de las personas vivían otra realidad individual: los ingresos
mejoraron sustancialmente por el aumento a los salarios, tanto
los mínimos como el salario medio industrial, los programas
sociales repartidos no como derechos sino como el amor del
Presidente que se debía pagar con el voto porque "amor con
amor se paga". Y, muy importante, después de que millones se
asomaron al abismo de la muerte con la pandemia, llegó la sen
sación bienhechora de haberse salvado. Entramos a la cancha
cuando el marcador ya estaba 10 a cero.

Las dos partes tuvimos razón. Como lo advertimos, el go
bierno y la próxima presidenta han dado pasos acelerados para
garantizar la destrucción de la democracia, a través del intento
por adjudicarse en la Cámara de Diputados una mayoría consti
tucional que los electores no le dieron para, entre otros peligros,
acabar con la autonomía del Poder judicial federal, avanzar ace
leradamente en la militarización del país y cerrar las vías de par
ticipación de las minorías, minorías sustanciales como el 44%
que votó por la oposición para la Cámara de Diputados. Sólo
que nuestro discurso no servía para ganar elecciones. Sirve, sí,
para vernos en el espejo venezolano y evitar que se concretice.

Aunque un importante número de morenistas apoya y jus
tifica con estridencia el fraude electoral que quieren perpetrar
Nicolás Maduro y Diosdado Cabello, es posible que el equipo
de Claudia Sheinbaum vea con aprehensión que la imposición
de Maduro cause que cientos de miles o millones de venezo
lanos emigren y, muchos de ellos, vía nuestro territorio. Pero
le parece "injerencista" que ante la evidencia incontrovertible
de las cifras de las actas en manos de la oposición, países y
organismos internacionales reconozcan la victoria de la opo
sición encabezada por la valiente María Corina Machado. La
diplomacia mexicana ha estado tímida y timorata quizá con la
intención de jugar un papel de mediación en un arreglo dizque
salomónico e inaceptable, que nuevamente prolongue la agonía
del pueblo venezolano.

De aprobarse el paquete de 18 reformas constitucionales pro
puesto por el presidente López Obrador y adoptado con entu
siasmo por Sheinbaum, nuestro país aceleraría el paso hacia una
especie de venezolanización, como el guardarropa de Claudia,
con un toque mexicano. Y al igual que en Venezuela, indepen
dientemente de que se quiera o no, se consolidarían instintos y
fuerzas autoritarias a las que la democracia electoral les parecerá
que sólo sirve si gana su proyecto. Para que esto no sea así, los
esperamos el 11 de agosto a las 11 frente al INE en la CDMX y en
las sedes estatales. No a la sobrerrepresentación, no al agandalle.
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Después de la caída del muro de Berlín, el
mundo vivió un periodo único en la histo
ria de nuestna civilización, en el que Occi
dente había logrado convencer de que la
democracia liberal y las instituciones que
emanan de ella eran el mejor camino para
lograr la prosperidad.

La caída del comunismo en Europa y el
éxito económico de los países del capita
lismo liberal no dejaban lugar a dudas. Es
paña se podía comparar con los países de
Europa oriental que sufrieron la invasión
e influencia soviética de la posguerra. En
Asia pasaba lo mismo y sigue
pasando, una Corea comunista El dineroes fácilmente comparable con
la Corea capitalista del sur. Los
extremos han llegado a tal gra
do que el promedio de estatura
de los coreanos capitalistas es
de ocho centímetros por enci
ma de sus primos comunistas.
Todo indicaba que la discusión
estaba terminada.

Sin embargo, no fue así. La
narrativa de la izquierda se
recompuso y reinventó para
magnificar todos los defec
tos del capitalismo liberal, al
tiempo que encontró en to
das las minorías una mina de

votos si lograba encauzar el
descontento.
En Venezuela, como en el

resto de Latinoamérica, in
cluido México, la tarea pendiente
desigualdad social. El populismo
contró con la izquierda y se
vo modelo de sistema (nuevo por fuera, el
mismo de siempre por dentro) donde un
hombre iluminado, representante del ver
dadero pueblo, tendría todas las respuestas
y soluciones, siempre y cuando se le diera
todo el poder.

Esto evidentemente chocaba con la idea

liberal de generar muchas instituciones que
se equilibran entre sí para garantizar la me
jor decisión técnica o, al menos, una con
sensuada que podría ser lenta, pero tendría
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Después de la caída del muro de Berlín, el
mundo vivió un periodo único en la histo
ria de nuestna civilización, en el que Occi
dente había logrado convencer de que la
democracia liberal y las instituciones que
emanan de ella eran el mejor camino para
lograr la prosperidad.

La caída del comunismo en Europa y el
éxito económico de los países del capita
lismo liberal no dejaban lugar a dudas. Es
paña se podía comparar con los países de
Europa oriental que sufrieron la invasión
e influencia soviética de la posguerra. En
Asia pasaba lo mismo y sigue
pasando, una Corea comunista El dinero
es fácilmente comparable con
la Corea capitalista del sur. Los del
extremos han llegado a tal gra venezolano
do que el promedio de estatura

dilapidadode los coreanos capitalistas es
de ocho centímetros por enci ayudasma de sus primos comunistas.

que seTodo indicaba que la discusión
estaba terminada. con el

Sin embargo, no fue así. La
Enarrativa de la izquierda se

recompuso y reinventó para
magnificar todos los defec
tos del capitalismo liberal, al
tiempo que encontró en to
das las minorías una mina de
votos si lograba encauzar el Consulte otras
descontento. del autor
En Venezuela, como en el

resto de Latinoamérica, in

cluido México, la tarea pendiente ha sido la
desigualdad social. El populismo se reen
contró con la izquierda y se creó un nue
vo modelo de sistema (nuevo por fuera, el
mismo de siempre por dentro) donde un
hombre iluminado, representante del ver
dadero pueblo, tendría todas las respuestas
y soluciones, siempre y cuando se le diera
todo el poder.

Esto evidentemente chocaba con la idea

liberal de generar muchas instituciones que
se equilibran entre sí para garantizar la me
jor decisión técnica o, al menos, una con
sensuada que podría ser lenta, pero tendría

un objetivo de bien común. Venezuela, el
país con mayores reservas probadas de pe
tróleo, es hoy uno de los países más pobres
del mundo. El dinero del petróleo fue dila
pidado en ayudas sociales que se esfuman
con el tiempo, porque el hombre, en ge
neral, no entiende que el problema no es
recibir, sino crecer sosteniblemente.

Las elecciones de Venezuela nos dan una
lección a otros países. El dinero se acaba,
los gobiernos no pueden regalar dinero
permanentemente y la pobreza, entendida
como falta de prosperidad, no es un asun

to de flujo de efectivo, sino de
educación y oportunidades.
México tiene una venta

petróleo ja con respecto a Venezue
la, nuestra integración en lafue
economía de Norteamérica es

en muy compleja, ya no es sólo
el tema de un texto, son lossociales, fierros y procesos de miles de

esfuman empresas que dependen de los
tres países para tener un protiempo.
ducto competitivo. Ésa fue la
razón por la cual Trump no
pudo terminar con el TLCAN
y tuvo que renegociar; los in
tereses de miles de norteame
ricanos de los tres países son
muy grandes. Pero México está
jugando con fuego, el periodo
de equilibrio y sensatez políti
ca se terminó en todos lados,
incluido Canadá y Estados
lo he dicho siempre, a nadie

vecino fiestero y borracho que
basura ni le baja a la música, y
Norteamérica.

Unidos acaba de dar un men
México con la detención de
Cártel de Sinaloa: podemos
(¿cuántos agentes de la DEA

nacionalidad?) o fuera de tu
es, otra vez, que los con

soberanía del libro de la SEP de
vigentes en el mundo de hoy

tanto, la colaboración regional y
garantía de la nueva soberanía.

de bien común. Venezuela, el
mayores reservas probadas de pe

uno de los países más pobres
El dinero del petróleo fue dila
ayudas sociales que se esfuman

porque el hombre, en ge
entiende que el problema no es
crecer sosteniblemente.

de Venezuela nos dan una

otros países. El dinero se acaba,
no pueden regalar dinero

y la pobreza, entendida
de prosperidad, no es un asun
to de flujo de efectivo, sino de
educación y oportunidades.
México tiene una venta

ja con respecto a Venezue
la, nuestra integración en la
economía de Norteamérica es
muy compleja, ya no es sólo
el tema de un texto, son los
fierros y procesos de miles de

esfuman empresas que dependen de los
tres países para tener un protiempo.
ducto competitivo. Ésa fue la
razón por la cual Trump no
pudo terminar con el TLCAN
y tuvo que renegociar; los in
tereses de miles de norteame

ricanos de los tres países son
muy grandes. Pero México está
jugando con fuego, el periodocolumnas

siguiendo el QR de equilibrio y sensatez políti
ca se terminó en todos lados,
incluido Canadá y Estados

Unidos. Como lo he dicho siempre, a nadie
le gusta un vecino fiestero y borracho que
no recoge la basura ni le baja a la música, y
eso somos en Norteamérica.
Estados Unidos acaba de dar un men

saje fuerte a México con la detención de
los líderes del Cártel de Sinaloa: podemos
operar dentro (¿cuántos agentes de la DEA
tendrán doble nacionalidad?) o fuera de tu
país. La lección es, otra vez, que los con
ceptos de soberanía del libro de la SEP de
1978 no son vigentes en el mundo de hoy
y que, por tanto, la colaboración regional y
seria es la garantía de la nueva soberanía.

El dinero

del petróleo
venezolano fue

dilapidado en
ayudas sociales,
que se esfuman
con el tiempo.
E

Consulte otras columnas
del autor siguiendo el QR
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El artículo 94 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos señala: "Se
deposita el ejercicio del Poder Judicial de la
Federación en una Suprema Corte de Justicia
y en Tribunales de Circuito y de Distrito, cuyo
número y atribuciones fijará la ley".

Este artículo, en su texto original del 5 de
febrero de 1917, ha sufrido diversas refor
mas en 1928, 1934, 1944, 1951, 1967, 1982,
1987, 199^, 1996, 1999, 2011, ,2013, y cada
una de estas modificaciones se ha basado
en el número de sus integrantes, facultades
y atribuciones, organización administrativa,
remuneraciones, la vigilancia
y disciplina de sus integrantes,
entre otros profundos cambios.
Su independencia está ga

rantizada por la misma Cons
titución, así como la de los
poderes Legislativo y Ejecuti
vo, cada uno con sus límites en
el ejercicio y equilibrio de sus
funciones. Ninguno está su
peditado a otro ni debe estar
lo más que por la democracia,
la voluntad popular legítima el
ejercicio del servicio público,
todos sus integrantes deben
ma mística, sobre todo en un
de el derecho comparado tiene ejemplos
internacionales, como el caso de Estados
Unidos, Japón y Suiza, entré otros, donde
la elección de las personas que integran el
Poder Judicial no ha minado un ápice su
independencia.
Las expresiones que la relatora espe

cial sobre la independencia de jueces y
abogados de la ONU, la señora Margaret
Satterthwaite, ha realizado en el sentido de
la reforma judicial en nuestro país, promovi
das por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, consideró que podrían "socavar la
independencia de la Judicatura en México".
Las opiniones de todas las voces deben

ser escuchadas con respeto, pero no signi
fica que tengan la razón; el fondo de este
ejercicio republicano obedece a diversos
factores, entre ellos que la justicia esté al al
cansede todas y todoslQsmexicaijps como
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El artículo 94 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos señala: "Se

deposita el ejercicio del Poder Judicial de la
Federación en una Suprema Corte de Justicia
y en Tribunales de Circuito y de Distrito, cuyo
número y atribuciones fijará la ley".

Este artículo, en su texto original del 5 de
febrero de 1917, ha sufrido diversas refor
mas en 1928, 1934, 1944, 1951, 1967, 1982,
1987, 199^, 1996, 1999, 2011, ,2013, y cada
una de estas modificaciones se ha basado

en el número de sus integrantes, facultades
y atribuciones, organización administrativa,
remuneraciones, la vigilancia
y disciplina de sus integrantes,
entre otros profundos cambios. Las
Su independencia está ga de todas

rantizada por la misma Cons
vocestitución, así como la de los

poderes Legislativo y Ejecuti escuchadas
vo, cada uno con sus límites en

respeto,el ejercicio y equilibrio de sus
funciones. Ninguno está su no significapeditado a otro ni debe estar

tengan lalo más que por la democracia,
la voluntad popular legítima el
ejercicio del servicio público,
todos sus integrantes deben seguir la mis
ma mística, sobre todo en un proceso don
de el derecho comparado tiene ejemplos
internacionales, como el caso de Estados
Unidos, Japón y Suiza, entré otros, donde
la elección de las personas que integran el
Poder Judicial no ha minado un ápice su
independencia.
Las expresiones que la relatora espe

cial sobre la independencia de jueces y
abogados de la ONU, la señora Margaret
Satterthwaite, ha realizado en el sentido de

la reforma judicial en nuestro país, promovi
das por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, consideró que podrían "socavar la
independencia de la Judicatura en México".
Las opiniones de todas las voces deben

ser escuchadas con respeto, pero no signi
fica que tengan la razón; el fondo de este
ejercicio republicano obedece a diversos
factores, entre ellos que la justicia esté al al
cansede todas y todoslQsmexicaijps como

un derecho, de manera gratuita, pronta y
expedita, eliminar la corrupción, el nepotis
mo, el conflicto de,interés y otros vicios que
acompañan desde hace décadas una reali
dad inocultable..

La enorme mayoría del personal judicial
en todos los niveles del escalafón son per
sonas probas, con alta preparación jurídica
y con toda una vida entregada al queha
cer judicial, que nunca se entienda que es
una reforma contra ellas y ellos, sino, por el
contrario, es un ejercicio de reconocimien
to a su institucionalidad y méritos, así como

de los años de experiencia
demostrados.

La elección popular de peropiniones
sonas juzgadoras es uno de loslas
más polémicos debates, que en

deben ser su concepción y operación son
parte de la retórica contra lacon
totalidad de la reforma, en este

pero proceso pueden participar las
actuales juezas y jueces.que La eliminación del Consejo

razón. de la Judicatura por un Tribunal
de Disciplina Judicial y un Ór
gano de Administración Judicial

también se irán a elección.
Las resoluciones de la SCJN serán siem

pre ante el Pleno, así como la reducción de
sus integrantes y los alcances en los haberes
de retiro, son, entre otras, parte de la refor

artículo 94, desde su propuesta
ha modificado según el contexto
de nuestro país. Sería una con
que en la segunda parte de la

de México sorprenda una
legislativa profunda, tanto como
para la oposición y para el mun
la llegada de una primera Pre
nuestro país, la doctora Claudia
Pardo, que no sólo continuará

ejercicio de renovación de toda la
de México, sino que el objetivo

construcción de un legado de una na
justa, igualitaria, donde todos los
constitucionales estén al alcance

población en su conjunto. Un México
y una patria universal.

de manera gratuita, pronta y
eliminar la corrupción, el nepotis

conflicto de,interés y otros vicios que
desde hace décadas una reali

mayoría del personal judicial
los niveles del escalafón son per

con alta preparación jurídica
y con toda una vida entregada al queha
cer judicial, que nunca se entienda que es
una reforma contra ellas y ellos, sino, por el
contrario, es un ejercicio de reconocimien
to a su institucionalidad y méritos, así como

de los años de experiencia
demostrados.

La elección popular de peropiniones
sonas juzgadoras es uno de loslas más polémicos debates, que en

deben ser su concepción y operación son
parte de la retórica contra lacon
totalidad de la reforma, en este

pero proceso pueden participar las
actuales juezas y jueces.que La eliminación del Consejo

razón. de la Judicatura por un Tribunal
de Disciplina Judicial y un Ór
gano de Administración Judicial

también se irán a elección.
Las resoluciones de la SCJN serán siem

pre ante el Pleno, así como la reducción de
sus integrantes y los alcances en los haberes
de retiro, son, entre otras, parte de la refor
ma que el artículo 94, desde su propuesta
inicial, se ha modificado según el contexto
histórico de nuestro país. Sería una con
trariedad que en la segunda parte de la
transformación de México sorprenda una
reforma legislativa profunda, tanto como
sorprendió para la oposición y para el mun
do entero la llegada de una primera Pre
sidenta a nuestro país, la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo, que no sólo continuará
con ese ejercicio de renovación de toda la
vida pública de México, sino que el objetivo
es la construcción de un legado de una na
ción más justa, igualitaria, donde todos los
derechos constitucionales estén al alcance
de la población en su conjunto. Un México
más pleno y una patria universal.

Las opiniones
de todas las
voces deben ser
escuchadas con

respeto, pero
no significa que
tengan la razón.
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¿Confrontan AMLO
y la 4T a obispos?

Urge en Venezuela la verdad, clama el Papa.

Que Andrés Manuel López Obrador apostó por la polari
zación y confrontación sociales como forma de gobierno
para nadie es novedad como sí parece serlo, creemos,
la aparente división y crecientes enfrentamientos que, a
decir de especialistas, está generando la definición de pos
turas ante su fracasada gestión entre los integrantes de la
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), que antes
de fin de año deberá renovar su dirigencia en el marco de
los citados desencuentros. ,

Una muestra clara de ello, a decir de quienes mejor
conocen sobre el particular, fue la reciente visita que de
manera personal, solo, decidió hacer al inquilino de Pa
lacio monseñor Rogelio Cabrera López, el arzobispo de
Monterrey y actual titular de la jerarquía católica, a quien
no pocos ubican al frente de una supuesta corriente de los
cardenales y obispos dtaloguistasy, en contraste, las rei
teradas críticas y llamados a repudiar políticas del tabas
queño y de la 4T que caracterizan el discurso de monseñor
Ramón Castro y Castro, el aguerrido obispo de Cuerna
vaca y secretario general del pleno de la conferencia epis
copal al que se señala como cabeza de los opositores más
proclives a la confrontación
Es verdad, y hay que destacarlo, que más allá posi
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ciones particulares o de grupo
que ¡os prelados pudieran te
ner sobre uno u otro régimen 
apenas ayer dábamos cuenta del
pronunciamiento unitario reali
zado en torno de los fraudulen
tos comicios llevados a cabo a

finales de julio en Venezuela,
es la te en Cristo y el apego a los
principios religiosos, así como a
las disposiciones dictadas por el
papa Francisco desde Roma lo
que les mantiene íntimamente
unidos y entregados a la causa
común, en favor de la comu
nidad católica y no el juicio o
posicionamientos sobre el de
clinante régimen.

Por lo anterior, insistamos, es
que llama la atención la percepción de algunos de que el
particular estilo de gobernar de López Obrador y no po
cas de sus fallidas políticas y proyectos se asegura que se
estarían generando en uri sector donde, quiérase que no,
este tipo de asuntos de la política, y del Estado inclusive,
simple y sencillamente son vistos como una'cuestión me
nor, aunque no exenta de la innegable Importancia que
revisten. Estemos atentos, pues...

O
ASTERISCOS
* Será al cierre de la semana que comienza, jueves o vier
nes presumiblemente, cuando 1a Comisión de Elecciones
del PAN, que preside Ana Teresa Aranda, emita la con
vocatoria para elegir, por voto directo de la militancia, al
sucesor del cuestionado Marko Cortés en la dirigencia de
Acción Nacional que, aseguran los que saben, no tomará
posesión del cargo, sino hasta la segunda quincena del
próximo noviembre. Atentos...
* Que nada ni nadie tocará al compa Francisco Garduño
Yáñez mientras AMLO siga en el poder o pueda evitarlo,
dicen quienes rodean al tabasqueño ante la pregunta so
bre el futuro del impresentable titular de Migración, que,
amén de posponer un juicio penal en su contra, sigue ne
gado a asistir al Senado para responder sobre la muerte
de 40 migrantes "encarcelados" en la estación de Ciudad
Juárez, en 2023. ¿Así o más claro?...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

Más allá de

posiciones
particulares
o de grupo,
los prelados
están entregados
a una causa

común, en favor
de la comunidad
católica.
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Nadando
entre

tiburones
Víctor Beftri
í X: «vbettn W

Lo mejor de todo, es lo
peor que se va a poner.

Lo que mal empieza...

Los Cachiros fueron una organización del crimen organi
zado hondureña que comenzó operaciones en la década
de los noventa, y que al cabo de una década controlaba —a
sangre y fuego— el tráfico de estupefacientes en América
Central. Su apogeo comenzaría en 2004 —cuando elimi
naron a su principal adversario, y se adueñaron del mer
cado— para finalizar en el 2015, con la entrega voluntaria
de sus líderes al gobierno de Estados Unidos. Lo que siguió,
después, es una historia para aprender.

"Puedo confirmar que Javier Eriberto Rivera Maradiaga
y Devis Leonel Rivera Maradiaga están en poder de au
toridades de Estados Unidos, donde serán juzgados", afir
mó Juan Orlando Hernández —el entonces mandatario de
Honduras— cuando dio a conocer una entrega de la que no
había tenido noticia, y que se había realizado al margen de
su propio gobierno. "De igual manera puedo asegurarles que
siguen una serie de operaciones con respecto a la detención
de los participantes de esta banda de narcotraficantes, y se
rán llevados a los juzgados para que ahí sean los órganos de
justicia los que operen", añadiría después, sin sospechar el
rumbo que habrían de seguir los acontecimientos.

El presidente Hernández —a quien sus seguidores pre
ferian referirse por su acrónimo, JOH— había llegado a la
presidencia con la promesa de ejercer mano dura en contra
del crimen organizado, y durante su mandato logró golpes
espectaculares que le valieron no sólo el reconocimiento
público del presidente norteamericano, sino la asignación
de recursos para continuar con una lucha que —después se
revelaría— afectaba a una sola de las facciones del crimen
organizado mientras que favorecía a sus rivales. Los Ca
chiros prosperaron durante su gestión —como si gozaran
de una protección especial— y, sabedores de su posición
estratégica, fortalecieron sus alianzas con los cárteles de
México y Colombia hasta lograr el control del tráfico de
estupefacientes en la región.

La entrega de los Rivera Maradiaga no fue sencilla, y
tomó varios meses de negociaciones y acuerdos de acuerdo
a la prensa hondureña. Los Cachiros abandonaron Hondu
ras de manera discreta, tras una propuesta que fue anali
zada a profundidad por las autoridades norteamericanas
y a la que sólo cederían tras verificar la veracidad de la
información ofrecida a cambio de la seguridad jurídica y
económica de los líderes y sus familias: sólo entonces el
gobierno norteamericano podría aceptar la oferta. El trato
prosperó, y la información en poder de los estadunidenses
fue utilizada con astucia: tras la negociación, Devis Rivera
no sólo señaló a sus cómplices, sino que incluso reveló los
libros contables que les implicaban. El primero en caer sería
el hijo del expresidente Lobo, quien había fungido como
enlace entre el crimen organizado y la administración de
su padre; unos días después, el hermano del presidente
Hernández —y entonces diputado en funciones— sería
señalado por las mismas causas y terminaría por arrastrar
al mandatario que hoy se encuentra tras las rejas, tras las
delaciones de sus antiguos cómplices.

"Hernández usó las ganancias del narcotráfico para fi
nanciar su ascenso político y, una vez elegido presidente,
aprovechó los recursos policiales, militares y financieros del
gobierno de Honduras para promover su plan de narcotrá
fico", rezaba el comunicado de prensa emitido por el Depar
tamento de Estado en el momento de su extradición. "Este
caso debería enviar un mensaje a todos los líderes políticos
del mundo que comercian con posiciones de influencia para
fomentar el crimen organizado trasnacional, de que la DEA
no se detendrá ante nada para investigar estos casos y des

las organizaciones de narcotraficantes que amena
zan la seguridad y la salud del pueblo estadunidense".

El expresidente hondureño fue condenado a 45 años de
prisión, apenas el 26 de junio pasado. Los gringos ya co
nocen el camino: ahora sí —citando al clásico en turno— lo
mejor de todo, es lo peor que se va a poner...
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Es altamente probable que la captura de El Mayo Zambada cimbre a la clase política mexicana
en los meses subsecuentes. Cabe recordar que, a lo largo de los últimos sexenios,
los principales partidos que han detentado la Presidencia de la República (PAN, PRI
y Morena) se desarrollaron bajo la sospecha de fuertes nexos con el llamado Cártel de Sinaloa.

Por una #SocledadHorizontal ¡Que actúe!

El pasado 27 de julio se dio la que, sin duda alguna, será
una de las noticias más importantes en la historia re
ciente del país. El líder histórico del Cártel de Sinaloa,

El Mayo Zambada, fue detenido en El Paso, Texas (EU), tras
bajar de una aeronave que lo llevó hasta allí acompañado por
Joaquín Guzmán López, uno de los hijos de El Chapo Guzmán,
antiguo socio de Zambada.

» En torno a la detención se han generado un sinnúmero de
versiones. No obstante, es altamente probable que la captura
de este personaje cimbre a la clase política mexicana en los
meses subsecuentes. Cabe recordar que, a lo largo de los úl
timos sexenios, los principales partidos que han detentado la
Presidencia de la República (PAN, PRI y Morena) se desarro
llaron bajo la sospecha de fuertes nexos con el llamado Cártel
de Sinaloa.

Habrá que estar atentos a la forma en que la información
que se vierta en estos juicios impacte a nuestro país, especial
mente en un escenario electoral en el que tanto republicanos,
como demócratas buscarán echar mano del tema "fentanilo"
para jalar la atención de los votantes estadunidenses.

Sirva este episodio para recordar el terrible impacto que ha
tenido la actividad criminal en la vida cotidiana de los mexi
canos, la manera en que los cuantiosos flujos de dinero han
exponenciado la corrupción política en todos los espacios de
la vida pública. La nota roja relacionada con el narcotráfico y
el crimen organizado ha formado parte de las noticias diarias,
desde hace ya seis sexenios.

Nos hemos acostumbrado a hablar de inseguridad y de vio
lencia. Desafortunadamente, el daño que nos han dejado estos
terribles años es aún mayor. Lo que realmente nos ha arreba
tado la actividad criminal es la libertad en prácticamente todos
los ámbitos,de nuestra vida diaria. Las garantías constitucio
nales en este aspecto se han reducido de manera indignante
cada vez más. Los asesinatos a periodistas dejan clara la pér
dida de la libre manifestación de las ideas, de la libertad para
difundir opiniones e información. Los homicidios de más de
50 candidatos en las recientes elecciones dejaron claro que la

Por una #SocledadHorizontal ¡Que actúe!

El pasado 27 de julio se dio la que, sin duda alguna, será
una de las noticias más importantes en la historia re
ciente del país. El líder histórico del Cártel de Sinaloa,

El Mayo Zambada, fue detenido en El Paso, Texas (EU), tras
bajar de una aeronave que lo llevó hasta allí acompañado por
Joaquín Guzmán López, uno de los hijos de El Chapo Guzmán,
antiguo socio de Zambada.

» En torno a la detención se han generado un sinnúmero de
versiones. No obstante, es altamente probable que la captura
de este personaje cimbre a la clase política mexicana en los
meses subsecuentes. Cabe recordar que, a lo largo de los úl
timos sexenios, los principales partidos que han detentado la
Presidencia de la República (PAN, PRI y Morena) se desarro
llaron bajo la sospecha de fuertes nexos con el llamado Cártel
de Sinaloa.

Habrá que estar atentos a la forma en que la información
que se vierta en estos juicios impacte a nuestro país, especial
mente en un escenario electoral en el que tanto republicanos,
como demócratas buscarán echar mano del tema "fentanilo"
para jalar la atención de los votantes estadunidenses.

Sirva este episodio para recordar el terrible impacto que ha
tenido la actividad criminal en la vida cotidiana de los mexi
canos, la manera en que los cuantiosos flujos de dinero han
exponenciado la corrupción política en todos los espacios de
la vida pública. La nota roja relacionada con el narcotráfico y
el crimen organizado ha formado parte de las noticias diarias,
desde hace ya seis sexenios.

Nos hemos acostumbrado a hablar de inseguridad y de vio
lencia. Desafortunadamente, el daño que nos han dejado estos
terribles años es aún mayor. Lo que realmente nos ha arreba
tado la actividad criminal es la libertad en prácticamente todos
los ámbitos,de nuestra vida diaria. Las garantías constitucio
nales en este aspecto se han reducido de manera indignante
cada vez más. Los asesinatos a periodistas dejan clara la pér
dida de la libre manifestación de las ideas, de la libertad para
difundir opiniones e información. Los homicidios de más de
50 candidatos en las recientes elecciones dejaron claro que la

libertad de asociarse o reunirse pacíficamente con cualquier
objeto lícito, hoy es prácticamente nula en muchos lugares.

¿Cómo creer que la libertad de trabajo es posible? Pese a
que el artículo 5B constitucional dicta que: "A ninguna persona
podrá impedirse que se dedique a la profesión, industria, co
mercio o trabajo que le acomode, siendo lícitos", es el crimen
organizado el que dispone qué actividad se puede realizar y
cuál no en amplias poblaciones del país.

¿Cómo defender la libertad de mercado establecida en el
artículo 28 constitucional? "Quedan prohibidos los mono
polios, las prácticas monopólicas, los estancos, las condo
naciones de impuestos y las exenciones de impuestos en los
términos y condiciones que fijan las leyes", en tanto que el
cobro de piso por parte de los grupos criminales se ha exten
dido en alrededor del 90% del territorio nacional, han afectado
a un 83% de los comercios y modifican el precio de infinidad
de consumibles que van desde el limón y el aguacate hasta la
tortilla, el kilo de pollo y los productos del mar.

¿Cómo pensar que realmente existe la libertad de tránsi
to? Mientras que en el artículo 11 dicta; "Toda persona tiene
derecho para entrar en la República, salir de ella, viajar por
su territorio y mudar de residencia, sin necesidad de carta de
seguridad, pasaporte, salvoconducto u otros requisitos seme
jantes", en los hechos, durante el 2023 se reportaron 13 mil 848
atracos, en caminos estatales y federales.

Por todo esto, es indispensable salimos de la inercia. La
?Libertad es un concepto poderoso que puede unificar a am
plísimos sectores de la población. No hablar de la violencia
o la inseguridad en el horrible vacío imperante, sino del más
alto y esperanzador ideal humano, que poco a poco se pierde
por dejar de actuar.

Es necesario articular un amplio movimiento social que,
en sinergia con las autoridades interesadas en transformar el
statu quo, reoriente la narrativa y la convocatoria. Hoy más
que nunca, la #SociedadHorizontal —sin distingo de colores
políticos, de ideologías, con empresarios, trabajadores, buró
cratas, mujeres, ambientalistas, etcétera— debe hablar de la
defensa de la #Libertad en todos sus ámbitos.

Ante lo organizado que está el crimen, vale la pena organi
zamos de manera diferente. Empecemos por mejorar la esen
cia del discurso.
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libertad de asociarse o reunirse pacíficamente con cualquier
objeto lícito, hoy es prácticamente nula en muchos lugares.

¿Cómo creer que la libertad de trabajo es posible? Pese a
que el artículo 5B constitucional dicta que: "A ninguna persona
podrá impedirse que se dedique a la profesión, industria, co
mercio o trabajo que le acomode, siendo lícitos", es el crimen
organizado el que dispone qué actividad se puede realizar y
cuál no en amplias poblaciones del país.

¿Cómo defender la libertad de mercado establecida en el
artículo 28 constitucional? "Quedan prohibidos los mono
polios, las prácticas monopólicas, los estancos, las condo
naciones de impuestos y las exenciones de impuestos en los
términos y condiciones que fijan las leyes", en tanto que el
cobro de piso por parte de los grupos criminales se ha exten
dido en alrededor del 90% del territorio nacional, han afectado
a un 83% de los comercios y modifican el precio de infinidad
de consumibles que van desde el limón y el aguacate hasta la
tortilla, el kilo de pollo y los productos del mar.

¿Cómo pensar que realmente existe la libertad de tránsi
to? Mientras que en el artículo 11 dicta; "Toda persona tiene
derecho para entrar en la República, salir de ella, viajar por
su territorio y mudar de residencia, sin necesidad de carta de
seguridad, pasaporte, salvoconducto u otros requisitos seme
jantes", en los hechos, durante el 2023 se reportaron 13 mil 848
atracos, en caminos estatales y federales.

Por todo esto, es indispensable salimos de la inercia. La
?Libertad es un concepto poderoso que puede unificar a am
plísimos sectores de la población. No hablar de la violencia
o la inseguridad en el horrible vacío imperante, sino del más
alto y esperanzador ideal humano, que poco a poco se pierde
por dejar de actuar.

Es necesario articular un amplio movimiento social que,
en sinergia con las autoridades interesadas en transformar el
statu quo, reoriente la narrativa y la convocatoria. Hoy más
que nunca, la #SociedadHorizontal —sin distingo de colores
políticos, de ideologías, con empresarios, trabajadores, buró
cratas, mujeres, ambientalistas, etcétera— debe hablar de la
defensa de la #Libertad en todos sus ámbitos.

Ante lo organizado que está el crimen, vale la pena organi
zamos de manera diferente. Empecemos por mejorar la esen
cia del discurso.
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1 Compromisos. Samuel García está haciendo

• limpieza, literal y figurada, en Nuevo León. En
un movimiento estratégico, el gobernador se ha
puesto al mando y lidera las brigadas de Escuelas
Dignas y Seguras. Este operativo no es sólo para
que las escuelas brillen, sino también para que su
administración se lleve las palmas antes del inicio
del ciclo escolar 20242025. García no quiere
que lo tachen de inactivo, por eso moviliza la
Secretaría de Igualdad e Inclusión, de Salud y la de
Participación Ciudadana, y a todos sus funcionarios.
Con 536 planteles en la mira, Samuel espera que los
estudiantes aprovechen estas oportunidades, que
no todas las entidades pueden presumir.

2 Detenciones. Mauricio Kuri celebra otro
• golpe al crimen organizado con la captura

de El Tres Cuartos, un presunto líder huachicolero
en Querétaro. Siempre en positivo, el gobernador
aplaude los esfuerzos de la Fiscalía General de
Querétaro, que logra su detención tras diligencias
y órdenes de aprehensión por delitos de homicidio,
robo y secuestro. Esta operación, llevada a cabo en
Huichapan, Hidalgo, no es casualidad; es parte de
una estrategia coordinada que involucra al Ejército
mexicano, la Guardia Nacional y la Policía Estatal de
Querétaro. Kuri sabe que cada arresto es un punto a
favor de la paz. La que busca sin descanso, no como
otros estados... ¿Chiapas?

3 Complicidades. En Chiapas, las parroquias
• de Pantelhó y Chenalhó alzaron la voz

contra la violencia y la posible complicidad entre
autoridades y bandas criminales que tienen a la
población en jaque. Expresaron su indignación ante
la ingobernabilidad y la falta de acción del gobierno,
mientras los criminales se fortalecen bajo la mirada
del gobernador Rutilio Escandón. El panorama
es sombrío: bloqueos, disparos y narcotráfico que
provocan el desplazamiento forzado de personas.
Las parroquias, lideradas por los párrocos Enrique
Sánchez Díaz y Víctor Manuel Pérez Pérez, exigen
respeto a los derechos de las comunidades. ¿Es
mucho pedir?

4 Optimismo. Con una sonrisa triunfal, Andrés
• Manuel López Obrador declara que no hay

nada que temer; la transformación de México sigue
su curso, ahora con la refinería de Dos Bocas en
marcha. Una inversión de 16 mil 816 millones de
dólares que promete revolucionar la producción de
gasolina y diésel, un triunfo emblemático de la 4T.
López Obrador se deleita con el avance, afirmando
que sus adversarios son meros argumentos a
superar, no enemigos a destruir. Mientras tanto,
Claudia Sheinbaum. virtual presidenta electa,
y Octavio Romero Oropeza, director de Pemex,
celebran este logro. La transformación es realidad
tangible, no sólo discurso.

5 ¿Batalla perdida? Marko Cortés, presidente
• del PAN, lanza un grito de guerra contra

el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, exigiendo que se respete el voto popular
en la asignación de diputados plurinominales. En
un comunicado. Cortés pinta la situación como
un intento de atropello a la voluntad ciudadana,
anunciando una cruzada nacional para exigir
justicia. El PAN desplegará espectaculares, spots y
activismo con la sociedad civil para presionar a los
magistrados de la Sala Superior. Entre las pancartas
y los spots queda por ver si la justicia electoral
doblará las manos ante la exigencia comandada por
el líder del PAN.

1 Compromisos. Samuel García está haciendo
• limpieza, literal y figurada, en Nuevo León. En

un movimiento estratégico, el gobernador se ha
puesto al mando y lidera las brigadas de Escuelas
Dignas y Seguras. Este operativo no es sólo para
que las escuelas brillen, sino también para que su
administración se lleve las palmas antes del inicio
del ciclo escolar 20242025. García no quiere
que lo tachen de inactivo, por eso moviliza la
Secretaría de Igualdad e Inclusión, de Salud y la de
Participación Ciudadana, y a todos sus funcionarios.
Con 536 planteles en la mira, Samuel espera que los
estudiantes aprovechen estas oportunidades, que
no todas las entidades pueden presumir.

2 Detenciones. Mauricio Kuri celebra otro
• golpe al crimen organizado con la captura

de El Tres Cuartos, un presunto líder huachicolero
en Querétaro. Siempre en positivo, el gobernador
aplaude los esfuerzos de la Fiscalía General de
Querétaro, que logra su detención tras diligencias
y órdenes de aprehensión por delitos de homicidio,
robo y secuestro. Esta operación, llevada a cabo en
Huichapan, Hidalgo, no es casualidad; es parte de
una estrategia coordinada que involucra al Ejército
mexicano, la Guardia Nacional y la Policía Estatal de
Querétaro. Kuri sabe que cada arresto es un punto a
favor de la paz. La que busca sin descanso, no como
otros estados... ¿Chiapas?

3 Complicidades. En Chiapas, las parroquias
• de Pantelhó y Chenalhó alzaron la voz

contra la violencia y la posible complicidad entre
autoridades y bandas criminales que tienen a la
población en jaque. Expresaron su indignación ante
la ingobernabilidad y la falta de acción del gobierno,
mientras los criminales se fortalecen bajo la mirada
del gobernador Rutilio Escandón. El panorama
es sombrío: bloqueos, disparos y narcotráfico que
provocan el desplazamiento forzado de personas.
Las parroquias, lideradas por los párrocos Enrique
Sánchez Díaz y Víctor Manuel Pérez Pérez, exigen
respeto a los derechos de las comunidades. ¿Es
mucho pedir?

4 Optimismo. Con una sonrisa triunfal, Andrés
• Manuel López Obrador declara que no hay

nada que temer; la transformación de México sigue
su curso, ahora con la refinería de Dos Bocas en
marcha. Una inversión de 16 mil 816 millones de
dólares que promete revolucionar la producción de
gasolina y diésel, un triunfo emblemático de la 4T.
López Obrador se deleita con el avance, afirmando
que sus adversarios son meros argumentos a
superar, no enemigos a destruir. Mientras tanto,
Claudia Sheinbaum. virtual presidenta electa,
y Octavio Romero Oropeza, director de Pemex,
celebran este logro. La transformación es realidad
tangible, no sólo discurso.

5 ¿Batalla perdida? Marko Cortés, presidente
• del PAN, lanza un grito de guerra contra

el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, exigiendo que se respete el voto popular
en la asignación de diputados plurinominales. En
un comunicado. Cortés pinta la situación como
un intento de atropello a la voluntad ciudadana,
anunciando una cruzada nacional para exigir
justicia. El PAN desplegará espectaculares, spots y
activismo con la sociedad civil para presionar a los
magistrados de la Sala Superior. Entre las pancartas
y los spots queda por ver si la justicia electoral
doblará las manos ante la exigencia comandada por
el líder del PAN.
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Se necesitan líderes, especialmente en el partido Morena, dentro de los que apoyaron
el proyecto de la 4T para que puedan disentir. Se necesitan líderes especialmente valientes
para discrepar con sus propios amigos, compadres o socios. Se buscan líderes en la ciudadanía
que ayuden a educar a los ciudadanos en sus derechos y sus obligaciones.
El 3 de junio la ciudadanía se hizo polvo. El aplastante

peso del Estado fue volcado hacia las elecciones; dejó
a los ciudadanos con la sensación de que nada podía

hacer. De que un Estado y un presidencialismo exacerbado
tenían un poder ilimitado. Paradójicamente, cuando se rin
dieron ante eso, fue cuando le dieron un poder ilimitado.

Es como si la ciudadanía estuviera en un shock postrau
mático, de tal forma que, ante la tristeza, la vergüenza o el
dolor —no importa cuál de todos— se esfumaron las voces
de liderazgo. En ningún mundo posible es bueno el poder
ilimitado, el del tirano. La palabra "tirano" viene del griego
tyrannos, que significa "señor" o "amo" (www.etimiologias
dechile.com). ¿Cómo se hace un amo? Ante la imposibilidad
de cuestionar, de crear nuevos caminos. Ese personaje no
se convierte en amo hasta que otros se someten a él. El po
der ilimitado que se le está otorgando a la investidura presi
dencial sólo es posible porque todos los que participan del
partido se han sometido a él. Y porque la oposición también
se lo permite. Y porque la ciudadanía también se lo permite.

Se buscan líderes que pongan alto a un urano. A la voz infinita
y monótona que ronronea todas las mañanas y que no acepta
cuestionamientos.

Se necesitan líderes, especialmente en el partido Morena,
dentro de los que apoyaron el proyecto de la 4T para que
puedan disentir. Se necesitan líderes especialmente valientes
para discrepar con sus propios amigos, compadres o socios.

Se buscan líderes en la ciudadanía que ayuden a educar a
los ciudadanos en sus derechos y sus obligaciones, que con
sigan adherir a las polis, que ayuden a sacar la indiferencia
y el marasmo que reina en los hogares. En aquello que se ha
convertido el "buscar el bien para mí y mi familia, pero por
los demás no puedo hacer nada por ellos".

Se buscan líderes en el estudio y desarrollo del mejor sis
tema educativo posible. La educación es la posibilidad de un
futuro para cualquier país. Los personajes que llegan a la SEP
son decadentes, acomodaticios y de inteligencia muy disi
mulada (en caso de tenerla). Se requieren líderes que puedan
generar un proyecto de acuerdo con lo que necesita un país
complejo, que los formen para resolver los problemas que
enfrentarán en no pocos años, y que permitan la concordia

El 3 de junio la ciudadanía se hizo polvo. El aplastante
peso del Estado fue volcado hacia las elecciones; dejó
a los ciudadanos con la sensación de que nada podía

hacer. De que un Estado y un presidencialismo exacerbado
tenían un poder ilimitado. Paradójicamente, cuando se rin
dieron ante eso, fue cuando le dieron un poder ilimitado.

Es como si la ciudadanía estuviera en un shock postrau
mático, de tal forma que, ante la tristeza, la vergüenza o el
dolor —no importa cuál de todos— se esfumaron las voces
de liderazgo. En ningún mundo posible es bueno el poder
ilimitado, el del tirano. La palabra "tirano" viene del griego
tyrannos, que significa "señor" o "amo" (www.etimiologias
dechile.com). ¿Cómo se hace un amo? Ante la imposibilidad
de cuestionar, de crear nuevos caminos. Ese personaje no
se convierte en amo hasta que otros se someten a él. El po
der ilimitado que se le está otorgando a la investidura presi
dencial sólo es posible porque todos los que participan del
partido se han sometido a él. Y porque la oposición también
se lo permite. Y porque la ciudadanía también se lo permite.

Se buscan líderes que pongan alto a un urano. A la voz infinita
y monótona que ronronea todas las mañanas y que no acepta
cuestionamientos.

Se necesitan líderes, especialmente en el partido Morena,
dentro de los que apoyaron el proyecto de la 4T para que
puedan disentir. Se necesitan líderes especialmente valientes
para discrepar con sus propios amigos, compadres o socios.

Se buscan líderes en la ciudadanía que ayuden a educar a
los ciudadanos en sus derechos y sus obligaciones, que con
sigan adherir a las polis, que ayuden a sacar la indiferencia
y el marasmo que reina en los hogares. En aquello que se ha
convertido el "buscar el bien para mí y mi familia, pero por
los demás no puedo hacer nada por ellos".

Se buscan líderes en el estudio y desarrollo del mejor sis
tema educativo posible. La educación es la posibilidad de un
futuro para cualquier país. Los personajes que llegan a la SEP
son decadentes, acomodaticios y de inteligencia muy disi
mulada (en caso de tenerla). Se requieren líderes que puedan
generar un proyecto de acuerdo con lo que necesita un país
complejo, que los formen para resolver los problemas que
enfrentarán en no pocos años, y que permitan la concordia

entre todos los Méxicos posibles.
Se buscan líderes que entiendan que sólo trabajando con

otros líderes se puede organizar un país tan complejo corno
México. Líderes que reconozcan otros líderes, que no le ten
gan miedo al brillo ni a la inteligencia de otros. Que no pre
suman saber todo, pero que puedan presumir tener el equipo
más talentoso, más creativo, más aguzado en leer los signos
de lo que le sucede al país.

Se buscan líderes que entiendan la profundidad y la sutileza de
lo que es una patria, como lo plantea el doctor Arlotti: "La patria
no es un lugar natural, no es terraepatris, sino un espacio donde
se realiza el bien común con base en la obediencia a leyes". Subra
yo bien común y obediencia a leyes, no creación de leyes a modo.

Se buscan líderes que no vean el servicio público como el
éxito personal o financiero.

Líderes que no se dejen impresionar por el dinero y el po
der, que su mirada esté puesta en el servicio. Que ni ellos ni
su descendencia confundan logros con oro, relojes, zapatos,
marcas, propiedades y bacanales.

Se buscan líderes que no utilicen la palabra honestidad
para esconder mentira y rapacidad.
Se buscan líderes humanos; no se requieren pasados

perfectos.
Se buscan líderes cuyo amor a la verdad sea más impor

tante que su amor a una ideología.
Se buscan líderes que sientan amor y gratitud hacia Mé

xico. Que entiendan y quieran todo lo que es México, em
pezando por su bandera, Himno y Escudo, pero, sobre todo,
aquello que es cultura viva; disfrutar la cotidianeidad de las
tortillas, la ambivalencia hacia los chiles en nogada, la salsa
que pica, el aguacate, las canciones de José José y Marco
Antonio Solís; los niños genios que ganan las olimpiadas de
matemáticas, los atletas que llegan solos a los Juegos Olím
picos, pero que cuando ganan son tan generosos que ganan
para todos, y la bondad de aquellos que siempre tienen un
lugar disponible en la mesa. Servir a ese México.

Al final, se buscan líderes con una ética diferente a la que
han mostrado las generaciones anteriores, que tengan una
mayor creatividad para resolver los problemas y que ten
gan suficiente confianza en sí mismos para poder aceptar la
ayuda de otros.

Se buscan líderes. Recompensa; un México mejor.
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entre todos los Méxicos posibles.
Se buscan líderes que entiendan que sólo trabajando con

otros líderes se puede organizar un país tan complejo corno
México. Líderes que reconozcan otros líderes, que no le ten
gan miedo al brillo ni a la inteligencia de otros. Que no pre
suman saber todo, pero que puedan presumir tener el equipo
más talentoso, más creativo, más aguzado en leer los signos
de lo que le sucede al país.

Se buscan líderes que entiendan la profundidad y la sutileza de
lo que es una patria, como lo plantea el doctor Arlotti: "La patria
no es un lugar natural, no es terraepatris, sino un espacio donde
se realiza el bien común con base en la obediencia a leyes". Subra
yo bien común y obediencia a leyes, no creación de leyes a modo.

Se buscan líderes que no vean el servicio público como el
éxito personal o financiero.

Líderes que no se dejen impresionar por el dinero y el po
der, que su mirada esté puesta en el servicio. Que ni ellos ni
su descendencia confundan logros con oro, relojes, zapatos,
marcas, propiedades y bacanales.

Se buscan líderes que no utilicen la palabra honestidad
para esconder mentira y rapacidad.
Se buscan líderes humanos; no se requieren pasados

perfectos.
Se buscan líderes cuyo amor a la verdad sea más impor

tante que su amor a una ideología.
Se buscan líderes que sientan amor y gratitud hacia Mé

xico. Que entiendan y quieran todo lo que es México, em
pezando por su bandera, Himno y Escudo, pero, sobre todo,
aquello que es cultura viva; disfrutar la cotidianeidad de las
tortillas, la ambivalencia hacia los chiles en nogada, la salsa
que pica, el aguacate, las canciones de José José y Marco
Antonio Solís; los niños genios que ganan las olimpiadas de
matemáticas, los atletas que llegan solos a los Juegos Olím
picos, pero que cuando ganan son tan generosos que ganan
para todos, y la bondad de aquellos que siempre tienen un
lugar disponible en la mesa. Servir a ese México.

Al final, se buscan líderes con una ética diferente a la que
han mostrado las generaciones anteriores, que tengan una
mayor creatividad para resolver los problemas y que ten
gan suficiente confianza en sí mismos para poder aceptar la
ayuda de otros.

Se buscan líderes. Recompensa; un México mejor.
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Huachicoleo a la 4T
Andrés Manuel López Obrador

siempre dijo que los presidentes
de todo se enteraban, hasta que

él llegó a ser Presidente, pues no es lo
mismo ser borracho que cantinero.

El huachicoleo es el verbo que más
conjugan los hidalguenses.
Ahora bien, hablando exclusivamente

del huachicoleo de agua, por parte de la
china Time Ceramics, le puedo contar
que es o, mejor dicho, era jajajaja el
secreto mejor guardado del góber Julio
Menchaca.

ACOMÓDENSE BIEN
Un secreto chino, que sufrió una

primera crisis en enero de este
año, cuando la FGR y Conagua

clausuraron la construcción de la planta
de Time Ceramics, pues estaba perfo
rando pozos de agua potable sin permi
sos y sin contar con las concesiones a su
nombre. Además agárrense y échense
un té con güisqui, tenían retenidos a
39 chinos indocumentados, a quienes
tenían trabajando y viviendo en sus
instalaciones como esclavos. ¡Así como
lo están leyendo! ¿Cómo entraron al
país, INM? ¡Sabe! ¿Cómo llegaron hasta
Hidalgo, Segob? ¡Sabe! De sus derechos
humanos mejor ni hablar y menos aún
de la CNDH, pues desde que fue secues
trada por la morenista Rosario Piedra
no sirve para nada.
La obra duró parada 21 días y luego

levantaron los sellos. Los dos pozos
quedaron inmovilizados y se les per
mitió continuar con los trabajos de
construcción.

En esos días, el gobierno de Men
chaca se dedicó a hacer conferencias

de prensa y declaraciones presumiendo
la inversión y hablando bien de Time
Ceramics. Hay unas 100 notas en me
dios, principalmente hidalguenses, que
evidencian que se quería defender a los
chinos, pero sin hacer demasiado escán
dalo. Es decir, había receptores muy
específicos a los que el gobernador
quería dirigirse.
Quería mandar el mensaje de que el

gobierno apoya, con todo, la inversión,

tenían trabajando y viviendo en sus
instalaciones como esclavos. ¡Así como
lo están leyendo! ¿Cómo entraron al
país, INM? ¡Sabe! ¿Cómo llegaron hasta
Hidalgo, Segob? ¡Sabe! De sus derechos
humanos mejor ni hablar y menos aún
de la CNDH, pues desde que fue secues
trada por la morenista Rosario Piedra
no sirve para nada.
La obra duró parada 21 días y luego

levantaron los sellos. Los dos pozos
quedaron inmovilizados y se les per
mitió continuar con los trabajos de
construcción.

En esos días, el gobierno de Men
chaca se dedicó a hacer conferencias

de prensa y declaraciones presumiendo
la inversión y hablando bien de Time
Ceramics. Hay unas 100 notas en me
dios, principalmente hidalguenses, que
evidencian que se quería defender a los
chinos, pero sin hacer demasiado escán
dalo. Es decir, había receptores muy
específicos a los que el gobernador
quería dirigirse.
Quería mandar el mensaje de que el

gobierno apoya, con todo, la inversión,

pero sin que nadie viera las irregulari
dades y a los esclavos indocumentados.
Mucho menos Palacio Nacional. Les doy
una pista: Vidaur Mora, abogado.
Ahora bien, Time Ceramics no llegó

sola a instalarse a Hidalgo. Esto viene
desde 2022. La inversión se dio en los

últimos meses del gobierno de redo
ble de tambores y reflectores al cielo
¡Omar Fayad! ¡Sí, de Freddie Mercury
versión *4'I"! ¡Del expriista, hoy flamante
embajador morenista, tras entregar
les la plaza! Una empresa de nombre
Absormex, que tiene sede en San Pedro
Garza García, Nuevo León, vendió las
80 hectáreas agrícolas a Time Ceramics,
incluidas las dos concesiones de pozos
de agua agrícolas, no industriales.
Hay 28 facturas que pagó Time

Ceramics a Absormex, por un monto de
208 millones de pesos; algo así como
2.6 millones de pesos la hectárea. Los
chinos compraron tierra agrícola y con
cesiones de agua agrícolas. El pero, el
problema es que su giro y su negocio es
100% industrial.
Ahora bien, Absormex no le vendió a

Time Ceramics por casualidad. Hubo un
matchmaker: Vidaur Mora, abogado de
Time Ceramics, quien aparece fotogra
fiado con Carlos Lomé, titular de RP de
Time Ceramics, y con Carlos Henkel,
secretario de Economía de Hidalgo.
También les puedo contar que Vidaur

tiene un despacho, Rivadeneyra, Trevi
ño y De Campo, con el cual da asesoría
legal a inversionistas extranjeros. Desde
la compra del predio, pasando por cómo
gestionaron con Absormex; la gestión
gubernamental, como hicieron con el
gobierno de Ornar Fayad; hasta cual
quier problema que surja para poner en
marcha la inversión, como sucedió con
la clausura. Vidaur ofreció convertir

algo agrícola en industrial.
Vaya promesa, vaya engaño, vaya

cinismo.

Fecha: 05/08/2024

Página: 47

Area cm2: 831

1 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 217,888

Página 90 de 230



pero sin que nadie viera las irregulari
dades y a los esclavos indocumentados.
Mucho menos Palacio Nacional. Les doy
una pista: Vidaur Mora, abogado.
Ahora bien, Time Ceramics no llegó

sola a instalarse a Hidalgo. Esto viene
desde 2022. La inversión se dio en los

últimos meses del gobierno de redo
ble de tambores y reflectores al cielo
¡Omar Fayad! ¡Sí, de Freddie Mercury
versión *4'I"! ¡Del expriista, hoy flamante
embajador morenista, tras entregar
les la plaza! Una empresa de nombre
Absormex, que tiene sede en San Pedro
Garza García, Nuevo León, vendió las
80 hectáreas agrícolas a Time Ceramics,
incluidas las dos concesiones de pozos
de agua agrícolas, no industriales.
Hay 28 facturas que pagó Time

Ceramics a Absormex, por un monto de
208 millones de pesos; algo así como
2.6 millones de pesos la hectárea. Los
chinos compraron tierra agrícola y con
cesiones de agua agrícolas. El pero, el
problema es que su giro y su negocio es
100% industrial.
Ahora bien, Absormex no le vendió a

Time Ceramics por casualidad. Hubo un
matchmaker: Vidaur Mora, abogado de
Time Ceramics, quien aparece fotogra
fiado con Carlos Lomé, titular de RP de
Time Ceramics, y con Carlos Henkel,
secretario de Economía de Hidalgo.
También les puedo contar que Vidaur

tiene un despacho, Rivadeneyra, Trevi
ño y De Campo, con el cual da asesoría
legal a inversionistas extranjeros. Desde
la compra del predio, pasando por cómo
gestionaron con Absormex; la gestión
gubernamental, como hicieron con el
gobierno de Ornar Fayad; hasta cual
quier problema que surja para poner en
marcha la inversión, como sucedió con
la clausura. Vidaur ofreció convertir

algo agrícola en industrial.
Vaya promesa, vaya engaño, vaya

cinismo.

FUERTE A PICO DE BOTELLA
La inversión de Time Ceramics no

está registrada en la Secretaría
de Economía. Igualito que Tesla,

de Samuel García, nunca lo estuvo.
Fayad le heredó los chinos a Mencha

ca. Ahora, el secreto está al descubierto.
Se lo destaparon tres veces en la maña
nera.

Lo exhibieron y al Presidente no le
pareció.

El góber defiende a los chinos a capa,
espada y puñal. En días pasados, declaró
en un medio estatal que el Presidente lo
sabe todo. Sólo le faltó decir que An
drés Manuel patrocina el huachicoleo
de agua. Si lo sabe todo el Presidente,
¿entonces por qué reunió ya dos veces a
los afectados con los indígenas del valle
de Apán, con los titulares de Semarnat y
Conagua? Fue instrucción. Punto.
Menchaca no se atreve a sostener

sus dichos en medios nacionales, por
que Jesús Ramírez cacharía las mentiras
y el mismísimo Presidente lo encueraría
frente a todo el país.

¿O a poco Menchaca cree que el
Presidente va a dejar como legado el
huachicoleo de agua en Hidalgo? ¿La
sequía y el despojo? ¿La coronación de
los chinos?

Menchaca no es el único que le escon
de cosas al Presidente.
María Luisa Albores, de Semarnat,

también. Ella vio, durante la reunión del
22 de julio con los afectados, el video de
la laguna artificial que el Gringo excavó
en su exHacienda San Lorenzo para dis
frazar la explotación de un pozo de agua
potable. Esa agua se la venden diaria
mente a la fábrica china Time Ceramics,
mientras el municipio de Emiliano Zapa
ta padece la escasez. Hay hasta un chat
donde se invita a los piperos a llenar sus
pipas donde puedan y mandar mensaje
al chat. Publiqué una foto de ese chat la
semana pasada.
Agua potable que podrían beber los

habitantes de Emiliano Zapata termina
en procesos industriales. Los inspec
tores de Conagua nunca vieron la
laguna del Gringo. Salieron igual de
miopes que Germán Martínez, el direc
tor general, que puso cara de asombro
con el mismo video de la laguna.

Qué golazo le metió el titular de
Conagua Hidalgo, que estaba sentado a
su lado.

Menchaca, como lo he documentado,
quiere construir un acueducto privado
para Time Ceramics y Grupo Modelo,
a un costo de 100 millones de pesos
de dinero público. Y hasta les consiguió
aliados empresariales. Time Ceramics
es socio distinguido de Coparmex en
Hidalgo. Está cañón cómo Coparmex
hace como que no ve. Hay un escándalo
nacional por huachicoleo de agua y no
aplican ni una suspensión de su mem
bresía a Time Ceramics, mientras se
deslindan responsabilidades.
En Hidalgo, no pasa nada, según la

Coparmex.
Menchaca, Albores, Martínez y Co

parmex no tienen claro que al Presidente
no le gusta perder. Y mucho menos si
es con su nombre. Alicia Bárcena, toma
nota, el asunto es geopolítico. Mando
bendiciones; las van a necesitar.

La inversión de Time Ceramics no

está registrada en la Secretaría
de Economía. Igualito que Tesla,

de Samuel García, nunca lo estuvo.
Fayad le heredó los chinos a Mencha

ca. Ahora, el secreto está al descubierto.
Se lo destaparon tres veces en la maña
nera.

Lo exhibieron y al Presidente no le
pareció.

El góber defiende a los chinos a capa,
espada y puñal. En días pasados, declaró
en un medio estatal que el Presidente lo
sabe todo. Sólo le faltó decir que An
drés Manuel patrocina el huachicoleo
de agua. Si lo sabe todo el Presidente,
¿entonces por qué reunió ya dos veces a
los afectados con los indígenas del valle
de Apán, con los titulares de Semarnat y
Conagua? Fue instrucción. Punto.
Menchaca no se atreve a sostener

sus dichos en medios nacionales, por
que Jesús Ramírez cacharía las mentiras
y el mismísimo Presidente lo encueraría
frente a todo el país.

¿O a poco Menchaca cree que el
Presidente va a dejar como legado el
huachicoleo de agua en Hidalgo? ¿La
sequía y el despojo? ¿La coronación de
los chinos?

Menchaca no es el único que le escon
de cosas al Presidente.

María Luisa Albores, de Semarnat,
también. Ella vio, durante la reunión del
22 de julio con los afectados, el video de
la laguna artificial que el Gringo excavó
en su exHacienda San Lorenzo para dis
frazar la explotación de un pozo de agua
potable. Esa agua se la venden diaria
mente a la fábrica china Time Ceramics,
mientras el municipio de Emiliano Zapa
ta padece la escasez. Hay hasta un chat
donde se invita a los piperos a llenar sus
pipas donde puedan y mandar mensaje
al chat. Publiqué una foto de ese chat la
semana pasada.
Agua potable que podrían beber los

habitantes de Emiliano Zapata termina
en procesos industriales. Los inspec
tores de Conagua nunca vieron la
laguna del Gringo. Salieron igual de
miopes que Germán Martínez, el direc
tor general, que puso cara de asombro
con el mismo video de la laguna.

Qué golazo le metió el titular de
Conagua Hidalgo, que estaba sentado a
su lado.

Menchaca, como lo he documentado,
quiere construir un acueducto privado
para Time Ceramics y Grupo Modelo,
a un costo de 100 millones de pesos
de dinero público. Y hasta les consiguió
aliados empresariales. Time Ceramics
es socio distinguido de Coparmex en
Hidalgo. Está cañón cómo Coparmex
hace como que no ve. Hay un escándalo
nacional por huachicoleo de agua y no
aplican ni una suspensión de su mem
bresía a Time Ceramics, mientras se
deslindan responsabilidades.
En Hidalgo, no pasa nada, según la

Coparmex.
Menchaca, Albores, Martínez y Co

parmex no tienen claro que al Presidente
no le gusta perder. Y mucho menos si
es con su nombre. Alicia Bárcena, toma
nota, el asunto es geopolítico. Mando
bendiciones; las van a necesitar.

La inversión de Time Ceramics no

está registrada en la Secretaría
de Economía. Igualito que Tesla,

de Samuel García, nunca lo estuvo.
Fayad le heredó los chinos a Mencha

ca. Ahora, el secreto está al descubierto.
Se lo destaparon tres veces en la maña
nera.

Lo exhibieron y al Presidente no le
pareció.

El góber defiende a los chinos a capa,
espada y puñal. En días pasados, declaró
en un medio estatal que el Presidente lo
sabe todo. Sólo le faltó decir que An
drés Manuel patrocina el huachicoleo
de agua. Si lo sabe todo el Presidente,
¿entonces por qué reunió ya dos veces a
los afectados con los indígenas del valle
de Apán, con los titulares de Semarnat y
Conagua? Fue instrucción. Punto.
Menchaca no se atreve a sostener

sus dichos en medios nacionales, por
que Jesús Ramírez cacharía las mentiras
y el mismísimo Presidente lo encueraría
frente a todo el país.

¿O a poco Menchaca cree que el
Presidente va a dejar como legado el
huachicoleo de agua en Hidalgo? ¿La
sequía y el despojo? ¿La coronación de
los chinos?

Menchaca no es el único que le escon
de cosas al Presidente.

María Luisa Albores, de Semarnat,
también. Ella vio, durante la reunión del
22 de julio con los afectados, el video de
la laguna artificial que el Gringo excavó
en su exHacienda San Lorenzo para dis
frazar la explotación de un pozo de agua
potable. Esa agua se la venden diaria
mente a la fábrica china Time Ceramics,
mientras el municipio de Emiliano Zapa
ta padece la escasez. Hay hasta un chat
donde se invita a los piperos a llenar sus
pipas donde puedan y mandar mensaje
al chat. Publiqué una foto de ese chat la
semana pasada.
Agua potable que podrían beber los

habitantes de Emiliano Zapata termina
en procesos industriales. Los inspec
tores de Conagua nunca vieron la
laguna del Gringo. Salieron igual de
miopes que Germán Martínez, el direc
tor general, que puso cara de asombro
con el mismo video de la laguna.

Qué golazo le metió el titular de
Conagua Hidalgo, que estaba sentado a
su lado.

Menchaca, como lo he documentado,
quiere construir un acueducto privado
para Time Ceramics y Grupo Modelo,
a un costo de 100 millones de pesos
de dinero público. Y hasta les consiguió
aliados empresariales. Time Ceramics
es socio distinguido de Coparmex en
Hidalgo. Está cañón cómo Coparmex
hace como que no ve. Hay un escándalo
nacional por huachicoleo de agua y no
aplican ni una suspensión de su mem
bresía a Time Ceramics, mientras se
deslindan responsabilidades.
En Hidalgo, no pasa nada, según la

Coparmex.
Menchaca, Albores, Martínez y Co

parmex no tienen claro que al Presidente
no le gusta perder. Y mucho menos si
es con su nombre. Alicia Bárcena, toma
nota, el asunto es geopolítico. Mando
bendiciones; las van a necesitar.
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LA FERIA

La invención de la realidad

Salvador
Camarena

En noviembre de 2018,
Enrique Peña Nieto fue a
Guadalajara a entregar la

Línea Tres del Tren Ligero de la
capital jalisciense. Era una farsa,
A ese transporte le tomaría otros
20 meses comenzar a rodar.

Además, no se habría termi
nado sin la decisión de Andrés

Manuel López Obrador, quien
también recogió el tiradero
peñista del tren TolucaCDMX;
y a pesar de todo el apoyo no
quedará este sexenio.

Pero cuando EPN puso una
placa conmemorativa en esa
línea del tren ligero, nadie creía
seguro ni él mismo en lo que
estaba haciendo.

Y no sólo porque eran los
estertores de un sexenio particu
larmente fallido al hacer y al co
municar, sino porque la realidad
contradecía abrumadoramente

el intento propagandístico del
mexiquense.

No pasa lo mismo con el
actual sexenio, donde el Pre
sidente se da el lujo, por ejem

plo, de inaugurar dos veces la
refinería Dos Bocas, que luego
de haber sido declarada lista en
2022 este sábado fue de nuevo

festejada como gran logro de la
administración López Obrador.
El viernes una funcionaria

queretana presumió en redes
que había escapado de la oficina
porque en ese día las peticiones
ciudadanas resultan particu
larmente molestas. Ante su

declarado abandono laboral,
sus jefes la echaron.

No cambié de tema. Una
reacción así, el despido de una
funcionaria que encima motu
proprio publica su deliberada
irresponsabilidad, nunca fue la
norma en los gobiernos anterio
res, para nada lo es hoy en los
de oposición, pero es muy, muy
rara en los de Morena.

El despido de la quejumbrosa
supone que sus jefes entienden
que hay una contradicción
entre la oferta que promueven
un gobierno de profesionales
dedicados, por ejemploy la

descarada actitud de la hoy
desempleada.
En Morena recurren a una

lógica distinta. Sin empacho
repiten la apertura en Dos Bocas
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cuando ni siquiera hay cer
teza de que incluso en ésta, la
segunda ocasión, ya produce ga
solinas. Qué importa la contra
dicción entre realidad y discurso
cuando éste es poderoso.

AMLO ha construido símbo

los para cimentar la idea de una
grandeza recobrada, proyectos
que hablan tanto de naciona
lismo como de vigor guber
namental, obras que la gente
pondera muy por encima de sus
eventuales virtudes, y no se diga
de sus evidentes defectos.

Dos Bocas ya costó, sin
haberse terminado del todo y
sin que ya esté funcionando
debidamente, más del doble de
lo programado. Para subrayarlo:
la planta resultará al menos cien
por ciento más cara de lo que el
Presidente prometió y compro
metió.

A pesar del enorme sobre
costo Palacio Nacional no está

en crisis de credibilidad, ni
siquiera tiene la actitud de quien
padece una tormenta de cuestio
namientos por la falla presu
puestadla tardanza: actúan
como quien dice sí, no funcio
nará antes de octubre, y qué.

En enorme contraste con
el caso de la mediana fun

cionaria queretana, nadie
pagará los platos rotos: tan
es así que la encargada de
medio construir Dos Bocas

recibió de premio la candida
tura al gobierno de Veracruz,
mismo que asumirá en cosa
de semanas.
Inventar una realidad

básicamente mediática es el

principal logro de este sexenio.
Utilizó para ello todo tipo de
ardides, incluso los ilegales
(como cuando intentó socavar
la credibilidad de sus críti

cos divulgando información
privada).

Esa letanía que se basa en
obras de relumbrón o en la

prestidigitación de los "otros
datos" ha sido un éxito. Ese

logro, sin embargo, no está
exento de costos.

Claudia Sheinbaum estuvo
el sábado en Dos Bocas. Ya

conoce de cerquita al elefante
blanco que, doblemente inau
gurado, le heredan en octu
bre. Suerte con llevarlo a un
eficiente funcionamiento, más
allá del discurso.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

AMLO al desnudo
El gobierno obradorista no gobierna o
esconde. Es inepto o está paralizado por
lo que pudieran decir Zambada y Guzmán
López sobre sus relaciones con la cnatroté

Raymundo
Riva Palacio

Es patética la forma como se
ha comportado el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador y su gabinete
en las casi dos semanas desde

que Ismael el Mayo Zambada y
Joaquín Guzmán López fueron
puestos bajo custodia de las
autoridades judiciales de Esta
dos Unidos. Su reacción lo dejó
al desnudo porque su escudo de
defensa, la mañanera, para esto
no alcanzó. López Obrador quedó
atrapado entre cómo administra
al Cártel delPacífico/Sinaloa, que
se maneja con impunidad y ayuda
electoralmente a Morena, y la
necesidad de la administración

Biden de quitarle la iniciativa al
expresidente Donald Trump de
sellar la frontera con México para
resolver la migración y la crisis del
fentanilo.

Han transcurrido 12 días desde

que Zambadaa quien el Presi
dente trata con un respetuoso "el
señor" y Guzmán López están
durmiendo en cárceles estadou

nidenses, sin que López Obrador
sepa qué sucedió. Si es terrible que
esté paralizado, es lamentable que
lleve casi dos semanas pidiéndole
información a Estados Unidos
sobre lo que pasó en México,
reconociendo que se vulneró la
soberanía. Mejor ejemplo como
el de la secretaria de Relacio

nes Exteriores, Alicia Bárcena,

ninguno, al difundirse su petición
a Washington de informar de qué
parte de México partió la avioneta
con los narcos y ¡su plan de vuelo!
El Ejército y la Marina, que con
trolan los aires y los aeropuertos
mexicanos, están extrañamente
ausentes.

El gobierno obradorista no go
bierna o esconde. Es inepto o está
paralizado por lo que pudieran de
cir Zambada y Guzmán López so
bre sus relaciones con la cuat roté.
En cualquier caso, este episodio,
el más dañino del sexenio para
López Obrador, provee un estudio
de caso de lo que ha sido estos
años: gritón, insolente, hostil y
represor contra quienes se le atra
viesan en el camino; tolerante,
laxo y en contubernio por omisión
con el crimen organizado, al que
le ha regalado amplias franjas del
territorio mexicano.

Enseña la destrucción del edi

ficio institucional y las consecuen
cias de haber puesto a las Fuerzas
Armadas a realizar tareas ajenas
a su misión y responsabilidad,
debilitando la seguridad interna,
lo que impacta en la seguridad na
cional, y el costo de haber girado
el objetivo del Centro Nacional de
Inteligencia de enfocarse en los
cárteles de las drogas a ampliar el
espionaje político, lo que dejó sin
la información que ahora suplica a
Biden se la proporcione.

Muestra además lo bien estu

diado que lo tenían en Washing
ton. Hace poco más de tres años,
funcionarios de la Casa Blanca y el
Departamento de Estado admi
tían que Biden había decidido
voltear la vista ante los abusos

de López Obrador en materia de
libertades y ataque a los contra
pesos la política estadounidense
tolera a los autócratas cuando no

afectan sus intereses vitalespor
que, pese a sus gritos mañaneros,
hacía lo que le pedían para frenar
la migración. Pero cuando le
levantaban la voz, se achicaba,
como cuando bajo presión ordenó
la recaptura de Rafael Caro
Quintero y la detención de Ovidio
Guzmán López. El perfil de López
Obrador era claro: es un bravucón
que cuando lo confronta a quien
no puede reprimir, se acobarda.

Funcionarios del gobierno

Fecha: 05/08/2024

Página: 44

Area cm2: 477

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 106,275

Página 95 de 230



reconocieron que para bajar la
presión de Estados Unidos el
año pasado, se envió un mensaje
desde Palacio Nacional a Los Cha

pitos para que dejaran de producir
fentanilo, porque "las cosas esta
ban muy calientes". Fue cuando
Los Chapitas colgaron mantas
diciendo que no estaban metidos
en el fentanilo y que actuarían
contra quienes lo estuvieran.
Fue una burla, pero como López
Obrador continuaba acatando

sus peticiones migratorias, se la
dejaron pasar. Lo que cambió la
ecuación fue que Trump, en cam
paña electoral, escaló las amena
zas contra México y se burló de la
debilidad de López Obrador ante
los cárteles. Las prioridades se
modificaron.

No se sabe qué sucedió exacta
mente el jueves 25, pero algunas
afirmaciones de funcionarios
estadounidenses no son ciertas.

No les cayeron del cielo por el
engaño del Chapita a su padrino,
ni lo supieron una hora antes de
que aterrizaran en Nuevo México,
Un periodista con fuentes de pri
mer nivel en ese gobierno recibió
la información de la captura de
Zambada tres horas antes de que
se hiciera público. Se desconoce si
fue entrega, detención, secuestro
o extracción. Lo que se sabe es
que la operación la encabezó un
agente del FBI con gran expe
riencia en las redes de corrupción
y colusión de autoridades con
los cárteles, que estuvo tejiendo
por años descabezar al Cártel del
Pacífico/Sinaloa.

Dentro del gobierno mexicano
hay dos hipótesis. Una del fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero,
que piensa que fue una entrega
pactada; la otra, que ha circulado
en los últimos días, es que los es

tadounidenses los capturaron en
suelo mexicano. Nadie sabe nada

aquí, porque no les han querido
informar en Washington algo
que los sacara de la oscuridad. El
desdén con el que los han tratado
es humillante.

Rosa Icela Rodríguez, la
secretaria de Seguridad, cabeza
de la relación bilateral, no sabía
de lo que le preguntaba Jesús
Ramírez Cuevas, portavoz presi
dencial, buscando confirmación
sobre lo que corría con frenesí en
las redes sociales. Sigue igual,
y su par como responsable de
la relación bilateral, Elizabeth
SherwoodRandall, asesora de
Seguridad Territorial de la Casa
Blanca, no le ha convidado ningún
dato. Gertz Mañero nunca estable
ció una relación entre pares con
el procurador general de Estados
Unidos, Merrick Garland, por lo
cual tampoco tiene información
directa.

El fiscal se achicó a sí mismo y
escogió como interlocutor al em
bajador en México, Ken Salazar,
que fue excluido por Washington
de lo que iba a suceder. Salazar
no ha recibido información de su

gobierno, lo que se explica por la
desconfianza que tienen de él, por
su cercanía genuflexa con López
Obrador. Incluso estuvo cance

lando la semana pasada visitas
a Palacio Nacional. La única

intervención clara de Salazar,
quizá por acomodaticio y no por
instrucción, es que cuando López
Obrador comenzó a decir que todo
había sido producto de la coopera
ción bilateral, advirtió a sus enla
ces que si continuaba engañando
a los mexicanos, el Departamento
de Justicia lo iba a desmentir. El
Presidente se calló. Y lo más grave,
se cayó.
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USO DE RAZÓI

El asalto final

Pablo
Hiriart

El día 23 del presente mes,
con la asignación de diputa
dos plurinominales que hará

el INE, comienza el asalto final de
López Obrador al régimen demo
crático, a la división de poderes.

Serán 38 días históricos en los

que veremos la caída de la Repú
blica.

Atestiguaremos su destruc
ción, para dar inicio a un régimen
distinto, hasta ahora desconocido
en México.

Ya avanzó bastante el Presi

dente en la destrucción, pero ahora
viene una secuencia de golpes
contra la Constitución que hará
irreversible el advenimiento del
totalitarismo.

Será interesante registrar, para
la posteridad, los argumentos de
Guadalupe Taddei, presidenta
del INE, para darle a la coalición
gobernante una mayoría calificada
ficticia en la Cámara de Diputados
y, así, poder cambiar la Constitu
ción a placer.

En las elecciones legislativas,
Morena, PT y Verde obtuvieron
54.7 por ciento de la votación, y
con una trampa a la Constitución
se le pretende asignar 74.6 por
ciento de las curules en la Cámara
de Diputados.

Y a la oposición, que alcanzó 46

por ciento de los votos, sólo le otor
gará 26 por ciento de los asientos.

Los electores no le dieron a Mo

rena y aliados mayoría calificada
en el Congreso, a pesar de que el
Presidente orquestó una campaña
fraudulenta e ilegal para alcanzar
esa mayoría.

(Del uso faccioso de las institu

ciones para influir en las vota
ciones dio testimonio el próximo
secretario de Economía, Marcelo
Ebrard).

Ahora se aprestan a ganar "en la
mesa", con trampas a la Constitu
ción y la complicidad de consejeros
del INE y magistrados del Tribunal
Electoral, la mayoría calificada que
necesitan para implantar el plan C
que AMLO les dejó como tarea.

El primer golpe será a la
independencia de poderes, con
la reforma al Poder Judicial, a
fin de que jueces, magistrados y
ministros de la Corte sean electos
mediante votación universal.

Para ello reformarán los artí

culos 17,20,94,95,96,97,98,99,
100,101,107,110,111,116 y 122
de la Constitución.

Los juzgadores serán puestos
por Morena, el crimen organizado
o algunos de los grandes empre
sarios favorecidos por el actual
gobierno.

Responderán a quienes paguen
sus campañas o les garanticen la
permanencia en el cargo.

No habrá manera de ganarle un
juicio al gobierno, representante
del "interés de la mayoría".

Septiembre es el mes de la con
sumación del asalto de Morena al

poder, con una mayoría calificada
producto de la alquimia jurídica.

Los foros que se realizan acerca
de la reforma judicial son un
adorno puesto sobre la decisión
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tomada: "Se les escuchará, pero
haremos valer nuestra mayoría",
han reiterado funcionarios y legis
ladores de Morena.

¿Cuál mayoría? No la tienen
para cambiar la Constitución por
sí solos.

Requieren 66 por ciento de los
votos en el Congreso y obtuvieron
54.7 en las urnas. Cuentan con la
posibilidad, legal, de una sobrerre
presentación de ocho por ciento.
Tampoco les alcanza.

Seremos testigos, a partir del 1
de septiembre, de los alegatos en
la Cámara de Diputados para justi
ficar la creación de un Tribunal de
Disciplina, con integrantes electos
por votación universal, que sancio
nará o quitará a jueces y ministros
que emitan sentencias "contrarias
al interés de la mayoría".

Ya está listo el predictamen
en la Cámara de Diputados para
desaparecer los organismos autó
nomos. Sus facultades pasarán al
gobierno.

Habrá que guardar, para el
juicio de la historia, los argumen
tos de los diputados del oficialismo
que coordinará Ricardo Monreal.

Van a anular derechos ciudada

nos, como es saber en qué gasta el
gobierno el dinero de los impues
tos, a quién le asigna contratos
o cómo miden la pobreza y las
carencias de servicios básicos.

En el predictamen que aprobó
Morena viene un argumento

que nos da la idea del tenor de las
falacias que oiremos: "En México
los órganos constitucionales
autónomos carecen de legitimidad
democrática, pues fueron crea
dos como respuesta a la venta de
paraestatales".

Morena desaparecerá el INE y
será sustituido por un organismo
cuyos integrantes también serán
electos por voto universal.

Viene la reforma electoral con

cambios a los artículos 35,41,51,
52,53,54,55,56,60,63,73,99,
105,110,111,115,116 y 122 de la
Constitución, que elimina el acceso
de las minorías a la Cámara de
Diputados y se regresa a la com
posición de 1963, como recordó
recientemente José Woldenberg.

Así, nos juzgará Morena en los
tribunales.

A jueces, magistrados y mi
nistros de la Corte los pondrá y
quitará Morena.

Y ese partido será el árbitro de
las elecciones.

Todo esto va a ocurrir ahora, ya.
Oiremos y leeremos, para no

olvidar, lo que digan y escriban
dirigentes empresariales, perio
distas e intelectuales que buscarán
minimizar las dimensiones de la

tragedia.
Adiós a la certeza jurídica.
Adiós al Estado de derecho.
Adiós a las elecciones libres.

Lo atestiguaremos en unas
cuantas semanas.
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Confidencial

Diputados, más encuentros
y más acuerdos
Extrañamente, diputados de Morena y de la oposición del PRI y el
PAN celebraron que en las últimas dos semanas han logrado más
encuentros y más acuerdos que en los pasados tres años de la actual
legislatura. Este fin de semana, el jefe de la bancada guinda, Igna
cio Mier, festejó que con los de la coalición opositora "hay ahora
una muy buena relación" y que confía en que "serán sensibles" para
avalar las reformas del Presidente. El panista Jorge Romero y el
priista Rubén Moreira anticiparon que se mantendrán "respetuo
sos", "con diálogo serio" y que avalarán en comisión "las iniciativas
del Ejecutivo que sí benefician a la gente". Ver para creer. Falta saber
lo que digan en el pleno los nuevos diputados que van a llegar en
septiembre.

AMLO, más activismo por Venezuela
Por lo visto, el gobierno del presidente López Obrador continuará
en su activismo por el proceso electoral de Venezuela. Anticipó que, en
coordinación con los gobiernos de Brasil y Colombia, se prepara para
emitir nuevos pronunciamientos en torno al conflicto en las tierras de
Nicolás Maduro. Y tan es así, que ayer el propio mandatario mexi
cano anticipó que este lunes dará los detalles en su conferencia, sobre
un eventual encuentro entre cancilleres.

Noroña, ¿al fin de Morena?
Cuentan entre las curules guindas de San Lázaro que "suena en el
partido" que, por fin, Gerardo Fernández Noroña podría ser mi
litante de Morena. Comentan que, "al parecer", llegaría nada menos
que a la Secretaría General de la dirigencia nacional, en lugar de la se
nadora Citlalli Hernández, con lo que se cumpliría con la cuota de
equidad de género, con la llegada de la titular de Gobernación, Luisa
María Alcalde. Indican morenistas que pudo haber sido parte del
acuerdo con Claudia Sheinbaum para "resolver el berrinche" del hoy
diputado del PT por no haber sido nombrado líder parlamentario en el
Senado. Ya se verá si así es como Noroña va a "recorrer el país" sin un
cargo público en el gobierno.
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Hace la tarea, se fortalece el FCN
El Frente Cívico Nacional (FCN) se está moviendo y hace la tarea
para que las manifestaciones del domingo 11 de agosto, en contra de
la sobrerrepresentación de Morena en el Congreso, tengan el mismo
peso que las que vieron nacer la llamada Marea Rosa. Una de sus prin
cipales figuras, Guadalupe Acosta, ya recorre el país para sumar
esfuerzos, y los organizadores planean llevar a una figura como nuevo
orador a la manifestación en la sede del INE en la Ciudad de México.
En las movilizaciones pasadas hablaron personajes de la altura de
José Woldenberg, José Ramón Cossío, Beatriz Pagés y
Lorenzo Córdova. Es cosa de esperar el anuncio oficial, pero ya se
mueve a la sociedad civil.

Morena, con doble rasero legal
Morena deja ver su doble rasero al interpretar la ley. Por un lado,
pide que ésta se interprete de manera literal para obtener una sobre
rrepresentación de más de 70% de la Cámara de Diputados, mien
tras que por otro aplaude la visita de la expresidenta de Argentina,
Cristina Fernández (quien se pronunció a favor de la reforma
al PJ), obviando, como resaltó el académico Francisco Burgoa,
el artículo 33 de la Carta Magna, que prohibe a extranjeros inmis
cuirse en los asuntos políticos del país. ¿En otro momento pedirían
expulsarla del país?

Dos mujeres, un destino
Al más puro estilo de las telenovelas mexicanas, la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, hizo ayer el parangón de la realidad
con una de las producciones de la empresa Televisa. Resulta que la
morenista, quien acompañó al inquilino de Palacio Nacional en su gira
por Veracruz, destacó que no sólo Rocío Nahle será la primera mu
jer que gobernará Veracruz, sino además ella misma será la primera
mujer en ser presidenta de México. "Y entonces, como decía aquella
telenovela Dos mujeres, un camino, por el bienestar de Veracruz y del
pueblo de México", bromeó.
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Chiapas: entre la inseguridad, la
pobreza y la ingobernabilidad

El día de hoy trataremos
un tema tan escabroso y
triste como es el problema

que está viviendo el estado de
Chiapas.

Chiapas es el único estado de
la República que por voluntad
propia se anexó a México. Sin
embargo, la historia marca el ol
vido y el desprecio que durante
muchos años el gobierno federal
tuvo por la entidad.

No obstante, este maravi
lloso estado logró mantenerse
en paz, los chiapanecos podían
caminar y vivir con seguridad.
Han pasado muchos gober
nadores, y aunque hubo raras
excepciones de algunos que no
se enriquecieron, muchos sí lo
hicieron.

Los chiapanecos pensaron,
como todos los mexicanos,
que los cambios de gobierno
traerían progreso. Qué triste la
realidad en la que hoy se vive.

Por azares del destino conocí

al actual gobernador, Rutilio
Escandón, cuando ocupaba el
cargo de presidente del Su
premo Tribunal de Justicia del
Estado de Chiapas; me pareció

un hombre, si no brillante, al
menos correcto. Cuando el

pueblo lo eligió para gobernar
Chiapas, algunos pensamos
que, con la supuesta experien
cia que tenía, pondría orden y
aplicaría la justicia que tanto
se reclama, dada su formación
como abogado.
Desgraciadamente, para los

chiapanecos, los hechos han de
mostrado lo contrario. De ser un

estado tranquilo, en lo que va
del sexenio, Chiapas se ha con
vertido en un campo de batalla,
provocado por la penetración

de diversos cárteles del narco

tráfico y la delincuencia orga
nizada. Habría que preguntarse
por qué, y la respuesta, aunque
duela, es por la falta absoluta
de autoridad en el ejercicio del
poder, que el pueblo le otorgó a
Rutilio Escandón.

Chiapas fue noticia cuando
a finales de 1993 apareció el
Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional, iniciándose una
guerra de papel, toda vez que
los indígenas fueron engaña
dos por aquellos que, con ansia
de poder, querían gobernar
México. Chiapas fue noticia
internacional.

La falta de seguridad que
vive el estado, a mi manera de
ver, surge por la falta de go
bierno.

Todos los gobernadores de
la República piensan que el
narcotráfico y la delincuencia
organizada son temas que son
responsabilidad de la Federa
ción, e ilusamente se lavan las
manos, otorgando esta respon
sabilidad del combate al crimen

organizado a la Federación.
Sabemos perfectamente que, si
bien es cierto que la Federación
debe actuar, también es respon
sabilidad de los gobiernos esta
tales combatir el crimen, algo
que en Chiapas no ha sucedido.
Es impresionante saber que

en el estado operan varios
cárteles del narcotráfico, que
se están peleando el territorio
debido a su cercanía con Guate
mala y Centroamérica, siendo
un paso para el tráfico de drogas
y migrantes.

"Los chiapanecos
pensaron,
como todos los

mexicanos, que
los cambios de

gobierno traerían
progreso. Qué
triste la

realidad en la que
hoy se vive"
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Se permitió con absoluta
irresponsabilidad dejar los
espacios que la autoridad debe
ocupar en la sociedad a la delin
cuencia.

Debe uno preguntarse por
qué. ¿Será por negligencia,
incapacidad o corrupción? Por
cualquiera de estas razones, las
autoridades son responsables de
lo que Chiapas vive.

Es tanta la falta de autoridad,
que han permitido que la delin
cuencia arme a los indígenas.
Estos grupos delincuenciales
se aprovechan para reclutar a
la fuerza a los indígenas, para
que pasen a formar parte de las
organizaciones criminales. In
cluso se ha llegado a la lamenta
ble situación de expulsar de sus
tierras y de sus pueblos a mu
chas familias, que han tenido
que emigrar a Guatemala.

Estos hechos son vergonzo
sos para los mexicanos, cuando
antes eran los guatemaltecos
los que emigraban a Chiapas,
huyendo de la brutalidad de las
autoridades guatemaltecas.

La opinión pública debe co
nocer estos hechos, debe saber
de la zozobra, la incertidumbre,
el temor y el miedo que en va
rias regiones de Chiapas se está
viviendo.

El sexenio está por terminar,
y el pueblo eligió a un nuevo
gobernador, Eduardo Ramírez,
quien sé perfectamente que co
noce los problemas de Chiapas.

¿Qué estado encontrará este
nuevo gobernador, quien tendrá
que utilizar toda su capacidad
para recomponer un estado en
donde ha habido una absoluta

ingobernabilidad? Que quede
claro, no es nada personal
contra Rutilio Escandón, pero
espero que el nuevo gobernador
le reclame su proceder en contra
de los chiapanecos.
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Sorpresas

Dos temas, ambos de

carácter criminal y con
implicaciones internacio

nales, han tomado por sorpresa
al gobierno mexicano a escasos
dos meses del relevo presiden
cial: la captura/entrega de dos
personajes importantes en el
liderazgo de la organización de

lictiva de Sinaloa y la expulsión
hacia Guatemala —quién lo iba
a pensar— de cientos de pobla
dores chiapanecos en busca de
refugio, a causa de la violencia
desatada en la zona por grupos
delincuenciales antagónicos.

El primer caso, envuelto
en el velo del misterio, digno

de una novela de espionaje e
intriga, ha inducido toda clase
de especulaciones respecto a
las circunstancias en que los
presuntos delincuentes llegaron
a territorio estadounidense:

traición o pacto. Con una carga
de desinformación que alienta
la formulación de toda clase de

"hipótesis".
Lo incuestionable es que,

como haya sido, los capos se
encuentran ya sujetos a proceso
en territorio norteamericano,
capturados por autoridades
norteamericanas y, como se ha
reconocido, sin la participación
de ninguna mexicana, lo que ha
sido interpretado como un men
saje, no sólo para el gobierno
que se despide, sino para el que
está por arrancar, respecto de
la determinación de los Estados
Unidos de combatir al crimen
organizado en México, tema
recurrente en los postulados de
campaña, de manera radical, al
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menos por los candidatos repu
blicanos.

El segundo caso, el desplaza
miento de paisanos chiapanecos
hacia territorio guatemalteco, en
busca de asilo y protección con
tra la violencia en sus lugares de
origen, es muestra más que feha
ciente de la expansión territorial
y la pretensión de apropiación
geográfica de las organizaciones
criminales en el sureste del país,
como en otras zonas del territo

rio, donde el crimen organizado
ha sentado sus reales y ejerce,
de facto, la administración y el
control de la actividad política,
social y económica.
Ambos temas van de la mano

y el hilo conductor es la insegu
ridad, la violencia generada por
la actividad criminal que parece
incontenible en vastas zonas de

la geografía nacional y que da
pie a la injerencia extranjera de
manera autónoma, basada en
sus capacidades reales a manera

de demostración de fuerza, pres
cindiendo de la colaboración de
la autoridad local.

Las circunstancias sobre la

detención de los personajes
aludidos dejan más dudas que
certezas, lo relevante en realidad
es que los dos sujetos están en
prisiones estadounidenses con
la posibilidad de revelar secretos
respecto al entramado en que se
desarrolla el crimen en México

lo que, indudablemente, tendrá
consecuencias en la relación bi

lateral, independientemente de
quién obtenga el triunfo en las
elecciones del vecino del norte.

El problema que se vive en la
frontera sur, ante el inédito des
plazamiento de connacionales,
representará un serio obstáculo
a la administración que debutará
en octubre, particularmente,
respecto al mantenimiento de la
estrategia de seguridad imple
mentada por el actual gobierno.

Abrazos...
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Crecer el negocio: 3 máximas
para no jalar la cuerda de más

C Í A ¡í ás empresas mueren
I \ /1 de indigestión que
X V X, de inanición" dicen

que afirmaba con frecuencia el
cofundador de HewlettPackard,
el ingeniero David Packard
(19121996).
Y no es casual que uno se tope

con la frase en múltiples libros
de negocios. La presión multifac
torial por crecer la empresa está
siempre ahí y el reto de decidir
qué sí se debe escalar y qué debe
dejarse en menor tamaño o desa
parecer, no está exento de tensión
estructural.
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"La nómina debe ser pagada con
normalidad. El pago a proveedores' debe
ser oportuno"

"La caja debe estar en niveles óptimos
para la reacción necesaria fren te a
situaciones ordinarias de operación"

No obstante, querer 'tirarle
bala' a todas las oportunidades
que se alcanzan a visualizar en
el entorno es, en el mejor de los
casos, ingenuo. Las reglas básicas
de la priorización estratégica
y la maximización práctica de
los recursos disponibles exigen
enfocar la energía en aquello
que aporta más valor al estado
presente del negocio y/o a sus
posibilidades objetivas de futuro.

En el perpetuo deseo de ges
tionar un negocio más grande y
próspero, ¿cómo cuidar no jalar
la cuerda de más? Aquí 3 elemen
tos para la reflexión directiva:
1) La escalabilidad y el capital
de trabajo tienden a ir juntos.
La nómina debe ser pagada con
normalidad. El pago a provee
dores debe ser oportuno. La caja
debe estar en niveles óptimos
para la reacción necesaria frente
a situaciones ordinarias de ope
ración.

Y si no es así, o estás creciendo
demasiado rápido o has descui
dado el nivel de ventas mínimo

que requiere el tamaño de tu
negocio y/o sus ciclos de efectivo.
Usar al máximo tus sistemas y
apalancarte mejor en lo que real
mente tienes es curso obligado de
acción.

2) La ejecución eficiente debe

ser la prioridad perpetua. Y
es que no es inusual que en
momentos críticos de creci

miento o presión operativa, las
ineficiencias involuntarias o los
reprocesos evitables consuman
energía organizacional limita
da y desconfiguren los tiempos
sincronizados que los distintos
entregables exigen.

Priorización analizada, consis
tencia de criterios, disciplina en
las restricciones autoimpuestas
y claridad en las debilidades a
solventar deben ser máximas

para moldear la replicabilidad y
la optimización de las capacida
des operativas que soportan lo
que vendes.
3) No sobreestimes lo que se
puede lograr a corto plazo. Los
negocios nunca dejan de ser una
carrera de caja contra tiempo. Tu
capacidad de despliegue está de
terminada por el tamaño de tus
recursos totales y, aunque ocasio
nalmente los puedas presionar, la
complejidad tiende a prolongar la
materialización de mucho de lo

que se desea.
Y sí. Siempre es posible

afirmar que tampoco se debe
subestimar lo que se puede lograr
a largo plazo, pero quienes hemos
formado empresas sabemos que
se deben construir las posibili

dades del futuro sin morir en los

avatares del presente .
Es un acierto aspirar a crecer

todo el tiempo. Es un error
pretender hacerlo sin claridad en
el impacto que cada unidad de
crecimiento tendrá en los múlti

ples frentes que les dan forma a
tus procesos de negocio, desde
la venta misma, hasta la entrega
correcta de todo lo comprometi
do y pagado.

Las organizaciones son entes
vivos que respiran a cierto ritmo
operativo, que digieren a deter
minada velocidad y que deben
pausar después de ciclos de alta
presión circunstancial.

Cuando se dejan de ver como
sistemas y se exige de más a par
tes disfuncionales o incapaces de
soportar la carga, la descompen
sación truena en alguna forma y
provoca problemas insospecha
dos.

Así que, cuando la tentación
por crecer aceleradamente haga
ronda por tus rumbos, nunca
olvides que, si bien es un deseo a
abrazar, nunca hay que olvidar
que el objetivo final de la empresa
no es el tamaño en sí mismo, sino
la construcción de una maquina
ria rentable con ingresos predeci
bles en un mundo con mercados
estructuralmente inciertos.
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'ontra la prensa

Si en las pasadas elecciones
obtuvieron mucho, pero
quieren más, y si lo obtie

nen, ¿qué nos hace pensar que
van a detenerse en la desapari
ción de los órganos autónomos,
la sobrerrepresentación y la
reforma al Poder Judicial?

¿Cuál será su siguiente paso
en la ruta de control político y
social? Los medios de comuni

cación. ¿Bajo qué figura? ¿La
censura, la presión, el equilibrio
en el número de opinadores de
oposición y oficialistas en todos
los medios? Eso primero, para
enseguida ir, formalizándolos
con leyes y regulaciones, por el
control de los medios de co

municación y, por ende, con el
fin de la libertad de expresión
¿Qué podría detenerlos si tu
vieran, con la reforma al Poder

Judicial a su favor, todos los
controles supeditados?

La televisión abierta, con este
gobierno, encontró acomodo,
buenos negocios, acuerdos
de silencios y autocensura. La
resistencia que durante unos
meses presentó TV Azteca, que
se confundía con la campaña
de Salinas Pliego para evadir el
pago de impuestos, fue com
batida desde el gobierno con
ataques sistemáticos (como en
el caso del campo de golf en
Oaxaca), mediáticos y embates
fiscales. Con la reforma judicial
operando, se podrá obligar a
las televisoras y a los medios a
concentrarse en las noticias po
sitivas al gobierno, a los "otros
datos", a la propaganda abierta,
al culto de la personalidad del
exiliado en La Chingada.

¿Por qué se contendrían,
una vez obtenida a su favor la

reforma judicial, frente a los me
dios de comunicación? Después
de todo, teniendo a la mayor
parte de los medios escritos
en su contra, pudieron darse
cuenta de que, al momento de
los votos, esos medios contaron
muy poco. Podrían servir como
medios útiles al poder. Como lo
denunció Mario Vargas Llosa en
el Encuentro Vuelta en 1990, al
decir que México era una dicta
dura perfecta, porque alentaba,
e incluso pagaba, a sus propios
críticos.

Si La Jornada obtuvo poco
más de mil millones de pesos
en los pasados seis años del
gobierno, otras facciones del
gobierno y/o el partido verán la
oportunidad de hacer negocios
a través de periódicos oficialis
tas, regresando a los tiempos de
El Nacional.

En los canales de televisión

pública en estos seis años la
experiencia fue desastrosa. Pro
paganda descarada. Exhibición
del más bajo nivel televisivo.
Usaron la televisión para enri
quecerse mientras empobrecían
la vida del espectador. Utiliza
ron los medios públicos para
mofarse de la oposición. Dejó
de ser una televisión del Estado

para convertirse en el canal
del Partido. Hasta la esposa de
Martí Batres tuvo su programa,
con tan mal rating que en poco
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tiempo tuvieron que retirarlo.
Ya comenzaron a aparecer

iniciativas para evitar que se
falte el respeto a López Obrador.
Ya empezamos a ver medios,
electrónicos y escritos, tole
rando cuotas para equilibrar
opositores y oficialistas. Faltan
las nuevas leyes para restrin
gir la prensa. El mensaje es: si
pudieron con el Poder Judicial,
¿no podrán reformar el cuarto
poder?

¿Cuál será el incentivo more
nista para no limitar y encor
setar la prensa? Si les molesta
tanto como a López Obrador,
¿por qué habrían de contenerse?
Al PRI hegemónico la prensa crí
tica le servía para legitimarse,
ya que hacían fraude en las
elecciones. Morena no necesita

la prensa crítica para legiti
marse porque, según su lógica,
cuentan con la legitimidad de
las mayorías.

Antes de asumir la Presi

dencia en 2018, López Obrador
hablaba de reglamentar la
publicidad oficial en los medios,
hacerla transparente, no discre
cional. Otro de los compromisos
no cumplidos de López Obrador.
Terminó su sexenio con des
niveles extraordinarios. A La

Jornada, mil millones de pesos,
a muchos otros medios ni un
centavo.

Estrangular, asfixiar, censu
rar, presionar, es lo que viene
para los medios de comunica

ción no plegados a las razones
—y sinrazones— del gobierno,
¿qué los va a detener, en caso
de que se apruebe la reforma
judicial?

La voluntad reactiva de los
medios de comunicación no

podrá venir del gobierno, tendrá
que venir de los propios medios
—directivos, periodistas, lecto
res, empresa— su defensa. En
primer lugar, exigiendo reglas
claras, una regulación justa, no
partidista.

Los votos volverán a ser con

tados por el gobierno. Desapare
cerá la transparencia, cuando se
necesite conocer un dato se pre
guntará a la secretaría corres
pondiente, y será decisión de la
secretaría si la brinda, o no, o la
resguarda por cinco años, por
seguridad nacional. El gobierno
se investigará a sí mismo. ¿Qué
necesidad de que la prensa
indague, busque, compare, pre
gunte? Conocemos la posición
de apoyo y solidaridad, aunque
sea como eco presidencial, de
Claudia Sheinbaum a Julián
Assange. Es decir, aplaude que
un medio no gubernamental
haga transparente la informa
ción reservada, pero no se ha
mostrado solidaria, al contra
rio, con Loret de Mola porque
ha revelado la corrupción en
los primeros niveles de este
gobierno. Sheinbaum, luminosi
dad con Assange, oscuridad con
Loret de Mola.
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Por una gasolina
a 10 pesos por litro
A más de dos años de haber

sido inaugurada y luego
de más de 18 mil millo

nes de dólares gastados en su
construcción, la refinería de
Dos Bocas entró parcialmente
en operación en una estrategia
global que es fallida, en virtud
de que mientras en el mundo se
avanza hacia las energías limpias
y por un mundo sustentable, el
gobierno mexicano le apostó a
seguir en la ruta de consumir
combustibles fósiles, que además
de que contaminan, son más
caros en su impacto al consumi
dor final.

Dicen que, en las próximas
semanas, la refinería de AMLO
estaría procesando 360 mil
barriles diarios de combustibles

y con ello se evitará la corres
pondiente importación; sin
embargo, ello está por verse,
en virtud de que el discurso
oficialista no se caracteriza por
ser veraz.

Dos Bocas, en primera ins
tancia, resultó una fábrica de
nuevos ricos, empezando por
la responsable general de este

proyecto, Rocío Nahle, quien,
a decir de las investigaciones
hechas por varios empresarios,
entre ellos, Arturo Castagné
Couturier, y reportadas en los
medios de comunicación, su
patrimonio inmobiliario creció
exponencialmente en la medida
que avanzaba la obra.

Se habla de la soberanía

energética alcanzada durante la
gestión de AMLO, pero además
de resultar una mentira más,
"encueró" la fragilidad de todo
el sistema de refinación de ga
solinas que tiene el país, que ha
perdido capacidad de refinación,
además de que los procesos, en
algunos casos, son más costosos
que el propio precio de venta.

Las seis refinerías que se
tienen son Minatitlán, Cade
reyta, Madero, Salamanca,
Salina Cruz y Tula, y ahora con
Dos Bocas y Deer Park, y que, en
conjunto, cerrarán el 2024 con
un volumen de proceso de crudo
de 1.724 millones de barriles
diarios, no se habilitaron para
alcanzar toda su capacidad y por
ende se quedaron solo en cifras
alegres vertidas por el ingeniero
agrónomo Octavio Oropeza,
director general de Pemex, ya
que al mes de abril, por ejemplo,
las seis refinerías que están en
territorio nacional procesaron
950.6 mil barriles diarios de
petróleo crudo.

De esta manera, las refinerías
del país trabajaron al 58 por
ciento de su capacidad. La me
nor refinación se debió, en gran
medida, a la menor producción
de la refinería de Tula, Hidalgo,
que solo logró procesar 164.5
mil barriles diarios, lo que repre
sentó una caída mensual de 33.3

por ciento.
También Salina Cruz, Cade

reyta y Minatitlán redujeron su
productividad respecto al mes
anterior, al disminuir sus proce
sos de refinación en 9.9,6.0 y 4.2
por ciento, respectivamente.

Como se aprecia, en tanto el
discurso oficial habla de que la
refinación nacional va al alza,
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los propios reportes de Pemex
señalan lo contrario.

Lo cierto es que el gobierno
no aumentó la refinación en el
sistema nacional, sino que la
contrajo y en este contexto com
pró Deer Park, donde despachan
como directivos personajes afí
nes al círculo cercano del poder,
sino que hizo una apuesta muy
arriesgada por la Dos Bocas, en
la cual el retorno de inversión

es muy cuestionable por su poca
rentabilidad que dará, tanto
en el aspecto social como en el
económico.

Es decir, la política energé
tica de la actual administración

fue también un fracaso, al no
alcanzar la supuesta soberanía
energética que tanto prometie
ron al no importar gasolinas del
extranjero.

Después de seis años, vimos
que no solo no se cumplieron los
acuerdos del Protocolo de Kioto

sobre el cambio climático, en
el sentido de reducir los gases
efecto invernadero, sino que se
colocó a México en la lista de los

países más contaminantes de la
región.

Hasta la fecha, de acuerdo
a cálculos conservadores, la
refinería de Dos Bocas u Olmeca
costó 18 mil millones de dóla
res, que bien se pudieron haber
destinado en la construcción de

plantas eólicas o solares, amén
de clausurar las refinerías exis
tentes para abatir los daños en la
salud de los pobladores aleda
ños, al tiempo de bajar las tarifas
eléctricas y de las gasolinas.

Se anuncia pomposamente
que ya somos dueños de otra re
finería y que ésta ya trabaja, por
lo tanto; esperemos que a partir
de mañana bajen los precios de
la gasolina Magna, que ahora,
en promedio tiene un precio
de venta de 24 pesos por litro y
que, como prometió AMLO en su
campaña, bajará a los 10 pesos.

Si los panegíricos del régi
men celebran que se consolidó
la soberanía nacional con Dos

Bocas, es el momento adecuado
para que este júbilo se traslade
al costo de las gasolinas y el
diésel, para realmente valorar
el esfuerzo de AMLO. ¡Por una
gasolina de 10 pesos por litro!

"... esperemos que
a partir de mañana
bajen los precios
de la gasolina (...), y
que, como prometió
AMLO en su

campaña, bajará a
los 10 pesos"
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¿Ya cuántas marcas hay de coches chinos?

• ¿»*=%iántas ma rca s hay en
J I México de coches chi
V>^^ínos? Chirey, JAC, MG
Motor, y las que reúne la empresa
Motornation: Changan, BAICy
JMC reportan sus datos en los in
formes de la Asociación Mexicana

de Distribuidores de Automoto
res. Pero no son las únicas.

Ahí está Jetour, propiedad de
Chery Holdings. Y solo estamos
hablando de coches.

¿Cuántas marcas chinas de
smartphones existen? ¿Y de pan
tallas, y de herramientas?

Tal avance puso a la defensiva
a un individuo que no se carac
teriza por hacer declaraciones
ruidosas.

Fue el Secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, quien en
un estilo 'trumpista' reclamó que
México no tiene un comercio

recíproco con China.
"Nos vende y no nos compra"

ese país, lo que amerita hacer una
revisión y proteger a México, ad
virtió, durante un evento público
en San Luis Potosí.

¿Qué significa "protegernos"?
¿Castigar con impuestos las im
portaciones? Ojalá que no.

Una medida de ese tipo la pa
garían ustedes, quienes amable
mente leen este texto.

Pagarán directamente si
compran coches con un arancel,
o en caso de decidirse por otro,

lo harán al momento de comprar
otro vehículo más caro que los
automóviles procedentes de esa
nación asiática.

Los vecinos se asustaron, tam
bién. El 14 de mayo de este año, el
gobierno de Joe Biden en Estados
Unidos anunció aranceles del 100
por ciento a todos los vehículos
eléctricos de China.

Dona Id Trump, el actual candi
dato republicano a la presidencia
de ese país ya advirtió que impon
drá un castigo similar a la entrada
del resto de los coches que crucen
el Pacífico desde allá. Falta que
gane, claro está, pero una victoria
de la demócrata Kamala Harris

no cambiaría mucho la postura de
la Unión Americana.

Quizás algo hablaron recien
temente desde allá con Ramírez

de la O, quien puso atención en
un tema que no es frecuente en su
oficina.

Barreras, aranceles, castigos.
Es la respuesta que hasta ahora ha
surgido de las naciones que presu
men de una economía avanzada,
para detener la competencia de
los chinos.

Estos últimos no son un ejem
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plo a seguir. Su gobierno fortalece
una dictadura y reduce el poder
democrático de su población.
También pasó por encima de la
ecología en el ánimo de aumentar
el tamaño de su economía.

Pero en otro sentido, esta
generación ha sido testigo de una
reducción de la pobreza china a
una velocidad que no ha conse
guido nación alguna.

Estados Unidos puede tener su
propia estrategia, por más mala
que sea. ¿Pero cuál será la de
México, ahora que este país estre
nará gobierno al cierre del año?
¿Seguir ciegamente la posición
binaria de los vecinos?

El país que creció más rápida
mente entre las potencias globales
fue China y no lo hizo mediante
una política de bloqueo a los
productos extranjeros.

Es cierto que allá no hay Goo
gle, sino Baidú y que en lugar de
Whatsapp, Facebook o Instagram,
hay Wechat. Pero los Teslay los
Iphone de Apple se venden en ese
país tan fácilmente como en este
continente. Vaya, China no cre
ció porque se cerró al mercado
exterior, por el contrario.

La clave estuvo en permitir el
libre comercio, capturar la tecno
logía de las empresas que fueron

a instalarse a ese país, entender lo
que hacían y hacerlo igual o me
jor. Así surgió BYD o los celulares
Huawei.

Lo que conviene pensar es
en ¿qué vamos a vender a los
chinos?

En lo que el secretario de
Hacienda saca medidas a una

barda, se abren oportunidades,
por ejemplo, en los servicios.

¿Ya saben los chinos qué ciuda
des pueden visitar viajando en el
Tren Maya? ¿Hay una campaña
de atención a turistas en manda
rín?

No solamente en hoteles y
restaurantes que pagan tan poco
que solo prolongan la pobreza de
las familias. ¿Hay médicos que
hablen chino? ¿Hay campañas,
digamos, de alta costura o para la
arquitectura mexicana?

Bien haría el próximo secreta
rio de Hacienda, Marcelo Ebrard,
en hacer una lista de oportuni
dades y preparar a mexicanos
que atiendan clientes del lejano
oriente. Eso en el corto plazo. En
el largo, la clave está en la capa
citación, en la educación de los
mexicanos.

Ojalá que no nos limitemos a
hacer lo más fácil, que es imponer
aranceles.

"China no creció

porque se cerré
mercado exterior;
por el contrario.
La clave estuvo en

permitir el libre
comercio"
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Simulación democrática

Bien decían Levitsky y Ziblatt
en "Cómo mueren las

democracias" que uno de los
primeros pasos que un gobierno
antidemocrático da al llegar al
poder mediante las urnas es coop
tar a las autoridades electorales.

Cuestión que documentan amplia
mente y ejemplifican con varios
casos en el mundo y en particular
en América Latina.

Característica fundamental

de cualquier democracia es que
sus autoridades electorales sean

independientes y autónomas,
y que ejerzan esos atributos. Lo
anterior no es gratuito, tiene que
ver con la credibilidad y legitimi
dad de cualquier elección, ya que
quien cuenta los votos y anuncia
los resultados tiene así la distancia
suficiente de todos los actores
directamente involucrados.

Venezuela hoy es un ejemplo
clarísimo respecto del control de
la autoridad electoral por parte
del gobierno con el propósito de
asegurarse el resultado indepen
dientemente de la manifestación
ciudadana en las urnas. No se
trata solamente de hacer caso

omiso de la equidad de la con
tienda y de la aplicación a modo
de las normas electorales, sino
en el extremo de "inventarse" el

resultado para que el poder en
turno se reproduzca con aparien
cia democrática.

El caso de Venezuela, lamen
tablemente, no es único y lo
podemos observar en diferentes
latitudes y a lo largo de la historia
de la democracia cuando se usa a

la misma para simular un Estado
de derecho y de respeto a la volun
tad ciudadana.

Nuestro país es también una
ilustración de lo anterior. Durante

todo el siglo XX no dejó de haber
elecciones independientemente
de que el resultado por lo general
se conociera antes de la jornada
electoral y ahora, después de
cuatr o décadas de luchas por
construir una institucionalidad de

mocrática que se conoció y respetó
en el mundo, tenemos indicios de
preocupantes regresiones.

Por la noche del viernes

pasado, el Tribunal Electoral de
la Ciudad de México convalidó lo

que no dudo en calificar como un
atraco. Me refiero a que en vota
ción dividida, resuelta por el voto
calificado de su presidente (ya que
todos los tribunales electorales, y
este no es la excepción, no están
integrados en su totalidad dada
la omisión del Senado), ratificó la
decisión del Instituto Electoral de
la CDMX (IECM) de darle a la coa
lición gobernante casi la mayoría
calificada del Congreso local.

El pasado 8 de junio, el IECM
aprobó por mayoría (52) en la
sesión convocada para el efecto

de la asignación de diputados al
Congreso de la ciudad, que siete
candidatos electos, originalmente
postulados por Morena, pasaran
ahora a las filas del PVEM y el PT.
Esto con el propósito de que por la
vía de la representación proporcio
nal incrementaran su bancada de

38 a 43 diputados, con lo que que
dan a uno de la mayoría calificada,
y con ello la coalición gobernante
podría modificar la Constitución
local sin necesidad de diálogo con
las demás fuerzas políticas.

Lo anterior tiene que ver con
la simulación, la muy comentada
sobrerrepresentación y finalmente
con la burla a la decisión ciuda

dana que se manifestó por una
persona y a la vez por el partido
político que la postulaba. Si bien es
derecho de los diputados cambiar
de grupo parlamentario, eso debe
hacerse una vez instalado el Con

greso, hacerlo como se hizo en esta
ocasión significa arrebatarle a la
oposición posiciones que legítima
mente había obtenido por la vía de
la representación proporcional.

Esta decisión seguramente
será recurrida ante el Tribunal

Electoral Federal, quien tendrá la
última palabra y se cruzará con la
delicada tarea de resolver sobre

la asignación de las diputaciones
federales y con ello atender la
representación de la pluralidad de
la sociedad mexicana. Ambas reso

luciones se tomarán en paralelo,
ya que tienen como fecha límite
antes del 1 de septiembre, día en
el que se instalan las dos Cámaras.
Si bien cada una tiene sus propias
características y circunstancias,
comparten un problema de fondo:
por quiénes votamos y el alcance
del mandato popular.

Lo menos que podríamos espe
rar de la autoridad jurisdiccional
es que, en atención a la interpre
tación, no se quede en la lectura

"a la letra" de la Constitución y la
ley, y se conduzca en el sentido
de la jurisprudencia 36/98 de la
SCJN promovida por Olga Sán
chez Cordero, en aquel entonces
ministra de la Corte, misma que
deja asentado que la norma debe
interpretarse además de forma
sistemática, teleológica, funcional
e histórica.

Ya lo he anotado en otras

ocasiones, no se trata solo de un
número de diputados, sino de
las consecuencias de construir

mayorías artificiales para tomar
decisiones que apuntan a cambiar
el diseño del Estado mexicano, las
reglas electorales y la aplicación
de las mismas. Cuestión por la que
no se votó el pasado 2 de junio.

Como lo estamos viendo ahora,
con la información que sistemáti
camente llega a nosotros acerca de
la aprobación de los dictámenes
que se someterán a la conside
ración del Congreso de la Unión
a partir del 1 de septiembre, el
Plan C está en marcha y con ello
la concentración del poder en el
Ejecutivo federal al vulnerarse el
papel del Poder Judicial, la desa
parición de los órganos autóno
mos y muchas otras reformas que
no han recibido la misma publici
dad y que de aprobarse alterarán
hasta nuestra propia convivencia
cotidiana.

El caso Venezuela es la burda
manifestación del uso antide
mocrático de las instituciones

democráticas. En nuestro país
vemos señales preocupantes en
esa dirección. El caso referido de

la CDMX es un clarísimo ejemplo
de ello, las autoridades electorales
federales (INEyTEPJF) tienen en
sus manos la decisión de endere

zar esto haciendo respetar el voto
ciudadano.

POSDATA: Han pasado diez días
después de un grave incidente que
pone al desnudo la vulnerabilidad
del Estado mexicano y su segu
ridad, y seguimos sin tener una
explicación de parte del gobierno.
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El largo y
tormentoso verano
Formalmente ha comenzado

lo que será el último verano
de este sexenio y en muchos
sentidos también el último

verano para muchos lugares
donde bien por resultados electorales
inciertos, por guerra o por invasiones, la
alteración de su vida normal empezará a
perfilar cómo será el mundo del Pre
sente y, sobre todo, el peso que tiene el
compromiso del pasado.

Actualmente me encuentro en Europa
y todo el tiempo siento cómo vuelan sobre
mi cabeza los misiles que van desde Rusia
a Ucrania y viceversa, con la amenaza
siempre latente que bastaría que uno de
ellos explote en un lugar donde no debería
para iniciar una catástrofe mundial.
Cuando el 24 de febrero de 2022 Rusia
invadió Ucrania, nadie imagino que este
hecho terminaría desencadenándose en

una guerra que provocaría que 18% del
territorio ucraniano estuviera ocupado por
los rusos, que hubiera más de 6 millones
de ucranianos refugiados ni los cientos
de miles de muertos que ha causado este
conflicto. También es una guerra que está
motivando que muchos países estén resti
tuyendo el servicio militar obligatorio, con

unas reacciones sociales que ya veremos
pero que no resultarán fácil de suponer y
que van a constituir una especie de corte
traumático.

Ya no tenemos a los millennials como

generación dominante, pero tenemos las
que les siguieron y desde que nacieron y los
acunamos ellos nunca tuvieron en sus cál

culos ni supuestos el tener que ser militares
por obligación. Es un cambio que, más
allá de producir las leyes y modificaciones
jurídicas en los parlamentos, obliga a tener
un espacio de reflexión ya que hasta el
propio Putin y su Rusia que no es preci
samente un modelo de respeto hacia los
demás hicieron y crearon unas condicio
nes en las que mucha gente se exilió y que
hacen recordar más a los años de la guerra
de Vietnam que a las nuevas guerras. En
pocas palabras, resulta muy difícil imagi
nar cuál será la posición y disposición de
las juventudes sobre el hecho de tener que
ir a la guerra y hacer un servicio militar de
forma obligatoria. Y lo cuestiono porque
estamos hablando de generaciones que su
única cercanía o escenario de participar
en cualquier tipo de guerra sólo se lo había
planteado en sus videojuegos.

La verdad es que mientras que Europa

respira, disfruta, sufre y descubre un país
inédito, gracias a los Juegos Olímpicos, hay
muy poca reflexión sobre la guerra en sí
misma y sobre el hecho de que esa guerra
ya tenga cientos de miles de víctimas
y millones de refugiados. Mientras los
ejércitos y las armas inevitablemente se
van agostando, uno de los contendientes
sólo puede seguir en el conflicto siempre y
cuando Estados Unidos, Europa, sus alia
dos ideológicos y sus vecinos sigan pres
tándoles y financiando su participación
en la guerra. De lo contrario, será cuestión
de tiempo para que la zona del Dombás y
lo que queda de la región sean parte de la
nueva reconfiguración del mapa europeo
que en estos momentos sabemos cómo es,
pero que desconocemos cómo será una vez
que termine la guerra. Una guerra que, en
palabras de Donald Trump y como una de
sus promesas de campaña electoral, podría
acabar "en cuestión de 24 horas".

En México, empieza el principio del fin.
En menos de 60 días, al hombre que más
poder ha ganado de manera democrática,
el único gobernante que vio la apoteosis
de la democracia de lo que significa tener
el respaldo de las mayorías no solamente
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reflejada en los números obtenidos por
su candidata a presidenta, sino también
por su dominio absoluto en la cámaras de
Diputados y Senadores, le ha llegado el
momento de irse. Así es la ley de la vida y
de la Constitución, a pesar de sus incesan
tes esfuerzos por modificarla a su gusto,
cambiándola tanto que al final termine
por ser irreconocible. En ese sentido, la re
forma judicial es un elemento básico para
lograr el objetivo.

La justicia es un término que requiere
de mucho tiempo para madurar. En casi
ningún lugar del mundo las sociedades
están contentas con su sistema judicial. El
problema es que el paso previo para que
la justicia sea expedita y, sobre todo, sea
justa, es garantizar la aceptación popular
al momento de aprobar los entramados y
modificaciones jurídicas necesarios para
decidir sobre la vida y funcionamiento de
un país. Es obvio que después del encontro
nazo y después de lo vivido en este sexenio,
seguramente la justicia se encuentra y con
razón en su punto más bajo de credibili
dad. En parte se debe a que no hay institu
ción que aguante un tratamiento intensivo,
en forma de mañanera, durante tanto
tiempo sin salir ilesa.

Es inútil empezar a discutir si lo su
cedido fue justo o injusto. El Presidente
saliente no quiere dejar Palacio Nacional
sin haber liquidado, primero, las posi
bilidades de cambio constitucionales

haciendo uso de su mayoría legislativa.
Y, segundo, no pretende irse sin aprobar
su reforma judicial, que puede terminar
siendo un proceso electoral más en el que,

para poder participar, de acuerdo con lo
que se ha dicho, sólo sería necesario saber
leer y escribir. Y es que con la ocurren
cia de proponer que haya una rifa para
preseleccionar a los candidatos o que no
sea imprescindible tener experiencia ya
no sólo jurisdiccional sino tampoco legal,
siempre es posible que el ser humano, en
su incansable búsqueda de la eficiencia y la
verdad, mejore lo que tenemos. En princi
pio, por lo que conocemos, hemos sufrido
y vivido, resulta muy difícil que con esos
instrumentos se puede llegar a producir
una nueva generación de jueces que estén
a la altura de lo que necesitamos, que, en el
fondo, se trata únicamente de que se abor
den en serio nuestras reclamaciones y que
podamos tener garantías y fe pública sobre
que la justicia, pese a todo, es justicia.

En medio de todo esto, viendo a la
izquierda o a la derecha dependiendo
de dónde esté ustedy enfocando la
visión en Estados Unidos, se vislumbra un
interesante panorama. Las dos primeras
semanas sin Joe Biden han sido muy malas
para Donald Trump. Para empezar, resulta
increíble que sus asesores sigan sin corn
prender que la campaña que estaba hecha
y ganada contra Biden ha desaparecido en
el momento en que el todavía presidente
renunció a la contienda presidencial. Ahora
lo que tienen que hacer es enfrentarse re
cuperando lo peor de Trumpque no es su
inteligencia ni su fuerza, que es el insulto.

En este momento el mundo se está

configurando por diferentes realidades
étnicas. Los afroamericanos tienen un

papel muy importante en el nacimiento y

desarrollo de la historia estadounidense,
aunque numéricamente debido a la
multiplicidad de etnias migrantes que
han llegado a Estados Unidos como la
china, japonesa, india o pakistaní ha ido
perdiendo su peso de manera paulatina.
El flujo migratorio hacia Estados Unidos
de estos grupos étnicos es cada vez más
importante, hecho que afecta de manera
indirecta a los ataques de Donald Trump
hacia Kamala Harris. Y es que la todavía
vicepresidenta estadounidense tiene
ascendencia india, por parte de su madre,
y jamaicana, por parte de su parte, mas
no se puede considerar como afroameri
cana. Por lo tanto, salvo que Trump haya
descubierto un detector que permita
identificar el sentido de pertenencia sobre
los orígenes étnicos, es claro que existe una
escasez y falta de solidez en sus argumen
tos frente a la risueña y seguramente his
triónica exfiscal y candidata a presidenta
de Estados Unidos.

A estas alturas todo está en el aire y
nadie sabe quién ganará. Aunque sí los
invito a seguir la campaña, ya que, entre
los varios fenómenos, se ha producido uno
muy importante. Y éste es el hecho de que
ha desaparecido el gozo y el disfrute de
mal herir y usar la decrepitud humana de
bido a los efectos que produce la vejez y se
ha producido la creación de un personaje
como Donald Trump, quien hasta hace
unas semanas iba sonriente y confiado por
su inminente regreso a la Casa Blanca. Sin
embargo, ahora se le empieza a ver preo
cupado y con cierta desconfianza sobre lo
que pueda pasar.
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Desde 2019 a la fecha,
más de 250 mil auto

movilistas y motociclistas
han pagado faltas al Regla
mento de Tránsito de la

CDMX por medio de trabajo
comunitario.
El pago monetario de infracciones por sancio
nes cívicas como ir a exceso de velocidad, cir
cular en sentido contrario, dar vueltas prohi
bidas y algunas más quedó en el pasado. Hoy
se cumplen conhoras de servicio comunitario.

A finales de abril de 2019, la Secretaría de
Movilidad de la CDMX implemento un pro
grama llamado "Fotocívicas", que consiste
en aplicar cursos en línea y trabajo comu
nitario a los automovilistas que incumplan
con el Reglamento de Tránsito vigente, esto
sustituyendo a las antiguas "Fotomultas"
que durante años se utilizaron en la capital.

No son pocas las personas que se quejan
de esta medida, al asegurar que los criterios
para hacerse acreedor a una de estas sancio
nes son excesivamente rígidos y faltos de
sentido común.

Por otra parte, hay quienes aseguran
que el programa funciona, al hacerlos más
consientes de la importancia de una cultura
vial responsable en donde a diferencia de
otras administraciones estos temas ya no
se resuelven con dinero.

Con datos de la Semovi, se trata de "un
esquema de sanciones cívicas asociadas al
puntaje de las placas; cada semestre las pla
cas de los vehículos registrados a nombre de
una persona física en la Ciudad de México,
tienen asignados 10 puntos que se van res

tando por cada infracción cometida". Éstas
pueden ser desde dos y hasta 36 horas de
trabajo comunitario.

Estos trabajos van desde ayudar en labo
res de mantenimiento de parques y jardines,
separación de composta, bacheo en calles y
pintar escuelas o edificios gubernamenta
les, hasta apoyar a las personas de la tercera
edad usuarias del Metro y recolección de ba
sura en diferentes puntos de la capital.

Al acudir a verificar, se tendrá que con
tar con el puntaje completo y estar exento
de alguna de estas multas para obtener su
calcomanía, de lo contrario en el mismo Ve
rificentro se le informará al propietario del
vehículo que cuenta con sanciones cívicas
y podrá conocer cuántos puntos tiene y qué
tipo de actividad tendrá que realizar.

Pero como en todo trámite, algunos buscan sal
tarse el proceso. Esther Hernández, encargada de
uno de los módulos de servicio comunitario en la al

caldía Tlalpan cuenta: "No falta quienes no quieren
acatar la medida y hacen de todo para evitar cumplir
con sus horas, hasta recurren a hacer un cambio de
propietario de su vehículo, para que sea alguien más

quien acuda a realizar los trabajos por ellos".
Aun así, la Consejería Jurídica de la CDMX ase

gura que 95% de las sanciones impuestas sí son rea
lizadas por los dueños de los vehículos, ya que su
cumplimiento está directamente vinculado con la
verificación del mismo.

Si usted es de los que "se les calienta el calcetín",
no hace caso a los límites de velocidad establecidos

en las diferentes avenidas y vías primarias de la capi
tal o simplemente ignora los señalamientos, debería
de revisar si su automóvil se encuentra en regla o ya
le aparecen en el sistema alguna de estas infracciones.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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SE SOLIDARIZAN
CON MADURO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En plena brutal represión, empren
dida por el presidente de Venezue

la, Nicolás Maduro, el encarcelamiento
de al menos dos mil opositores y ame
nazas a hacer lo mismo con quienes los
encabezaron y promovieron la nutrida
marcha sabatina en Caracas en recha

zo a su presunta reelección, sin que
la Comisión Nacional Electoral que
controla, haga pública la totalidad de
las actas como lo demanda la comuni

dad internacional, el Presidente López
Obrador y Morena se han solidarizado
con el dictador, aun cuando hasta ayer
México no emitía reconocimiento ofi

cial alguno del resultado de ese proce
so electoral.
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Hasta ahora, además de Estados Unidos y gobiernos
de países de la Unión Europea, varios otros de América
Latina, como Argentina, Uruguay, Paraguay, Ecuador y
Costa Rica, han proclamado a Edmundo González Urru
tia como presidente de Venezuela, quien junto con la
activista María Corina Machado, quien abandonó su
clandestinidad, encabezaron la megamarcha del fin de
semana en la capital venezolana luego de que sus ofici
nas fueron saqueadas el fin de semana por un grupo de
hombres armados y encapuchados.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Kamala Harris se convirtió en candidata oficial

del Partido Demócrata a la presidencia de Estados
Unidos y, también, en "la esperanza real de Méxi
co" de que logre derrotar a Donald Trump, que es la
mayor y peor amenaza para el futuro gobierno, cuan
do ella llegue a Palacio Nacional y el republicano a la
Casa Blanca.

Si a eso se agrega el caso del arresto de Ismael El
Mayo Zambada y de Joaquín Guzmán López, uno de
Los Chapitas, sin que el Gobierno de nuestro país tenga
la menor idea de cómo fue detenido, el cofundador del
Cártel de Sinaloa, o "convencido" por su ahijado, hijo
de El Chapo, para ser llevado a Estados Unidos, sin que
éste informe lo sucedido, el panorama, de ganar Trump,
las cosas se complicarían más.
Fue inaugurada por segunda o tercera vez la refinería
de Pemex en Dos Bocas, en el municipio tabasqueño de
Paraíso, en una ceremonia encabezada por el Presiden
te López Obrador y su sucesora quien según vaticinó
él, "será la mej or Presidenta del mundo mundial" que
aseguró que en su Gobierno "no habrá traiciones" y
también, reiteradamente, que no habrá aumentos de
precios a gasolinas ni tarifas eléctricas
Con todo y escoltas que le había asignado el ayunta
miento de Celaya, que resultaron heridos, el reportero
de asuntos policíacos en redes sociales, Alejandro Mar
tínez Noguez, fue ejecutado ayer en la carretera de Vi
nagran de ese municipio guanajuatense, al regresar de
cubrir una información. En noviembre de 2022 sufrió

un atentado del que salió ileso.
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MEXICANOS HUYENDO
DE MÉXICO

El Presidente por fin manifestó una preocu
pación intuimos que mayor sobre Chiapas,

"no me gústalo que está pasando", dijo.

Una de las cuestiones más importantes a atender sobre
lo que está sucediendo es colocar el problema en el centro
del radar del país, a estas alturas no se puede soslayar que
estamos ante un tema de seguridad nacional.

Mientras lo que suceda en Chiapas sea visto a distancia
y sin un análisis profundo, difícilmente se podrá cambiar el
estado de las cosas. El estado no va a cambiar solamente con

los programas sociales que en buena medida son los que
le dieron a la mayoría el abrumador triunfo el 2 de junio. El
diagnóstico detallado sobre lo que sucede es lo que permite
ir resolviendo el problema, el cual es claro que es de enorme
complejidad.

Se conjuntan una gran cantidad de escenarios, los cuales
pasan por la delincuencia organizada, la corrupción, conflic
tos locales y una orografía que es al mismo tiempo bella, exu
berante y compleja.

A lo largo de años se han venido presentando hechos
violentos, los cuales cada vez son de mayor riesgo. Las cosas
se fueron dejando pasar por razones totalmente confusas, y
quizá por desidia oficial. Nadie se puede decir sorprendido
de lo que ha venido sucediendo.

Lo que está pasando en Chiapas no es algo que se haya
dado de la noche a la mañana. Es la suma de problemas que
nunca se atajaron, los cuales pasan directamente por el des
dén y responsabilidad de la autoridad federal y local.

Fecha: 05/08/2024

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 33,689

Página 120 de 230



Que el Presidente plantee que no le gusta lo que está pa
sando no puede verse de otra manera que no se le dio la de
bida importancia a la violencia imperante a lo largo de todos
estos años. Su narrativa pasó de ser un problema local, al no
me gusta lo que está pasando.

En pocas ocasiones se refirió a Chiapas en función de la
violencia desatada. Queda la impresión de que la abrumado
ra votación de las pasadas elecciones en favor del partido del
Presidente fue considerada como el punto de partida para
que la vida se pudiera reorganizar.

Sin embargo, lo que ha pasado más bien fue la agudiza
ción de los problemas. En un hecho inaudito resulta que
entre 2 y 3 mil mexicanos huyeron de nuestro país, México,
con rumbo a Guatemala. Conversamos la semana pasada con
el sacerdote chiapaneco Filiberto González. Nos decía que la
migración forzada de chiapanecos no sólo se puede ver bajo
los números oficiales, lo más importante está en lo que llama
la migración por goteo.

Es aquella que no se alcanza a apreciar porque no se lleva
a cabo en grupos, sino que son familias que cruzan solas la
frontera y en muchos casos son también jóvenes que salen
huyendo de la violencia, pero sobre todo, de las fuertes y
violentas presiones que padecen de la delincuencia organi
zada para que se integren a su organización como sicarios; en
muchos casos terminan aceptando por las presiones y, sobre
todo, por las condiciones económicas familiares en las que
están.

Si bien algunos chiapanecos han regresado estos días al
país no son ni por mucho un número significativo. No hay
manera de que regresen, porque no han cambiado en lo más
mínimo las condiciones de vida en los diferentes municipios
en que viven.

La desesperación de muchos y muchas se debe a que se
ha entrado en un proceso de agudización de todos los proble
mas en la zona. Lo grave, nos dice Filiberto González, es que
es una historia de años en que se han dejado solas y expues
tas a las comunidades. Las autoridades han sido omisas y han
terminado por ser cómplices de la delincuencia organizada.
En Chiapas se aplica lo que el Presidente señala respecto a
gobernadores de la oposición: gobiernan, pero no mandan, la
verdadera ventanilla para resolverlo está en Palacio Nacional.

NO HAY MANE

RA de que regre
sen, porque no

han cambiado en

lo más mínimo las

condiciones de vida

en los diferentes

municipios en que
viven

RESQUICIOS.
Sigue la mata dando. Se pensó que habría cierta cordura en
París entre la Conade y el COM, pero nomás no se les da. Ya
serán recibidos los atletas por el Presidente y se darán la ma
nita como si nada estuviera pasando, porque es un hecho que
seguirá pasando.
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Tierra de nadie

Con la novedad de que en videos que desde ayer circulan en las redes, se ven volar cascos, si 
lias, líquidos y a sujetos empujándose e intercambiando golpes. Los protagonistas de la riña
son motociclistas —quienes no lucen muy arredrados ante los elementos de la policía que
llegan después del espisodio— y el sitio, lamentablemente, es Tres Marías, donde el gobierno
de Cuauhtémoc Blanco, nos hacen ver, ha sumado varios fracasos al tratar de poner orden.
Y es que en ese lugar, nos señalan quienes ahí trabajan, aún hacen falta esfuerzos para lograr
que cesen las acciones de violencia como las que en el pasado provocaron incluso pérdida
de vidas o como las de ayer, que lo muestran lejos de ser como en el pasado: un espacio de
convivencia en el que se podían compartir platillos tradicionales con la familia. Ahí el d ate

Foros alternos por la reforma judicial
Y resulta que ante la falta de una articulación de argumentos por parte de los partidos de
oposición sobre varios temas de la reforma judicial sobre los que, se ha alertado, tendrán un
impacto en la democracia, esta semana iniciarán foros alternos al de la Cámara de Diputados
en el entendido, además, de que en estos últimos no tomarán en cuenta muchas de las críti 
cas hechas en los parlamentos abiertos. Nos comentan que en los espacios alternos hablarán
jueces y magistrados y voces que han cuestionado, por ejemplo, el tema de la elección de
juzgadores por voto popular. El Consejo de la Judicatura y la Suprema Corte, por ejemplo,
realizarán las jornadas denominadas "La reforma al Poder Judicial en voz de la Judicatura"
en varias ciudades. Mientras UNE, que forma parte de la Marea Rosa, llevará a cabo el foro
"Hacia un mejor sistema de justicia en México". Pendientes.

Porras y porras
Así que el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la virtual Presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, ayer encabezaron porras de uno para el otro. Y es que cuando tomó la
palabra Sheinbaum, quien, por cierto, anticipó que no habrá traiciones, al hacer mención
al trabajo realizado por el tabasqueño, armó la arenga: "¡Es un honor, estar con Obrador!",
mientras los asistentes la secundaban. Al ver la escena, López Obrador se paró de su asiento
y se dirigió hacia donde se encontraba la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, para
tomar unos segundos el micrófono y lanzar el grito: "¡Es un honor, estar con Claudia hoy. Es
un honor, estar con Claudia hoy!", dejando ver una sonrisa. Sheinbaum, mientras tanto, lo
abrazaba con un gesto que se interpretó de mutuo apoyo presidencial. Ayer el tabasqueño
también dijo que Claudia será la mejor presidenta del "mundo mundial".

Cristina Fernández, en México
Y resulta que este fin de semana llegó desde Argentina Cristina Fernández de Kirchner,
expresidenta de ese país, a dar su espaldarazo a la reforma judicial que plantea el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, para que jueces, magistrados y ministros sean electos por
voto popular. Fernández llegó invitada por el Instituto Nacional de Formación Política de
Morena, donde aprovechó para aplaudir la iniciativa de cambios al Poder Judicial en México,
ya que, según ella, es 'la ambiciosa reforma de Morena" y descartó que ésta vaya a vulnerar
la independencia judicial. También respaldó la propuesta de que en Venezuela se conozcan
las actas electorales para su escrutinio. Dentro de la agenda de Fernández de Kirchner que,
se ha informado, regresa a Argentina el miércoles, se tiene previsto que la reciba Martí Ba
tees y la declare huésped distinguida. También, por lo pronto, que se reúna con la canciller
Alicia Bárcena.

El superpeso, amenazado
Y habrá que estar muy pendientes este día del desempeño de la paridad pesodólar luego de
que anoche, de manera inesperada, el precio de la divisa estadounidense se fuera al alza y
rozara incluso los 20 pesos. Lo anterior se dio luego de una caída relevante de los mercados
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asiáticos, principalmente el de Japón, derivado, según expertos, de la posibilidad de que
Estados Unidos tenga una recesión, tras conocerse la caída de la actividad manufacturera,
el deterioro en el mercado laboral y de diversas especulaciones sobre la demora de acciones
de parte de la Fed para bajar las tasas de interés que ha mantenido altas para hacer frente
a la inflación. Es sabido que nuestro país es sensible al desempeño económico del vecino
del norte.

Lo mínimo indispensable
Y fueron las arqueras mexicanas que consiguieron una medalla de bronce en los juegos
olímpicos las que dieron cuenta de su desazón por la falta de apoyo a este deporte. A su llega
da al país, tras su participación en la justa de París, han señalado que recibieron "lo mínimo
indispensable" para poder competir. "No les diré que nos han dado más de lo que merece
mos, pero tampoco menos. Es lo mínimo indispensable", mencionó la arquera Ana Paula
Vázquez, compañera de Alejandra Valencia y Ángela Ruiz. Sus señalamientos han veni
do después de que Ana Gabriela Guevara, titular de la Conade, declarara hace unos días
que México ya tenía "menos cuatro medallas". Como sea ha quedado claro, como en otras
ocasiones, y sobre todo para quienes han seguido su trayectoria que tienen razón cuando
dicen que los resultados serían mayores si hubiera también más apoyos y más proyectos.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Como católico que soy, creo que
uno de los mayores milagros del

Creador es justamente la acción que
define al sustantivo, la de crear, la de
dar vida. El gran Ciro Gómez Ley va, en
su exitosa emisión radiofónica, cues
tionó a su excepcional entrevistado:
"¿Cuál es el incentivo para donar?
"Realmente donar es dar amor, es dar
otra oportunidad de vida", respondió
el entrevistado que ha salvado la vida
gracias a su fortaleza física y mental, a
su solvencia económica, a la genero
sidad de algún donador, y al talento y
capacidad de sus tratantes e institu
ciones donde fue intervenido.
En México, cada 27 de febrero se celebra el Día Mundial
del Trasplante de Órganos y Tejidos, fecha muy poco po
sicionada entre los mexicanos, tanto como la cultura de
la donación.

Para finales del 2021, más de 22 mil personas en Mé
xico se encontraban en la lista de espera con los deseos
de recibir un órgano o un tejido. Para dimensionar (de
manera muy superficial) la situación, el número de perso
nas fallecidas en nuestro país en 2022 ascendió a 819 mil;
¿cuántas de ellas pudieron haber donado y cuántas real

mente lo hicieron? Ese mismo año se reportaron dos mil
siete donaciones, menos del 10 por ciento de la demanda
total y mucho menos del uno por ciento del universo de
personas fallecidas que posiblemente pudieron haberse
convertido en donadores.

La exitosa emisión radiofónica dedicó un espacio para
presentar el testimonio del doctor Gilberto Adame, lo que
resultó, efectivamente, como lo dijo el entrevistador, "un
lujo", por ser sujeto de un exitoso trasplante de pulmón.
En su exposición, subrayó la gran demanda que de dona
dores existe: 16 mil personas esperando un riñon, tres mil
personas esperando córneas, tres pacientes esperando co
razones y páncreas, y seis pacientes en espera de hígados.

Para los católicos que puedan tener alguna duda sobre
el tema, retomo las declaraciones del Papa Francisco,
quien en 2019 declaró al respecto: "El Catecismo de la Igle
sia católica enseña que la donación de órganos después
de la muerte es un acto noble y meritorio que debe ser
fomentado como una manifestación de solidaridad gene
rosa". De igual forma, el Papa Juan Pablo II, manifestó que
entre los gestos que contribuyen a fomentar una auténtica
cultura de la vida, la donación de órganos en formas ética
mente aceptables merece un aprecio especial.

Considerando el testimonio del gran Gilberto y mi expe
riencia como padre de familia, yo me atrevería a ir un poco
más allá: donar nos acerca al Creador, nos da condición de
padre y madre, permitiéndonos como dice don Gilberto, dar
otra oportunidad de vida a todos aquellos que por la nece
sidad de un trasplante se encuentran al borde de la muerte.

Y sí, los medios de comunicación tradicionales y elec
trónicos podrían ser transmisores de una agresiva cam
paña de comunicación que sea el reflejo de una sólida
política pública que fortalezca las capacidades de las insti
tuciones y sus especialistas para realizar trasplantes, y que
construya una profunda cultura de la donación.
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Maduro, el
valiente que se
convierte
en cobarde

En pleno siglo XXI ya no hay un
hueco para las dictaduras. Más
bien no debería haberlo. Sin em

bargo, los autócratas son todos
iguales se resisten. No hay más que ver
Cuba, Corea delNorte, Nicaragua.
Lo que ocurre en Venezuela es un hecho

más completamente anacrónico de lo
que pasa en elmundo de los dictadores. Un
terrible tirano, Nicolás Maduro, se resiste a
dejar el poder incluso si es obvio que ganó
la oposición. Claro que Maduro se refugia
de sus acólitos para que hagan evidente
una falsedad, que ha vencido.
Elvis Amoroso es el presidente del Con

sejo Nacional Electoral y amigo personal
del dictador Maduro. Tardó menos de seis

horas en dar fe de que este dictadorzuelo
de poca monta era de nuevo presidente.
Eso sí, lo hizo sin actas y sin nadie que pu
diera avalar la supuesta victoria de Ma
duro.

Los dictadores se apoltronan en sus
sillas y se enrocan de tal manera que no

saben entender qué es el juego de la demo
cracia. Ese juego consiste en saber ganary
saber perder. Pero en eljuego de la política
hay que entender que cuando se pierde es
porque asilo quiso el electorado. Entonces,
cuando uno lo entiende, eso le engrandece,
eso les hace fuertes.

Los dictadores, que son todos iguales,
no entienden cuáles sonlas reglas del siste
ma democrático. Eso es lo que le ha pasado
a Maduro. Un hombre grande en volumen,
pero pequeño, muy pequeño desde el pun
to de vista intelectual.

En el siglo XXI dónde ya no caben los
dictadores como Maduro, éste tendría que
dar un paso adelante y retirarse del poder,
claro, lo que pasa es que sobre él pesan de
litos y algunos muy serios. Por todos ellos
podría ser juzgado. Entonces el valiente se
convertiría en cobarde. En el fondo eso es

loquees.
Laf6pfi¡oiiS,{»<í5asiaS51por losíOluífifilSSS son

independientesytio reflejan necesariamente el punto
stevistaíte 24 HORAS.
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'Napillo' y sus huelgas: 17 años de engaños
Decir en 2024 que las huelgas de

2007 enTaxco, Guerrero; Son
brerete, Zacatecas; y Cananea,
Sonora, están en pie de lucha, es

una gran mentira que sólo beneficia a un de
lincuente llamado Napoleón Gómez Urrutia,
quien ha utilizado por años a los mineros para
crear una cortina de humo y desviar la ater
ción del verdadero trasfondo: el robo de mil

millones de pesos, las extorsiones millonarias
alas empresas, el intercambio de favores entre
él y algunos empresarios, y su venganza pe
sonal hacia el concesionario de esas minas.

Son 17 años de puras mentiras, de someter

a presiones forzadas a los mineros, de prome
ter lo que nunca va a cumplir, de ilusionar con
supuestas liquidaciones millonarias. Son los
dichos de un impostor que lo único que hace
es abusar de la ingenuidad de unos y de la
codicia de otros.

Ubiquemos en la realidad aNapillo y a los
que todavía le siguen el juego. ¿Cuáles huel
gas? La mina de Cananea mueve diario 800
mil toneladas de mineral; en Sombrerete,
desde 2018, regresaron a laborar; y la mina
de Taxco no está cerrada por la huelga, sino
porque se agotó el mineral.

No se sabe qué está más desgastado, si el
discurso de que 3 minas llevan 17 años en
huelga o las lonas que pone Napillo en las se c
ciones, disque para que lo vean. A estas altu
ras, podemos asegurar que las dos opciones
están igual dejodidas.
La mayoría de los trabajadores abando

naron el supuesto movimiento; el hambre
es canija, cosa que Napillo tampoco sabe, y
optaron por ganarse la vida de otra manera.

Cobran una liquidación que nada tiene que
ver con 17 años de huelga, y es que, ¿a quién
le reclaman?, ¿ a una lona?
Esas huelgas no debieron existir, se inicia

ron tras las órdenes de aprehensión que re
caían sobre Napillo por robarse mil millones
de pesos propiedad de los mineros. Ante el
peligro de ir a parar a la cárcel huyó del país
y pagó de las arcas del sindicato millones de
dólares a abogados para interponer cualquier
pretexto y alargar los paros en las tres minas.
El único responsable es Napillo, ya que

como representante del Sindicato debió so
licitar la imputabilidad de las huelgas, cor
probar que las denuncias hechas estaban de
bidamente acreditadas, es decir, que fueran
reales. Pero, ¿por qué no lo hizo? Porque sabía
que las huelgas eran ilegales. Pero entonces, él

debería dar la cara por las miles de denuncias
que recaían en su contra por el millonario
robo, así que las huelgas durarían el tiempo
que él quisiera.
Napillo sólo convive con un selecto grupo

de mineros, son operadores que se dedican a
crear conflictos en otras minas para apoderar
se de los contratos colectivos de trabajoy crear
nuevas secciones. Por otro lado, adoctrinan a
la base para que acepten entregar uno o dos
días de salario almes para el Comité Nacional,
para la manutención de Napillo y su familia.
Esto, a pesar de que este impostor acumula
una fortuna ahora incalculable en millones
de dólares.

Hoy, este impostor de minero se cuelga de
17 años de huelga, sigue utilizando a los com
pañeros y sigue sin darles la cara. Este ladroi
cilio de cuello blanco no se hace responsable
de sus actos, así como tampoco acepta su res
ponsabilidad y participación directa en el
tope a las utilidades.
Napillo hoy se atreve a atentar incluso coi

tra el Gobierno que le regaló inmunidad y le
reclama que no han cerrado estas minas que
hoy dan empleo a miles de mineros. Como
dicen, cuando el perro es bravo, hasta a la
familia muerde.
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Pasmo
La entrega de Ismael El Mayo Zamba

da a autoridades antinarcóticos de

Estados Unidos y la nueva estrategia
americana de combatir de manera

activa "las cadenas de suministros" del fenta

nilo tomaron por sorpresa a las autoridades
mexicanas.

Lo de menos está en decir que ambas den

siones tuvieron y tendrán efectos enormes en
políticas bilaterales mexicanas y que fueron
una falla de las oficinas de inteligencia y se
guridad nacional de México. Lo importante
está en ir adelantando los efectos de esas dos

decisiones en el precario equilibrio crimen
organizadoEstado mexicano.
Ambas decisiones de la Casa Blanca no ne

cesitaron de invasiones de marines o militares
ni de misiles lanzados sobre territoriomexica

no, sino que tuvieron espacios de decisión de
autoridad dentro de Estados Unidos.

La estrategia antinarcóticos de México no
consideraba al Cártel de Sinaloa como un ene

migo del Estado, sino como una organización
dedicada a actividades ilegales para produ
cir droga que no se consumía en México. La
propuesta de "abrazos, no balazos" evitaba
confrontaciones y masacres que ensangre:
tar on al país durante los sexenios de Calderón
y Peña Nieto.
Con el mecanismo de las recompensasy los

acuerdos con los narcos que se quieren retirar,
Estados Unidos no ha necesitado a pesar de
la sangre caliente de la DEAy sus expedientes

pendientes aquí de operaciones secretas. En
Washington han señalado que se cansaron de
pedirle a México que desmantelara las estru
turas de los cárteles que estaban involucradas
sobre todo a la producción y contrabando de
fentanilo, pero que nunca encontraron re; ;
puesta ni eficacia.
La desinformación estadounidense tomó

por sorpresa a las estructuras políticas me?,
canas que tienen que ver con la observación
con los cárteles de la droga; la insistencia pre
sidencial para exigir informes sobre la ope
ración zambada sólo revela la ausencia de

una estructura mexicana de inteligencia y
seguridad nacional.

ZONAZERO

El Cártel de Jalisco sigue en la lista de prio
ridades de Estados Unidos, pero con infc
maciones sospechosas y desinformaciones
malintencionadas respecto a la existencia o
desaparición física del líder del grupo, N
mesio Oseguera Cervantes El Mencho. Pero
el asunto central ha radicado en la certeza

estadounidense de que el tráfico de fentanilo
a EU dependía del Cár tel de Sinaloa y elbloque
criminal GuzmánZambada. Los relevos en el

cártel no garantizan la sobrevivencia a largo
plazo del grupo.

LasüfSmofiesexpresaífas.porlasíolumñBtásson
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A conveniencia
El Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial, a partir
de este lunes, tras regresar de vacaciones, empezará a
enviar comunicaciones a sus miles de agremiados para
apaciguar las voces que piden un paro en tribunales y
juzgados por la reforma judicial. Dicen que los líderes
sindicales ven inminente elPlan Cy aguantarán hasta el fi
nal, con el eufemismo de agotar el diálogo, y si no les tocan
sus prestaciones, dejarían que pase el proceso legislativo
de aprobación sin llamar a protestas... ¿Será?

Esperan alcaldes
La virtual jefa de Gobierno electa de la CDMX, Clara
Brugada, inició los diálogos con los alcaldes electos e
incluso se reunió ya con los de Morena para abordar temas
prioritarios para la capital; por ej emplo, el manej o del
agua, la seguridad, los servicios públicos y, por supues
to, la creación de las conocidas Utopías... Los alcaldes de
oposición saben que una vez electos, hay que pensar en
los ciudadanos más que en los partidos, por eso, aunque
Mauricio Tabe de Miguel Hidalgo, Alessandra Rojo de
la Cuauhtémoc y Luis Mendoza de Benito Juárez no han
sido convocados, esperan en breve iniciarlas conversa
ciones con la próxima administración. ¿Será?

Ya ni disimulan

Que la campaña de Alejandro Moreno y Carolina Viggia
no para convencer a los priistas que los deben reelegir tal
parece que es fantasma, pues desde el 22 de agosto que se
inscribieron al proceso y arrancó la mini campaña, no se
le ha conocido ni un solo acto de proselitismo o será que se
siente confiado de que el próximo domingo se alzará con
la victoria... ¿Oya estará pactado?¿Será?

Se van, se van...
Amuchos de los proveedores del Gobierno federal
comenzó a asaltarlos la preocupación porque se termina el
actual gobierno, y no precisamente porque vayan a extrañar
a los funcionarios, total, muchos van a repetir; lo que sucede
es que no les han pagado... el caso de la empresa Ocram
Seyer es ilustrativo porque no ha recibido el pago por sus
servicios de más de un órgano federal, que incluyen no sólo
al encargado de los Ceresos, sino hasta de los Servicios a
la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano... Dicen
que hay que echarle un ojo especialmente a la Dirección de
Recursos Materiales y a la subdirección de Servicios, yes
que en este caso el retraso viene desde marzo .¿Será?

Le llaman "dedocracia":
La renovación en la dirigencia de Morena, partido fun
dado por el presidente Andrés Manuel López Obrador,
pinta para ser por la vía de la dedocracia, yes que hasta el
momento Luisa María Alcalde, actual secretaria de Go
bernación del Gobierno federal, es la única candidata a su
ceder aMario Delgado... Dicen que además de heredar
varios de sus funcionarios a Sheinbaum, él tabasqueño
no quiere soltar las riendas de la Cuarta Transforma
ción. ¿Dedocracia ya, patria para todos? ¿Será?
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Por que Zoé
La decisión de ratificar a Zoé Robledo

Aburto al frente del IMSS tuvo que
ver con el hecho de que el funciona
rio será el responsable de crear un

sistema de salud integral, a través del pro
grama IMSSBienestar, que ya ha dado sus
primeros pasos.
La labor es titánica y todo resultado, por

bueno que sea, parece mínimo en relación con
los temas pendientes en el sector salud.
El programa IMSSBienestar sustituye al

experimento fracasado llamado INSABI, con
el que el gobierno lopez obradorista sustituyó al
Segur o Popular por supuestos actos de corrup
ción que, si existieron, nunca se castigaron.
El programa de salud que se busca aplicar

consiste en la cesión de hospitales y presu
puestos destinados al sector, de todos los es
tados del país.
Veintitrés de las 32 entidades federativas,

todas de Morena, aceptaron allanarse a ese
programa con el que se busca unificar una po
lítica de salud pues, aún con el INSABI, cada
estado era libre de destinar el diner o del sector

como le pareciera.
Es decir, que había 32 políticas estatales de

salud; ahora se busca unificarlas.
Hay casos de éxito, desde luego, como el de

Guanajuato cuyo sistema de salud estatal tie
ne reconocimiento de los propios habitantes
del estado; la entidad es mía de las que se ha
negado a firmar el convenio con el IMSS para

trasladar sus hospitales, clínicas y presupues
tos a la entidad federal.

Robledo tiene un reto que, si bien no ubi
cará al sistema de salud mexicano como el de

Dinamarca o Suecia, sí pr etende avanzar en
las soluciones que permitan al mayor número
de pobladores sin seguridad social tener ga
rantizado el acceso a los servicios médicos de
los tres niveles.

El reto es que 53 millones de mexicanos
estén bajo la cobertura del programa IMSS
Bienestar, es decir, el 84% de la población que
hoy no tiene seguridad social.
Para hacer un comparativo, se trata de

garantizar los servicios de salud a una po
blación mayor a la de varios países como
España (47.7 millones) o Argentina (46.2
millones).
Sumados los beneficiarios del programa

IMSSBienestar más los tr abajadores asegu
rados en el IMSS (los que pagan cuotas), que
son 75 millones (22 millones son trabajador es
y el resto sus familiares directos), la población
que tendría acceso a todos los servicios médi
cos sumaria 128 millones de personas.
Los números son gigantescos, al igual que

las necesidades del sector para atender a la
población objetivo.
¿Cuántos recursos destinará el nuevo go

bierno a este ambicioso programa ?
Lo sabr em os en un mes, cuando se presente

el paquete economico para el proximo año en
San Lázaro.
Allí se verá también si Zoé Robledo durará

un año o todo el sexenio en el cai go.
• • • •

Por cierto, las finanzas del IMSS mejoraron en
los últimos años.

Sus reservas son superiores a los 400,000
mil millones de pesos lo que le garantiza una
suficiencia financiera por 13 años, es decir,
hasta el 2037.
Además, el año pasado el Instituto obtuvo

43,000 millones de pesos adicionales después
de la aprobación con la que se modificó el
outsourcing o subcontratación, que obligó a
las empresas que terciaban servicios a pagar
las cuotas de seguridad social de sus traba
jadores.

• • • •

Ya no se sabe qué númer o de inaugur ación
fue la de la refinería de Dos Bocas, pero el fin
de semana nuevamente fue presentada en
sociedad, aunque bien a bien nadie conoce
si lo que transportaban las pipas era combus
tible, gasolinas o diesel o simplemente atole,
de ese que parece sí ha refinado en cantidades
industriales.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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El movimiento obrero priista coquetea con Morena
Se decía pilar de la Revolución Mexi

cana.

Y era incondicional de los regí
menes priistas, cuyos gobiernos le

entregaban prebendas, posiciones, poder y
beneficios económicos sin fin,
Pero los tiempos han cambiado.
Hoy el interés deloslíderesdel movimiento

obrero tradicional está en quien detenta el go
bierno yes dador de recursos, favores, cargos
ynegocios.
El punto de partida, o pretexto, es la reelec

ción del actual dirigente, Alejandro Moreno
Alito, quien les retiró las cuotas legislativas
tradicionales.

Poco importa si uno de sus beneficiarios es
Carlos Aceves del Olmo, secretario general

vitalicio de la CTM y cuyo responsable de
AcciónPolítica, Juan Carlos Velasco, renegó
públicamente en recorrido por medios.
El partido, declaró a quien le abría micró

fonos, va camino a convertirse en una fran
quicia y la Confederación no puede avalarla
porque "la CTM es libre, democráticay plural".
Hoy esa central ya coquetea con Claudia

Sheinbaum y tal vez le den algunos espacios
o por lo menos le permitan continuar como
hasta ahora: sin reforma democrática como

exige el TMEC, sin transparentar contratos,
sin cambio alguno.
El mismo movimiento obrero del PRI, pero

purificado por Morena.

Ya tenemos muchos purificados.
Por eso sobreviven sin sobresaltos Fran

cisco Hernández Juárez (telefonistas), Na
poleón Gómez Urrutia (mineros), Pedro
Haces (CATEM) y una pléyade de maneja
dores sindicales con cuotas obreras seguras y
fortunas sin tocar.

LUCHAINTERNACIONAL DEL SNTE

La lucha de Alfonso Cepeda comenzó hace
años.

La externó ante el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, ante quien en un Día
del Maestro le pidió justicia para 1.8 millones
de mexicanos dedicados a la enseñanza.

En especial le solicitó modificar el sistema
pensionario para garantizar al magisterio
un retiro digno y lo cual supone cambiar las
disposiciones imperantes en el ISSSTE.
Cepeda llevó esa lucha al Congreso Mun

dial de la Internacional de la Educación (IE),
en Argentina, donde fue electo integrante
del Consej o Ej ecutivo Mundial, y planteó una
gran reforma.
Los maestros, dijo el secretario general del

SNTE, deben contar conprofesionalización
permanente, condicioneslaboralesysalarios
dignos, seguridad social, servicios médicos
de calidad y una pensión suficiente durante
su vejez.
Abundó sobre este objetivo:
"Quedan nada más cuatro países en el mun

do con cuentas individuales: El Salvador, Re

pública Dominicana, México y Nigeria. El
resto ha mantenido el sistema de reparto o de
beneficio definido y ha migrado a sistemas
mixtos...

"Nuestra lucha es reivindicar no solamente

a los trabajadores que estamos en activo, sino
también anuestrosjubiladosypensionados".
Lucha promisoria pero, como se ve el ca

lendario político, tarea del próximo gobierno.

OPTIMISMO PRIISTA EN TRIUNFOS

1.  Alguna razón tendrán, pero en Insurgentes
Norte hay optimismo.
No ven cómo, ante lo endeble de los ar

gumentos emecistas de Samuel García y
Mariana Rodríguez, le sea escamoteado el
triunfo a su candidato Adrián de la Garza en

Monterrey.
Si la suerte los acompaña, tambiénbajarían

la primera minoría senatorial a Luis Donaldo
Colosio y está por verse el destino de Zacate
cas, donde ganó el PRI con Carlos Peña.
Y 2. Viene un empujón turístico para Ixta

paZihuatanejo.
El gobierno de Evelyn Salgado impulsa

el programa Rutas Mágicas del Color y se
pintaron espacios públicos 140 fachadas de
viviendas conmurales artísticos.
Esta novedad ha atraído este año a más de

cienmil visitantes.
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CODICE

Ana Gabriela ¿Qué tan rápido correrá?

e cierra el círculo en torno a
Ana Gabriela Guevara. Lossjuegos de París 2024 termi
nan esta misma semana y al
gobierno de López Obrador le

quedan menos de dos meses. Ana Ga
briela tendrá que rendir cuentas de los
logros deportivos y del dinero que ma
nejó la Comisión Nacional de Cultura Fí
sica y Deporte del 2018 a la fecha. Ten
drá que transparentar cuentas sus fi
nanzas personales y las de los integran
tes del equipo que le ha acompañado.

El presidente López Obrador ha dicho
que la única mancha de su sexenio es
la de Segalmex. Se apresuró. Hay otras
zonas de penumbra como la Conade que
ha estado en el radar de la Auditoría Su

perior de la Federación e incluso de la
FGR, SAT, UIF, más las que se acumulen
esta semana, que tienen por ahí, se dice,
gordos expedientes que se han manteni
do archivados porque todo mundo sabe
que el presidente la protege.

No se adelantan conclusiones de nin

gún tipo, la presunción de inocencia
cuenta, pero una investigación a fondo
es necesaria. No hay veredictos de cul
pabilidad hay señalamientos de mane
jos turbios que se parecen, pero no son
iguales. Comentan colegas que han se
guido de cerca las vicisitudes del depor
te nacional que Ana Gabriela y su equipo
se aislaron, se pertrecharon, buscan a
donde van teléfonos ocultos. Tal vez so
lo son desconfiados, discretos, o tal vez
son alérgicos a la luz y prefieren operar
en la oscuridad.

Lo cierto es que AMLO va rumbo a
su finca de Palenque y no parece que
esté dispuesto a gastar capital político
en proteger, seguir haciéndolo, a la ve
locísta sonorense. El capital político de
AMLO se usará para cuidar a los consan
guíneos del todavía mandatario. Lo an
terior en relación al manejo del dinero
público. Es seguro que Ana Gabriela ya
tiene apalabrados a contadores y aboga
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dos del más alto nivel por si requiere de
sus servicios.

Con respecto a los resultados depor
tivos los especialistas tendrán la última
palabra, pero al momento de escribir es
tas líneas México estaba por ahí del lu
gar 40 de la Olimpiada de París, junto a
Corea del Norte, lo que es bastante des
corazonador por decir lo menos.

Nadie le regatea el mérito de los atle
tas que lograron tener nivel olímpico y
por lo tanto viajar a París, pero hay que
hablar de la capacidad de la organiza
ción deportiva mexicana por tener atle
tas con posibilidades de subirse entrar a
las medallas. Eso en cuanto a los resul
tados, pero desde mi punto de vista lo
más criticable de la gestión de Guevara
es su pésima relación con los deportis
tas cuyos intereses tiene que proteger.
Cuando fue nombrada muchos pen

saron que por sus antecedentes como
atleta de grandes ligas Ana Gabriela
tendría una comunicación fluida, has

ta entrañable, con los deportistas, pe
ro no. Nada de eso, al contrario. Desde
que llegó al cargo los vio como adversa
rios, como que estaba enojada de tener
que distraer recursos en ellos. Altanera
y ordinaria su frase más recordada será
haber mandado a un grupo de nado sin
cronizado a vender calzones para jun
tar dinero para su preparación. Una y
otra vez su altivez era premiada por Pa
lacio Nacional porque el presidente nun
ca vio, no quiso ver, ningún problema,
vamos a todo dar le gusta decir, pero la
verdad es que no.

Periodistas que cubren de manera co
tidiana organismos como la Conade o el
Comité Olímpico aseguran que la gri
lla entre directivos del deporte hace ver
como juego de párvulos los jaloneos en
San Lázaro. Si la grilla fuera una disci
plina deportiva, dicen, México nunca se
bajaría del pódium*
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SUBE Y BAJA

Clara Brugada
Jefa de Gobierno electa

La exalcaldesa de

Iztapalapa cum
plió un compromi
so más al entregar
equipamiento so
cial y deportivo de

la Utopía Ixtapalcalli Ouetzalcóatl, en be
neficio de los 8 barrios. Lo mimo replicará
en toda la CDMX.

Humberto Antonio Escantilla

Srio. de Seguridad Pública de Celaya

El caso de Alejan
dro A. Martínez No

guez se suma a una
lista de periodistas
que han perdido

a la vida en el ejerci
cio de su profesión.

El trabajo de Escamilla no ha sido suficien
te, pues el reportero llevaba escolta y eso no
impidió ser víctima del grupo delictivo.
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ENTRECIUDADES

Cambios paulatinos y respuestas prontas

Salvador Guerrero Chiprés
@guerre roch ipres

9 Votaría la ciudadanía
¿por la permanencia de

un juez de saber de una
grave omisión en un
procedimiento no esen

cial dejando en libertad a una
persona por quien hay una re
compensa del gobierno local o
federal establecidas plenamen
te presuntas responsabilidades
penales justificatorias de una
orden de aprehensión?

¿Apoyaríamos a jueces con
ingresos formales tres veces
superiores a los del Presiden
te de la República Andrés Ma
nuel López Obrador y, para el
caso, de la Presidenta electa
Claudia Sheinbaum?... Y para
completar el mismo tema, ¿qué
tal ingresos y propiedades jus
tificables solamente si existen
ingresos ilegales veinte veces
superiores? ¿Y si conocemos la

existencia de jueces a quienes
buscan reiteradamente los abo

gados de delincuentes de alta
peligrosidad de ciertas zonas
del país?

Sobre las reformas propues
tas por AMLO, aun cuando es
necesario revisar el sistema de

su selección y designación para
sacudir las malas prácticas de
las cuales ha notificado el sec
tor más sustantivo y profesio
nal de la opinión publicada co
mo lo lustran también algunos
datos exhibidos por el Presiden
te, uno de los aspectos centra
les a responder es si existe o no
alguna falacia.
¿Al modificar el esquema

de selección por el estableci
miento de uno de elección me

jora la calidad de las decisiones
de las personas elegidas? ¿Qué
impedirá que no sustituyan
una fuente de interés por otra
igualmente discutible o abierta
mente ilegítima? ¿Qué impacto,
costo económico y repercusión
tendrán las determinaciones de

una decisión sin discusión deta
llada y sustantiva más allá de
la acompañante necesidad de
acotar ciertas impunidades en
tre algunos elementos del Po
der Judicial?
Estados Unidos tiene un Po

der Judicial federal y un Poder
Judicial estatal para cada uno
de sus 50 estados, y en 39 eli
gen al menos a algunos miem
bros por votación popular y el
90 por ciento de jueces estata
les son electos por votación po
pular. La elección es posible y
la usa el país hegemónico con
resultados competitivos en ma
teria de Estado de Derecho a ni
vel internacional.

Este sistema de elección pro
porciona legitimación demo
crática a los jueces, fomenta la
confianza pública en el sistema,
lo cual contribuye a una sensa
ción participativa de la comu
nidad.

La Encuesta Nacional de Vic

timización y Percepción sobre
Seguridad Pública (ENVIPE)
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2023 del INEGI revela que el 66
por ciento de la población per
cibe corrupción entre los jue
ces, el segundo porcentaje más
alto, solo por debajo de las poli
cías de tránsito de todo el país.
No hay duda en la necesi

dad de una transformación del
Poder Judicial que fortalezca
la credibilidad y confianza. La
iniciativa del Ejecutivo, respal
dada por Sheinbaum, va más
allá de la elección de jueces, de
quienes incluso propone un es
quema donde están involucra
dos los tres Poderes y la ciuda
danía.

Pero hay dudas sobre la co
nexión entre método de elec
ción y resultado si no se modi
fica el conjunto del sistema y si
los cambios no se hacen paula
tinamente, ideas algunas dis
cutidas en diversos espacios, a
favor de la reforma, por ejem
plo, por Ernestina Godoy futura
Consejera Jurídica de la presi
dencia, por Martí Batres, actual
Jefe de Gobierno, así como por

jueces muy inquietos en todo el
sistema aun indispuestos a or
ganizar apropiadamente sus ar
gumentos.

Del poder judicial encabeza
do con profesionalismo técnico
en la CDMX por Rafael Guerra
Álvarez ¿se puede decir lo mis
mo que el de Morelos o Sinaloa?

Hay contribuciones serias al
debate y la reforma. A eso va
encaminada la iniciativa de re
forma al artículo 35 de la Cons
titución Política de la Ciudad de
México enviada por Batres al
Congreso local. Busca antepo
ner la justicia social a las for
malidades secundarias, como
fue el caso de un juez federal
al liberar a Fabián N, uno de los
principales generadores de vio
lencia.
El Poder Judicial está ante

una gran ventana para la trans
formación. Puede ser creíble y
paulatina. En siguientes entre
gas precisaré elementos sustan
tivos de este debate de interés
general e inmediato»
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El no solicitado rechazo a la traición

Mientras se acerca la fe
cha de trasladar el po
der, el presidente de la
República —el ilustre
Andrés Manuel L.O.—

no pierde ocasión de recordarnos có
mo las circunstancias de dicha transi
ción se le deben a él y a nadie más y
cómo ese trenzado y ese tejido de los
hilos de la política le permiten no sólo
influir sino también determinar rum
bos, decidir métodos, plazos y circuns
tancias previos al ingreso de la señora
Sheinbaum al despacho ejecutivo.
Y en magistral juego de espejos, en

el arte mayor de disimular el discurso
envolviéndolo en capas de azúcar, sen
cillez, modestia y hasta una aparente
debilidad física y una serenidad inte
lectual como de retiro espiritual, el
gran líder demuestra su fuerza y la
trascendencia de sus empeños, no só
lo con ocho giras conjuntas —la de
Veracruz fue la octava—, en las cua
les instruye, educa, enseña y le marca
rumbos a su sucesora de quien recibe
a cambio una prolongada promesa de
gratitud y fidelidad.
No sé si alguien lo recuerde o si ella

lo haya pronunciado antes esa pala
bra, la sulfurosa y terrible palabra,
pero no la había escuchado tal cual,
como promesa casi de vida, de sus la
bios:

"...venimos aquí a Veracruz, al sur
de Veracruz a decirles que no vamos
a traicionar, que vamos a seguir con
el legado del mejor presidente de Mé
xico, de Andrés Manuel López Obra
dor, que no va a haber marcha atrás,
que no va a ha
ber traiciones (¿y
quien ha dicho lo
contrario?) , que
vamos a seguir ca
minando con el
pueblo de Vera
cruz y con el pue
blo de México..."
Todo un caso en el anecdotario na

cional del juego político. Y no digo de
la historia política, pues todas estas
expresiones y maniobras no caen aún
en el calmado tiempo necesario para
ser verdaderos elementos históricos.
Pero como si estos recorridos por

México fueran el escenario de un
olímpico torneo de adulaciones mu
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tuas, bajo las cuales se esconden men
sajes y advertencias, el señor presiden
te habla de su sucesora y la describe
como un ser perfecto sin deficiencias
de carácter o comportamiento.
Para quien no lo sepa, todo esto es

la señora:

"Me tiene también muy contento —
ayer lo dije y lo voy a seguir repitien
do— el que voy a entregar la banda
presidencial a una mujer extraordi

naria (ya la anda
diría más tarde),
con principios,
con ideales...

la presidenta es
doctora en inge
niería, la presi
denta de México,

el máximo grado; preparada, con ex
periencia, con experiencia, incorrup
tible, de las que prefieren dejarles po
breza a los hijos, pero no deshonra.
"Entonces, honesta.
"Y algo que es muy importante: es

una mujer con buenos sentimientos,
que le tiene amor al pueblo, y eso es lo
más importante de todo, tenerle amor
al pueblo. Por eso estoy muy contento.

"...venimos aquí a Veracruz, al
sur de Veracruz a decirles que no
vamos a traicionar, que vamos
a seguir con el legado del mejor
presidente de México, de Andrés

Manuel López Obrador..."

"Ya hasta quisiera yo que fuera el
día de entregarle la banda. No hay
ningún problema pendiente, no hay,
afortunadamente, nada que temer,
van muy bien las cosas
"...No pudo ser mejor, o sea, es lo

mejor que nos pudo pasar en estos
tiempos..."
En esas condiciones la vida será un

viaje sobre aguas calmas. Todo está
bien, no hay ningún problema pen
diente. Si queda, como parte del lega
do, una cifra de 200 mil cadáveres en
las calles, no significa nada. No es un
problema la inseguridad. Si la salud o
la educación son un desastre, tampoco
es un asunto grave.

"Van muy bien las cosas".
Y si el señor presidente lo dice y la

futura presidenta de México —la pri
mera de muchas mujeres en el cargo,
con toda seguridad—, lo comparte,
pues no debemos temer el futuro.
El porvenir ya no es una promesa

de felicidad, es una certeza de dicha.
Sólo nos queda decir, alabado el al

tísimo cuya enorme bondad nos entre
gó para conducir la patria a estas dos
singulares personas excepcionales»
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Apuesta para el futuro

El dirigente nacional del SNTE dijo en el
Congreso de la Internacional de la Edu
cación que uno de los objetivos de la or
ganización magisterial mexicana, que es
la más grande del mundo, es garantizar
que sus agremiados tengan una pensión
suficiente y acceso a servicios médicos de
calidad.

Alfonso Cepeda Salas, secretario ge
neral del SNTE, agrego que el objetivo
central del sindicato es que sus agremia
dos tengan una jubilación digna, con ac
ceso a servicios médicos de calidad.

Ante representantes de maestros de
178 países, Cepeda Salas dijo que hay una
petición compartida a nivel mundial, pa
ra que los gobiernos dediquen más presu
puesto a la escuela pública y a los maes
tros, en el entendido de que no se trata de

un gasto sino de una inversión, de una
apuesta para un mejor futuro de sus so
ciedades.

Transición vigente
La virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, explicó que el cambio de go
bierno que está en puerta es el inicio de
una etapa diferente dentro del mismo
proceso de transformación.
Desde la perspectiva de la doctora

Sheinbaum el pueblo votó el 2 de ju
nio porque la transformación de la vi
da pública del país continuara, que se
siguiera la misma ruta pero en un se
gundo piso.
Fue contundente al señalar que en su

administración no habrá traiciones, se
continuará con el legado de AMLO, que
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supone, dijo, caminar junto al pueblo. El
mensaje de la presidenta electa es que na
die debe aguardar un rompimiento, sino el
seguimiento de una estrategia que se basa
en la cercanía con el pueblo.

Ya el doctor De la Fuente había tocado
el tema hace unas semanas: No habrá ni
sumisión ni rompimiento. Son, Claudia y
López Obrador, integrantes de un mismo
movimiento que tendrá a partir del prime
ro de octubre una etapa diferente pero sin
pasos atrás en el esfuerzo transformador.

Sobrerrepresentación, una
cruzada
Arranca esta semana lo que la dirigencia
nacional del PAN califica como una cru
zada nacional en contra de la sobrerrepre
sentación.

Es como un tiempo extra de la campa
ña política porque el partido invertirá en
anuncios espectaculares, spots en radio,
televisión y uso intensivo de redes socia
les. La idea es movilizar a la gente para
evitar que el partido mayoritario se con
vierta en partido hegemónico sin contra
pesos reales en el Congres
El propio Marko Cortés dijo que la

campaña busca sensibilizar a los magis
trados del TEPJF que tendrán la última
palabra sobre el riesgos que para demo
cracia nacional encierra que un partido
puede hacer y deshacer literalmente a su
antojo.

No se trata de un capricho politico sino
de ajustarse a lo que la Carta Magna di

ce sobre la sobrerrepresentación. Denun
ció que Morena pretende apropiarse del 75
por ciento de las curules cuando solo obtu
vo el 54 por ciento de los votos.

Si Morena logra la mayoría calificada
para modificar la Constitución de manera
arbitraria será una clara distorsión de la
voluntad popular, según Cortés

Protecdón fallida
Alejandro Alfredo Martínez era un experi
mentado reportero de policía con más de
tres décadas de labor periodística en Gua
najuato.
Por la naturaleza de su trabajo, re

portar hechos de violencia en la enti
dad, ya había sido amenazado por gru
po de las delincuencia organizada, por
lo que contaba desde hace tiempo con
protección policiaca, de hecho lo escol
taba una patrulla a sus coberturas.
A pesar de todo eso, de la protección

formal de la policía, fue atacado a balazos
en calles de Celaya que se ha convertido
en una plaza muy peligrosa. Una camione
ta con hombres armados abrió fuego con
tra Martínez privándolo de la vida, ante la
mirada atónita de sus escoltas que no pu
dieron evitar el trágico final de la carrera
del periodista.

El gobierno ya corrió las condolencias
de rigor y ofreció una investigación expe
dita. Ya veremos si la impunidad se vuelve
a imponer o los responsables enfrentan las
consecuencias de sus actos criminales»

pepegrillo @cronica.com. mx
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El Congreso de la Ciudad
de México, en deuda
La Constitución Política de la Ciudad de México promul
gada el 5 de febrero de 2017, y que entró en vigor el 17 de
septiembre de 2018. marcó un hito histórico al dar al anti
guo Distrito Federal, ahora Ciudad de México, un marco
legal propio con más competencias, autonomía y dere
chos para la ciudadanía. La Asamblea Constituyente de
la Ciudad de México, en gran parte electa, reunió a gran
des personalidades del mundo político de todas las fuer
zas partidistas, incluyendo de un grupo sin partido cuyos
integrantes habían sido partes del Grupo Redactor de la
primera versión borrador entregada a esa Asamblea
Constituyente como punto de partida.

Entre los éxitos relevantes cabe destacar el proceso de
participación social impulsado que recogió propuestas
innovadoras que terminaron trascendiendo y volviéndo
se derechos. La presidencia de la Asamblea Constituyen
te, encabezada por el entonces diputado constituyente
Alejandro Encinas, logró con profesionalismo y compro
miso un proceso incluyente, abierto, transparente y
cumplió con los tiempos legales.

Las 100 personas diputadas constituyentes incluyeron
en los transitorios una ruta cronológica para que el Con
greso de la Ciudad de México siga con la armonización o
la creación de las leyes necesarias para seguir fortale
ciendo el andamiaje institucional y la garantía de los de
rechos reconocidos. Sin embargo, las dos legislaturas no
han cumplido cabalmente ni con los tiempos, ni con el
contenido, ni con la esencia de las discusiones que tam
bién debían haber sido consultadas por las y los 66 dipu
tados de esas dos legislaturas. Incluso, apartados de la
Constitución fueron modificados fuera de los tiempos y

fuera de las facultades del Congreso local.
Entre esos pendientes se encuentran temas funda

mentales para el buen desarrollo y el bienestar de la po
blación de la Ciudad de México como en materia de im

partición de justicia con la creación pendiente del Insti
tuto de Justicia Cívica como un organismo autónomo; la
publicación e implementación del Plan de Desarrollo y
del Plan de Ordenamiento Territorial; un sistema profe
sional de carrera público; la creación de una coordinación
metropolitana, entre otros temas. También hace falta
fortalecer instituciones que ya fueron creadas pero que
no están pudiendo funcionar con la eficiencia prevista,
como la Sala Constitucional o el Sistema Anticorrupción.

La llegada de la tercera Legislatura del Congreso de la
Ciudad de México es nuevamente una oportunidad para
retomar y trabajar en esos pendientes. La llegada de Cla
ra Bragada a la lefatura de Gobierno, quien jugó un papel
dinámico, de conducción y de coordinación en la Asam
blea Constituyente, así como de personalidades como
Alejandro Encinas como Coordinador de la transición son
una luz en el camino de la implementación y cumpli
miento de lo dispuesto en la Constitución Política de la
Ciudad de México. Cumplir con ella es una base para re
forzar el Estado de Derecho y seguir con la democratiza
ción de nuestra Ciudad.

Para ello, sería atinado crear una comisión especial en
el Congreso de la Ciudad de México, sumar al Instituto de
Investigación Parlamentaria y trabajar de la mano con el
Gobierno de la Ciudad de México para elaborar un diag
nóstico público y una ruta de implementación.
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Tan pronto se valide la elección federal esta semana,
INE, que preside GUADALUPE TADDEI, retomará, desde
donde se quedó, el tema de los nombramientos
pendientes de funcionarios de ese instituto, pues
durante todo el proceso electoral se trabajó con
encargados de despacho, ante tas diferencias
existentes entre los conse|eros, que no lograron
alcanzar consensos sobre los perfiles propuestos.

Los nombramientos de jefes definitivos generarán
desplazamiento de personal, pero no despidos
generalizados, como algunos temen o quieren hacer
creer, sino sólo acomodo de piezas dentro del propio
instituto, Aun asi, no descarte rispidos debates entre
los bandos opuestos dentro del INE, pero ya sin tener
en agenda una elección federal de tanta importancia
como la que acaba de pasar.
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Nos cuentan los que saben, que en la
Comisión de Puntos Constitucionales

de la Cámara de Diputados, mientras se
discutían diversas modificaciones al ar

ticulo 123 Constitucional, la diputada fe
deral por Jalisco, Laura Haro Ramírez,
recordó que el 2 de agosto de 2023 ha
bía presentado una iniciativa en mate
ria de igualdad salarial, que beneficiaría
a grupos históricamente discriminados
como las mujeres, los pueblos origina
rios, personas con discapacidad e inte
grantes de la diversidad sexual.

Pero hete aquí que al someter a vo
tación la reserva de la diputada Haro,
las fracciones de Morena y aliados se
manifestaron por la negativa. Posterior
mente, la diputada oaxaqueña, Irma
Juan Carlos, que preside la Comisión de
Pueblos Indígenas y Afromexicanos,
quien votó en contra de la iniciativa, de
manera insólita se tapó los oídos mien
tras Laura Haro buscaba generar un
consenso y, para finalizar, la morenista
se levantó diciendo que iba al sanitario
"a hacer popó" (sic), lo que le parecía
algo más útil que votar en favor de los
pueblos indígenas. Así de ese nivel el
debate en San Lázaro.

**

Donde las cosas no se han detenido
es en Monclova rumbo a la venta de Al

tos Hornos de México, luego de la desin
corporación forzada a la que fue someti
do Alonso Ancira tras quebrarla. La se
mana pasada estuvieron en la zona
agentes canadienses y esta semana, nos
dicen allegados a la transacción, ven
drán de una siderúrgica brasileña para
hacer un "(lúe diligence" de dos días,
evaluar instalaciones, así como los acti
vos de la empresa

Estas visitas son esenciales para que
los inversionistas interesados puedan
revisar de primera mano el estado y el
valor de los activos de AHMSA. El proce
so está siendo asesorado por Rothschild
& Company, un reconocido grupo de
servicios financieros.

*#

Sin duda que uno de los momentos
más esperados en esta última semana de
los fuegos Olímpicos París 2024 es la
presentación, este lunes, del equipo me
xicano de natación artística. La expec
tativa resulta de la posibilidad de que
sumen alguna medalla para México, pe
ro también porque a mediados del año
pasado Nuria Diosdado y algunas otras
integrantes del equipo denunciaron que
tuvieron que vender trajes de baño para
pagar sus viajes de preparación ante el
retiro de becas por parte de la Comisión
Nacional del Deporte, que dirige Ana
Gabriela Guevara.

"Por mí, que vendan calzones...", les
contestó aquella vez la exvelocista me
xicana ¿se acuerda? Pues este lunes las
nadadoras mexicanas debutan en París

y la posibilidad de medalla, dicen los
que saben, es alta. Que así sea, porque la
titular de la Conade no anda nada con

tenta con los resultados que hasta ahora
han dado los atletas mexicanos.
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Pemexy el ajedrez
de Claudia

La operación de la empresa
petrolera mexicana será un
punto de quiebre en el
manejo de las finanzas
públicas durante la
administración de la
doctora Sheinbaum.
Pemex tiene deudas
multimillonarias
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Hasta el cierre de la semana, reportes
de fuentes confiables apuntaban que el
presidente López Obrador sostenía con
su sucesora, Claudia Sheinbaum, el
mayor punto de disentimiento desde
que comenzó el proceso de transición, a
causa de la insistencia de Palacio para
que Octavio Romero Oropeza sea ratifi
cado al frente de Pemex.

La operación de la empresa petrole
ra mexicana será un punto de quiebre
en el manejo de las finanzas públicas
durante la administración de la doctora

Sheinbaum. Pemex tiene deudas por
106 mil millones de dólares y debe a
proveedores otros 350 mil millones de
pesos, el equivalente a un punto del
Producto Interno Bruto (PIB), según re
portes oficiales al cierre de 2023.

Romero Oropeza es originario de Ta
basco, donde estudió agronomía en el
Colegio Superior de Agricultura Tropi
cal, eventualmente cerrado por alega
tos de fallas graves en la formación de
sus alumnos. Compañero de batallas
políticas y partidistas de López Obrador
desde 1989, fue también su oficial ma
yor en el gobierno del Distrito Federal
(20002005), periodo en el que la Au
ditoría Superior de la Federación repor
tó descuido sistémico de los controles

financieros confiados a Romero Orope
za durante su encomienda capitalina.
Desde hace semanas la presidenta

electa ha tomado medidas para impedir
o al menos reducir el impacto de la per
manencia de Romero Oropeza en Pe
mex. A ello respondió la designación de
su más cercana operadora financiera,
Luz Elena González, como próxima se

cretaria de Energía, en una apuesta por
generar un control de daños sobre esa
empresa estatal.

Incluso, ha estudiado una nueva es
tructura del gobierno —en proyecciones
diseñadas por Raquel Buenrostro, próxi
ma secretaria de la Función Pública—,
para crear una "supersecretaría" de
Energía y absorber lo mismo a Pemex
que a la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE), donde esta semana podría ser
anunciado que Víctor Rodríguez Padilla
será el sucesor de Manuel Bartlett.

Sheinbaum Pardo notificó también al
ratificado secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, que la titular de la
subsecretaría de Egresos será ocupada
por otra incondicional de ella, Bertha
Gómez Castro, quien en el Gobierno de
la Ciudad de México desempeñó la mis
ma responsabilidad bajo la supervisión
de la citada González Escobar. En Egre
sos se halla Juan Pablo de Botton, igual
mente cercano a Palacio, pero asumirá
la cartera de Administración y Finanzas
durante el próximo gobierno capitalino
de la morenista Clara Brugada.

La información recabada indica que
el argumento de López Obrador para
presionar a Sheinbaum por la ratifica
ción de Romero Oropeza es que debe
supervisar la entrada en operación de
la nueva refinería Olmeca, en Dos Bo
cas, Tabasco. Pero este proyecto fue
desarrollado en realidad por la exse
cretaria de Energía, Rocío Nahle, actual
gobernadora electa en Veracruz.
De acuerdo con cifras oficiales, el

costo de la construcción de esa refine

ría "brincó" de 8 mil millones de dóla
res a cerca de 17 mil millones de dóla
res. Se han producido al menos cinco
anuncios para su entrada en opera
ción, pospuesta en todas las ocasiones.
Expertos han declarado que la refina
ción en esas Instalaciones nunca será

rentable, porque resultará más cara
que importar gasolinas.

Otros indicadores del desempeño de
Romero Oropeza al frente de Pemex re
velan una incesante caída en la pro
ducción de petróleo, desplome en re
servas probadas y probables. Se hallan
detenidos los trabajos de exploración y
producción de nuevos pozos. Es la em
presa en su ramo más endeudada y
menos rentable del mundo.
Esa es la herencia envenenada de

Romero Oropeza en Pemex. Se ignoran
las razones reales por las que el presi
dente López Obrador desea que se le
ratifique en su puesto. Y el dilema de
Claudia Sheinbaum es someterse a los

pactos palaciegos, o sostener que la
economía del país no podrá salir a flo
te llevando atado el grillete de un Pe
mex podrido.

HERENCIA
SE IGNORAN las razones

reales por ias que el presi
dente López Obrador
desea que se ratifique a
Octavio Romero Oropeza
al frente de Pemex
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POL1GRILLA
MIYIOl l \SI

Los triunfos en estos dos
municipios se debió a que
los candidatos gozan de
reconocimiento por el
trabajo realizado y no a
los partidos

ATIZAPAN Y
HUIXQUILUCAN,
IGUAL A RESULTADOS
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espués de que el Partido Movimiento
Regeneración Nacional [Morena) arrasó
en el Estado de México durante la pasada
jornada electoral, y que gobernará casi tres
cuartas partes de territorio mexiquense,
además de que junto con sus aliados del
Partido del Trabajo y clel Partido Verde

tendrá mayoría calificada en el Congreso local, los triunfos que
obtuvieron Romina Contreras Carrasco y Pedro Rodríguez
Villegas en Huixquilucan y Atizapán de Zaragoza, respec
tivamente, tienen que leerse correctamente, ya que aunque
Huixquilucan estuvo siglado para el PAN,y Atizapan para PAN,
PRI, PRD y Nueva Alianza en el Estado ele México, los triunfos
en estos dos municipios se debió a que los candidatos gozan
de reconocí miento por el trabajo realizacloy no a los partidos.

La labor realizada por Pedro Rodríguez en Atizapán a favor
de los que más lo necesitan, aún no siendo funcionario, le ha
dado reconocimiento, lo mismo que a Romina Contreras en
Huixquilucan.

En Atizapán por ejemplo, durante la pasada jomada elec
toral se dio el famoso voto diferenciado, ya q ue mientras por

la alcaldía los electores votaron por
Pedro Rodríguez Villegas, para la pre
sidencia de la República lo hicieron
por la morenista ClaudiaSheinbaum.

Poreso resulta importante men
cionar el resultado adverso que ob
tuvo la diputada local IngridKraso
pani Schemelensky Castro, q u ien
durante la pasaclajornada electoral
abanderada de Acción Nacional a

la presidencia municipal, y que finalmente por decisión de
CEN Nacional clel PAN fue ubicada como candidata a dipu
tada federal perdiendo la elección contra Morena, partido
que llevó como abanderada a una mujer con poco arraigo
en Atizapán, pero que le bastó llevar la candidatura guinda
para obtener el triunfo.

Quedó claro que si por capricho de quien dirige los destinos
clel PAN en el Estado de México se hubiera designado a Ingrid
como candidata o a cualquier otro a la alcaldía ele Atizapán ele
Zaragoza, ahí si, el PAN hubiera sucumbidoy en este momento
se estaría preparando la entrega de la alcaldía a Morena.

En Huixquilucan sucedió algo similar. Los votantes re
conocieron el trabajo realizado por Romina Contreras a lo
largo de tres años de su gobierno, los mismo que apareció
encabezando los rankings ele las principales casas encues
tadoras como la mejor alcaldesa clel Estado de México, y en
muchos casos clel país.

Los resultados de los últimos gobiernos en Huixquilucan
3 han transformado, por eso la aceptación clel electorado. El
municipio tiene un antes y un después, así podrían resu
mirse lo logrado. La gente ha demostrado que no en todos
los casos está decepcionada de sus gobernantes y por eso
ha votado por Morena, quien no solo no tiene varita mágica,
sino que tampoco ha transformado la forma ele vida ele los
millones personas que han votado por el llamado famoso
llamado "cambio"... AL TIEMPO
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• La velocista Julien

Alfred se convirtió en la

primera persona de la isla
de Santa Lucía en ganar
una medalla olímpica.
Alfred se coronó como

la mujer más veloz del
planeta al ganar el oro en
la prueba reina de los 100
metros planos.

• En Morelos, fue
vinculado a proceso Raúl
'N', un sujeto de 65 años
de edad, por el intento
de violación en contra de

su nieta, menor de edad.
El sujeto buscó abusar
de ella en la sala de su

casa, pero la chica logró
escapar.

• Fue detenida en la

Ciudad de México Jodelyn
Alvarez, una mujer que
ofrecía ayuda a adultos
mayores dentro de caje
ros bancarios, a quienes
les robaba sus tarjetas
para posteriormente
clonarlas o vaciarles las

cuentas.
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Las sentencias de la Oorle que ella inspiró cambiaron
un sinfín de normas tj prácíicas donde primaba el
machismo

• CONOCIDA POR SUS

INICIALES RBG,
DESDE NIÑA PADECIÓ
DE DISTINTAS FORMAS

DE DISCRIMINACIÓN
EN SU NATAL NUEVA

YORK. A VECES, POR SER
MUJER; A VECES, POR
SER JUDÍA Y, A VECES,
HASTA POR SER ZURDA

A pesar ele sus altas y bajas a
lo largo de su historia bajas
como las que hoy vive, por
cierto la Suprema Corte de
los Estados Unidos es una

institución de referencia para
todas aquellas personas que
se dedican al Derecho. Los

votos de algunos de sus in
tegrantes,comoJohn Mars
hall, Oliver Wendell llolmes
y Earl Warren son materia
de estudio obligado en las
universidades del mundo

occidental.

A esta lista habría que
añadir el nombre de Ruth
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Bacler Ginsburg (19332020), segunda mujer que ocupó uno de
los nueve asientos en este poderosísimo tribunal. Conocida por
sus iniciales RBG, desde niña padeció de distintas formas de
discriminación en su natal Nueva York. A veces, por ser mujer; a
veces, por serjuclía y, a veces, hasta por ser zurda. Esto contribuyó
a convertirla en una acerba defensora de la igualdad de géneroy
los derechos de la mujer.

Estudió en HarvardyenColumbia, donde se graduó con honores.
Antes de ser nombrada justice de la Suprema Corte,ya daba clases
y había impulsado la sección de derechos de la mujer dentro de la
Unión Estadounidense por las Libertades Civiles. Como abogada
litigante, presentó algunos casos exitosos ante la propia Corte. Uno
de éstos generó la sentencia Frontiero vs. Richardson [1973], donde
la Corte determinó que, dentro de las Fuerzas Armadas, hombres y
mujeres tenían derecho a los mismos subsidios. En Weingberger
vs. Wiesenfelc! (1975), logró que la Corte autorizara subvenciones
de viudez... para varones.

Su lectura de El segundo sexo, de Sirnone de Beavoir, la había
convencido de que la igualdad debía expresarse en las leyes y
decisiones judiciales, más allá de la retórica. Quiso hacer por las
mujeres lo que el justice Thurgoocl Marshall había hecho por los
afroamericanos. Por eso, cuando a sus casi 60 años, fue designada
integrante de la Suprema Corte, apoyó el derecho a interrumpir un
embarazo no deseado, impulsó los derechos de la comunidad LGBT
y se opuso a la pena de muerte.

Le desesperaba constatar que algunos de sus colegas ni si
quiera advirtieran la discriminación y la brecha entre sexos. Se
esmeró, porencle, en que sus resoluciones notuvieran un carácter
abstracto sino que beneficiaran a la población de forma concreta.
Las sentencias de la Corte que ella inspiró cambiaron un sinfín de
normas y prácticas donde primaba el machismo.

Explicó sus votos particularesaquellos en los que ella no es
taba de acuerdo con la mayoría con tono didáctico y, más de una
vez, cuando sus colegas conservadores no la apoyaron en casos
de migrantes o de la educación de personas afroamericanas, los
hizo ver anquilosados y anacrónicos.

La película La voz de la igualdad y el documental La jue
za (2018), nos acercan a la vicia de esta mujer excepcional,
que defendió la libertad y la equidad de género a golpe de
sentencias judiciales. Fue una mujer que, sin duda, hizo una
diferencia a la hora de entender que hombres y mujeres son
iguales ante la ley.
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TRANSICION
INÉDITA DE PODER

I presidente Andrés Manuel López Obra
no dejará un sólo minuto de ejercer

el poder que ganó en las urnas hace seis
años. Tenemos también una Presidenta

electa que reconoce y respeta el capital
que le hereda el personaje más importante
de la historia contemporánea de México,

probablemente desde Lázaro Cárdenas. Los periodos de tran
sición entre un Presidente constitucional y un(a) Presidenta
electa son fases terriblemente interesantes que marcan la
fase final de su gobierno y cómo se escribirá la historia del
que sale y del entrante por los cronistas del poder. Por ejem
plo, Enrique Peña Nieto desapareció de la escena política
pública de manera inteligente. La transición que vivimos es
terriblemente atípica y estos meses pueden definir una era
en la historia cíe México. Me explico.
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AMLO no quiere ser un pato de ornato. Cuando en EU se
tiene un presidente electo y uno en funciones, a este último se
le llama lamecJuc", es decir una figura ele decoración porque
el futuro Presidente ya toma decisiones. Hay presidentes
que asumen esta posición con decoro y dejan a su sucesor
  tener los reflectores. En México esto

no sucederá. Es inédito además que
el Presidente tenga posiblemente
una mayoría calificada con la que
soñó durante su sexenio y su vida
como político.

Herencia constitucional. López
Obrador muy probablemente cleja
rá varias reformas constitucionales

aprobadas a Claudia Sheinbaum
que tendrán un impactofundamentalenelsistemaclejusticia
y de seguridad. El sistema financiero internacional reaccionó
negativamente a la judicial. Sheinbau m se comprometió con
estas reformas y de ser necesario tendrá el poder políticole
gislativo para ajustarías.

Cambio de mando militar. La primera Comandante Su
prema de las Fuerzas Armadas no tendrá mayor problema
con la transición del poder militarcomo no lo ha tenido ningún
presidente de México. La decisión de dejar hasta el final los
nombramientos ce los titularos tinlaSedeña y Semar abona
a una transición ordenada en estas instituciones. El mensaje
que recibió esta columna es que el perfil seleccionado para
General y Almirante secretarios estará de acuerdo con el
proyecto del equipo de seguridad de la nueva Presidenta.

Escenario internacional. La próxima Presidenta tendrá
en la Casa Blanca una contraparte sin precedente. Puede ser
Donald Trump recargado contra México o Kamala Harris
que tendrá que seguir lidiando con el problema global del
fentaniio y la migración desordenada. En este periodo de
transición es fundamental la buena coordinación entre los

equipos salientes c!e la canciller Alicia Barcena y del próximo
secretario, Juan Ramón de la Fuente

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: El mundo está en un punto
de inseguridad muy complicado por el asesinato del líder
político de Hornos en territorio iraní. Irán amenaza con una

respuesta contundente. EU e Israel en alerta máxima.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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ALISTAN EN EU
MEDIDAS 1/S.
EXPROPIACIÓN

INDIRECTA
— LGOBIERNO DEL presidente Andrés Manuel

E López Obrador dejará muchos fierros en la
lumbre a su sucesora, Claudia Sheinbaum,
Uno de tantos es una desgastada relación con

  Estados Unidos.
Si en noviembre gana la Presidencia Donald

Trump, la relación será todo un desafío para México que si
fuera Kamala Harris, quien dicho sea de paso, tampoco
tiene una buena percep
ción del régimen de la 4T.

a captura de Is
mael El Mayo Zam
bada y de Joaquín
Cuzmán López, el
hijo de Joaquín El Cha
po Cuzmán, tensaron
todavía más las relaciones

políticas con López Obrador
buena parte de su gabinete.

El saludo del inquilino de
Maduroy su crítica a quienes
toral, incluido el secretario de
pues tampoco nos ayuda nada

Uno de los perros en la
Vulcan Materials, que preside
piedra caliza y puerto en Playa
todavía AMLO no expropia.

La semana pasada senadores
dounidenses emitieron una
loscontinuosintentosdel gobierno
las 2 mil 400 hectáreas.

El pronunciamiento pasó prácticamente desapercibido
en nuestro paísy el gobierno ni acusó recibo; la firman los
senadores de Alabama Katie Britt, Tommy Tuberville,
Tim Kainey Bill Hagerty

tiene una buena percep
ción del régimen de la 4T.

a captura de Is
mael El Mayo Zam
bada y de Joaquín
Cuzmán López, el
hijo de Joaquín El Cha
po Cuzmán, tensaron
todavía más las relaciones

políticas con López Obrador y
buena parte de su gabinete.

El saludo del inquilino de Palacio Nacional a Nicolás
Maduroy su crítica a quienes cuestionan su victoria elec
toral, incluido el secretario de Estado, Antony Blinken,
pues tampoco nos ayuda nada como socio.

Uno de los perros en la lumbreeselpleitocon la empresa
Vulcan Materials, que preside Tom Hill, cuya cantera de
piedra caliza y puerto en Playa del Carmen, Quintana Roo,
todavía AMLO no expropia.

La semana pasada senadores y congresistas esta
dounidenses emitieron una declaración en respuesta a
loscontinuosintentosdel gobierno mexicano de confiscar
las 2 mil 400 hectáreas.

El pronunciamiento pasó prácticamente desapercibido
en nuestro paísy el gobierno ni acusó recibo; la firman los
senadores de Alabama Katie Britt, Tommy Tuberville,
Tim Kainey Bill Hagerty
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Este dato es relevante porque Alabama es la sede
corporativa de Vulcan Materials, una firma que emplea
aproximadamente 12 mil personas y factura al año poco
más de 7 mil millones de dólares.

Además de sus senadores, firmaron la declaración
otros miembros del Congreso
de Estados Unidos, como
Cary Palmer, Terri
Sewell, Robert Ader
hoit, Jerry Cari, Barry
Moore, Mike Rogers
y DaleStrong.

En el proyecto de
ley de asignaciones
para el año fiscal 2025
de los Estados Unidos, la
Cámara de Representantes
incluye como un hecho el
hectáreas de la compañía y va destinar un presupuesto.

Será para una estrategia de respuestay defensa a fin de
representar los intereses de Vulcan, incluidos incentivos
y desincentivos diplomáticos para que México deje de
interferir en las empresas de aquel país.

El próximo 28 de agosto vence el plazo para presentar
opinionesy comentarios sobre el estudio que justifica la
declaratoria de área natural protegida porparte del régimen
de López Obrador.

Aunque en teoría no se trataría formalmente de una
expropiación, porque implica el pago de una indemni
zación de no más de 7 mil millones de pesos, para los
estadounidenses, en los hechos, silo es.

Esto abre la posibilidad de que la afectada pueda alegar
en tribunales internacionales una expropiación indirecta;
estoscongresistasseñalaron que tomarán diversas me
didas legislativasen contra de México.

El objetivo es garantizarque
ningún individuo o entidad
se beneficiedeloquehan
llamado un "robo" de la

propiedad privada de
Vulcan Materials Corn

pany.
Tocará a la actual

canciller, Alicia Bárcena,
y próxima titular de la Se
cretaría del Medio Ambiente,
fijar una postura como parte del
equipode la presidenta electa,Claudia
Sheinbaum,quien heredará este

PUES CON LA novedad de que los
tificados inmobiliarios fiduciarios
Alberto Chretin, se sintieron máscómodoscon la oferta de
compra de Prologisque con la de mancuerna integrada por
BlackstoneyMRP.Yesquelafibra dirigida porHéctorlbar

Este dato es relevante porque Alabama es la sede

corporativa de Vulcan Materials, una firma que emplea
aproximadamente 12 mil personas y factura al año poco
más de 7 mil millones de dólares.

Además de sus senadores, firmaron la declaración

otros miembros del Congreso
de Estados Unidos, como

Cary Palmer, Terri
Sewell, Robert Ader

hoit, Jerry Cari, Barry
Moore, Mike Rogers
y DaleStrong.

En el proyecto de
ley de asignaciones

para el año fiscal 2025
de los Estados Unidos, la

Cámara de Representantes
incluye como un hecho el decomiso de las
hectáreas de la compañía y va destinar un presupuesto.

Será para una estrategia de respuestay defensa a fin de
representar los intereses de Vulcan, incluidos incentivos

y desincentivos diplomáticos para que México deje de
interferir en las empresas de aquel país.

El próximo 28 de agosto vence el plazo para presentar
opinionesy comentarios sobre el estudio que justifica la

declaratoria de área natural protegida porparte del régimen
de López Obrador.

Aunque en teoría no se trataría formalmente de una
expropiación, porque implica el pago de una indemni
zación de no más de 7 mil millones de pesos, para los

estadounidenses, en los hechos, silo es.
Esto abre la posibilidad de que la afectada pueda alegar

en tribunales internacionales una expropiación indirecta;
estoscongresistasseñalaron que tomarán diversas me

didas legislativasen contra de México.
El objetivo es garantizarque

ningún individuo o entidad
se beneficiedeloquehan
llamado un "robo" de la

propiedad privada de
Vulcan Materials Corn

pany.
Tocará a la actual

canciller, Alicia Bárcena,
y próxima titular de la Se
cretaría del Medio Ambiente,
fijar una postura como parte del
equipode la presidenta electa,Claudia

Sheinbaum,quien heredará este conflicto.

PUES CON LA novedad de que los tenedores de los cer
tificados inmobiliarios fiduciarios de Terrafina, que dirige

Alberto Chretin, se sintieron máscómodoscon la oferta de
compra de Prologisque con la de mancuerna integrada por
BlackstoneyMRP.Yesquelafibra dirigida porHéctorlbar

zabal logró ya el consentimiento
de77.14%de sus inversionistas.

Prologis se está imponiendo al
poderoso fondo que preside
Stephen Sch warzman, que
ofreció másdineroy pagaren
efectivo. Mucho están teniendo

queverlosprincipalesaccionis
tas de Terrafina, que si de algo se
han caracterizado ha sido de su

opacidad en esta operación. Hablamos de las afores XXI
que dirige David Razú, afore Banamexal mando de Luis
Armando Kuri, Sura que lleva Emilio Bertrán, Profuturo
a cargo de Arturo García, Pensiónissste que encabeza
EdgarDíazGarcilazoyellnfonavit,quecapitanea Carlos
Martínez. Prácticamente todos son a la vez tenedores de

los certificados fiduciarios de Prologis. Como quien dice,
juezyparte. ¿Y los derechos de las minorías?

LE PLATICABA QUE hace exacta
mente una semana la Secretaría

de Hacienda, que comanda
Rogelio Ramírez de la O,
cerró la operación finan
ciera mediante la cual siete

afores y el Infonavit com
praron parte del Certificado
de Capital de Desarrollo que
lanzó el Fondo Nacional de

Infraestructura para soportar la
compra de laslB plantasde Iberdrola,
que dirige aquíKatyaSomohano.
una aportación conjunta de 857millones
de dólares. Otra vez participaron afore Profuturo con 240
millones Siglo XXIyBanamexcon 200 millones cada una
y Pensionissste con 20 millones, además de de Coppel
de Agustín Coppel con 70 millones, InverCap de César
Montemayor con 50 millonese Inbursa de CarlosSlim
con 25 millones. También el Infonavit entró con 50 millo

nes de dólares más. El próximo mes se colocará un bono
en los mercados internacionales para sustituir la deuda
puente por mil 200 millones de dólares que sindicaron
Santanderde Felipe García Ascencio, BBVAde Eduardo
Osuna, Barclaysde Raúl MartínezOstosy el Sumitomo
de Makoto Takashima Se sabe que existe mucho apetito
por ese papel.
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EL SECRETARIO DEHacienda.

Rogelio Ramírez de la O, es
el primero en reconocer la
capacidad de Arturo Medi
na. Porello ha propuesto que
regrese al sector hacendarte.
Recordará que en 2022 asu
mió la titularidad de la Procu

raduría Fiscal de la Federación,
en sustitución de Carlos Romero,
posición que tuvo hasta octubre
cuandofuedesignadosubsecretariodeDerechosHumanos
de la Secretaría de Gobernación,
Encinas.Ramírezde la Oloquiereen
gobiernodeClaudiaSheinbaum.Su
dirigir el SAT donde hoy está Antonio

LA PRESIDENTA ELECTA lleva tres semanas pateando
el bote con anuncios francamente irrelevantes sobre su

gabinete. Los mercados e inversionistas están esperan
do dos nombramientos clave: los directores de Pemexy
CFE. Debieron darse a conocer justo en los dos últimos
jueves y nada. Su retraso los pone nerviosos porque se
está creando la percepción de
que Andrés Manuel López
Obrador efectivamen

te está incidiendo para
que Octavio Romero y
Manuel Bartlett prolon
guen su permanencia al
menos en el primer año
de gobierno de Claudia
Sheinbaum.Averquéseñal
sale de la casa de transición

esta semana.

EL SECRETARIO DEHacienda.

Rogelio Ramírez de la O, es
el primero en reconocer la
capacidad de Arturo Medi
na. Porello ha propuesto que
regrese al sector hacendarte.
Recordará que en 2022 asu
mió la titularidad de la Procu

raduría Fiscal de la Federación,
en sustitución de Carlos Romero,
posición que tuvo hasta octubre de 2023,
cuandofuedesignadosubsecretariodeDerechosHumanos
de la Secretaría de Gobernación, en relevo de Alejandro
Encinas.Ramírezde la Oloquiereen suequipoen el nuevo
gobiernodeClaudiaSheinbaum.Su nombre ha sonado para
dirigir el SAT donde hoy está Antonio Martínez Dagnino.

LA PRESIDENTA ELECTA lleva tres semanas pateando
el bote con anuncios francamente irrelevantes sobre su

gabinete. Los mercados e inversionistas están esperan
do dos nombramientos clave: los directores de Pemexy
CFE. Debieron darse a conocer justo en los dos últimos
jueves y nada. Su retraso los pone nerviosos porque se
está creando la percepción de
que Andrés Manuel López
Obrador efectivamen

te está incidiendo para
que Octavio Romero y
Manuel Bartlett prolon
guen su permanencia al
menos en el primer año
de gobierno de Claudia
Sheinbaum.Averquéseñal
sale de la casa de transición

esta semana.
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El dolor del pueblo venezolano traspasa el mero
recuento de los votos

 QUE LA MAXIMA
TRANSPARENCIA

PREVALEZCA EN EL

RECUENTO DE LOS

VOTOS. SÓLO ASÍ PODRÁ
DARSE UN PASO NUEVO

HACIA UN MÁS PLENO
RECONOCIMIENTO DE LA

"VOLUNTAD POPULAR"

Estudié durante diez anos en

el "Colegio Simón Bolívar"
de la Ciudad de México. Aún

recuerdo cómo los lasallis

tas nos hacían aprender los
datos biográficos del "liber
tador de las américas"y or
ganizaban concursos sobre
su vida. Mi papá, un cierto día,
me regaló un libro intitulado:
"¿Quién fue Simón Bolívar?".
Al dármelo, comentó: "Bo
lívar fue un héroe que de
fendió la libertad y que supo
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luchar por hacer prevalecer la voluntad popular".
Esta aproximación infantil a Bolívar dejó su huella: mucho antes

que en la universidad tuviéramos que estudiar sobre la "voluntad
general", el aprecio porel valórele la voz del pueblo, me llegó por mi
padre, que admiraba a Bolívar, a Hidalgoy a San Martín.

El pensamiento de Bolívar ha sido objeto de las más variadas
interpretaciones: falangistas, conservadoras, liberales, socialde
mócratas, y por supuesto, socialistas. Esta pluralidad de miradas
no debe de extrañar, ya que Bolívar fue tanto un ávido lector del
pensamiento ilustrado, como un creyente católico. Su fe religiosa,
que en ciertos momentos pareció ser eclipsada por sus convicciones
masónicoliberales, con el tiempo se acentuó.

Mirando el incierto escenario que priva en Venezuela tras el
reciente proceso electoral, ele inmediato pienso en el dolor del
pueblo que tanto indignaba a Bolívar. El "dolor del pueblo" no es
una expresión metafórica rii una frasesita sentimental: es el motivo
profundo, el disparador afectivo, que impulsó el pensamiento y la
actividad independentista. El "dolor del pueblo" es parte de ese
plebiscito cualitativo que cía contenicloy peso al sufragio cuan
tificable. El dolor tiene algo siempre de inefable. Es una realidad
que desborda lo que las pobres palabras logran expresar. Y en la
coyuntura actual, esto no es la excepción.

El 16 de diciembre clel826, Simón Bolívar escribía: "¡Venezolanos!
Ya se ha manchado la gloria de vuestros bravos con el crimen del
fratricidio. ¿Era ésta la corona debida a vuestra obra de virtud y valor?
No. Alzad, pues, vuestras armas parricidas: no matéis a la patria. (...)
¡Venezolanos! Os empeño mi palabra. Ofrezco solemnemente llamar
al pueblo para que delibere con calma sobre su bienestary su propia
soberanía (...). Allí el pueblo ejercerá libremente su omnipotencia,
allí decretará sus leyes fundamentales. Tan sólo él conoce su bien
y es dueño de su suerte. Nadie sino la mayoría es soberana."

Los obispos venezolanos, en un comunicado luego de las
elecciones, han afirmado: "reiteramos nuestro llamado a hacer
relucir la voluntad popular expresada en las urnas. Esta es no sólo
una exigencia de la legislación venezolana, sino también ética. Solo
así se impondrá la verdad de los hechos sobre cualquier posible
manipulación de los mismos, y reinará la paz y la confianza entre
todos los venezolanos." Por su parte, el Papa Francisco, remató el
pasado domingo: "Dirijo un llamamiento sincero a tocias las partes
a buscar la verdad, a ejercer la moderación, a evitar cualquier tipo
de violencia".

Quiera Dios que la máxima transparencia prevalezca en el re
cuento oficial de los votos. Sólo así podrá ciarse un paso nuevo
hacia un más pleno reconocimiento de la "voluntad popular" de
los venezolanos.
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ay muchos que no
están contentos con

el resultado de las

elecciones. Dudan

que lo hará bien la
Presidenta y apuestan a
que el país retrocederá.

Creen que viene una catástrofe de
gobernabilidad.

Abiertamente expresan su temor, hacen
bromas y se mofan de la señora. ¿Acaso
creesque podrá contra losgruposcriminales
o que la peleen los grandes dueños del
capital?, preguntan de manera burlona.

No, no estoy hablando del
H7S qué votó por .Xóchitl, ni del
10% que logró Máynez.
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Los techos

de cristal los

rompimos
entre todos

Me refiero a los "machos"

que no pueden tolerar que
una mujer los gobierne.
Estoy hablando de los que
discriminan a quien pronto
recibirá su constancia de

mayoría, porque es una mujer
Sus conductas diarias,

creencias y prácticas sociales
promueven el enaltecimientoy prevalencia
de los hombres. Qué nadie lo niegue, lo
vemos en los grupos de WhatsAppy en todos
ados. Ellos pueden con todas las mujeres,
y eso sí, las únicas que se deben respetar,
son su mamas, esposas e hijas.

Los machos mexicanos se alejan del
cuidado de los hijos; no se involucran en las
labores del hogar; mantienen una postura
vertical en las relaciones de casa y claro, no
se permiten expresar sus emociones y
sentimientos

Claudio Tzompanti, académico de
a Facultad de Psicología de la UNAM,
asegura que el machismo es algo que
muchos varones en el país aprendieron
desde niños, y que hemos normalizado. Y
agrega que dentro de esa creencia, el varón
debe probar que es un verdadero hombre,
rechazando tres conceptos: no soy mujer,

Pero hay un dato más
que alienta: la más reciente
encuesta de CBS News revela

que Kamala está a un punto
porcentual de Trump.

La dupla SheinbaumHarris
en el norte de América sería un mensaje al
mundo, de que los techos de cristal los
rompimos entre todos en esta zona del
mundo, y que es momento de recoger
los vidrios.

COLOFÓN: +Para 2027 habrá más
gobernadoras que gobernadores

+Cada día hay más mujeres en altos
puestos directivos en las empresas
mexicanas.

+La mayoría de las mujeres mexicanas
tienen una doble chamba: su trabajo
rem unerado y las tareas del hogar.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
©GUSTAVORENTERIA

no soy homosexual y no soy un niño.
Pero le tengo una pésima noticia para

los machitos es tiempo de mujeres,y con
Sheinbaum no solamente llegó ella, sino
llegaron todas.

Podemos advertir, y festejarlo claro,
que la igualdad de género no únicamente
será un principio constitucional de que
somos iguales ante la ley, sino que se
trabajará por la verdadera equidad, que le
brinde a todos las mismas oportunidades,
condiciones, y formas de trato.

Y la foto será increíble: la presidenta
del Congreso de la Unión, poniéndole

la banda tricolor a la nueva

titular del Ejecutivo Federal,
acompañadas de la ministra
presidenta de la Corte. Los tres
poderes representados por
mujeres.
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—A—
FUEGO
LENTO

DAN ULTIMA ESTOCADA
A LA OPOSICIÓN
EN LA CDMX

or instrucciones de Mario Delgado,
P Ricardo Monreal opero para que los

organismos electorales de la Ciudad
de México otorgaran más diputaciones
al partido guinda y a sus aliados en el
Congreso local, logrando con esto el 65
porcientocle lascurulesen el recinto
legislativo de Donceles y Allende.

Se confirmó, además, que la oposición fue prácticamente
borrado y, salvo el PAN, las demás fuerzas políticas (PRI
y PRD) no ganaron ninguna diputación en las urnas. Sólo
obtuvieron tresy una diputación, respectivamente, gracias

al principio de representación proporcional. La última
estocada de todo el proceso ocurrió el viernes por la
noche, después de que el pleno del Tribunal Electoral
de la CDMX desechó 19 impugnaciones contra la so
brerrepresentación y la designación de pluris.

En una sesión relámpago, que no duró más de 15
minutos, los magistrados hicieron aun lacio los recla
mos de la oposición. Confirmaron la decisión que en su
momento tomó el instituto Electoral local, encabezado
por Patricia Avendaño.

El Tribunal era el última instancia de la oposición
para evitar una "sobrerrepresentación"en el congreso
chilango, pero no pudo impedirlo.

En un acuerdo que sostuvo días antes
con Mario Delgado, el senador Ricardo
Monreal fue comisionado para hacer los
cabildeos. Ysi bien no logró convencer del
todo a consejeros y magistrados, pudo
garantizar el apoyo de la mayoría para que
la oposición no obtuviera más diputacio
nes En la sesión del viernes, por ejemplo,
los integrantes del Tribunal votaron divi
didos. Los magistrados Osiris Vázquez
y Armando Ambriz estuvieron a favor de confirmar
la mayoría de Morena, mientras que María Antonieta
González y Juan Carlos Sánchez lo hicieron en contra.

Al existir i. n empale, el presidente, Armando Am
briz, emitió su voto de calidad en favor del proyecto,
por lo que declararon improcedentes las impugnacio
nes y la coalición "Sigamos Haciendo Historia" logró
43 curules. Genéricos, ambiguos, sin argumentos
y sin un respaldo jurídico, así fueron los recursos de
la oposición. No había forma de ciarles la razón, me dijo
una fuente del Tribu nal. Pero más allá de la justificación
jurídica, Morena hizo todo para avasallar. No dejó ni un
resquicio para perder la mayoría, en cuya operación
fue pieza clave el senador Monreal. Logró inclinar la
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balanza gracias a la cercanía e influencia que ejerce
sobre algunos funcionarios electora les, como los ma
gistrados Osiris Vázquez y Armando Ambriz

Morena y aliados obtuvieron siete escaños acl ¡dóna
les para sumar un total de 43. Sólo necesitan uno más
para alcanzar las tres cuartas partes y obtener la
mayoría calificada, es decir 44 votos, con It < r ;ue tendría
la posibilidad cíe modificar la Constitución cíe la CDMX.

Después de la sesión del viernes, la composición
del Congreso local quedó de la siguiente forma: el PAN
obtuvo siete votos de mayoría y nueve plurís, el PRI,
cero y tres; PRD, cero y uno. El partido Verde no logró
diputados ele mayoría pero obtuvo cuatro plurís, el P r,

sietey tres; MC.cincoy tres; mientras que
Morena logró iSrie mayoríay nuevep/uris.

MORENA YA DIO MUESTRA de lo que
es capaz, pero con todo y eso, el líder na
cional del PAN, Marko Cortés, anunció
que iniciará una campaña para evitar que
les apliquen la misma dosis en torno a la
sobrerrepresentación en la Cámara de
Diputados.

Buscar evitar que la 4T se agandalle más legislado
res de los que les tocan. Pero esto que quieren impedir
fue algo de lo que se beneficiaron en otro momento. Lo
reconocen panistas de hueso colorado.

Así es que desde ahora podríamos anticipar el re
sultado de esta inútil campaña o cruzada nacional.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La demo
cracia es un montón de gente que, individualmente,
no puede hacer nada, pero corno grupo decide que
nada puede hacerse".

El senador Ricardo

Monreal fue el
comisionado para
hacer los cabildeos
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> Nos cuentan que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
pudo hablar hace unos días con
el extitular de la Fiscalía Especia
lizada para la Atención de Deli
tos Electorales, José Agustín Or
tiz Pinchetti. Conversaron sobre

su estado de salud y poco tiempo
después falleció. El mandatario
definió al abogado como un "ver
dadero demócrata" y una per
sona con la que "caminó mucho
tiempo juntos", por lo cual, afir
mó, "serán amigos y compañeros
hasta siempre".

CLAUDIA
SHEINBAUM

>A propósito del primer mandata
rio, AMLO aseguró que Claudia
Sheinbaum será la mejor presi
denta del mundo. "Como dirían en

mi pueblo, del mundo mundial", dijo
y luego reiteró que se jubilará muy
contento de la vida pública porque
logró iniciar la transformación de!
país con un proyecto al que la ex jefa
de Gobierno dará continuidad.

MARKO
CORTÉS

> Con espectaculares, spots en
tiempos oficiales del partido y ac
tivismo junto con la sociedad civil,
Marko Cortés, líder del Partido
Acción Nacional, anunció una cru
zada nacional para manifestar su
"iconformidad contra la sobrerre

presentación, en el contexto de la
asignación de diputaciones plurino
minales.
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J. LAYNEZ
POTISEK

> En el marco de la discusión sobre la

reforma judicial, el ministro Javier
l.aynez Potisek aseguró que los
jueces deben permanecer ausen
tes del debate político, pero no del
debate técnico. Esto, señaló, por
que se trata de una reforma que, de
ser aprobada, va a trascender en la
manera de impartir justicia en todo
el país.

CLARA
BRUGADA

> Con la asistencia de la jefa de go
bierno electa Clara Bragada, y
el jefe de gobierno, Martí Batres
el alcalde de Iztapalapa, Raúl Ba
stillo, inauguró el equipamiento de
a Utopía Ixtapalcalli Quetzalcóatl,
espacio que beneficiará a los ocho
barrios originarios de la alcaldía. La
futura jefa capitalina adelantó que
vienen más complejos de ese tipo.

POR

>Con un mensaje en
el semanario Desde

la Fe, la Iglesia cató
lica se unió al llama

do del Episcopado
Mexicano, a cargo
de Rogelio Cabré
ra para alcanzar la
paz y la unidad en
Venezuela. Invita
ron a todos los ciu

dadanos, sin impor
tar credo ni filiación

política, a unirse en
oración para que la
democracia y la paz
prevalezcan en el
país sudamericano.
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EL
ORIGEN DE

> En su último infor
me sobre la situa

ción de Pemex, su
directo Octavio

Romero Oropeza
mostró cómo an

teriores gobiernos
endeudaron "artifi
cialmente" a la em

presa. Recordó que
la administración de

Zedillo por ejem
plo, la utilizó para
obtener recursos ili

mitados. Le quitaba
70 por ciento de sus
ingresos brutos, no
de sus ganancias.
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Pemex y el ajedrez
de Claudia

La operación de la empresa
petrolera mexicana será un
punto de quiebre en el
manejo de las finanzas
públicas durante la
administración de la
doctora Sheinbaum.
Pemex tiene deudas
multimillonarias

Hasta el cierre de la semana, reportes
de fuentes confiables apuntaban que el
presidente López Obrador sostenía con
su sucesora, Claudia Sheinbaum, el
mayor punto de disentimiento desde
que comenzó el proceso de transición, a
causa de la insistencia de Palacio para
que Octavio Romero Oropeza sea ratifi
cado al frente de Pemex.

La operación de la empresa petrole
ra mexicana será un punto de quiebre
en el manejo de las finanzas públicas

durante la administración de la doctora

Sheinbaum. Pemex tiene deudas por
106 mil millones de dólares y debe a
proveedores otros 350 mil millones de
pesos, el equivalente a un punto del
Producto Interno Bruto (PIB), según re
portes oficiales al cierre de 2023.

Romero Oropeza es originario de Ta
basco, donde estudió agronomía en el
Colegio Superior de Agricultura Tropi
cal, eventualmente cerrado por alega
tos de fallas graves en la formación de
sus alumnos. Compañero de batallas
políticas y partidistas de López Obrador
desde 1989, fue también su oficial ma
yor en el gobierno del Distrito Federal
(20002005), periodo en el que la Au
ditoria Superior de la Federación repor
tó descuido sistémico de los controles
financieros confiados a Romero Orope
za durante su encomienda capitalina.

Desde hace semanas la presidenta
electa ha tomado medidas para impedir
o al menos reducir el impacto de la per
manencia de Romero Oropeza en Pe
mex. A ello respondió la designación de
su más cercana operadora financiera,

Luz Elena González, como próxima se

cretaria de Energía, en una apuesta por
generar un control de daños sobre esa
empresa estatal.

Incluso, ha estudiado una nueva es
tructura del gobierno —en proyecciones
diseñadas por Raquel Buenrostro, próxi
ma secretaria de la Función Pública,
para crear una "supersecretaría" de
Energía y absorber lo mismo a Pemex
que a la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE), donde esta semana podría ser
anunciado que Víctor Rodríguez Padilla
será el sucesor de Manuel Bartlett.

Sheinbaum Pardo notificó también al
ratificado secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, que la titular de la
subsecretaría de Egresos será ocupada
por otra incondicional de ella, Bertha
Gómez Castro, quien en el Gobierno de
la Ciudad de México desempeñó la mis
ma responsabilidad bajo la supervisión
de la citada González Escobar. En Egre
sos se halla Juan Pablo de Botton, igual
mente cercano a Palacio, pero asumirá
la cartera de Administración y Finanzas
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durante el próximo gobierno capitalino
de la morenista Clara Brugada.

La información recabada indica que
el argumento de López Obrador para
presionar a Sheinbaum por la ratifica
ción de Romero Oropeza es que debe
supervisar la entrada en operación de
la nueva refinería Olmeca, en Dos Bo
cas, Tabasco. Pero este proyecto fue
desarrollado en realidad por la exse
cretaria de Energía, Rocío Nahle, actual
gobernadora electa en Veracruz.

De acuerdo con cifras oficiales, el
costo de la construcción de esa refine
ría "brincó" de 8 mil millones de dóla
res a cerca de 17 mil millones de dóla
res. Se han producido al menos cinco
anuncios para su entrada en opera

ción, pospuesta en todas las ocasiones.
Expertos han declarado que la refina
ción en esas instalaciones nunca será

rentable, porque resultará más cara
que importar gasolinas.

Otros indicadores del desempeño de
Romero Oropeza al frente de Pemex re
velan una incesante caída en la pro
ducción de petróleo, desplome en re
servas probadas y probables. Se hallan
detenidos los trabajos de exploración y
producción de nuevos pozos. Es la em
presa en su ramo más endeudada y
menos rentable del mundo.
Esa es la herencia envenenada de

Romero Oropeza en Pemex. Se ignoran
las razones reales por las que el presi
dente López Obrador desea que se le

ratifique en su puesto. Y el dilema de
Claudia Sheinbaum es someterse a los

pactos palaciegos, o sostener que la
economía del país no podrá salir a flo
te llevando atado el grillete de un Pe
mex podrido.

HERENCIA
SE IGNORAN las razones
reales por las que el presi
dente López Obrador
desea que se ratifique a
Octavio Romero Oropeza
al frente de Pemex
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EL PAPA, VENEZUELA Y MÉXICO

LUIS VEGA

Para el Papa Francisco y en
particular para el secretario
de Estado Vaticano, Pietro Pa
rolin, los gobiernos de Vene
zuela tienen un especial inte

rés. El excardenal de Buenos Aires, lorge
Mario Bergoglio y el ex Nuncio italiano se
conocieron y se hicieron amigos en Cara
cas, bajo el gobierno dictatorial de Hugo
Chávez.

Papa Benedicto XVI designó a Parolin
obispo y nuncio apostólico en Venezuela
en 2009 con la misión de desactivar la
tensión y los conflictos que había entre el
gobierno deChávez y la Iglesia Católica de
Venezuela, particularmente con los obis
pos. El cardenal Bergoglio era entonces
presidente de los obispos argentinos
(20052011) y una voz prominente en la
iglesia latinoamericana.

El papa Francisco fue designado líder de
la Iglesia católica el 13 de marzo 2013 y a los
pocos meses Pietro Parolin fue llamado a
Roma el 15 de octubre de 2013, para ser se
cretario de Estado Vaticano y el bombero de
la Iglesia Católica en el mundo.

Antes de ser nuncio, Parolin estuvo en el
servicio exterior Vaticano en Nigeria y Mé
xico, aquí mucho aprendió de Jerónimo Pri
gione, que en el gobierno de Carlos Salinas
logró el reconocimiento jurídico de la Iglesia
Católico y restableció las relaciones diplo
máticas con el estado Vaticano.

El papa Francisco como sacerdote je
suíta y obispo había tenido la experiencia

de los gobiernos militares en su país y Pa
rolin, desde el servicio exterior Vaticano,
había participado en negociaciones con
gobiernos dictatoriales en Asia y América
Latina, actualmente participa en la dis
tensión de la guerra entre Ucrania y Rusia.

Tejer Fino en Venezuela... y en México
¿Cuál ha sido la actitud pastoral del

Papa Francisco, del secretario de Estado
Parolin y de los obispos venezolanos ante
el conflicto poselectoral?

El secretario Pietro Parolin describió

como" neutralidad positiva," la actitud de
la Santa Sede ante la crisis venezolana, es
de prudencia. El diario italiano Corriere
della Sera publicó una carta que el Papa
Francisco envió a Maduro como respuesta
a la solicitud del manda Ryo venezolano
para que el Vaticano mediara en la crisis
venezolana.

El Papa evita comprometer al Vaticano
en un hipotético proceso de diálogo. Fran
cisco, recuerda que hubo intentos " para
tratar de encontrar una salida a la crisis

venezolana" y queDesafortunadamen
te, todos fueron interrumpidos, porque lo
que se había acordado en la reuniones. No
fiie seguido por gestos concretos para im
plementar los acuerdos".

La escalada de tensión, el líder mundial
de los católicos ha pedido, "evitar cualquier
derramamiento de sangre", en la carta, el
papá no se dirige a maduro como presiden
te, sino como" excelentísimo señor". Fran
cisco ha recibido en el Vaticano este año a

los dirigentes de la oposición.
La Conferencia Episcopal Venezolana

ha sido más crítica con el gobierno de Ma
duro y sus políticas. Antes, durante y des

pués del proceso electoral, los obispos ve
nezolanos demandaron" elecciones libres

y legítimas para retomar el rumbo demo
crático, " y calificó como dramática la si
tuación en el país.

La jerarquía católica ha condenado "la
creciente represión" por parte de los orga
nismos de la seguridad del Estado y pedido
que se autorice el ingreso de la ayuda hu
manitaria al país. El sitio oficial de la Santa
Sede, Vatican News, cita los obispos vene
zolanos después de la elección del domingo
pasado y" reiteran su llamado a hacer relu
cir la voluntad popular; expresada en las ur
nas. Esta no es sólo una exigencia de la le
gislación venezolana, sino también ética.
Sólo así se impondrá la verdad de los he
chos mismos, y reinará la paz y la confianza
en todos los venezolanos". .

El episcopado "lamenta las muertes y
heridos que se han dado en las manifesta
ciones como en los cuerpos de seguridad" y
piden a todos los actores políticos" abando
nar el lenguaje, de descalificación y con
frontación que tanto daño ha causado".

Por otra parte, el gobierno de la Igle
sia Católica con el Papa Francisco al
frente, la historia personal y emocional
que tiene el cardenal Parolin por nuestro
país, estamos en posibilidad de adelan
tar que la jerarquía de la Iglesia Católica
mexicana hajle gestiones con el próximo
gobierno que encabezará Claudia Shei
nbaum para que la sobrerrepresenta
tíón eñ Congreso para Morena, asi como
la posible reforma judicial no vaya a
traer como resultado la ruptura de la paz
social en el país y ponernos en la direc
ción de lo que hoy vive Venezuela.
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RED COMPARTIDA
FICHA ROM DE INIERPOL
Pues la Interpol emitió una ficha roja de alerta para buscar y traer a

México a dos empresarios, Antonio y Guillermo López, acusados
de abuso de confianza por su socio en España, Summerwind GSA,
cuyo principal accionista es Federico Lledó Soria, en la subsidia
ria Summerwind LATAM que tiene como base el aeropuerto de

Cancún; que es donde los López habrían hecho sus malos manejos y por eso es
que se iniciaron las demandas y solicitudes de búsqueda internacional. Sum
merwind LATAM es una empresa dedicada a la representación de aerolíneas y
gestión de venta de boletos para pasajeros y manejo de carga. El pleito es por
un supuesto fraude de más de 500 mil euros en perjuicio de la subsidiaria de
América Latina que fue creada en sociedad con los López debido a la gran
cantidad de aerolíneas que buscan representantes. Nos dicen que los herma
nos habrían buscado un amparo desde el aflo pasado, pero un juez de Quinta
na Roo se los negó. El caso se complica porque entre sus clientes más impor
tantes se encuentran aerolíneas como Evelop Airlines. Transportes Aéreos
Guatemaltecos y Compañía de Aviación Paraguaya. Ya hay una carpeta de
investigación, la FGE/QROO/CAN/FEDP/144/2024, y el caso está en manos de
la Fiscalía Especializada en Delito Patrimoniales de la FGR y de la Fiscalía
General de Quintana Roo
Pues resulta que dice Pemex que la refinería de Dos Bocas ya

está operando al 50% de su capacidad y en lo que resta del mes
lo hará al 100%, aportando 340 mil barriles de combustibles al
día; al menos así lo aseguró el director de Pemex, Octavio Ro
mero Oropeza. En un evento al que asistió el presidente An

drés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum; la que será la próxima
presidenta celebró que a pesar de que decían que no iba a ser posible cons
truir una refinería, hoy ya está funcionando, según. Cabe destacar que la
funcionaría aseguró que dará continuidad a la política energética y avan
zará en la autosuficiencia y la transición, camino en el que la petrolera ya
lleva un trecho importante, pues con la incorporación de la Refinería 01
meca al Sistema Nacional de Refinación (SNR) al final del sexenio estarán
produciendo un millón 268 mil barriles diarios de combustibles.
Nos dicen que la transición en la CDMX está encabezada por

un muy experimentado Alejandro Encinas Rodríguez, quien
suena constantemente para ocupar la Secretaría de Go
bierno, sin embargo, la idea es que esté una mujer al frente,
al igual que en la de Desarrollo Económico. Sin embargo, los

militantes de Morena que no ganaron nada en las elecciones están pe
leando que los chapulines profesionales, que brincaron del PRD, PRI y
PAN al oficialismo, se queden sin nada.
Francisco García Cabeza de vaca reaparece en México. Según nos

cuentan ya se encuentra en pláticas con diversos cuadros políticos
de oposición, para toftiar decisiones de su futuro. Nadie ha pensa
do sugerir siquiera, lo que parece que va a suceder; dejará a Acción
Nacional y quizá sea de las cartas fuertes que acompañarán a la

Marea Rosa, en la creación de un nuevo partido. Nos confian que las fotos
filtradas con Guadalupe Acosta Naranjo y el propio Javier Lozano, no son más
que una estrategia para decirle a todos, que no estaba muerto ni andaba de
parranda, regresa para trabajar de la mano de la oposición organizada. La
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pregunta ahora es ¿con cuál oposición?
Con los planes de reelección que hay en la cúpula del PRI de la

mano de Alejandro Moreno y Carolina Viggiano, nos cuentan
que en tricolor en Hidalgo, ha casi desaparecido. Esto es reflejo
de la militancia ante las decisiones de la hidalguense y ex can
didata a la gubernatura Carolina Viggiano, puesto que la gente

ya se siente desconectada de la dirigencia tricolor nacional. Nos cuentan
que muchos han sido bien recibidos en Morena y que se esperan desban
dadas de los últimos actores relevantes de la política hidalguense. Lo que
llama la atención, es que los priistas que quedan en el país no dicen nada
de las aspiraciones de Moreno Cárdenas.
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ALMA ROSA
NÚÑEZ

EL GABACHO

Primer triunfo
demócrata
C on el primer minuto del 1 ele agos

to se inició el proceso de votación
\iimal para los délegados de la
Convención Nacional Demócrata,
para expresar su volo sobre quién
sería su candidato a la presidencial
y enfrentarse, a Donald Trump en

n o viem bre próxim o.
Después del retiro de Joe Biden de la ruta presi

dencial, las cosas cambiaron para los demócratas y
la elección de su candidato responde sin duda, a la
búsqueda de aprovechar y optimizar los esfuerzos
para poder llegar a la Casa Blanca.

La Convención Demócrata,sin embargo, sigue en
puerta y se realizará en Chicago del 19 al 22 de este
mes, pero desdo él inicio, tendrán candidaia presé
dencial a diferencia de lo que solía suceder cuando
como resultado fie la convención salía humo blanco
y se conocía el nombre del ungido.

Quien aspira a la Selección según la normativa
demócrata, debe reunir por lo menos dos mil tres
cientos de los cuatro mil setecíenios votos del total de
los delegados participantes en la Convención.

Y bueno, en el proceso de votaciones virtual, la
vicepresidente Kamala Harris superó la barrera de
los votos necesarios para obtener la nominación y al
concluir las 24 horas deeste lunes, también termina
la votación, pero nada cambiará, la candidata ya es
y será confirmada, Kamalá Harris.

Además de la emisión de votos, la conlrincantede
Trump ha recopilado poco más dé 300 millones de
dólares de aportaciones económicas, algo que puede
ser definitivo en esta contienda.
Incluso la misma Kamala se manifestó al al

canzar los votos necesarios para la candida! ura ..,a
Estoy honrada de ser la virtual nominada demó
crata a la presidencia" afirmó este viernes la vi
cepresidente filtrante una llamada telefónica con
simpatizantes de la campaña. "Aceptaré Con gusto
la nominación oficial cuando concluya la votación
virlnal el lunes*'.

Ahora sólo falta conocer quién acompañará a Ka
mala en su aventura rumbo a la presidencia y mu
puede darse en cualquier momento y como lecha
máxima el 22 de este mes cuando concima en Chica

go la Convención Nacional dé los Demócratas.
Los rumores de quién acompañará a Kamala son

varios y Como sucede en política, muchos sólo por
posicionarlos, son nombradas.

Como comenté hace, un par de semanas, los de
mócratas necesitan sorprender a lo largo de tocia la
ruta sí realmente quieren superar a Donald Trump
y bueno, la idea de marchar por esa rula posiciona
a Michell Obama, quien ha estado trabajando en la
base social en busca de conseguir los votos no sólo de
las minorías y de la clase media que pueden decidir,
Sin duda,está elección.

Sólo queda esperar y ver sí la fórmula se conforma,
de 2 nHijeres demócratas para las posiciones políticas
de mayor importancia.

•Egresada de la EPCSG. Diputada constituyente.
Defensora de los derechos de los animales y
fundadora de 'Ángeles Abandonados" @arnc7

C on el primer minuto del 1 ele agos
to se inició el proceso de votación
\iimal para los délegados de la
Convención Nacional Demócrata,
para expresar su volo sobre quién
sería su candidato a la presidencial
y enfrentarse, a Donald Trump en

n o viem bre próxim o.
Después del retiro de Joe Biden de la ruta presi

dencial, las cosas cambiaron para los demócratas y
la elección de su candidato responde sin duda, a la
búsqueda de aprovechar y optimizar los esfuerzos
para poder llegar a la Casa Blanca.

La Convención Demócrata,sin embargo, sigue en
puerta y se realizará en Chicago del 19 al 22 de este
mes, pero desdo él inicio, tendrán candidaia presé
dencial a diferencia de lo que solía suceder cuando
como resultado fie la convención salía humo blanco
y se conocía el nombre del ungido.

Quien aspira a la Selección según la normativa
demócrata, debe reunir por lo menos dos mil tres
cientos de los cuatro mil setecíenios votos del total de
los delegados participantes en la Convención.

Y bueno, en el proceso de votaciones virtual, la
vicepresidente Kamala Harris superó la barrera de
los votos necesarios para obtener la nominación y al
concluir las 24 horas deeste lunes, también termina
la votación, pero nada cambiará, la candidata ya es
y será confirmada, Kamalá Harris.

Además de la emisión de votos, la conlrincantede
Trump ha recopilado poco más dé 300 millones de
dólares de aportaciones económicas, algo que puede
ser definitivo en esta contienda.
Incluso la misma Kamala se manifestó al al

canzar los votos necesarios para la candida! ura ..,a
Estoy honrada de ser la virtual nominada demó
crata a la presidencia" afirmó este viernes la vi
cepresidente filtrante una llamada telefónica con
simpatizantes de la campaña. "Aceptaré Con gusto
la nominación oficial cuando concluya la votación
virlnal el lunes*'.

Ahora sólo falta conocer quién acompañará a Ka
mala en su aventura rumbo a la presidencia y mu
puede darse en cualquier momento y como lecha
máxima el 22 de este mes cuando concima en Chica

go la Convención Nacional dé los Demócratas.
Los rumores de quién acompañará a Kamala son

varios y Como sucede en política, muchos sólo por
posicionarlos, son nombradas.

Como comenté hace, un par de semanas, los de
mócratas necesitan sorprender a lo largo de tocia la
ruta sí realmente quieren superar a Donald Trump
y bueno, la idea de marchar por esa rula posiciona
a Michell Obama, quien ha estado trabajando en la
base social en busca de conseguir los votos no sólo de
las minorías y de la clase media que pueden decidir,
Sin duda,está elección.

Sólo queda esperar y ver sí la fórmula se conforma,
de 2 nHijeres demócratas para las posiciones políticas
de mayor importancia.

•Egresada de la EPCSG. Diputada constituyente.
Defensora de los derechos de los animales y
fundadora de 'Ángeles Abandonados" @arnc7
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LIDER PRIISTA ACUDIRA AL
TEPJF EN BUSCA DE UNA PLURO

fií!?.™.?] Efectorali de:Ja Ciudad _deMédco_
_(A_lV_<í!"!í? Vi1^klAÍfrl1
putaciones plurinominales, es el coordina
dor.de jos^diputadosi delPW en el Congreso,
capitalino, Ernesto Alarcón Jiménez, por
lo que criticó ia decisión de los magistra
dos dectoraIes< pues le otorgan una sobre
representación indebida a Morena. Incluso,
a_cu_so se trató de un fallo ije§a 1 a todas
luces, en una sesión al vapor. Por ello, nos
enteramos, amenaza con acudir a la Sala
Regional y, de ser necesario, a la Sala Su
perior del TEPJF para que se haga justicia.
Es decir, esto del "agandaile'' morenista va
P í '.í? [ _ \ 1(1 Li_ ? X)11C ÍAt l?.1 I '1_Ll
toridad electoral lo tendrá que decidir horas
antes de que ios integrantes de la Tercer
Legislatura rindan protesta.

PANISTAS QUIEREN ADELANTAR
TIEMPOS
•Los aspirantes a la dirigencia del PAN en la
CDMX están adelantando los tiempos de más
IAL'A!*k4.dando, A'.AA'A un jalonee) inneccsa
!ÍASr'.!.í_4:*!A*]1:!

Üreña y Rifad Medina» quienes hasta el
momento han levantado la mano para suce
der a .AndrésAtayde. .Jto^de^ue sejgdee
por la dii^encia partidista, antes tendrán que
'A^Ab A!ÍA A!. tA'IÜA jas dipu A
plurinominales, después definir quién será el
Al! A ÍAíl kíA ? í I . !?.Ul DAPr! 3>_ J 7
mente, el tema de la CDMX. Alguien tendría
que recordarles a los panistas el viejo refrán
deque "nojgor;.mucho .nwdra^r amanece
más temprano".

PLEITOS ENTRE 'TRIBUS' DEL
PRD, PROFUNDIZAN EL HOYO EN
QUE ESTÁ SUMIDO ESE PARTIDO
•Si de pleito hablamos, en el PRD no can
tan mal las> rancheras, .puesc.ada_yez son_
más.evidentes las .diferendas entre
Sr.up.0Sj encabezados .por Los Chuchos va!
dA\ ?ra .Arias. . Au nq ue si di jera ni os qu i en
.YA .garlando por .el control;dej.S()l Azteca, di:
riamos que..sería el¡bando de.L
no por inteligencia o negociación, sino por
su numero de consejeros, pues en éste se
identifica a Kami Quiroga, Alfa Gonzátej»
Verónica Juárez, Angel Avila, Rocío Barre
ra e Isa ias \ i lí a. ¡ nien i ra s que, del gri i
PÍA^e.Nora, .destacan:la ..diputada federal
Elizabeth Pérez, Miguel Angel Mantera,
que no es consejero, pero ayuda en tribuna
les y Héctor Bautista. Falta ver con quién
sedecantarán los .cons^eros que tenía el_
.^perredista .Víctor Hugo Lobo, porq
Alií^.dAiAAAÍtAÁ i A A1 Al^Aí?_A!i' ltíAAÜA^ÁA^
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LA PRESION SOBRE EL PESO
•rí es cíe cj[u e ii^ici ó el k^.»_ ^ ?A7_ ?_r_ _ 0
.ydiputados sobre I#S refonnas.
constitucionales, que incluyen la desaparición de
órganos autónomos y la transformación del poder
judicial, la moneda mexicana comenzó a resentir la
presión y fue perdiendo terreno ante el. dólar. Ayer,
sumado a los problemas de la bolsa japonesa, se llegó
a 19,45 pesos por dólar. Según los expertos, desde su
momento¡.más bajo hasta...ahora^
pesos, lo que preocupa a los especialistas, quienes
consideranque las .autoridades de^
más radicales si no quieren que la divisa nacional
siga perdiendo terreno y fortaleza. Veremos cómo
reacciona este inicio de semana.

PIDE SRE SALIR DE
MEDIO ORIENTE A MEXICANOS
•La tensión en Medio Oriente, en especial en Israel,
í?án.y...ybano,vacreciendo y es cada vez mayor la
amenaza de una guerra, tras los recientes ataques
israelíes, por lo que la cancillería mexicana, que
encabeza Alicia Barcena hizo un llamado a los

.connacionales en.aquellos.países a salir lo m^
pronto posible para no quedar en medio de una
gy.erraenaquellaregión.Refierelac^
actualmente ..existen los ..mecanismos y las^r
comerciales¡paraabandonar.ej..gaí^
podrían cambiar en..cualquier, momento
la situación.
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EL APOYO A ROCIO NAHLE
•Tras el vendaval que vivió durante el pasado proceso
electoral. en el que .le sacaron su
relación de propiedades en México y el extranjero,
ahora ía virtual gobernadora de Veracruz Rocío
Nahle, están en los cuernos de la luna con el triunfo
y el espaldarazo que le dieron el presidente Andrés
Manuel López Obrador y su sucesora, Claudia
Sheínbaum Pardo Ojalá que ese apoyo se refleje a
lo largo del próximo sexenio y que sea en beneficio
de los veracruzanos, que siguen padeciendo de la
inseguridad y la falta de oportunidades.

ALISTAN INFORME PADRES DE
DESAPARECIDOS DE AYOTZINAPA
•Si pensaban que los padres de los 43 jóvenes
PPrmalistas..desaparecidos de.Ayqtzinapa se iban
a quedar tranquilos con las promesas de la virtual
presidenta de México, Claudia Slieinbaum. de
que continuarían con la investigación y el informe
publicado por el gobierno federal, pues se equivocan.
Los familiares preparan un documento parael
mandatario federal en el que desmenuzan cada
una de las actuaciones del ejército mexicano en
aquella noche trágica en la que desaparecieron a los
estudiantes. Lo preocupante es que seguramente
volverán las manifestaciones y desmanes en la capital
del país.
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Nace la Barra Mexicana de Abogados Liberales

n i'sic mes de julio, en el
marco de la conmemo
ración anual del día del

abogado, vio la luz al fin
un proyecto paciente
meute perfilado por el
abogado liberal Dame

González. Esta organización, un nue
vo colegio fie profesionales del dere
cho, no éS solo una asociación más dé
abogados.

Ini ir sus principales objetivos es
tán: rescatar la visión social de la pro
fesión jurídica, ofrecer capacitación
de calidad, proporcionar apoyo, orien
Iación y atención jurídica pro bono a
personas en condiciones de desventa
ja para tener mayores posibilidadesde
acceso a la justicia, entre otras.
Ésta asociación reconoce que es

necesario desarrollar la labor de los
profesionales del derecho, basada en
un enfoque dé valorés perSonaleSvéti
cos, profesionales y sociales que im
pacten en beneficio del ejercicio de
la actividad, y ayuden a construir una
sociedad más justa y equitativa.

Eso es lo que ( ¡iiaciri ¡/a. y a la vez,
distingue a esta organización. No se
pían tea con la búsqueda de lucro eco
nómico, o beneficios individuales. No
tiene nada de malo ejercer la profesión
como modo de vida honesto, y ganar
dinero, pero desafort uñadamente, a lo
largo del tiempo, se ha privilegiado la
propia ganancia económica por enci
ma de la justicia.

También busca rescatar, en la me

dida de lo posible, la desgastada, ima
gen del gremio j urídico en México, algo
que tanta falta hace. Hace siglos, el ju
rista. era reconocido socialmente como

'ietrado". Alguien a quien podías acu
dir, y que, gracias a sus est udios, tenía
los conocimientos para ayudar a las
personas a exigir justicia. Hoy la ima
gen del abogado está muy lejos de ese
alto reconocimiento social. Se acusa al

gremio, y no sin razón, de ser conser
vador, propenso a la corrupción, y dé
un enorme y egoísta desinterés frente
a los grandes problemas nacionales
que requieren propuestas de solución
y acciones estratégicas,
A su vez, el sistema de. justicia, en

nuestro país, también operado por
abogados,.se ha convertido en un la
berinto de tecnicismos que lo hace in
accesible a los destinatarios, que viven
con hambre y sed de justicia, y al paso
de los años en lentos y prolongados
procesas judiciales, mueren metafó
ricamente de inanición.

La unión de un grupo de abogados
con esta vocación, es algo digno de
celebrarse. Esta Barra sin duda podrá
ser un referente a nivel nacional, y en
un futuro quizá hasta en el ámbito in
ternacional.

filar de Loto: Agradezco el henar que
me fue conferido en forma unánime
por los integrantes de esta, noble aso
ciación, para fungir como Primer \ ice.
presidente. Es una alta responsabilidad
qué génera al mismo tiempo un gran
compromiso con las causas sociales
que esta organización abandera. Mis
mejores deseos de éxito, por el bien de
sus integrantes, de la sociedad mexica
na, y por qué no, de toda la humanidad.
•Profesor Investigador visitante en el
CIDE. Investigador Nacional Nivel II del
SNI. Doctor en Derecho y en Ciencias

Políticas y Sociales (UNAM)
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CDMX, una metrópoli sobre agua
1 río Sena hasido uno de los

protagonistas de los Juegos
Olímpicos de París 2024.
No solo fue la columna
vertebral de la.espectacu
lar inauguración,en la cual
los deportistas desfilaron

en barcos y lanchas á lo largo de seis
kilómetros, sino que también fue sede
de varias competencias acuáticas.
Las autoridades y los parisinos tie

nen la promesa y gran tarea de volverá
nadar en las aguas del Sena. No es una
meta, nada fácil, de hecho, muchos la
consideran imposible, porque el Sena,
incluso en el siglo XX, era insalubre,
pestilente y una fuente constante, de
contaminación. Aun así, los habitantes
fie la Ciudad Luz nunca han pensado en
entubar su río.

Muriendo de envidia recuerdo qué la
CDMX fue construida sobre un lago. Más
aún, a principios del siglo XX, corrían
varios ríos y calzadas, como Churubus
co, entubado para construir el Viaducto
Miguel Alemán, y la Calzada de la Viga,,
donde llegaban trajineras y canoas a
vender productos.
Por una mala planeación urbana,

aunque dijeron que para evitar inun
daciones y contaminación, nos fuimos
por la opción fácil, la de los mediocres
Sin visión y rumbamos nuestros ríos y
secamos nuestro lago.
El hombre no puede borrar lo que

la naturaleza crea. Cada año las lluvias

nos recuerdan que la CDMX éstá sobre
un lago y muchos padecemos esta 'cir
cunstancia.

La verdad es que los chilangos I ¡ra
mos nuestra agua fie lluvia al drenaje,
en lugar de cosecharla o inyectarla a
nuestros mantos freáticos. No tenemos

la cultura o la infraestructura para esto.
Durante su campaña por la jefatura

fie gobierno, Salomón Cherlorivski pro
puso recuperar el río Churubusco con
un ambicioso proyecto fie urbanismo. El
plan presentaba varias dudas y vacíos,
pero sin duda era interesanley creo qué
necesario en el corto y mediano plazo
para enfrentar'.dos problemas importan

Recuperar,por ejemplo, una de las pro
puestas fie un gran urbanista y arquitecto,
Jorge Legorreta, que no solo soñaba, sino
que proyectó a la Ciudad de México co
mo una ciudad sobre un lago, como fue
concebida originalmente. Eso pienso yo,

¿usted qué opina? La politica.esde bronce.

¿Qué dirán ios
propagandistas del caos
que afirmaban que en
mayo la ciudad sufriría
una fatal carencia de agua?
Tal vez ahora propaguen
la idea de que en agosto
o quizá septiembre, junto
con los temblores, la
ciudad se inundará.

Ies de nuestra ciudad: la éscasez de agua
y el alza en la tempera! tira.

Las elecciones ya pasaron,
el tiempo de los políticos
termine). Es el momento de

pensar en los ciudadanos
y en la ciudad. Bien harían
Clara Bragada y Claudia
Sheinbaum en considerar

seriamente recuperar algunos
de los ríos que aún siguen
vivos en nuestra ciudad.

•@onelortiz

https://youtu.be/95vfqApAvY
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La reforma al
Poder Judicial y
su impacto en el
sistema político
electoral en México
La. propuesta de reforma al Poder

Judicial, représenla un cambio
trascendental en la eslruclura y
funcionamiento de las institucio
nes judiciales en México. I'uire los
cambios más significativos, destaca
la elección popular de las personas

Miniaras. Magisiradas y Juezas, lo cual planiea
nuevos desafíos y opon unidades para el sistema
poliiico elecioial del país.

La implemenlación de esta reforma, planiea va
rios reíos. La elección de quienes juzguen median
le el volo popular puede suscitar preocupaciones
sobre la politización fiel Poder Judicial, Aunque la
reforma podría prever que las campañas sean finan
ciadas con acceso a medios de comunicación y fo
ros de debate,sin financiamientopúblico o privado,
existeel riesgo deque quien resulte electo se sienta
presionado por la opinión pública o por intereses
políticos durante su mandato.

La reforma podría transformar el panorama polí

t icoelectoral en México de variasmaneras. Primero,

al incorporar la elección popular de juzgadores, se
aumente la participación ciudadana en la configu
ración fiel Poder Judicial, lo que podría fortalecer
la percepción de justicia y equidad en la sociedad.
No obstante,, este Cambio también puede generar
tensiones entre los poderes Ejecutivo, Legislativo y
J udicial, especialnlenteen la nominación de candi
daturas y la resolución de impugnaciones.
Además, la posible eliminación de la pensión

vitalicia y la reducción de remuneraciones de las
personas juzgadoras, alineadas con el salario de
la Presidencia de la República, son medidas que
buscan promover la austeridad y la transparencia.
Estás acciones podrían mejorar la percepción públi
ca sobre el Poder J udicial,.aunque también podrían
desincentivar a potenciales candidai uras altamente
cualificados que busquen estabilidad económica a
largo plazo.

La. reforma al Poder J udicial es un esfuerzo am
bicioso para, democratizar y transparentar la justi
cia fin Mi \ ¡cr i I a elecriiiti nnnnlar rfp las; nersnnas
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Por qué Maduro
no puede ni quiere
dejar el poder
E! dictador de Venezuela Nicolás Maduro

sabe que de dejar el poder podría terminar
sus días como muchos otros dictadores que
fueron derrocados. El exilio, la cárcel o la
muerte es lo que podría esperarle en caso

de que la presión popular o internacional lo obliguen
a abandonar el cargo.
El destino de los dictadores latinoamericanos al

dejar el poder ha variado significativamente y los
finales de varios de ellos muestran las diversas trayec
torias que puede tomar el poder absoluto.
Algunos dictadores encontraron refugio en otros

países tras ser derrocados. Fulgencio Batista (Cuba,
19521959), derrocado por la Revolución Cubana,
se exilió en República Dominicana y luego en Espa
ña, donde murió en 1973. Marcos Pérez Jiménez (Ve
nezuela, 19521958), vivió en República Dominicana
y España, falleciendo en 2001. JeanClaude Duvalier
(Haití, 19711986), huyó a Francia, regresó a Haití
en 2011 y murió en 2014. Alfredo Stroessner ¡Para
guay, 19541989), exiliado en Brasil, murió en 2006.
Otros enfrentaron la justicia. Augusto Pinochet

(Chile, 19731990), arrestado en Londres en 1998
por violaciones a los derechos humanos, regresó
a Chile y enfrentó varios juicios hasta su muerte en
2006. Alberto Fujimori (Perú, 19902000), extra
ditado desde Chile en 2007, fue condenado por
violaciones a los derechos humanos y corrupción y
apenas liberado en 2023. Jorge Rafael Videla ¡Ar
gentina, 19761981) y Reynaldo Bignone ¡Argentina,
19821983) murieron en prisión, en 2013 y 2018,
respectivamente, tras ser condenados por sus críme
nes. José Efraín Ríos Montt (Guatemala, 19821983),
derrocado en 1983, fue condenado en 2013 por
genocidio y crímenes contra la humanidad, aunque

el fallo fue anulado, y murió en 2018 mientras en
frentaba un nuevo juicio. Luis García Meza (Bolivia,
19801981), murió en prisión en 2018 después de
ser condenado por violaciones a los derechos hu
manos. Manuel Nortega ¡Panamá, 19831989), fue
encarcelado de 1992 a 2010 en Estados Unidos, de
2010 a 2011 en Francia y de 2011 hasta su muerte
en 2017 en Panamá.

Algunos dictadores encontraron un final violento.
Rafael Tri'jillo ¡República Dominicana, 19301961)
fue asesinado en una emboscada en 1961. Anas
tasio Somoza Debayle (Nicaragua, 19671979),
derrocado y exiliado en Paraguay, fue asesinado en
1980 en Asunción, la capital paraguaya,
Unos pocos lograron regresar al poder. Juan

Domingo Perón [Argentina, 19461955, 19731974),
regresó en 1973 y fue reelegido presidente. Daniel
Ortega (Nicaragua, 19791990, 2007presente),
después de perder las elecciones en 1990, volvió al
poder en 2007 y sigue siendo presidente.
El futuro de Nicolás Maduro es incierto. Podría

buscar asilo en países aliados como México, Cuba o
Rusia si es derrocado. Un cambio de régimen podría
llevarlo a juicio por violaciones a los derechos huma
nos y corrupción. Aunque menos probable, podría
tener un final violento en caso de un colapso guber
namental. Alternativamente, podría negociar una
salida pactada y mantener cierta influencia política.
Después de 11 años en el poder, Maduro se nie

ga a dejar la presidencia porque teme enfrentar las
consecuencias de su gobierno autoritario y criminal
que han empobrecido a la mayoría de los venezo
lanos y forzado a siete millones de ellos a huir de
su país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Las lecciones ele Cristina
Cortesía del magisterio organizado ali

neado completamente a la 41—, el patio
del Centro Cultural del México Contem
poráneo no tuvo lleno completo para la
primera presentación de Cristina Fernández

de Kirchner, en su gira por territorio azteca.
La expresidenta de Argentina y su comitiva compuesta

por media docena de legisladores y alcaldes— pasarán
una semana en México. En la agenda, sendas audiencias
con Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum;
su aparición en alguna de las conferencias matutinas está
por confirmarse. Su discurso contra la judicialización de
la política y su consecuente respaldo a la reforma al Poder
Judicial en México le garantizan un pase directo.

"Es un honor estar con Cristina hoy", coreaban las
primeras filas de una audiencia entusiasta, con Citlalli
Hernández. Héctor Díaz Polanco y Andrea Chávez entre
sus personajes más notables. "Es usted muy ñoña", le
respondió Cristina a la legisladora chihuahuense cuando
la emplazó a definir las dos situaciones que pusieron a
América Latina al borde de un conflicto global, a finales
del siglo pasado.

La crisis de los misiles de 1962 y la guerra de Las Mal
vinas son referentes lejanos. La utopía latinoamericana
ahora busca mantenerse al margen de los conflictos entre
Rusia y Ucrania e Israel y Palestina. De la utopía de la
justicia, a la utopía de la paz. Y de allí, Kirchner saltó de
lleno a crisis electoral en el país sudamericano.
"Les pido, por el legado de Hugo Chávez, que se pu

blique las actas". El emplazamiento al Polo Patriótico, el
partido de Nicolás Maduro, fue incontestable.
Por la cercanía que el kirchnerismo tuvo con Hugo

Chávez y Maduro, posteriormente, su postura adquiere

una especial relevancia. "Hay que hablar de Venezuela
más allá de las simpatías", acotó.

"Es necesario formarse e informarse frente a una cultura

líquida, que no investiga, que no sabe", dijo ante medio
centenar de morenistas de a pie. (Pocos dirigentes y fun
cionarios gubernamentales entre la audiencia). "Hay que
apostara la historia, no solamente al momento fotográfico
que vivimos".
Durante tres meses, las escuelas de cuadros de los

movimientos progresistas del hemisferio coauspiciaron el
seminario virtual "Realidad política y electoral de América
Latina" que cerró el pasado sábado 3— con la master
class de la expresidenta argentina. Antes, los participantes
tuvieron acceso a 110 lecciones y estudiaron los casos de
Argentina, Brasil, Ecuador, México, Venezuela y Paraguay.

En la sesión sobre México, con la temática de la resisten
cia a las presiones mediáticas, expusieron Rafael Barajas,
director del Instituto de Formación Política de Morena, y la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, quien dictó
cátedra sobre las "acciones emblemáticas de la 4T contra

la corrupción".
La Cuarta Transformación retoma su lugar en el concier

to hemisférico, justo cuando en el streaming comenzará
su juicio mediático. El documental Estados de silencio,
producido por Diego Luna y Gael García Bemal, y la serie
sobre la búsqueda de los 43 normalistas de Ayotzinapa
desparecidos en Iguala (HBO Documentarles), estarán
en las pantallas cuando se estrene el programa sobre las
mega obras de infraestructura —tentativamente nombrado
A contrarreloj— que financiado por la SICT difundirá Dis
covery Channel, en vísperas del cierre de sexenio.

Tal promoción coincidiría con loque podría ser la última
gira internacional de AMLO. Y es que el presidente de
Brasil, Lsjiz Inácio Lula da Silva, ha convocado a los líderes
progresistas a Nueva York, dentro de un mes.
Antes de la próxima Asamblea General de la Organi

zación de las Naciones Unidas, los presidentes izquier
distas acordarían una estrategia común para afrontar el
avance global de la extrema derecha. Lula emplazó a
esa cumbre al presidente del Gobierno español, Pedro
Sánchez, y al líder francés, Emmanuel Macron.
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Columna invitada

Marihuana, en el olvido
Hannia Novell

La aprobación dei uso medicinal de ia
marihuana en México en 2016 marcó

un hito, pero la implementación lia si
do lenta. A pesar de reformas y senten
cías, los pacientes enfrentan obstácu
los y deben recurrir al mercado negro
para acceder a tratamientos. La regu
lación efectiva es urgente.

La aprobación del uso medicinal de
la marihuana en México represen
tó un hito en la lucha por el acceso
a tratamientos alternativos para di
versas enfermedades. Sin embar

go, el camino hacia una regulación efec
tiva y accesible sigue siendo largo y lleno
de desafíos.

En 2016, la Cámara de Diputados apro
bó una reforma a la Ley General de Salud
para despenalizar el uso lúdico y medicinal
de la marihuana. Sin embargo, esta refor
ma no detallaba los mecanismos para su
implementación.
En 2017, la Suprema Corte de Justicia

de la Nación (SCJNj emitió una sentencia
histórica en la que declaró inconstitucional
la prohibición del consumo personal de
marihuana.

Y aunque el Congreso aprobó, en 2018,
una nueva Ley General de Salud con un
marco regulatorioy, en 2021, el gobierno

publicó el Reglamento en Materia de Can
nabis, la implementación ha sido lenta. No
sólo porque hay lagunas y contradicciones
en el marco legal, sino una resistencia crimi
nal de algunas instituciones públicas.
Arantza Ortiz Arreóla es una niña de

diez años que utiliza tratamientos a base
de cannabis para su epilepsia. Sin el trata
miento tendría hasta 120 convulsiones por
día; por eso su mamá gasta entre 400 y
800 dólares cada tres meses.

En 2020, el Sexto Tribunal Colegiado
del XV Circuito Judicial ordenó a la Secre
taría de Salud de Baja California propor
cionar a Arantza, y a otros pacientes, trata
mientos a base de cannabis.

La respuesta de Jaime Bonilla, entonces
gobernador de la entidad, fue la indiferen
cia. Simplemente no atendió esta decisión
judicial. Marina del Pilar Ávila, al asumir
el poder en noviembre de 2021, respon
dió a través de su secretario de Salud, José
Medina Amarillas: no puede recetar canna
bis medicinal, porque no se encuentra en el
cuadro básico de medicamentos.

Igual que Arantza en Baja California, mi
les de pacientes en todo el país se ven obli
gados a comprar la marihuana en el mer
cado negro, para no sufrir los estragos de
la quimioterapia, disminuir la frecuencia de
los espasmos musculares y reducir la inten
sidad del dolor crónico.

¡Qué ironía! A todas horas y de lunes a
domingo, decenas de personas se reúnen
en la esquina de Reforma e Insurgentes, en

la Ciudad de México, para fumar marihua
na, bajo el sol inclemente o las torrencia
les lluvias.

Los vacíos legales permiten que mujeres
y hombres ejerzan su derecho al uso lúdico
de la marihuana, independientemente de
su edad, nacionalidad, ocupación y nivel
de ingresos.

Al mismo tiempo, miles de pacientes con
glaucoma, artritis reumatoide, VIH, Alzhei
mer, asma, cáncer, dolores crónicos de difí
cil control, enfermedad de Crohn, epilepsia,
esclerosis múltiple, insomnioy Parkinson en
frentan todo tipo de obstáculos para acce
der a este tipo de tratamiento.
Todos ellos, los enfermos que obtienen

del cannabis un poco de alivio a sus males
tares, tienen denegado su derecho al uso
medicinal de la marihuana.

Ya sea porque los médicos tratantes ig
noran las opciones terapéuticas de la plan
ta, las autoridades sanitarias imponen res
tricciones regulatorias y debido a que no
existen espacios comerciales dónde adqui
rirla legalmente. De hecho, la mayoría de
los seguros médicos en México no cubren
los costos de los tratamientos con cannabis
medicinal.

Resulta indispensable regular el merca
do de la marihuana medicinal, para que
los pacientes tengan acceso a productos de
calidad garantizada y con precios más ac
cesibles. Andrés Manuel López Obrador no
permitió avanzar en este tema durante seis
años. Claudia Sheinbaum está obligada
modificar el rumbo. Es urgente.
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Gran
Carpa

EQUILIBRIS
La Comisión

de Derechos Hu
manos deja Ciu^
dad de México

instó a implemen
tar medidas para
garantizar el dere
choa la lactancia
materna, especial
menteen comuni

dades de bajos
recursos. Subrayó
la necesidad de
que los Sistemas
de Cuidados, tan:
to Nacional como
de la Ciudad de

México, aseguren
qeeeiO a bienes
y Seiyicios. Desto
có el aumento de

mujeres en la ocu
pación informal,
enfatizando la im

portancia de prote
ger sus derechos y
los de sús hijos.
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Los mismos de siempre

Y los que faltan

Elíseo Rosales Avalos
X: @ErosalesA

I lasta ahora, Claudia Sheinbaum lia
nombrado a 16 miembros de su ga
bínete, siendo bien recibidos por las
élites políticas y los mercados. I.os
nombramientos pendientes, co
mo los de las f uerzas Armadas, Pe
mex, CI'K e ISSSTK, son clave para su
administración.

Ala fecha, la presiden
te electa ha nombra

do a 16 personas como
miembros de su gabine
te. El perfil y conocimien

to de sus colaboradores ha sido bien

recibido por las élites políticas y los mer
cados en general. Se percibe una mez
cla de políticos afines a ella, algunos a
Andrés Manuel López Obrador y otros
son el pago de compromisos, que no se
les augura una larga permanencia.
Por ahora, no importan tanto los que

ya están sino los que faltan, sin lugar a
duda posiciones claves y polémicas so
bre el futuro de la próxima administra
ción y su relación con el presidente López
Obrador. Claudia Sheinbaum anunció

que será en el mes de septiembre, en
los días previos a su toma de posesión,
cuando decida quiénes serán su próxi
mo secretario de Marina y de la Defen
sa Nacional.

Fecha en la que espera tener resuel
ta la reforma constitucional que pasa a
la Guardia Nacional, en definitiva a la
Sedeña, reforma por la cual el presiden
te López Obrador se ha manifestado en

sentido positivo. En fin, el perfil de los
mandos de las Fuerzas Armadas en bue

na medida definirá su papel, y si seguirá
la tan cuestionada política de abrazos y
no balazos. Más allá del nombramien
to del Lic. García Harfuch como secreta

rio de Seguridad Pública y más cuando
le quita la principal fuerza policial a di
cha secretaria.
Por otro lado, llaman la atención los

nombramientos en Pemex, Comisión Fe
deral de Electricidad (CFE) e Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE). En la
petrolera estatal, incluso se rumora que
puede repetir el mismo ingeniero Rome
ro con las consecuencias que tendría pa
ra la política energética su permanencia.
En segundo lugar, todos se preguntan

quién será el próximo director de la CFE.
Si será un perfil técnico o un político que
vaya a recoger los platos rotos de la triste
gestión del ¡efe inmobiliario Manuel Bart
lett Díaz.

Y en tercer lugar si repetirá la formula
del Instituto Mexicano del Seguro Social
en el ISSSTE, dándole continuidad a la
actual directora general, Bertha Alcalde,
cercana al grupo del hijo del presidente
López Obrador.
Querido lector, los nombramientos

pendientes, sin duda, marcarán el derro
tero de la administración del segundo pi
so de la 4T. Por ahora, todo parece que
la presidenta gobernará con su gabinete
y no estarán de floreros como lo hicieron
con ya saben quién. Hasta la próxima.
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Redes de
Poder

DEBUT VIOLENTO PARA
GERARDO ESCAMILLA Y
REGRESAN LEGISLADORES
A un mes de que Gerardo Esca
ntilla fuera nombrado titular de

Seguridad Publica, el funcionario
no ha dado con la fórmula para ba
jar la violencia. La semana pasada,
Nuevo León se colocó en el primer
lugar de más homicidios violentos
en todo México, incluso a niveles
del 2012, quizá el peor año en mate
ria de inseguridad que vivieron los
neoleoneses.

Y no es que Escamilla haya
tenido una estrategia equivocada,
sino que al igual que con el extitular
de esta corporación, Gerardo
Palacios Pámanes, se registraron
días altamente violentos.

La realidad es que hoy el
Gobierno de Samuel Garcíano

cuenta con un proyecto para miti
gar la violencia, pues su prioridad
es pelear con integrantes del PAN y
del PRI y quedarse con la alcaldía
de Monterrey para su esposa,
Mariana Rodríguez.

Sin duda se tienen que atender
las causas sociales, brindar herra
mientas a los jóvenes para que no
se vean forzados a participar en
la delincuencia organizada y preve
nir el delito.

Martha Herrera, titular de la Se
cretaria de Igualdad e Inclusión
tendría que estar en la mesa de
seguridad para brindar oportuni
dades reales a los jóvenes de las
zonas más vulnerables, algo que
genere un cambio real en su vida.

REGRESAN

LEGISLADORES

Esta semana los diputados del
PAN y PRI regresarán a trabajar
con la mira puesta en una sesión
extraordinaria, claro, ahora que
regresaron de un buen des
canso en Cancún por la boda
del alcalde electo de Allende,
Eduardo Leal.

Leal armó una fiesta nupcial
en la playa, previo a que tome las
riendas de este municipio de la
Zona Citrícola de Nuevo León.

Habrá que poner mucha
atención en la nómina de esta

administración, pues si tuvo la
oportunidad para acomodar con
buenos sueldos a su equipo de
campaña y su familia en Cadere
yta, ahora, como edil, luce más
fácil tener aviadores.

Y bueno, nos aseguran que
los diputados activaran la sesión
extraordinaria en un sentido más

de amague y generar notas sobre
las sanciones electorales contra

el gobernador Samuel García, así
como el tema de juicio político.

Sin duda a los diputados les
queda como anillo al dedo la frase
de mucho ruido, pocas nueces,
pues hay muchas sanciones
contra el gobernador, pero cero
castigos. Claro, sin contar la que
tienen contra el exgobernador
Jaime Rodríguez "El Bronco".
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Gerardo Escamilla, nuev® titular de;Seguridad Pública,' no hit logrado bajar j®
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Concluyen foros,
pero no polémica

Esta semana se llevarán a cabo los

últimos dos foros de la reforma al

Poder Judicial, quizá la iniciativa
más polémica del paquete enviado

por el presidente López Obrador
en esta recta final de su sexenio.

Mañana, 6 de agosto, se llevará a
cabo el octavo foro en la ciudad

de Saltillo, Coahuila. y el cierre de
estos encuentros será el jueves 8
de agosto en Sinaloa. Termina el

"débate", pero no la polémica, pues
en la oposición, pero también al
interior del oficialismo, muchos se
cuestionan la verdadera utilidad

de los foros, sí, como ya dejaron
entrever algunos líderes del partido
guinda, es posible que no se le
mueva prácticamente nada a la
propuesta original

Ya después vendrá otra polé
mica, por la composición final de
la Cámara de Diputados y del Sena
do, después de que las autoridades
electorales definan su posiciona
miento en cuanto a la sobrertepre
sentación legislativa, lo que va a
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marcar la aprobación, o no, de esta
y otras polémicas refoimas. Atentos.

Alargan innecesariamente
el trámite

Ya es un hecho consumado y no
hay de donde pueda agarrarse
el Partido Nueva Alianza en el

Estado de México para mantener
su registro, y sin embargo, el equipo
jurídico y los dirigentes partidis
tas han ido alargando el proceso, de
forma, nos dicen, hasta sospechosa.
En el papel tiene una última vía
para tratar de mantener su registro

como partido político local, aunque
lo cierto es que ya también tiene
el tiempo en su contra, pues la
cadena impugnativa está por llegar
a su fin luego de que el Tribunal
Electoral del Estado y la Sala
Regional Toluca determinaran y
confirmaran la designación de un
interventor e iniciar el proceso de
liquidación; ahora la última alter
nativa que tienen para mantener
se en pie es que la Sala Superior
les favorezca, algo que ni los más
optimistas consideran realmente.
Parece más bien una maniobra

para ganar tiempo, pero ¿para qué?
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Romperte en mil
pedazos para ser mejor
Hay crisis que nos rompen en mil pedazos, pero, tarde o
temprano, ¡lega el tiempo de reconstruirnos. Ya no somos los
mismos: las cicatrices de esas heridas nos hacen más fuertes
Cuando entré a mi oficina esa mañana
de junio de 2002, me encontré con una
sorpresa: un desconocido ocupaba mi
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silla y mi escritorio e, incluso, tomaba
café de mi taza.

Una semana antes, había tomado
vacaciones después de tres años de no
hacerlo. Cuando me fui, era jefe de un
área de comunicación de una depen
dencia del Gobierno del Distrito Fede

ral, con 42 personas a mi cargo.
A mi regreso, ya no tenía oficina, ni

escritorio, ni equipo, ni empleo. Po
co después también mi novia me dejó.
Fue mi primer gran fracaso y mi pri
mera cicatriz emocional profunda. Sin
amor y sin trabajo me sentí roto en mil
pedazos.

Pero la historia no terminó ahí. Me
pasó como en el kintsugi, una antigua
técnica artesanal para reparar cuen
cos de cerámica rotos, que destaca con
un barniz de oro las "cicatrices" dora

das del recipiente. El resultado de esta
restauración es un nuevo objeto que, al
destacar sus imperfecciones, se con
vierte en algo aún más hermoso.

En mi propia reconstrucción, bus
qué reencontrar mi sueño de ser perio
dista cultural. Llevé mi CV a todas las
revistas y diarios de la ciudad. No hubo
resultados. El dinero empezó a esca
sear: mis ahorros se habían ido al pago
de las mensualidades de mi departa
mento.

Pasaron tres meses más. Hubo días
que no sabía lo que iba a comer.

Recuerdo regresar a mi depa des
pués de visitar la casa de mis papás,
abrir mi mochila y encontrar entre mis
cosas algunos productos de despensa
que mi mamá me ponía a escondidas.
Me soltaba a llorar de frustración, pues
de ser el hijo mayor que siempre ayudó
a sus papás, ahora era yo quien necesi
taba ayuda. Me sentía impotente.

Fue la primera vez que tuve que
aprender a autogestionarme: mis
emociones, mi sentimiento de fracaso
y mi frustración.
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Tu nuevo yo
Aveces la puerta que se abre viene
de un lugar que jamás imaginaste.

Un día, me llegó el rumor de que
El Universal buscaba a un reporte
ro para la sección cultural. Recor
dé que ahí trabajaba una querida
amiga de la universidad. Así que le
llamé para preguntar por el puesto.
No la encontré. Quien me respon
dió el teléfono resultó ser otro anti
guo compañero de la escuela, quien
me dijo que no había tal plaza libre.
"Pero hay chance en Finanzas. ¿Le
entras?", me dijo.

Aunque siempre había odiado los
temas que tuvieran que ver con ma
temáticas y dinero, el hambre y la
necesidad me gritaron que tomara
esa oportunidad. Así que junté mis
pedazos rotos y pedí el trabajo.

Después de una semana de prue
ba, empecé como secretario de re
dacción, con una quinta parte de mi
sueldo anterior y con cuatro dife
rentes jefes. Gracias a esa decisión,
hoy he construido una carrera de
periodista de negocios de más de 20
años, he aprendido mucho y he sido
muy feliz.

"A pesar del desorden del mun
do que me rodea, me doy permiso
para dejar de lado cualquier noción
de perfeccionismo y apoyarme en
la idea de aprendizaje y crecimiento
continuos para que, con el tiempo,
mis debilidades puedan convertir
se en fortalezas", explica Jonathan
Westover, académico y consultor
experto en liderazgo organizacional
y talento humano.

Así lo hice: tomé el nuevo empleo
como una oportunidad de aprender
algo nuevo, me dejé llevar, fluí. Esa
crisis que me rompió y me hizo re

construirme para tomar un nuevo
rumbo que me ha traído hasta aquí,
con una familia que amo y como al
guien que quiere seguir aprendien
do a vivir mejor.

Por eso hoy doy las gracias por
esa crisis que me quebró y por el
imperfecto ser humano que re
sultó de volver a unir los pedazos
rotos. ^
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Pie izquierdo
El que empezará con eL pie izquierdo
en su encargo es el diputado eLecto
de Morena Karím Carvallo, quien eL
año pasado abandonó aL PRI para
buscar nuevos horizontes, logró co
Larse vía eL grupo del senador Hlginlo
Martínez, sercandidatoyganóen
La inercia morenlsta, pero al emitir
comentarlos misóginos en contra de
su contrincante, la panlsta Joan na
Felipe Torres, el Tribunal Electoral
del Estado de México de terminó que
sea inscrito en eL Padrón de VloLen

tadores. Lo cuaL ha provocado que
muchos morenlstas en redes socia

Les pidan a sus dirigentes frenar Los
chapulineos que empañan La imagen
de su partido. Ni habLar.

La que dará su Tercer Informe Legls
Lativo es la diputada deL Verde María
Luisa Mendoza quien mucho ha
trabajado por esa zona y logró una
gran cantidad de votos, lo cuaL debe
ser motivo de reconocimiento, por
que eso de reconocer a Eruvlel Avila,
cuyos Logros por Ecatepec fueron de
risa, pues La verdad se ve raro.

La Gobernadora deL Estado de

México, Delfina Gómez Álvarez,

compartió en sus redes sociaLes que
impulsa el crecimiento integral de Las
y los mexiquenses, a través del PLan
de Desarrollo del Estado de México

20232024 "Mandato del PuebLopara
el Cambio", que contempLa cuatro
Ejes de C amblo y 4G objetivos, que
serán las bases para atender Los retos
deLaentidadeim pulsar eL crec I míen 
to sociaL La gobernadora comentó
que este PLan de DesarroLLo sentará
Las bases para Lograr lo que miLLones
de mexiquenses han anhelado y
trabajado desde hace 200 años: "un
Estado de México próspero yjusto, en
el que todas y todos podamos alcan
zar nuestros sueños.

Ornar Ortega Álvarez volverá a ser eL
coordinador de La bancada deL PRD

en La LXII LeglsLatura, lo cuaL ha sido
criticado por muchos perredistas, que
no dudan de su capacidad en tribuna,
de su experiencia legislativa y su
preparación poLítica, pero creen que
ante los tiempos que vive el PRD, ya
deberían de renovar esa coordinación.

Muchos cursos de verano se reali

zan por eL Estado de México, pero
sin duda Los del SMSEM y La UNAM
son Los más compLetos.
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Columna uno
Por Karina A. Rocha Priego

 CON MEDICOS
HUMANISTAS, CARENTES DE MEDICAMENTOS

Nunca digas "de esta agua no beberé". Hoy,
luego de varios días ausente, quiero dedi
car esta columna a personal médico del

área de Terapia Intensiva del Hospital General
de Torreón, así como al personal de Servicio
Social y personal de Seguridad del mismo hospi
tal, por su pasión y dedicación, a pesar de las gra
ves carencias que padecen.
Si inicio este espacio con ese antiguo dicho "de
esta agua no beberé", ha sido porque pensamos
muchos, que nunca habremos de pisar un hospital
general, sabedores de las graves necesidades que se
padecen en esos lugares; la falta de higiene, de médi
cos, de equipamiento y hasta de lo más elementa], una
gasa o una aspirina, sin embargo, el destino a veces
nos lleva a esos lugares de los que poco sabemos la
realidad que al interior se padece.
Y ¡ahí caímos! Pero a pesar de lo accidentado del
hecho, lo último que podríamos hacer es quejarnos,
pues conocimos el cómo un médico especializado
que sí los hay, y muchos Jucha por sacar ade
lante a un paciente de terapia intensiva. Les
hacen falta muchas cosas, menos las ganas de
hacer bien su trabajo.
Quiero comentar que Torreón, municipio de
Coahuila, durante algunos años estuvo bajo el yugo
de "Los Zetas", tiempo en el que los habitantes del
lugar no podían salir de sus hogares a ciertas horas
de Ja tardenoche por temor a ser víctimas de los
desalmados. Los jóvenes no podían salir a divertir
se, pues los antros del lugar eran constantemente
rafagueados por los delincuentes, las gasolineras
incendiadas y hasta los hospitales eran alcanzados
por las balas de quienes tenían el control del lugar.
Hoy, gracias a un gobierno interesado en el bienestar
de sus habitantes, la paz y la tranquilidad regresaron a
Torreón y con ello cientos de familias ricas y con ellos
las inversiones, el crecimiento y la prosperidad. Aún
muchas familias trabajan por levantarse, pues luego
de vivir bajo el terror que sembraron "Los Zetas" en
la zona, llegó la pandemia de Covid19 y se llevó, no
sólo a familias enteras, sino a inversionistas y
pequeños y medianos negocios que tuvieron que
cerrar para siempre, pero el ánimo de los lugareños
no se hizo esperar y van hacia adelante.
Es un municipio limpio con importantes vialida
des, sin haches, muy poca indigencia y con
muchas ganas de ayudar a los demás, lo que no
encontramos en estados y municipios del centro
de la república, infectados de indiferencia y des
cortesía.

Allá, a pesar de haber perdido a un ser muy
amado, quiero agradecer al Hospital Genera/ de
Torreón por todo el trabajo que realizaron durante
los ú/ü'xnos días del mes de julio; personal de
Servicio Social que no se despega de los familia
res de los pacientes, sin importar la gravedad del
caso. Jovencitas que se ponen en los zapatos de
familiares y pacientes a quienes apoyan en lo
más gue pueden y con lo poco que tienen.
Los médicos, ni decirlo. Aquí no puedo dejar de
nombrar al doctor Israel Veloz de la O, médico
internista, del 2." turno de Terapia Intensiva,
quien como un verdadero humanista, prestó sus
servicios, consuelo y apoyo en la tarea encomen
dada en ese espacio del nosocomio quien, insis
to una y otra vez, a pesar de las carencias que
padecían en el área, jamás emitió una queja y,
por el contrario, hizo hasta lo imposible por sacar
adelante su caso con lo que contaba en ese
momento. Hizo un magnífico trabajo.

Nunca digas "de esta agua no beberé". Hoy,
luego de varios días ausente, quiero dedi
car esta columna a personal médico del

área de Terapia Intensiva del Hospital General
de Torreón, así como al personal de Servicio
Social y personal de Seguridad del mismo hospi
tal, por su pasión y dedicación, a pesar de las gra
ves carencias que padecen.
Si inicio este espacio con ese antiguo dicho "de
esta agua no beberé", ha sido porque pensamos
muchos, que nunca habremos de pisar un hospital
general, sabedores de las graves necesidades que se
padecen en esos lugares; la falta de higiene, de médi
cos, de equipamiento y hasta de lo más elementa], una
gasa o una aspirina, sin embargo, el destino a veces
nos lleva a esos lugares de los que poco sabemos la
realidad que al interior se padece.
Y ¡ahí caímos! Pero a pesar de lo accidentado del
hecho, lo último que podríamos hacer es quejarnos,
pues conocimos el cómo un médico especializado
que sí los hay, y muchos Jucha por sacar ade
lante a un paciente de terapia intensiva. Les
hacen falta muchas cosas, menos las ganas de
hacer bien su trabajo.
Quiero comentar que Torreón, municipio de
Coahuila, durante algunos años estuvo bajo el yugo
de "Los Zetas", tiempo en el que los habitantes del
lugar no podían salir de sus hogares a ciertas horas
de Ja tardenoche por temor a ser víctimas de los
desalmados. Los jóvenes no podían salir a divertir
se, pues los antros del lugar eran constantemente
rafagueados por los delincuentes, las gasolineras
incendiadas y hasta los hospitales eran alcanzados
por las balas de quienes tenían el control del lugar.
Hoy, gracias a un gobierno interesado en el bienestar
de sus habitantes, la paz y la tranquilidad regresaron a
Torreón y con ello cientos de familias ricas y con ellos
las inversiones, el crecimiento y la prosperidad. Aún
muchas familias trabajan por levantarse, pues luego
de vivir bajo el terror que sembraron "Los Zetas" en
la zona, llegó la pandemia de Covid19 y se llevó, no
sólo a familias enteras, sino a inversionistas y
pequeños y medianos negocios que tuvieron que
cerrar para siempre, pero el ánimo de los lugareños
no se hizo esperar y van hacia adelante.
Es un municipio limpio con importantes vialida
des, sin haches, muy poca indigencia y con
muchas ganas de ayudar a los demás, lo que no
encontramos en estados y municipios del centro
de la república, infectados de indiferencia y des
cortesía.

Allá, a pesar de haber perdido a un ser muy
amado, quiero agradecer al Hospital Genera/ de
Torreón por todo el trabajo que realizaron durante
los ú/ü'xnos días del mes de julio; personal de
Servicio Social que no se despega de los familia
res de los pacientes, sin importar la gravedad del
caso. Jovencitas que se ponen en los zapatos de
familiares y pacientes a quienes apoyan en lo
más gue pueden y con lo poco que tienen.
Los médicos, ni decirlo. Aquí no puedo dejar de
nombrar al doctor Israel Veloz de la O, médico
internista, del 2." turno de Terapia Intensiva,
quien como un verdadero humanista, prestó sus
servicios, consuelo y apoyo en la tarea encomen
dada en ese espacio del nosocomio quien, insis
to una y otra vez, a pesar de las carencias que
padecían en el área, jamás emitió una queja y,
por el contrario, hizo hasta lo imposible por sacar
adelante su caso con lo que contaba en ese
momento. Hizo un magnífico trabajo.
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Nunca digas "de esta agua no beberé". Hoy,
luego de varios días ausente, quiero dedi
car esta columna a personal médico del

área de Terapia Intensiva del Hospital General
de Torreón, así como al personal de Servicio
Social y personal de Seguridad del mismo hospi
tal, por su pasión y dedicación, a pesar de las gra
ves carencias que padecen.
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general, sabedores de las graves necesidades que se
padecen en esos lugares; la falta de higiene, de médi
cos, de equipamiento y hasta de lo más elementa], una
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muchas familias trabajan por levantarse, pues luego
de vivir bajo el terror que sembraron "Los Zetas" en
la zona, llegó la pandemia de Covid19 y se llevó, no
sólo a familias enteras, sino a inversionistas y
pequeños y medianos negocios que tuvieron que
cerrar para siempre, pero el ánimo de los lugareños
no se hizo esperar y van hacia adelante.
Es un municipio limpio con importantes vialida
des, sin haches, muy poca indigencia y con
muchas ganas de ayudar a los demás, lo que no
encontramos en estados y municipios del centro
de la república, infectados de indiferencia y des
cortesía.

Allá, a pesar de haber perdido a un ser muy
amado, quiero agradecer al Hospital Genera/ de
Torreón por todo el trabajo que realizaron durante
los ú/ü'xnos días del mes de julio; personal de
Servicio Social que no se despega de los familia
res de los pacientes, sin importar la gravedad del
caso. Jovencitas que se ponen en los zapatos de
familiares y pacientes a quienes apoyan en lo
más gue pueden y con lo poco que tienen.
Los médicos, ni decirlo. Aquí no puedo dejar de
nombrar al doctor Israel Veloz de la O, médico

internista, del 2." turno de Terapia Intensiva,

quien como un verdadero humanista, prestó sus
servicios, consuelo y apoyo en la tarea encomen
dada en ese espacio del nosocomio quien, insis
to una y otra vez, a pesar de las carencias que
padecían en el área, jamás emitió una queja y,
por el contrario, hizo hasta lo imposible por sacar
adelante su caso con lo que contaba en ese
momento. Hizo un magnífico trabajo.

Pero también tengo que mencionar al doctor
Carlos Benjamín González, también médico
internista del l.er turno de Terapia Intensiva,
quien de la mano con Veloz de la O, trabajan hom
bro con hombro por el bienestar de sus pacientes;
pacientes que en la mayor de las veces logran salir
de esa área, otros, lamentablemente, pierden la
batalla en el camino.

Durante estos días, nos preguntábamos una y otra
vez, ¿qué más se necesita para sanar a un
paciente? Porque estarán de acuerdo que no sólo
son medicamentos, instrumentos y equipo para
llevar a cabo ciertas intervenciones quirúrgicas,
pero, no sólo eso, a pesar de que el Hospital
General de Torreón cuenta con médicos especialis
tas, por lo menos en áreas tan elementales como
Gastroen terología, Ginecología, Otorrinolaringo
logía, hasta con dentistas, hacen muchos especialis
tas como nefrólogos o cardiólogos experimen
tados.

Estos, generalmente, tienen que solicitarse por
fuera, o sea, médicos externos para atender a algún
paciente, los cuales, como cualquier otro médico,
cobran sus consultas, las cuales no todos los pacien
tes del hospital pueden pagar.
Esta situación, políticamente hablando, nos ha llama
do mucho la atención, pues el Partido Revolucio
nario Institucional, que gobierna Coahuila y
Torreón, específicamente, es un instituto político
que grita a los cuatro vientos su necesidad de recu
perar los espacios perdidos pero, ¿cómo pretenden
hacerlo si no son capaces de voltear a ver las nece
sidades de los hospitales públicos?
El Gobierno del Estado de Coahuila, a cargo del
priista Manolo Jiménez Salinas, así como su com
parsa, el alcalde de Torreón, Román Alberto
Cepeda González, tienen la obligación de voltear
a ver todos los hospitales públicos que les corres
pondan, sin importar si parte de los recursos des
tinados a su operación es federal o estatal, no tie
nen por qué dejarlos en el abandono, como suce
de en toda la república mexicana, denotándose el
grado de corrupción que impera en contra de los
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perar los espacios perdidos pero, ¿cómo pretenden
hacerlo si no son capaces de voltear a ver las nece
sidades de los hospitales públicos?
El Gobierno del Estado de Coahuila, a cargo del
priista Manolo Jiménez Salinas, así como su com
parsa, el alcalde de Torreón, Román Alberto
Cepeda González, tienen la obligación de voltear
a ver todos los hospitales públicos que les corres
pondan, sin importar si parte de los recursos des
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centros de salud pública.
¿Qué caso tiene que implementen nuevas políti
cas públicas para supuestamente fortalecer al
sector salud si al final estos están por la calle de
la amargura? ¿Qué caso tiene construir nuevos
hospitales, si al final se convertirán en enormes
elefantes blancos? La realidad, en México, la salud
sigue siendo un "privilegio para nos cuantos
Por lo pronto, hemos de comentar que en Torreón,
al Hospital General no le caería mal un nefrólogo,
un cardiólogo, un equipo para electrocardiogra
ma, un buen laboratorio clínico, pero sobre todo,
¡un buen tomóarafo!. con lo cual podrían estar sal
vando vidas y no contando cadáveres que no tendrí
an por qué serlo de tenerlo necesario.
Créanme, queridos lectores, es de aplaudir el tra
bajo de los médicos de dicho hospital, pues hacen
milagros por atender a sus pacientes, pacientes
cuyos familiares ¡temen exigir!, pues creen que sus
enfermos pueden dejar de ser atendidos, lo cual es
una aberración si consideramos que todos los que
laboran en un hospital público son servidores públi
cos obligados a presfar la mejor atención posible, no
tiene la gente poibre por qué tenerles miedo, al final,
luchan por el bienestar de sus seres queridos.
Haber caído en el Hospital General de Torreón
"Manto de la Virgen", nos dejó un gran dolor al
perder a un ser querido, sin embargo, nos dio la
oportunidad de conocer a un cuerpo médico dedi
cado, humanista, entregado, a quienes les agrade
cemos el tiempo dedicado a nuestro paciente;
hicieron todo lo humanamente posible, desde el
señor que vigilaba la entrada, hasta las jovencitas
Gaby, Brenda, Tañía, de Servicio Social, quienes,
de la mano con los doctores Israel Veloz, Carlos
Benjamín y otros tantos cuyos nombres ignora
mos, pero que fueron parte importante en esta tra
vesía dolorosa médica por Torreón, Coahuila.
MILLONES DE GRACIAS.
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TAN SOLO UN MILAGRO...
En recientes días he sido testigo de la enorme

fe con la que los ciudadanos mexicanos nos
conducimos, y la fe por sí sola NO está mal,

no es algo malo tenerla, profesarla, publicarla,
obvio, sin radicalismos ortodoxos que nada tienen
que ver con la actualidad, donde se pretende velar
por los derechos humanos, visibilizar la falta de
estos derechos inalienables y las violaciones que
en ese rubro se cometen, el problema de la fe es que
es un acto de esperanza, de creer en algo divino, o
superior, o simplemente dar crédito a alguien sin tener
una prueba al cien por ciento contundente de sus
capacidades, es apostar a lo incierto desde algún
punto de la definición de la palabra FE... el problema
es que se le deposite a personas, cosas, pensamien
tos, doctrinas, que no valen un ápice de nuestra
confianza, es pedir con fe que de la piedra puesta al
sol saldrá agua, que lo que dice o promete, sólo por
el hecho de decirlo se hará una verdad, su dicho se
vuelve DOGMA con el cual caminara entre los sim

ples mortales, pues en su decir, su hablar, su pensar
NO hay cabida ni discusión que le rebata en lo abso
luto, el problema no es que haya personas que digan
mil sandeces, que se vuelvan los proceres de sus
batallas libertadoras, quijotescas, y hasta ridiculas, el
problema es que haya en este siglo XXI personas
que tengan FE ciega por estos individuos de dudosa
veracidad, honestidad y cordura, como es el caso de
HITLER, MAO, STALING, POL POT, KIM IL
SUNG, NORIEGA, STROSSNER, SOMOZA, BATIS
TA, MUAMAR EL GADAFI, SADAM HUSSEIN,
FIDEL CASTRO, PUTIN, NICOLÁS MADURO, y los
que se sumen en este mes. No es que los autócratas,
los dictadores, los opresores, los populistas estén de
moda, es que los ciudadanos, el pueblo bueno y sabio,
se volvió desinteresado, apático, autocomplaciente, al
grado que cualquiera puede tomar decisiones por
ellos, si eso les evita el conflicto de la confrontación o
los problemas (según su óptica), las sociedades
mediocres son caldo de cultivo para algunos vivos
que asumen el control y la paternidad de ciudada
nos que entre la depresión, la desesperanza colecti
va, el amor propio son llevados a un conformismo
institucional, claro, sin duda todo esto ha sido en cier
ta forma corresponsabilidad de las experiencias del
pasado, la idiosincrasia, la cultura, sumado a una edu
cación deficiente, avivada por una mala alimentación,y
una parvada de líderes magisteriales que poco velan
por los educandos, así como por la plantilla de docen
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va, el amor propio son llevados a un conformismo
institucional, claro, sin duda todo esto ha sido en cier
ta forma corresponsabilidad de las experiencias del
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cación deficiente, avivada por una mala alimentación,y
una parvada de líderes magisteriales que poco velan
por los educandos, así como por la plantilla de docen

tes. En estas sociedades actuales, la cultura del cero
esfuerzo, de las recompensas a corto plazo, nos lleva
a creer en estas cosas que suceden de la noche a la
mañana, ídolos que surgen de realitys televisivos, de
concursos populares, de escándalos o las cosas más
sui géneris del planeta, que, sin preparación, sin
idea, sin rumbo pretenden dirigir millones de volun
tades, y destinos de naciones enteras, digo y no es
criticar ociosamente a NICOLÁS MADURO, a sus
maestros ideológicos, pero con un VENEZUELA con
más de la mitad de la población fuera, sin creci
miento, con la violencia, la pobreza, el robo de sus
recursos en aras de la patria, dizque en defensa de
los invasores que pretenden mancillar esa patria, estos
defensores de enemigos ideológicos, cometen atroci
dades contra lo que supuestamente defienden que sin
duda superan la ficción, no es malo tener fe, lo malo es
que el que no conoce a DIOS ante cualquier estúpido
se hinca.

Por cierto, acudí en un ejercicio de fe, a la Catedral
de la Ciudad de México, donde se exhibió la reliquia
en primer grado de San Judas Tadeo, que llegó
desde el Vaticano, largas filas de católicos rodea
ban la catedral, ordenados en el exterior por las
fuerzas del orden público, Protección Civil, SSC,
Marina, Guardia Nacional, etc. Y ya dentro de la cate
dral potestad de la Iglesia católica, con autoridades
religiosas propias... también estaba la Guardia
Nacional cuidando la reliquia, como si necesitara que
la cuidara un policía militar, o acaso estaban espe
rando para cruzarla a Palacio Nacional... con eso de
que San Judas Tadeo es el patrono de las causas per
didas, qué tal que nos hace el milagrito.
Por lo mientras tendré fe en la capacidad del nuevo

gabinete, pensaré positivo, y esperaré a que la voluntad
de unos cuantos no nos lleve a un abismo de oscuridad.
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Ca okfiiUh mtfkU
GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gildamh@hotmail.com

El mito al regreso del PRI
|n 2012, en la campaña presidencial,Eel candidato priista Enrique PeñaJiiMefo, plantea un mito que tiene dos

partes; una que se puede decir y la otra a
la que no se puede hacer referencia públi
ca, pero se da por hecho. Se expresa en
una idea sintética y clara que sostiene:
los priistas somos corruptos, como todos
los otros políticos, pero eficaces y sabe
mos hacer las cosas.

El mito de la eficacia, pretendía recoger
la acción del PRI en los primeros 80 años
en el gobierno, pero que también asumía
los altos niveles de corrupción de los fun
cionarios emanados de este partido. La
sociedad lo compró. El candidato Peña y
el PRI, después de 12 años fuera de la pre
sidencia, vuelve a Los Pinos.
La supuesta eficacia priista se hace

evidente al inicio del gobierno.
El presidente Peña (20122018), a tra

vés de sus operadores, convence a la
oposición de votar una serie de cambios
constitucionales, para realizar las llama
das reformas estructurales. En buena

parte de la sociedad, en los sectores polí
ticos, en los medios nacionales e interna
cionales se posiciona la idea de que el
gobierno había manifestado una gran
eficacia política.

El mito se ¿acia realidad.

El gobierno centra toda su comuni
cación en publicitar su eficacia al
lograr la aprobación de las reformas.
El mito en un primer momento funcio
na, pero muy pronto deja de operar. En
el mediano plazo, las reformas van a
tener un gran efecto en la economía del
país, pero al corto plazo no ofrecen
nada a la población.
Un ejemplo es la reforma energética

cuyos efectos se verán en 10 años.
Conclusión. La Revolución Mexicana

(19101920) crea un poderoso mito que
funda, da sentido y explica la acción des
arrollada por los distintos gobiernos que
siguieron al fin de la lucha armada. Ese
mito, con varían tes, le funcionó al PRI,
por 80 años.
El mito se desgasta y cuando el PRI

no pudo ofrecer nada que convenza al
electorado, están dadas las condicio
nes, para que surja un candidato de la
oposición con fuerza suficiente para
derrotarlo en las elecciones de 2000.

El presidente y el gobierno de la
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Un ejemplo es la reforma energética
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funda, da sentido y explica la acción des
arrollada por los distintos gobiernos que
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no pudo ofrecer nada que convenza al
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nes, para que surja un candidato de la
oposición con fuerza suficiente para
derrotarlo en las elecciones de 2000.

El presidente y el gobierno de la

alternancia no fueron capaces de ela
borar un mito convocante a pesar de
que estaban dadas las condiciones,
para que sucediera.

Nunca se ubicó la importancia
que tenia su construcción.

En buena medida la incomprensión y
crítica al gobierno de la alternancia tie
nen relación con la falta de un mito fun

dador que diera sentido y explicara el
carácter del periodo y el propósito del
mandato.

Quien siguió al presidente de la alter
nancia, también del PAN, intentó cons
truir el mito convocante a partir de enta
blar una guerra frontal en contra del
narcotráfico.

Este mito en un primer momento
funcionó, pero la sociedad al ver los
costos, dejó de ser convocada por esa
idea.

El PAN pierde la elección y el PRI
vuelve a Los Pinos.

En 2012, el regreso del PRI a la Pre
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dador que diera sentido y explicara el
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truir el mito convocante a partir de enta
blar una guerra frontal en contra del
narcotráfico.

Este mito en un primer momento
funcionó, pero la sociedad al ver los
costos, dejó de ser convocada por esa
idea.

El PAN pierde la elección y el PRI
vuelve a Los Pinos.

En 2012, el regreso del PRI a la Pre

sidencia de la República, lo hace
acompañado de un mito q
resulta atractivo para la ciu
dadanía; los priistas
"...somos corruptos, como
los otros políticos, pero
más eficaces para gober
nar, la historia lo demues
tra

La sociedad acepta

planteamiento y s
identifica con él. El

primer año de go
bierno fundo

na, pero muy

pronto deja de
convocar.

Habría que ver qué es lo que piensa des
pués de su escrito Rubén Aguilar Valen
zuela, comunicador político, después de
estos seis años, al analizar el comporta
miento, no sólo mediático, sino político,
económico, social y cultural que ha tenido
López Obrador en México.
Muy amado por muchos, muy odia

do por otros, se erige en un hombre,
que está envuelto en algodones, que no
le permiten ver qué es lo que está pa
sando alrededor suyo.

La historia lo juzgará.
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di
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez(3>hotmail.comJ
DOS ASPECTOS OLVIDADOS DE

La Ciudad de los cuidados
Izaskun Chinchilla Moreno (nacida en

Madrid, España, en 1975) es una española
que tiene en su haber algunas de las obras

más prometedoras de la arquitectura contem
poránea. Por ejemplo, en 2012 estuvo en la
Ciudad de México presentando la exposición
"Casa: Árbol, Chocolate, Chimenea" en el
Espacio para Arquitectura Liga.
La experiencia de diversas obras de arte o la
conformación de espacios en muchas ciudades
de Iberoamérica, la llevó a plasmar su ideario
en La Ciudad de los cuidados, publicado por
Catarata en 2020.

Vamos a hablar un poco de este libro, porque
trae postulados interesantes que como legisla
dores se deberán plasmar en una agenda. Aquí
se mezclan, en una especie de ensayo, la arqui
tectura, la innovación crítica, la ecología, la socio
logía o ¡a ciencia.
En estricto sentido, la obra es un estudio

sobre el diseño del espacio público durante el
siglo XX. Y lo primero que se nos dice es que las
ciudades son el territorio que ha visto el triunfo
de la plaza dura, esa llena de cemento y concre
to, y el automóvil, dando una perspectiva sesga
da de los agentes encargados de la toma de
decisiones. No se pensó, pues, en la convivencia,
sino en la individualidad.

Resulta muy interesante entender que una
ciudad como la Ciudad de México, por
ejemplo, en sus dimensiones física y legisla
tiva, es un lugar orientado a la productivi
dad. En ella se puede repartir mercancías,
publicitar un producto comercial o conducir
para ir a trabajar.
Alo hay duda, según los postulados de

Chinchilla, que la ciudad es un medio más
hostil para las actividades no vinculadas a lo
productivo: poder elegir dónde sentarse y
descansar, usar un baño público, beber agua
limpia sin pagar, respirar aire no contamina
do, divertirse sin consumir o pasear sin mojar
se cuando llueve son grandes hazañas en las
ciudades actuales.

Izaskun Chinchilla Moreno (nacida en

Madrid, España, en 1975) es una española
que tiene en su haber algunas de las obras

más prometedoras de la arquitectura contem
poránea. Por ejemplo, en 2012 estuvo en la
Ciudad de México presentando la exposición
"Casa: Árbol, Chocolate, Chimenea" en el
Espacio para Arquitectura Liga.
La experiencia de diversas obras de arte o la
conformación de espacios en muchas ciudades
de Iberoamérica, la llevó a plasmar su ideario
en La Ciudad de los cuidados, publicado por
Catarata en 2020.

Vamos a hablar un poco de este libro, porque
trae postulados interesantes que como legisla
dores se deberán plasmar en una agenda. Aquí
se mezclan, en una especie de ensayo, la arqui
tectura, la innovación crítica, la ecología, la socio
logía o ¡a ciencia.
En estricto sentido, la obra es un estudio

sobre el diseño del espacio público durante el
siglo XX. Y lo primero que se nos dice es que las
ciudades son el territorio que ha visto el triunfo
de la plaza dura, esa llena de cemento y concre
to, y el automóvil, dando una perspectiva sesga
da de los agentes encargados de la toma de
decisiones. No se pensó, pues, en la convivencia,
sino en la individualidad.

Resulta muy interesante entender que una
ciudad como la Ciudad de México, por
ejemplo, en sus dimensiones física y legisla
tiva, es un lugar orientado a la productivi
dad. En ella se puede repartir mercancías,
publicitar un producto comercial o conducir
para ir a trabajar.
Alo hay duda, según los postulados de

Chinchilla, que la ciudad es un medio más
hostil para las actividades no vinculadas a lo
productivo: poder elegir dónde sentarse y
descansar, usar un baño público, beber agua
limpia sin pagar, respirar aire no contamina
do, divertirse sin consumir o pasear sin mojar
se cuando llueve son grandes hazañas en las
ciudades actuales.

En sí, una ciudad puede ser un sitio insa
lubre: hemos negado las diversas caracte
rísticas biológicas y subjetivas de sus habi
tantes y el carácter multidimensional de la
ciudad.

En el cénit del horror, hemos convertido
esto último en un principio cultural y una
práctica de políticas públicas.
Dos aspectos que hemos descuidado:
I. Debemos ser conscientes del efecto que

el entorno tiene en la salud humana. Este es

un binomio indisoluble, no sólo desde el
punto de vista estético, sino en cualquier
forma de intervención humana.

El "entorno" ha de esfumarse en su sentido

más amplio, esto es, que el medio natural
comprende a todos los seres vivientes y no
vivientes que existen de manera natural en la
Tierra, a la vez el binomio formafunción ha
de operar bajo un común denominador que
es el tiempo.
Al fin y al cabo, construimos para que las

cosas duren. Pero el problema es que las ciu
dades están en constante renovación, lo que
podría equivaler a pequeños recordatorios de
la muerte.

Nunca fue más evidente esto que en la
época de la publicación del libro, un mes des
pués del estallido de la pandemia de la
Covid19.

¿Recordamos ese miedo
a salir a la calle?

También, tiene que ver con el
oficio propio de construir.

Al arquitecto se le relaciona directamente con
proyectar y construir edificios, así como con la
investigación del espacio y la luz, utilizando diver
sos materiales (hormigón, acero, vidrio) hay que
insistir igualmente en la importancia que tales
proyectos tienen en el comportamiento de los
grupos humanos, tanto que la estructura como
célula de un sistema ha de conectarse dentro de

un programa urbanísüco.
Experimentamos ahora como en ciertos

barrios de las ciudades los residentes se

resisten a abandonar la casa de sus ante

pasados para dejar paso a las torres de
lujo,
¿Qué efectos tiene en la salud el proceso
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En sí, una ciudad puede ser un sitio insa
lubre: hemos negado las diversas caracte
rísticas biológicas y subjetivas de sus habi
tantes y el carácter multidimensional de la
ciudad.

En el cénit del horror, hemos convertido
esto último en un principio cultural y una
práctica de políticas públicas.
Dos aspectos que hemos descuidado:
I. Debemos ser conscientes del efecto que

el entorno tiene en la salud humana. Este es

un binomio indisoluble, no sólo desde el
punto de vista estético, sino en cualquier
forma de intervención humana.
El "entorno" ha de esfumarse en su sentido

más amplio, esto es, que el medio natural
comprende a todos los seres vivientes y no
vivientes que existen de manera natural en la
Tierra, a la vez el binomio formafunción ha
de operar bajo un común denominador que
es el tiempo.
Al fin y al cabo, construimos para que las

cosas duren. Pero el problema es que las ciu
dades están en constante renovación, lo que
podría equivaler a pequeños recordatorios de
la muerte.

Nunca fue más evidente esto que en la
época de la publicación del libro, un mes des
pués del estallido de la pandemia de la
Covid19.

¿Recordamos ese miedo
a salir a la calle?

También, tiene que ver con el
oficio propio de construir.

Al arquitecto se le relaciona directamente con
proyectar y construir edificios, así como con la
investigación del espacio y la luz, utilizando diver
sos materiales (hormigón, acero, vidrio) hay que
insistir igualmente en la importancia que tales
proyectos tienen en el comportamiento de los
grupos humanos, tanto que la estructura como
célula de un sistema ha de conectarse dentro de

un programa urbanísüco.
Experimentamos ahora como en ciertos

barrios de las ciudades los residentes se

resisten a abandonar la casa de sus ante

pasados para dejar paso a las torres de
lujo,
¿Qué efectos tiene en la salud el proceso

de gentrificación?
Entonces, el primer punto de una ciudad

del cuidado es fortalecer su sistema sanita

rio, no sólo en infraestructuras, sino tam
bién en comportamientos.
2. Ligado a ello aparece un dato demole

dor: 80 % del ruido urbano es debido al trá

fico rodado. Dos de cada tres residentes en

ciudades medias o grandes viven en
ambientes sonoros inaceptables. Se propo
nen intervenciones acudiendo a tres meca

nismos:

La reclamación consciente del espacio
público como un territorio común en el que el
vehículo no debe tener prioridad.
La mediación en los conflictos que surgen

en el uso del espacio público entre la ciuda
danía.

Otorgar a este (al ciudadano) la responsa
bilidad sobre sus propios actos.
Dejaremos, pues, una interesante refle

xión:... las ciudades y su configuración
convierte a los ciudadanos en débiles o

fuertes de manera desigual.
Esta constatación arroja sobre los agentes que

diseñan la ciudad una gran responsabilidad:
nuestras decisiones y nuestra gestión reparten las
oportunidades de forma desigual sobre las/los
ciudadanos... pero también abre un campo
extenso de oportunidades.
El diseño de hábitat humano puede empode

rar a usuarios/as con condiciones diversas y un
ejercicio reflexivo bien asesorado y evaluado de
la gobernarla urbana para contribuir a la satis
facción de ¡os derechos de todas las personas.
Esto nos invita a pensar y repensar los

modelos arquitectónicos y urbanísticos
priorizando no tanto el saber técnico, for
mal y abstracto como la dimensión públi
ca y cívica de su actividad, puesto que
una ciudad nace con una profunda voca
ción de convivencia social.

Ojalá las legisladoras y legisladores del
congreso de la Ciudad tengan la oportuni
dad de escuchar las ideas de Izaskun y de
que les explique detalladamente su visión
sobre el papel del urbanismo en el cuidado
de los habitantes de esta entrañable Ciudad

de México.

de gentrificación?
Entonces, el primer punto de una ciudad

del cuidado es fortalecer su sistema sanita

rio, no sólo en infraestructuras, sino tam
bién en comportamientos.
2. Ligado a ello aparece un dato demole

dor: 80 % del ruido urbano es debido al trá

fico rodado. Dos de cada tres residentes en

ciudades medias o grandes viven en
ambientes sonoros inaceptables. Se propo
nen intervenciones acudiendo a tres meca

nismos:

La reclamación consciente del espacio
público como un territorio común en el que el
vehículo no debe tener prioridad.
La mediación en los conflictos que surgen

en el uso del espacio público entre la ciuda
danía.

Otorgar a este (al ciudadano) la responsa
bilidad sobre sus propios actos.
Dejaremos, pues, una interesante refle

xión:... las ciudades y su configuración
convierte a los ciudadanos en débiles o

fuertes de manera desigual.
Esta constatación arroja sobre los agentes que

diseñan la ciudad una gran responsabilidad:
nuestras decisiones y nuestra gestión reparten las
oportunidades de forma desigual sobre las/los
ciudadanos... pero también abre un campo
extenso de oportunidades.
El diseño de hábitat humano puede empode

rar a usuarios/as con condiciones diversas y un
ejercicio reflexivo bien asesorado y evaluado de
la gobernarla urbana para contribuir a la satis
facción de ¡os derechos de todas las personas.
Esto nos invita a pensar y repensar los

modelos arquitectónicos y urbanísticos
priorizando no tanto el saber técnico, for
mal y abstracto como la dimensión públi
ca y cívica de su actividad, puesto que
una ciudad nace con una profunda voca
ción de convivencia social.

Ojalá las legisladoras y legisladores del
congreso de la Ciudad tengan la oportuni
dad de escuchar las ideas de Izaskun y de
que les explique detalladamente su visión
sobre el papel del urbanismo en el cuidado
de los habitantes de esta entrañable Ciudad

de México.
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políti
Matías Pascal

"Faroleadas" en la reforma al
Poder Judicial, entre Cristina
Kirchner y Arturo Zaldívar
En el siempre agitado mundo de la

política, a menudo encontramos per
sonajes que, como jugadores de

poker, intentan mantener una cara de poker
mientras blufean descaradamente. Así pa
rece ser el caso de Cristina Fernández de

Kirchner, la expresidenta de Argentina,
quien ahora se encuentra opinando sobre
la reforma al Poder Judicial en México. Es
como si, habiendo perdido todas sus fichas
en su propia partida, ahora intentara dar
lecciones en una nueva mesa.

Cristina Fernández, cuya administra
ción dejó una crisis económica y política
en Argentina, ha sido invitada por el parti
do Morena a participar en actividades en
México. Con una mano llena de cartas per
dedoras, se pronunció a favor de la "ambi
ciosa reforma de Morena", negando que
esta vulnere la independencia judicial. Sin
embargo, sus palabras suenan más a un
farol que a una apuesta fundamentada.
La intervención de personajes como los

Kirchner en temas tan sensibles para
México, es un claro indicio de lo polémico
y potencialmente perjudicial que podría
ser esta reforma judicial impulsada por
Andrés Manuel López Obrador. Que se
recurra a figuras desacreditadas como
aplaudidores internacionales deja un sabor
amargo y una sensación de juego sucio.
Si revisamos la "mano" que Cristina

jugó en Argentina, encontramos un país
con más de 40 % de su población en

En el siempre agitado mundo de la
política, a menudo encontramos per
sonajes que, como jugadores de

poker, intentan mantener una cara de poker
mientras blufean descaradamente. Así pa
rece ser el caso de Cristina Fernández de
Kirchner, la expresidenta de Argentina,
quien ahora se encuentra opinando sobre
la reforma al Poder Judicial en México. Es
como si, habiendo perdido todas sus fichas
en su propia partida, ahora intentara dar
lecciones en una nueva mesa.
Cristina Fernández, cuya administra

ción dejó una crisis económica y política
en Argentina, ha sido invitada por el parti
do Morena a participar en actividades en
México. Con una mano llena de cartas per
dedoras, se pronunció a favor de la "ambi
ciosa reforma de Morena", negando que
esta vulnere la independencia judicial. Sin
embargo, sus palabras suenan más a un
farol que a una apuesta fundamentada.
La intervención de personajes como los

Kirchner en temas tan sensibles para
México, es un claro indicio de lo polémico
y potencialmente perjudicial que podría
ser esta reforma judicial impulsada por
Andrés Manuel López Obrador. Que se
recurra a figuras desacreditadas como
aplaudidores internacionales deja un sabor
amargo y una sensación de juego sucio.
Si revisamos la "mano" que Cristina

jugó en Argentina, encontramos un país
con más de 40 % de su población en

pobreza, una inflación galopante de 124 %
y una economía en caída libre. Su mala
gestión, junto con la de su sucesor
Mauricio Macri, empujaron al país
hacia una crisis que culminó en
la elección de Javier Milei, un
político de extrema derecha.
Es como si Argentina, habien
do visto el desastre que estos
"jugadores" provocaron, de
cidiera cambiar completa
mente de estrategia, incluso
arriesgándose con un movi
miento radical.

Y ahora, en un giro que sólo
podría ocurrir en una mesa de
poker político, Cristina Fernández
pretende dar lecciones en
México. Sus declaracio
nes a favor de la
reforma judicial de López Obrador se pro
ducen justo después de que Margaret
Satterthwaite, relatora especial de la ONU,
advirtiera que dicha reforma podría soca
var la independencia del Poder Judicial.
Satterthwaite señaló que la iniciativa propo
ne elegir jueces por voto popular, reducir
salarios y eliminar el Consejo de la Judica
tura Federal, lo cual podría ser una jugada
peligrosa para la democracia.
En este tenso juego, entra en escena otro

jugador: Arturo Zaldívar, exministro de la
Suprema Corte, quien se une al gabinete
de Claudia Sheinbaum. Con una pensión
de 192 mil pesos mensuales y dos camio
netas blindadas, Zaldívar parece tener una
"mano" privilegiada en medio de la refor
ma de austeridad y salarios públicos que
pretende limitar sueldos y beneficios. El
diputado Jorge Triana no tardó en denun
ciar la hipocresía de Morena al tratar al
Poder Judicial con una doble vara.
El "poker político" en México está lleno

de faroles, apuestas arriesgadas y jugado
res con dudosa integridad. La intervención
de Cristina Fernández es sólo la última

jugada en una partida donde la indepen
dencia judicial y la democracia están en
juego. La pregunta es: ¿quién tiene la
mejor mano y quién está simplemente
blufeando? El tiempo y el escrutinio públi
co tendrán la última palabra.
Mañana no se pierdan el Poker Político,

donde desglosaremos las jugadas clave y
las estrategias que definirán el rumbo de
nuestro país en los próximos años. Porque
en esta partida, todos somos jugadores y

cada movimiento cuenta. ¡Ciaooo!
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reforma judicial de López Obrador se pro
ducen justo después de que Margaret
Satterthwaite, relatora especial de la ONU,
advirtiera que dicha reforma podría soca
var la independencia del Poder Judicial.
Satterthwaite señaló que la iniciativa propo
ne elegir jueces por voto popular, reducir
salarios y eliminar el Consejo de la Judica
tura Federal, lo cual podría ser una jugada
peligrosa para la democracia.
En este tenso juego, entra en escena otro

jugador: Arturo Zaldívar, exministro de la
Suprema Corte, quien se une al gabinete
de Claudia Sheinbaum. Con una pensión
de 192 mil pesos mensuales y dos camio
netas blindadas, Zaldívar parece tener una
"mano" privilegiada en medio de la refor
ma de austeridad y salarios públicos que
pretende limitar sueldos y beneficios. El
diputado Jorge Triana no tardó en denun
ciar la hipocresía de Morena al tratar al
Poder Judicial con una doble vara.
El "poker político" en México está lleno

de faroles, apuestas arriesgadas y jugado
res con dudosa integridad. La intervención
de Cristina Fernández es sólo la última

jugada en una partida donde la indepen
dencia judicial y la democracia están en
juego. La pregunta es: ¿quién tiene la
mejor mano y quién está simplemente
blufeando? El tiempo y el escrutinio públi
co tendrán la última palabra.
Mañana no se pierdan el Poker Político,

donde desglosaremos las jugadas clave y
las estrategias que definirán el rumbo de
nuestro país en los próximos años. Porque
en esta partida, todos somos jugadores y

cada movimiento cuenta. ¡Ciaooo!

Fecha: 05/08/2024

Página: 7

Area cm2: 751

2 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 43,558

Página 205 de 230



Fecha: 05/08/2024

Página: 7

Area cm2: 751

3 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 43,558

Página 206 de 230



Educación, ciencia
y tecnología
Enrique del Val
Uno de los principales temas que

tendrá que abordar la próxima
administración serán las relacio

nes con las dos grandes potencias
mundiales: China y Estados Unidos. Dada la
situación geográfica de nuestro país, estamos
obligados a mantener un equilibrio que no
será fácil.

El mes pasado se celebró el III Pleno del XX
Comité Central del Partido Comunista Chino,
que marcó una ruta muy clara de lo que pien
san hacer en los próximos años para conti
nuar como la economía con mayor desarrollo
del mundo.

Vale la pena comentar algunos de los pá
rrafos del comunicado oficial aprobado a.1 fi
nal de la sesión plenaria el 18 de julio pasado.
Se menciona que no solo estuvieron presen
tes los miembros titulares y suplentes del
Comité Central, sino también "varios exper
tos y eruditos"; y señalan que, ante la severa
y compleja situación internacional, se seguirá
promoviendo una visión de conjunto com
puesta por cinco elementos: "la construcción
económica, la política, la cultural, la social y la
de civilización ecológica".

Hay un tema fundamental que creo con
veniente mencionar, ahora que el próximo
gobierno de nuestro país va a tener una Se
cretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología
e Innovación, por la importancia que el Pleno

les da a estos temas cuando menciona: "Se ha

expuesto que la educación, la acción científi
cotecnológica y el personal de valía constitu
yen el soporte básico y estratégico para la
modernización china. Es preciso que se im
plemente a fondo la estrategia de vigoriza
ción del país mediante la ciencia y la
educación... con visión de conjunto, la refor
ma de los regímenes y mecanismos en cuan
to a educación, a ciencia y tecnología, y a
personas de talento como un todo único", y
agrega que "Se ha expuesto que elmacrocon
trol científico y la gobernanza gubernamen
tal eficaz constituyen la exigencia inherente
al despliegue de la superioridad de la econo
mía de mercado socialista".

Creo que lo referido marca sin duda la ne
cesidad de que, en nuestro país, si de verdad
queremos progresar, debemos apoyar, no
sólo con palabras, sino con recursos amplios
a la educación superior, la ciencia, la tecnolo
gía y la innovación.

En los comentarios que sobre el desarrollo
del Pleno hace Michael Roberts, en la revista
digital Sin Permiso, destaca lo que he comen
tado en los párrafos anteriores, y en los temas
económicos se refiere a la desaceleración que
ha tenido la economía china desde la gran re
cesión, pero, a pesar de todo, sigue creciendo
a un ritmo de 5% anual, lo cual es envidiable
para muchos países, incluyendo el nuestro.
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Uno de los grandes problemas de China se
refiere a la cantidad de estudiantes de posgra
do que, como dice Roberts, buscan empleos
bien remunerados en temas de alta tecnología
y solamente encuentran trabajos menos cua
lificados y peor remunerados. Pero no sólo es
problema de ese país, sino de la mayoría de las
economías capitalistas avanzadas, por lo que
es necesario expandir los sectores de alta tec
nología y reconvertir muchos empleos.

En otro comentario sobre la situación de

las economías china y estadounidense, Albi
no Prada afirma que el golpe de timón que dio
Trump a la globalización y que ha seguido
Biden está obstaculizando el modelo de desa

rrollo chino basado en la exportación y que la

llamada "escalera estadounidense" se le está

quitando a China.
Lo anterior, como dije al principio, obliga

a nuestro gobierno a ser muy hábil en nues
tras relaciones comerciales con ambos paí
ses, porque sea quien sea quien gobierne en
nuestro vecino a finales de año, nos presio
narán para reducir nuestras actividades con
China.

Por eso creo importante que desarrolle
mos políticas económicas y de bienestar con
base en las capacidades que tenemos, o debe
ríamos tener, en materia de educación supe
rior, ciencia y tecnología para construir ese
famoso segundo piso.
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A usté si lene oso
Luis M. Cruz
1 Distraídos como andamos con

tanto drama, hemos prestadopo
ca atención al deterioro paulatino
de las expectativas económicas al

0 cierre del sexenio. Definitiva

mente, la incertidumbre política tiene un cos
to y aun cuando la transición de gobierno
pareciera ser demasiado tersa, en realidadha
generado temores en los mercados por perfi
lar un gobierno sin cortapisas ni contrapesos
para evitar excesos o abusos. La prisa por le
gislar temas profundos, como es lareforma al
Poder Judicial, en realidad una virtual defe
nestración de los jueces, al que pudieran se
guir pronto la desaparición de varios órganos
autónomos y una reforma electoral que de
volvería elpaís 50 años atrás, cuando elpoder
se concentraba enlaPresidenciaimperialy el
pluralismo y libertades políticas eran prácti
camente inexistentes, está pasando factura
en la credibilidad y confianza en elpaís. En los
mercados, dicen, la primera víctima ha sido
el superpeso, que ante el acoso al Poder Judi
cial dejó de serlo y ha vuelto a reflejar, como
antaño, los temores sobre la estabilidad o vo
latilidad en México.

2 Después, ha seguido la expectativa de
. crecimiento económico delpaís, queha

caído en torno al 2% este año y algo menos
para el próximo, no obstante la excelente
oportunidad que la relocalización mundial

de cadenas productivas podría significarnos
(el famoso nearshoring) así como nuestra
pertenencia al acuerdo comercialmás atrac
tivo del mundo, el de América del Norte. Que
el país crezca no es un asunto de ideología o
de criterios de medición. Es una realidad que
al crecer, también lo hacen el empleo, la re
caudación fiscal y la inversión. Sin creci
miento, el pastel se va haciendo más chico
conforme la población y las necesidades se
hacen más grandes. Agréguele el crecimien
to de la deuda y en la planeación del presu
puesto del año próximo, al disminuir los
ingresos posibles, deberá incrementarse el
recorte al gasto o sacrificar las expectativas
o ambas cosas a la vez. Lo cierto es que la eco
nomía se está desacelerando y no debería
estar sucediendo.

3 Otros indicadores también reflejan una
. situación compleja. La inflación, consi

derada el impuesto más injusto y regresivo
que pudiéramos imaginar, no cede y ha vuel
to a acelerarse, yendo al 6%, cuando debiera
ir hacia el 3fjrsegún las mediciones prome
dio del Inegi. Sin embargo, la inflación real,
la de todos los días, la que viven los ciudada
nos en el bolsillo, es mucho mayor, del 11%
cuando menos, reflejando distorsiones de
precios realmente preocupantes, pues los
productos agropecuarios han subido en pro
medio el 50%>,así como la gasolina y el gas lo
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han hecho en 25% en el último año.

4 La estrategia monetarista del Banco de
.México para controlar la inflación al si

tuar en 11% la tasa de referencia, hace poco por
controlarla, incentivando en cambio elf lujo de
capitales especulativos, pues pagamos al exte
rior hasta seis puntos más respecto de similar
tasa de la FED. Las tasas altas provocan el en
carecimiento de otros bienes intermedios, co
mo los automóviles o los electrodomésticos, así
como la vivienda, cuyo financiamiento es
realmenteimposibleparaunafamiliaprome
dio en el país. También lo es el acceso al crédito,
como pueden constatarlo los productores del
campo, abandonados tras liquidársela Finan
ciera Rural sin que a labanca comercial le inte
resen los agrocréditos.
5 Si la expectativa inmediata es la de con

.tinuar y profundizar el desmantela
mientoinstitucional, sobre todo reconcentrar
el poder, subordinar la división de poderes y
el federalismo y acabar con los contrapesos
existentes en organismos autónomos y órga
nos reguladores, es muy posible que los indi
cadorescontinúen deteriorándosey sigamos
pagando un alto precio por la reconstrucción
del sistema de partido hegemónico como ha
ce 50 años, con inestabilidad monetaria, alta
inflación, problemas presupuestarios y cré
dito inaccesible. ¿El ajuste silencioso será la
transición ofrecida? E3
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La trastienda

LOS RELAMPAGOS
DE AGOSTO
Hay quien cree ue si Torqe Ibarqüenqoitia viviera,
usaría el título de su gran novela para describir ¡o que ocurrirá
en el transcurso de este mes. En los próximos días, el INE harc
la repartición de plurinominales en el Senado y en la Cámara de
Diputados, en una resolución que, sea cual fuere, sacará
chispas. Casi al mismo tiempo, el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación validara la elección presidencial, algo
que, a pesar de estar plenamente justificado, no dejará de
provocar gritos y sombrerazos de algunos, en busca de
reflectores. Y por si fuera poco, en estos días se discuten en
comisiones de San Lázaro los dictámenes del Plan C, que
desatarán tormentas de todo tipo. A estar pendientes.

Letras pequeñas del Plan C

Nos recomiendan leer con aten

ción las letras pequeñas del Plan
C, pues hay aspectos que han pa

sado inadvertidos, como uno que tiene
que ver con una reconfiguración del Tri
bunalFederalde Justicia Administrativa,
y modificaciones legales al esquema me
diante el cual los contribuyentes actual
mente pueden hacer valer sus derechos.
Quienes conocen deltemaa seguran que la
idea supuestamente es evitar quelos gran
des empresarios litiguen en contra del Es
tado para evadir el pago de impuestos o
lograr la devolución de los mismos, pero

muchos piensan que esto a quien real
mente afectará es a los intereses de millo

nes depequeños contribuyentes, a quienes
un error en sus declaraciones les podría
salir muy caro. Arevisar los dictámenes.

Oso de PRI, PAN yPRD

Resulta que PRI, PAN y PRD pidieron
la anulación de la elección presi
dencial, sin ser secundados en este

absurdo por quien fue su candidata, Xó
chitl Gálvez. Del proyecto de resolución
que discutirá en breve la Sala Superior del
TEPJF se desprende que mientras Xóchitl
sólo pidió que se consideraran algunas
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supuestas irregularidades a la hora de la
calificación, los partidos que lapostularon
pidieron declarar la invalidez del triunfo
de Claudia Sheinbaum. Pero sus "prue
bas" consistieron en un sinfín de ligas de
sitios electrónicos con contenidos de me

dio s de comunicación (notas informativa s
y columnas). Con razón ninguno de los
dirigentes de estos partidos ha cuestiona
do el proyecto de resolución.

Incivilidad en la CDMX

Al paso de los días no han cesado
las críticas en contra de los al

caldes capitalinos electos de
Morena, quienes el pasado jueves se
retiraron de la reunión plenaria del
PVEM sólo porque también fueron in
vitados algunos de sus similares de la
oposición. Los morenistas no quisieron
compartir el espacio con la alcaldesa
electa de Cuauhtémoc, AlessandraRo
jo de la Vega, ni con el alcalde de Benito
Juárez, Luis Mendoza. Muchos piensan
que los guindas deberían aprender de la
civilidad que mostró su aliado, el Verde, al
invitar a quienes gobernarán las demar
caciones políticas sinimportarlos colores.
Alguien debería decirle a los morenistas
que las elecciones y a pasaron y que es ho
ra de ver hacia adelante. Ahí el dato

¿Migración no supo
de El Mayo?

Quien ha mantenido un silencio
sepulcral desde que se conoció la
detención de ElMayoZambada

es el comisionado del Instituto Nacional

de Migración, Francisco Garduño. Hay
quien piensa que el funcionario tiene
mucho qué decir pues, en teoría, nadie
puede salir del país sin exhibir su pasa
porte y sin llenar un formulario de Mi
gración, y menos por vía aérea, en donde
los controles son —o deberían ser— más

severos. El pasado 25 de julio un avión
privado salió de algún punto de México
y aterrizó en Texas, Estados Unidos, sin
pasar, aparentemente, por algún filtro
migratorio. Amenos que sí lo haya pasa
do y que Garduño tenga información que
no ha querido compartir ni con su s supe
riores jerárquicos. Ya se sabrá.

Con los niños no

En un hecho sin precedentes que
generó una gran polémica todo
el fin de semana, el pasado jue

ves la Sala Especializada del TEPJF im
puso una multa al PAN por utilizar
Inteligencia Artificial para crear el
rostro de un niño y presentarlo como
una supuesta víctima que murió de
cáncer por falta de atención. El asunto
provocó un intenso debate entre dos
magistrados, pues uno de ellos se opo
nía a la sanción, con el argumento de
que no se trataba de un niño real. Pero
al final se impuso el criterio de que de
todos modos el uso en campaña de esa
imagen afectó el interés superior de la
niñez, protegido por el marco jurídico
mexicano. La multa sólo fue por poco
más de 16 mil pesos, pero quedó claro
que... con los niños no.
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* El autor le roba a la realidad una licencia para novelar diversas
situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias, violentas
y crudas.

Eltimbre de mihabitación sonó. Me asoméporla mirilla, pero
no alcancé a divisar a nadie. Con precaución, entreabrí la
puertaparaencontrarme conunpaquetealpiede mipuerta,

envuelto comounregalo. Dudé si debíaabrirlo o no. ¿Quéposibilida
des habría de que contuviese algo para deshacerse de míy poder
buscar el libro? Un explosivo, definitivamente no. Sería muy ruido
so,llamaríalaatención,y nadie que realmente apreciase o deseara
ese libro se arriesgaría a dañarlo con el fuego o con mis sesos.

Entonces me animé a agitar un poco el paquete. Se sentía
como algo sólido que golpeaba secamente en las paredes del
interior. ¿Algún veneno o sustancia química? No lo creí posible
tampoco, salvo que viniera conun rociador que se activase ape

nas abriera la caja, lo cual requeriría de un mecanismo suma
mente complejo que no se percibía con las sacudidas que le di.

¿Alguna sustancia biológica? ¿Ántrax quizás? No me preocu
paría el contagio por vía cutánea porque revisé mis manos y no
tenía heridas abiertas de ningún tipo. La preocupación sería la
inhalación, porque ahí nohay salvacióny te mueres en dos o cin
co días, tiempo suficiente para quepudieran seguirmey hacerse,
eventualmente, dellibroy/o de suparadero. Claro, podríaintentar
contenerla respiración, peroparaqué correr riesgos inútiles,pen
sé, y mejor dej é el paquete en la tina cubierto conuna toalla. Poco
después, me servíunwhiskyy decidí abrir mi ¡aptop para echar
le un ojo a la dirección a la que me habían convocado. Sonó de
nuevo el timbre de mihabitación. Era Roberty venía solo.

—Vas a necesitar esto —me dijo al entregarme un elegante
blazer azul y una camisa de vestir blanca, perfectamente plan
chada— . Ese es un sitio elegante—agregóy señaló mis tenis blan
cos. Me encogí de hombros y me disculpé; salí de prisa.

—Si no te conociera mejor, te lo creería —me reviró, y luego
paseólamirada extrañadapor lahabitación—. Te acabo de enviar
unos finos zapatos italianos de regalo, ¿no te los trajeron?

—Sí, estabapor probármelos en el baño —mentí—. Cuéntame
de este sitio al que voy —le inquirí.

—E s el favorito de mi muj er, es realmente elegantey era tam
bién el favorito de SaintExupéry...

—¿El autor de El principito? —pregunté.
—¿A cuántos más conoces? —me respondió de formaburlona

y luego me explicó detalles del lugar, déla rigurosa etiqueta espe

rada y del menú que me sugería ordenar para no parecer "el de
siempre", pues de alguna forma, creo que imaginaba aquella re
unión como una de negocios con un interlocutor de refinados
modales. A su favor tengo que decir que solo le había comentado
que quizás preguntarían por mí, sin darle el contexto de la situa
ción. Entre menos gente supiera, mejor.

—¿Tienen caja fuerte? —le pregunté.
—En cada habitación, en el clóset.
—Me refiero a algo más robusto...
—No, pero puedes usar la de mi oficina, no questions asked —

me respondió Robert.
Con toda intención, llegué en Uber al restaurante con más de

veinte minutos de anticipación. No entré. Queríamirar ellugarpor
fueray a la distancia, conocer el sentido de las calles aledañas, ubi
carme bien sobre sus salidas de emergencia y refugiarme detrás
de una camioneta cercana para observar a la clientela. Por fuera,
no parecía gran cosa. De hecho, se veía angostoy algo viejo el lugar.

Pasados cinco minutos de las nueve de la noche, me presenté
ante el maítre d' y le mostré la tarjeta del convocante. La miró a
través de sus anteojos para vista cansada, alzó la vistay me sonrió
servicial: ya lo esperan, por aquí por favor. Cabe destacar que, por
dentro, ellugar eragrandilocuente; una deliciosa mezcla epicúrea,
floral,y una decoración que, junto conla iluminación, creaban una
atmósfera única y elegante. Mi anfitriónportaba un traje distinto
al del aeropuerto y tuvo la deferencia de ponerse de pie para reci
birme a la mesa que tenía reservada para nosotros, en un rincón
discretoy alejado de cualquier oído indiscreto... ¿Continuará? ES
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* Periodista de larga trayectoria en Washington, D.C. Corresponsal de
diversos medios. Desde las entrañas del poder mundial, testigo de primera
fila de hechos e hitos históricos que unen el destino de estos dos países.

Cuando el presidente Joe Biden dice que lo que está en
juego en las elecciones de noviembre es nada menos
que el futuro de la democraciay el Estado de derecho

de Estados Unidos no está exagerando. Si Donald Trump
llegara a ganar, la nación más poderosa y consecuente del
mundo estaría en riesgo de volverse un Estado totalitario,
con un poder presidencial absoluto y tiránico, y un aparato
gubernamental represivo y destructor.

La agenda para crear esa distopia está detallada en Marí
date for Leadership, The Conservative Promise, manual de
920 páginas mejor conocido como Proyecto 2025, "un plan
para hacer retroceder a Estados Unidos a un pasado oscuro",

advierte KamalaHarris,candidatapresidencial demócrata.
Elaborado por la derechista Fundación Heritagey más de

100 grupos ultraconservadores, el Proyecto 2025, al que poca
atención se le ha prestado en medios mexicanos, haría reali
dad la obsesión de Trump de bombardear a México. Cuando
Trump llamó a Enrique Peña Nieto poco después de tomar
posesión en 2017para amenazarlo conenviar tropas si el Ejér
cito mexicano no enfrentaba a los cárteles, el Pentágono lo
detuvo, pero nolo disuadió. En 2020, Trump planteó dos veces
a su secretario de Defensa, Mark E sper, laposibilidad de atacar
con misiles Patriot a México para destruir laboratorios de fen
tanilo. Esper revela en sus memorias que se opuso. De imple
mentarse el Proyecto 2025 Trump tendría poderes ilimitados
para nombrar a un gabinete a modo que cumpla sus órdenes
de atacar a México,una de sus grandes asignaturas pendientes.

Trump sabe que la idea de una guerraconMéxico es popular
entre la élite republicana y las bases MAGA. "Absolutamente",
respondió categórico el mes pasado, cuando unentrevistador
de Fox News le preguntó si bombardear cárteles mexicanos,
"está sobre la mesa" "¿Pese a tratarse de nuestroprincipal socio
comercial?", insistióelreportero, "absolutamente", volvióadecir.
Tambiénhapropuesto enviar "escuadrones de asesinos" a Mé
xicoparaultimar alos capos de la droga (Rolling Stone).

Ante las críticas de los demócratas, Trump y su campaña
han intentado distanciarse del también conocido como Pro

yecto de Transición Presidencial 2025. Sin embargo, muchas
délas propuestas fueron escritas por exasesores aliados suyos

que trabajaronenla Casa Blancay con quienes se mantiene en
comunicación constante.

Stephen Miller, el polémico arquitecto de las crueles polí
ticas migratorias racistas del gobierno de Trump, es uno de
esos exasesores. El Proyecto 2025 plantea terminar el muro
y dar poderes a la Guardia Nacional (parte del Pentágono) pa
ra que sea la encargada de aplicar la ley migratoria despla
zando a las autoridades civiles.

Las redadas, arrestosy la detenciónde "millones" de "ilega
les" que viven en E stados Unidos para deportarlos a sus países
de origen sería un operativo comprable a la magnitud de la
construcción del Canal de Panamá, según ha dicho Miller, de
quien se dice, estaría en el gabinete de Trump. Otro involucra
do en el proyecto es Peter Navarro, economista ultra protec
cionista, quien asesoró a Trump para amenazar a México con
altos aranceles si no controlaba la migración en 2019, lo que
luego llamó "brillante" movida.

El Proyecto 2025 es la agenda radical y destructiva de
Trump. Tratar de renunciar a la marca no significa que la
agenda vaya a cambiar. Plantean lo mismo: despido masivo
de trabajadores federales, el llamado Deep State, para susti
tuirlos con un ejército de "centinelas" (algo parecido a los
"siervos de la nación" de AMLO) que ya están siendo entrena
dos para ser activados en elprimer díay quitarlela autonomía
al departamento de Justiciay al FBI. H3

Lee la columna completa en nuestro sitio
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Entre noticias como las Olimpiadas en París, la captura de Ismael
El Mayo Zambada García, y las protestas por el fraude electoral de Nicolás Ma
duro, ha pasado desapercibida en la prensa nacional una noticia con repercu
siones globales: larenuncia dePaulDans, director de Project2025. Esta
dimisión ha desatado una serie de críticas que subrayan la amenaza que esta
plataforma representa para la democracia. Aunque recientemente Donald
Trump se ha distanciado de las propuestas del provecto llamándolas "absolu
tamente ridiculas y abismales", elimpacto de Project2025 sobre la estructura
gubernamental y la vida estadounidense no debe ser subestimado.

Lanzado por la Heritage Foundation
en 2023, Project 2025 es un extenso docu
mento de 920 páginas que detalla cómo
podría ser una futura presidencia de Do
nald Trump.

No sólo presenta propuestas sobre
inmigración, educación y economía, si
no que también esboza una visión de
"América" que los conservadores buscan
implernentar en una próxima adminis
tración republicana, ya sea bajo Trump
u otro candidato.

El documento ofrece un plan detalla
do para ejecutar esta visión, incluyendo
recomendaciones para el personal clave
de la Casa Blanca, posiciones en el gabine
te, el Congreso, agencias federales, comi
siones y juiífSiJ así como un proceso de
selección para nombrar a las personas ade
cuadas en todos los niveles de gobierno.

El ensayo de apertura del plan, escrito
por Kevin D. Roberts, presidente de la He
ritage Foundation, resume el objetivo de
Project2025: transformarEstados Unidos
en una nación ultraconservadora.

Para lograr esto, la administración pre
sidencial debe concentrarse en cuatro áreas
clave: restaurar la familia como el núcleo de

la vida americana y proteger a los niños;
desmantelar el Estado administrativo y de
volver el autogobierno al pueblo; defender
la soberanía nacional y las fronteras contra
amenazas globales, y asegurar los derechos
individuales garantizados por Dios para vi
vir libremente.

El documento detalla cómo unapróxima
administración republicana podría imple
rnentar estos objetivos. Incluye directrices
completas sobre las operaciones diarias de
la Casa Blanca y de cada agencia federal,
desde el Departamento de Agricultura has
ta el Departamento de Defensa. Cada sector
del poder Ejecutivo cuenta con un plan de
tallado para, llevar a cabo una agenda ultra
conservadora.

Como señala TheNewRepublic, Project
2025 es "una guía notablemente detallada
para convertir a Estados Unidos en el pa
raíso de un fascista".

El documento presenta una "visión na

cionalista cristiana" en la que la heterose
xualidad casada es la única forma válida

de expresión sexual, todos los embarazos
deben ser llevados a término y las perso
nas transgénero y no conformes con el
género son inexistentes.

El aspecto más alarmante de Project
2025 es su plan para los primeros 180 días
deunposible segundomandato de Trump,
que incluye un programa para purgar la
fuerza laboralfederaly contratar a indivi
duos que se adhieran a los principios con
servadores del proyecto.

La verdadera amenaza de Project2025
radica en su intento de consolidar el po
der en manos de unos pocoSí: socavando
los principios de transparencia, rendición
de cuentas y participación ciudadana,
que son fundamentales para una demo
cracia saludable.

Aunque la salida de Dans podría parecer
un cambio de rumbo, las ideasy estrategias

detrás de proyectos como éste siguen vi
gentes y podrían resurgir en cualquier
momento.
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La naturaleza radicaly exhaustiva de
Project 2025 recuerda a documentos his
tóricos que han delineado visiones trans
formadoras para sus respectivos países,
aunque con resultados y contextos dife
rentes. Por ejemplo, el Programa de Nu
remberg del régimen nazi en Alemania,
el cual delineó un programa totalitario y
excluyente para tran sformar profunda
mente la estructura política y social de
ese país.

Al igual que Project 2025, el Programa
de Nuremberg pretendía purgar y rees
tructurar el gobierno y la sociedad para
cumplir con una visión ideológica extre
ma. Ambos documentos comparten la
ambición deconsolidarelpodery eliminar
a quienes consideran opositores o amena
zas a su visión.

Otro documento más cercano en el

tiempo, es el Informe de la Comisión de
Reforma de la Administración Pública

(APRC) en Turquía, publicado en 2006.
E ste informe, impulsado por el g obierno

turco e hiperconservador de Recep Tayyip
Erdogan, proponía una serie de reformas
para reestructurar el sistema adminis
trativo del país, incluyendo la reducción
de la burocracia y la centralización del po
der Ejecutivo.

Aunque no alcanzó la magnitud radical
de Project 2025, el APRC también buscaba
un controlmás estricto del aparato estatal
y una reestructuración de las institucio
nes públicas para alinearlas con la visión
del gobierno.

El distanciamiento de Donald Trump de
la agenda de Project 2025 parece ser una es
trategia para atraer a votantes independien

tes o indecisas, quienes podrían considerar a
los demócratas como una alternativa tras el

arresto d eElMayo.
Sin embargo, almenos 140 personas que

trabajaron enla administración Trump par
ticiparon en el desarrollo del proyecto.

La vicepresidenta Kamala Harris ha
señalado que la salida de Dans no detendrá
los esfuerzos de su campaña para alertar
a los votantes sobre el contenido de Project
2025. Harris ha hecho de la crítica a este

proyecto un eje central de su campaña,
subrayando que "Project 2025 está en la
boleta porque Donald Trump está en la
boleta".

Project 2025 también tiene implicacio
nes globales significativas. Estados Unidos,
como una de las principales democracias
delmundo, ejerce una gran influencia en la
política internacional.

La implementación de un proyecto tan
extremo y conservador no sólo afectaría
la vida doméstica, sino que también po
dría alterar drásticamente la política exte
rior de Estados Unidos.

La erosión de la democracia en Esta

dos Unidos podría sentar un precedente
peligroso para otros países, alentando a
líderes autoritariosy erosionando los de
rechos humanos y la democracia a nivel
global.

Lacomunidadinternacionaldebeprestar
atención a estos desarrollos. La estabilidad y
salud de la democracia estadounidense son

crucialesno sólo para sus ciudadanos, sino
también para el equilibrio global del po
der y la promoción de los valores demo
cráticos en todo el mundo

Un Estados Unidos que se inclina hacia

políticas extremistasy conservadoras po
dría desestabilizar las alianzas internacio

nales, aumentarlas tensiones geopolíticas
y socavar los esfuerzos globales en áreas
como los derechos humanos, el cambio
climático y la cooperación multilateral.

En conclusión, Project 2025 no sólo re
presenta, una amenaza para la democracia
estadounidense, sino que también tiene el
potencial de impactar negativamente el or
den mundial.

E s fundamental que tanto los ciudada
nos de Estados Unidos como la comunidad

internacional se mantengan informados
y actúen para defender los principios de
mocráticos y los derechos humanos fren
te a este tipo de agendas extremistas. O
* Juan de Dios

Vázquez es doctor
por la Universidad
de Harvard y
ganador dei
premio nacional
del Comité
Mexicano de
Ciencias Históricas
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Ministro en la
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México en

Estados Unidos,
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México ante la
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La noche del pasado viernes, con la
complicidad de dos magistrados
afines al senador Ricardo Monreal,
el Tribunal Electoral de la Gudad de
México (TECDMX) asestó un duro
golpe a los partidos de oposición en
la capital, al arrebatarles siete dipu
taciones plurinominales sostenien
do asilas trampas que surgieron
desde el Instituto Electoral cié la
CDMX (IECM) tras la elección del 2
junio. Aunque los magistrados Ma
ría Antonieta González Mares y
Juan Carlos Sánchez León votaron
en contra, fue el voto de calidad del
compadre del senador Ricardo Mo
nreal y presidente interino del Tri
bunal, Armando Ambriz Hernán
dez, junto con la complicidad de la
magistrada Osiris Vázquez Rangel,
lo que le da la ventaja en el Congre
so capitalino a Morena. Así. en vier
nes y las 10 de la noche, operaron
Ambriz y Veiázquez.

Si bien es necesa
rio recordar cómo usan el Tribunal
los magistrados para favorecer a la
familia Monreal, no resultan raras
sus decisiones, porque tanto Am 
brizcomo Veiázquez son los mis
mos que apoyaron a la cardidata
de Morena a la alcaldía Cuauhté
moc, Catalina Monreal, para el re
cuento total de votos en la misma
demarcación y así tratar de arreba 
tarel triunfo a la candidata de la
alianza Aíessandra Rojo De la Vega.
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El alcalde de La

Magdalena Contreras, Luis Gerardo
Quijano, entregó la construcción
del cárcamo en la colonia Puente
Sierra, una obra con una inversión
de más de 4 millones de pesos, re
cursos de la propia alcaldía, que re 
ducirá significativamente las posi 
bilidades de inundación; esta ac 
ción marca el cumplimiento de una
demanda histórica por {arte de los
vecinos, quienes llevaban más de
50 años solicitando soluciones a di 
versas dependencias del gobierno
de la Ciudad de México sin éxito.
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SI SONABA indignante que cada diputado se hu
biera asignado 2.5 millones de pesos como bono
de final de Legislatura, ¿de qué forma sonará sa
ber que —como dice el clásico de otras generacio
nes— aún hay más?

CUENTAN que para este mes vendrán otras
partidas que, en conjunto, darán la nada despre
ciable cantidad de 793 mil pesos que recibirán los
66 congresistas, bueno, excepto los dos a los que
les están pichicateando la despedida.

VAN etiquetadas por diferentes rubros, pero
al final, serán recursos de los que dispondrán a
discreción.

MUY A propósito de Donceles, cuentan que hoy
sesionará la Comisión de Planeación y, lo que pa
recía ser una reunión de protocolo, podría volver
se un agarrón épico.

EN AGENDA estaba la aprobación de los in
formes de actividades pendientes, un formalismo,

para pronto acabar.
PERO con eso de que este grupo de trabajo

le tocó ver también lo relacionado con la iniciativa
de Jefatura de Gobierno para ponerle un tope a
las rentas, podría haber jaloneos, reproches y acu
saciones.

Y TODO porque la Oposición considera que,
por mucha prisa que tenga el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, la iniciativa no debe tomarse a la
ligera, mientras que los cuatroteístas tienen prisa
porque salga.

MALAS señales para muchos en la burocracia de
la CDMX.

CUENTAN que cada vez hay menos posibi
lidades de que funcionarios de alto nivel sean lla
mados al gabinete federal, por lo que sus respecti
vos equipos están, lo que le sigue de nerviosos.

demisfuentes (Sreforma.com
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COPIA AL CARBÓN
Mis cuatro lectores conocen a Babalucas. Si lo cor
taran a la mitad sería medio pendejo, dicho sea sin
faltar a las buenas maneras o a la caridad cristiana. Le
informó a su mujer. "Busqué en todas las papelerías,
y ninguna tiene el papel que me encargaste". Pregun
tó la señora: "¿Cómo lo pediste?'. Respondió el badu
laque: 'Tal como me dijiste: papel para muerto". "Ay,
Baba suspiró la esposa. Te dije papel parafinado".
A ese propósito evoco diversas clases de papeles. El
de China, con el cual decorábamos un jarro de barro,
que así se convertía en piñata. El de estraza. Median
te un hábil giro dado con ambas manos'don Leoncio
Saucedo, caballeroso señor dueño de la panadería
saltillera "La Antigua Muralla", envolvía en él las dul
zuras del pan dulce para la merienda. El papel lustrina,
de brillantes colores. El transparente celofán con el
que hacíamos farolitos. El de Manila, forro de los li
bros escolares. El Bristol, brillante lujo, y el Revolución,
corrientito a pesar de su sonoro nombre. El "ministro
rayado tamaño oficio", que los alumnos de la Normal
debíamos comprar obligadamente en la pequeña
tienda de las señoritas Anguiano, dos hermanas cé
libes que se acercaban a la ancianidad y que de ese
modo recibían oculta ayuda de la escuela. El carton
cillo, para hacer con él las figuras geométricas. Ah, y
el pasante, llamado también papel carbón, con el que
se sacaban las copias en la máquina de escribir. Toda
esta papelería me sirve para manifestar mi idea en el
sentido de que Claudia Sheinbaum parece copia al
carbón de López Obrador. Repitió la incivil exigencia
que AMLO hizo a España de que pida perdón por los
hechos de los conquistadores. Eso a mí me parece,
dicho sea con el mayor respeto, una soberana ma
jadería. Se necesita no saber de historia, ni tener un

adarme de sentido común, para plantear una deman
da semejante. Ni siquiera es necesario invocar aquí la
frase apologética que dice: "Culpas fueron del tiempo
y no de España". Más bien procedería recordar otra
conocida expresión según la cual la Conquista la hi
cieron los indios, y la Independencia los españoles. En
efecto, sin el concurso de los tlaxcaltecas y otros pue
blos oprimidos por los mexicas el puñado de españo
les capitaneados por Cortés no habría podido vencer
a las decenas de miles de guerreros que defendieron
Tenochtitlan. Tres siglos después la emancipación de
España, hecha que no consumada por Agustín de
Iturbide, fue obra de criollos, todos ellos hijos de es
pañoles, como también lo fueron Hidalgo, Allende,
Aldama y los demás. El mito de la leyenda negra de
España, inventado por ingleses y norteamericanos,
ha perdido ya toda validez histórica, y en su lugar
prevalece la idea de una nación que hizo de la Nueva
 España no una colonia como las que hacían los an
glosajones, sino un Reino, y cuyos hijos se mezclaron
con la población nativa en un fecundo mestizaje del
cual los mexicanos somos fruto. En el país del norte,
en cambio, el hombre blanco aniquiló a tos pueblos
nativos, o los redujo a "reservaciones" que eran en
verdad campos de concentración. El hecho de que
Sheinbaum se haga eco de la absurda demanda de
López es una muestra más de su dependencia del
caudillo, y hace perder las esperanzas en un cam
bio que dé un nuevo rumbo a la nación y la salve de
los riesgos que a diestra y a siniestra está sembran
do el Presidente actual. Vuelvo a decirlo: Claudia
Sheinbaum ha resultado hasta ahora una copia al car
bón de López Obrador. Su elección más parece una
disfrazada reelección de AMLO. No creo hacer un mal
papel si expreso mi convicción en el sentido de que
nos aguardan malos tiempos... FIN.

dfAcaton@yahoo.com.mx
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Olimpiada

profesionales

FALTA SEGURIDAD Y EFECTIVIDAD

De siempre se ha discutido si los de
portistas que asisten a las Olimpia
das son profesionales o amateurs,
sin duda, lo segundo es la intención,
o sea, aquellos que realizan una ac
tividad deportiva exclusivamente
por constituir un gusto, sin preten
siones comerciales, pero tal circuns
tancia es teórica; bien sabemos que
las "grandes potencias" llevan repre
sentantes que se dedican solo a ha
cer deporte, a cambio de importantes
sueldos. Esta circunstancia no opera
en países "débiles1', donde ios compe
tidores tienen otras profesiones y no
se dedican de tiempo completo a en
trenar. De ahí la explicación de por

qué unos se llevan más medallas que
otros, por lo que alguna vez se sugirió
tener dos Olimpiadas, una exclusiva
paralas "grandespotencias".
Por supuesto, en las justas se dan

sorpresas agradables y de pronto, un
país modesto logra preseas de alto
calibre, donde destaca la de oro, cir
cunstancia que podemos denominar
"garbanzos de a libra". La mayoría de
naciones se llevan, si bien les va, una
medalla y muchas otras, terminan
sin estimulo alguno.
Otro aspecto que resulta inexpli

cable, es en ciertos deportes, donde,
de manera descarada admiten profe
sionales y por supuesto, tienen acce
so a los más altos galardones, tai es el
caso del tenis; en cambio, en el boxeo
y el soccer, son sumamente estric
tos y no los aceptan (profesionales),
confirmando que el Comité Olímpico
Internacional actúa de manera arbi

traria y caprichosa.
Por su parte, México ha enviado

más de un centenar de deportistas
y cuando regresan con unas cuan
tas medallas, nos sentimos ufanos,
pero debemos precisar, en nuestro
País hay total carencia de apoyo pa
ra deportistas de alto rendimiento,
las becas y subsidios son escasos, por
ello, nuestros representantes acu
den con más ilusión que seguridad y
efectividad.
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CSP v Nueva
Lc> Orgánica
SE CREARÁ "SUPERSECRETARÍAS"

Su rúbrica: La semana pasada Clau
dia Sheinbaum hizo uno de los anun

cios más relevantes para su gobierno,
el cual pasó inadvertido. Dijo que su
equipo ya trabaja en una iniciativa de
reforma a la Ley Orgánica de la Admi
nistración Pública Federal (LQAPF)
con la cual creará i;su per secretarías"
para que sus secretarios de Gabinete
tengan un mayor control de sus áreas
y en consecuencia como jefa del Eje
cutivo. Sheinbaum dijo que esa re
forma la propondrá al Congreso de
la Unión en los primeros meses de la
nueva Legislatura y probablemen
te será la segunda en aprobarse en
la Cámara de Diputados y el Senado,
después de la reforma al Poder Judi
cial de la Federación en septiembre
próximo.
Al norte del Bravo: En Estados

Unidos, la vicepresidenta Kamala
liarris desde su destape reunió 200
millones de dólares de aportaciones
de sus seguidores. Adicional mente,
Joe Biden anunció un plan para re
formar la Corte Suprema de Estados
Unidos. Biden instó a una reforma
constitucional para anular la recien
te decisión que la Corte Suprema,
actualmente dominada por una ma
yoría de jueces conservadores, varios
de ellos propuestos por Trump. Ac
tualmente la Corte Suprema cuenta
con 9 jueces que son elegidos por el
Presidente y confirmados por el Se
nado, como todos y cada uno de los
jueces federales. Sus mandatos no
expiran, lo que significa que man
tienen su puesto de por vida. El Po
der Judicial está representado por
la Corte Suprema y otras cortes fe
derales menores, como las cortes de
distrito, que son cortes de primera
instancia y las cortes de apelaciones.
La Corte Suprema de Estados Unidos
conoce casos que cuestionan la cons
titución, interpreta la legislación,
protege los derechos civiles, resuel
ve disputas entre estados y preside
casos que involucran tratados. Ono
de los poderes más importantes de la
Corte Suprema es la Revisión Judi
cial, que permite que la Corte procla
me que una legislación o un acto del
Presidente de Estados Unidos es in

constitucional.
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No más lacras
que lio procuran

MAESTRO, AUTO ADVIERTE DE UN "MADRLI
GUETE LEGISLATIVO" DE MORENA.

Mira quién habla: el velociraptor que dio un albazo
partidista a los viejos prino saurios para quedarse con
las sobras del casi cadáver priísta.
El senador moralista Reyes Flores pide que los pro
curadores sean elegidos por voto popular.
Buena idea, así la justicia no sufriría con lacras como
el de Guanajuato (Carlos Zamarripa) y el de Morelos
(Uriel Carmena), y en la FGR no habría tanta lentitud e
indolencia a la hora de actuar con energía, y sin fallas en
las acusaciones.

AMLÜ y Sheinbaum dieron el b ande razo de produc
ción enla Refinería Olmeca.

A partir del 21, Dos Bocas retinará al día 340 mil barri
les y a los vocingleros les callará la ídem tras sus pronós
ticos viles.

llosa Icela Rodríguez citó que en Tamaiüipas sólo
cerráronlos Üxxo por extorsión, y no otras cadenas.
Es que sus locales son los más diabólicamente caros y
rateros.

Salinas Pliego dice tener una clave para ''una vida

larga, exitosay feliz".
¿Hacerse el muerto a la hora de pagar los millonarios
impuestos?
Milei acusó a Obrador, Lula y Petro de ser "cómpli
ces de la dictadura venezolana".

El gaucho gacho que destruye la pampa argentina se
siente solo en Latinoamérica nada más hace migas con
Boluarte y N oh na, y echa pleito a los que no comulgan
con su ideología fascista.
Trump propone cambiar los debates con liarris
programados en ARC y CNN, por uno en Fax News
el 4 de septiembre, "o nada".
¿Pues no que "en cualquier momento y lugar"? ¿Za
catitos pal conej o, color el cabello de Don ald? No e s lo
mismo debatir con alguien más senecto, que contra una
dama muy puesta y segura de sí.
Según el republicano» Kamala no está mentalmente
capacitada para debatir con él "por su bajo cociente
intelectual"!

Cero y van ?> insultos misóginos contraía demócrata, y
el electorado femenino se los debe cobrar en noviembre

al rufián patán ybarbaján.

Fecha: 05/08/2024

Página: 13

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 11,071

Página 224 de 230



La apuesta
sonidera

Durante esta administración tanto Claudia

Sheinbaum, Martí Batres y Clara Brugada
apostaron por la música sonidera para
atender y sobre todo satisfacer a un grupo de
la población.

Por ej emplo, la música sonidera invadió
Chapultepec, y no debemos perder de vista
que después de mucho este estilo logró ser
considerado como parte del Patrimonio
Cultural inmaterial de la Ciudad de México
y en distintos recintos se le abren espacios
para reconocer su importancia en la cultura
de nuestra capital.

Bajo el nombre de "tradiciones sonoras
del barrio, la vecindad y el suburbio" llegó
este estilo a la Casa del Lago de la UNAM
con el tercer maratón de sonideros que se
realizará en el recinto.

"Saludos a"... siempre se escucha más la
voz de quien toca que la canción que está
sonando, pero a la gente 110 le importa, a eso
van, esc quieren, eso les gusta.

No solo este estilo de música a
retumbando en Chapultepec, en abril de este
año también el CEN ART abrió sus puertas
para que sonideros retro tocaran en el lugar;
aquello para recordar la época dorada de los
bailes callejeros que se llevaban a cabo en la
Ciudad de México.

Y recientemente en junio hubo una fiesta
sonidera en el Monumento a la Revolución

como parte del cierre dé las actividades del
mes del orgullo LGBTQ+.

Se llevó a cabo un festival en el que
tres exponentes de este género urbano
compartieron pista para poner a bailar a
los capitalinos; la Secretaría de Cultura ha
sido la encargada de expandir los eventos y
entender que los capitalinos gustan de una
variedad de música.

También en junio la alcaldía Iztapalapa
llevó a cabo un festejo para el día del padre
donde la protagonista fue la música sonidera,
la cual se ha convertido no solo en la gran
apuesta si no en uno de los mejores aciertos
en la Ciudad de México.

Investigando por ahí, me enteré que las
fiestas sonideras la hicieron aquellos que
no dej aban entrar ni a las discotecas ni a los
salones de baile, sin saber que iban hacer
historia y ahora serían un imprescindible.

Y bueno, se han convertido en una forma
de expresión en la CD MX y ahora tendrán
hasta su propio museo del que sabemos
estará en I ztapalap a

Por lo pronto mi sonideros favoritos
son Sonoramico, Cocohongo y La Changa:
porque uno debe diversificarse y ser
melómana es lo mío.

Fecha: 05/08/2024

Página: 10

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Aclarando la capital

Ana E. Rosete

Costo: 11,453

Página 225 de 230



La postura de
AMLO sobre las
elecciones en
Venezuela

Venezuela ha sido, durante más de 20 años,
gobernad o por la izquierda. Quizás, si ese
país no hubiera tenido las reservas más
importantes de petróleo en el mundo, el quién
lo gobernara no tendría ningún. Pero no es así.

listados Unidos ha buscado, durante años,
desestabilizar a los gobiernos de izquierda de
Venezuela para imponer administraciones de
derecha que obedezcan todo lo que se dicte
desde Washington, Para nadie es un misterio
que los gobiernos de Estados U nidos odiaban
al expresidente Hugo Chávez, quien no sólo no
obedecía lo q ue se dijera desde el norte, sino
que representaba la dignidad de los pueblos de
América Latina

En este proceso electoral en Venezuela,
Lstados Unidos han buscado por todos los
medios posibles hacer presidente al candidato
de la derecha. Y, ante el triunfo de Nicolás
Maduro, buscan convencer a la gente de que
en las elecciones en Venezuela hubo fraude. A

tanto lia llegado este intervencionismo que ya
reconocieran como presidente al candidato
Edmundo González, quien no fue declarado
triunfador por las instituciones electorales de

Venezuela

Ante ello, el gobierno de México pugna
porque se respetan los resultados, y el
presidente López Obrador rechazó el
i nj ere ii cismo estadounidense. El viernes
pasado, afirmó: "lineemos un llamado
respetuoso a todos los gobiernos para que
no haya intervencionismo. Ningún gobierno
está autorizado, no es legal, no es legítimo, el
emitir un fallo dando perdedor o ganador a
un candidato de otro país, ¡Qué es eso! Sino
hay mi gobierno del mundo Eso no tiene que
ver con la democracia, ni con el respeto a la
independencia, a la libertad, a la soberanía de
los pueblos".

La postura de México sobre
Venezuela ha sido la de un respeto alas
instituciones electorales de aquel país, y
a la autodeterminación de los pueblos. Al
rechazar el intervencionismo estadounidense,
el presiden te no sólo está defendiendo la
soberanía de Venezuela, sino de todos los
países del continente;

Y eso es algo que da orgullo.
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Gabinete utópico

Solamente la astucia serena y
empática, así como la enorme
experiencia política de Clara Bragada
le permitirán salir adelante del primer
gran desafio en su íntima complejidad:
decidir a quiénes incorpora a su
gobierno mientras el costo de las
exclusiones se mantiene al mínimo.

Debe atender recomendaciones y
presiones provenientes de todos los
sitios imaginables, deudas impuestas,
atribuidas, aceptadas y, por supuesto,
está la expectativa de ascenso
concedida a los cuadros de su equipo
histórico y regional.
Las peticiones llueven. Hay cuatro

veces más personas de las que tenían
expectativas en 2018. Brugada tiene
en esta materia un reto mayor al de
Claudia Sheinbaum cuando fue electa.

Vienen los deseos de empresarios,
líderes sociales; están las presiones
de personas siempre en la izquierda
aunque no en el Obradorismo; de
quienes estuvieron desde el inicio
en el mismo pero respaldaron a
adversarios de Sheinbaum y, por lo
tanto, 110 a Brugada como voz central

del movimiento en la capital; de
aquellos provenientes de los vestigios
depriismos, pan i sinos yperrcdismos
adherentes de última hora aun cuando

militaron flagrante mente contra
Andrés Manuel López Obrador:
de quienes apoyaron a Clara pero
únicamente después de que los
adversarios internos no generaron otra
oportunidad.
Además, después del descarte

de simulaciones, debe decidir por
un equipo de lealtad y eficiencia de
entre las propuestas de quienes real
y mediblemente contribuyeron a su
victoria.

Por si fuera poco, su equipo habrá de
integrar perfiles y capacidades políticas
y técnicas para permitir un arranque
potente, con legitimidad y credibilidad
para la opinión pública en la cual son
esenciales AMLO, Sheinbaum y el
conjunto de la ciudadanía.
Mientras esto se procesa, Brugada

encabezó con el Jefe de Gobierno,
Martí Batres, una nueva utopía
gracias al trabajo del alcalde Raúl
Basulto.
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Mañaneras
Las mañaneras le guste o no ala oposición,
son un mecanismo de comunicación sin

precedentes, el cual ha sido blanco de
a E aques de todo tipo, tanto por los llamados
"adversarios" del presidente como por los
medios de información convencionales.

Lo cierto es que alo largo del sexenio
de Andrés Manuel López Obrador, en
el tan controvertido espacio matutino,
se abordaron diversos temas de interés

público, se plantearon casos de injusticias
que ciudadanos hacían legar al jefe del
ejecutivo a través de los reporteros que
cubren la fuente presidencial
Las conferencias matutinas no solo

se convirtieron en la principal fuente
de información de los mexicanos de

todas las edades, al grado que, de manera
impresionante, el mandatario mexicano
superó en audiencia a youtubers y
streamers a nivel mundial.

López Obrador se lia colocado entre
los liderazgos mundiales más seguidos y
reconocidos en el mundo, por lo anterior,
difícilmente la oposición mexicana
estará de acuerdo con dicho ejercicio de
comunicación.

Las participaciones matutinas del

presidente han resultado sumamente
incómodas para aquellos que ha sido
balconeados y desenmascarados.
Indudablemente el éxito de las

mañaneras se sustentaen los argumentos
de AMLO, pero también en el desprestigio
de los actores políticos de la oposición
mexicana y en la nula calidad moral
para debatir o contradecir los dichos del
presidente.
Elreferido ejercicio de comunicación

el presidente incluso lia denunciado el
uso indebido de la información, donde
distintos medios de comunicación y
plataformas de redes sociales han regado
como pólvora información falsa, mediante
la maní p ¡.ilación de imágenes y encabezados
amarillistas, imprecisos o con información
inexistente.

No sabemos aún el futuro de este espacio
que emite la principal información del
acontecer público de nuestro país que se
ha convertido en parte de la cotidianidad
de los mexicanos. Ojalá nuestra próxima
presidenta Claudia Sheínbaum de también
continuidad a este espacio que ha sido parte
de la historia de nuestro país.
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Dos bocas que
callaron muchas más
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Dicc el presidente López Obrador que
"estamos viviendo tiempos interesantes", yo
diría que estamos viviendo tiempos históricos;
el sábado pasado se inauguró oficialmente
la refinería Dos Bocas, uno de los máximos
sueños del presidente, promesa que tardó
cinco años en concretarse (tiempo record),
símbolo de nuestra independencia energética.
Ha sido el sexenio de la soberanía de hecho, el
crecimiento económico que ha cimentado la
4T en México es medito para un sexenio, con
Andrés Manuel López Obrador, se acabaron
ios sexenios de promesas, las inauguraciones
de maqueta, de fotografía, para convertirse en
realidades tangibles que, contra viento y marca
se han concretado.

'"'Por primera vez en casi 30 años,
construiremos una nueva refinería con una

inversión inicial de 12 mil millones de pesos
el primer año" ese fue el discurso de Felipe
Calderón el 18 de marzo de 2008; el dinero se
esfumó y la promesa quedó en una inútil barda;
hacc 5 años, la maqueta de im aeropuerto de
lujo y que costó sangre a los habitantes de
Ateneo, se dio a conocer durante el scxciáo
de Peña, el aeropuerto imposible cuyo
único beneficiado sería el concesionario del

mantenimiento, por encontrarse éste en suelos

poco propicios para sostener la c arga aerea.
A cambio, en este sexenio, se construyó

uno de los aeropuertos más bellos del país,
el Felipe Angeles o AIFA; Trenes y caminos,
becas, hospitales, el Puente de la Concordia,
universidades, bancos y hasta la compra de
DeerPark.
¿Adonde iba tanto dinero en sexenios

anteriores? Por años no vimos ni la mitad de

las obras que este gobierno ha hecho y que son
parte fundamental tanto de la soberanía como
del crecimiento.

Dos Bocas se inauguró con el 50% de su
producción efectiva y el próximo año llegará al
100%

¿Que no se podía? ¿que eran delirios del
"macuspano"? ¿para quién fue un peligro
Andrés Manuel López Obrador? Para los
de siempre, esc puñado en que se repartía las
ganancias del país sexenio a sexenio.
El sueño de un hombre que salió un día

de tabasco en mía caminata de protesta se
concreta en mi maravilloso cierre de sexenio

cerrando bocas, callando a los ladrones, a los
que nos traicionaron una y otra vez. Insisto,
no solamente son tiempos interesantes, sino
históricos.

Envía tu opinión <íí \naniailavazqiK1/
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CONFIDENTE EMEEQUIS

ALEJANDRO ENCINAS, LOS
INTERROGATORIOS DEL MAYOR

degradación de!I a
cacaso Ayotzinapa

l_>esestá aterrizando en
lo teatral.

Lajornada de búsque
da en las instalaciones del
27 Batallón de Infante

ría, en Iguala, cuando en
unos días se cumplirá una década de ocurridas las
desapariciones forzadas de 43 estudiantes, es un
montaje escénico.

El subsecretario de Gobernación, Arturo Medina,
entró al cuartel acompañado de solo dos de los pa
dres de los normalistas.

No es cualquier grupo el que converge con las
autoridades, sino el que ha salido a manifestarse para
exigir la libertad de José Luis Abarca, el entonces al
calde de Iguala, quien está implicado en los delitos
que se persiguen.

Por eso otros de los

familiares decidieron no

entrar al juego y recorda
ron que ya estuvieron en el
lugar en 2019.

La actividad en la que
también participaron la
FGR y la CNDH, haciendo
bulto es pura pirueta, por
que tampoco aportarán
ya nada de relieve en las
pocas semanas que le que
dan al gobierno del presi
dente López Obrador.

En cambio, quien debe
estar ponderando la situa
ción es Alejandro Encinas, ya
que hace unos días se quejó por ser citado, en calidad
de testigo, en el proceso que se lleva contra militares.

Los abogados de los mandos implicados en la
noche de Iguala ya habían anunciado, desde hace
tiempo, que sentarían en el banquillo al exsubsecre
tario de Gobernación, pero quienes solicitaron la au
diencia fueron los propios soldados.

Inclusive, el mayor de Justicia Militar, Jorge Al
fredo Rico, reveló que se presentó, ante la FGR, una
denuncia contra el propio Encinas, mientras este era
parte del gobierno federal.

Esto tiene aristas muy espinosas, porque es evi
dente que para presentar el documento en el Minis
terio Público se tuvo que contar con las autorizaciones
respectivas, las más altas en el escalafón de los mili
tares ya que se estaba acusando a un subsecretario,

más allá de si esto tuviese alguna eficacia o, más aún,
de si era lo correcto.

Encinas, quien presidió la Comisión para la Ver
dad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa, es
cribió en su colaboración para El Universal que el
propósito era que se auto incriminara, algo que, por
supuesto, no ocurrió, pero quiso dejar constancia de
que consideró un hecho sin precedentes, en gobier
nos democráticos, "en que un mayor de justicia militar
interrogue a un civil que encabezó los trabajos de una
Comisión de la Verdad".

La Oficina del Alto Comisionado de Derechos

Humanos de las Naciones Unidas hizo patente su
preocupación por la diligencia a la que se some
tió a Encinas y puntualizó que "la búsqueda de la
verdad precisa de garantías institucionales que
deben respetarse".

El presidente López Obrador tiene, para variar,
otros datos: "fue (Encinas)
testigo y además todos te
nemos que contribuir y ha
blar con ¡a verdad, y no hay
ningún problema.

No debe de haber fue

ros para nadie, menos en
estos casos y hablar sobre
lo que se hizo porque si se
cometieron errores también

hay que decirlo".
Los "errores" a los que

se refiere el titular del Eje
cutivo son por haber invo
lucrado a militares en los

informes que presentó la
Comisión de la Verdad.

En efecto, confiaron mu
cho en un testigo protegido que les regalaba la histo
ria que se ajustaba a las hipótesis más duras, aquellas
que señalaban que se podía escalaren la cúspide de
responsabilidades, inclusive militares.

Más allá de Encinas, será difícil que en el futuro
alguien se involucre, en serio, para esclarecer delitos
de alto impacto, ya que estará expuesto y no tendrá el
respaldo del poderfederal.

Encinas tiene fuerza propia y una trayectoria que
lo cobija, pero para otros puede ser muy complicado.

De ahí que lo más probable sea que la investiga
ción en sus esferas política y ministerial, más las bús
quedas que las atañen, no pasen de anuncios dramá
ticos, reuniones con las víctimas, de vez en cuando, y
apostando a que el limbo en que se encuentran las
cosas las vaya diluyendo.

Encinas, quien presidió la
Comisión para la Verdad y
Acceso a la Justicia del Caso

Ayotzinapa, escribió en su
colaboración para El Universal
lo que consideró un hecho sin
precedentes, en gobiernos
democráticos, "en que un
mayor de justicia militar
interrogue a un civil que

encabezó los trabajos de una
Comisión de la Verdad"
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'OPERADOR PARA EL FRAUDE
ELECTORAL' RATIFICA
'REGALITO' A MORENA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ironías de la vida: el magistrado
Armando Ambriz, a quien Mar
tí Batres consideró "operador

para el fraude electoral", consumó el
regalito que le dio el Instituto Elec
tora! de la Ciudad de México (IECM)
a Morena de siete diputados pluri
nominales, incluida Valentina Batres,
hermana del jefe de Gobierno. Bue
no, al menos temporalmente.

El "voto de calidad" del magis
trado presidente interino Armando
Ambriz desempató la decisión en el
Tribunal Electoral de la Ciudad de

México, que rechazó la madrugada
del sábado la impugnación del PAN
al regalito que dieron los consejeros
del IECM Patricia Avendaño (presi
denta); Sonia Pérez, Ernesto Ramos,
Bernardo Valle y Mauricio Huesca.

El fallo ratificado del IECM se dio la

madrugada del 7 de junio, en un pro
ceso "desaseado", y de "fraude a la Ley",
como lo consideraron las consejeras
Carolina del Ángel y Erika Estrada. Esto,
porque el consejero Valle le dio entrada,
de última hora, a una solicitud de dipu
tados electos que compitieron por la
vía uninominal, siglados por Morena, en
que manifestaban su deseo de formar
parte del grupo parlamentario de sus
rémoras, el PTo PVEM. Es decir, ya cuan

do acabó el juego pidieron cambiar de
partido... y lo avalaron cinco consejeros
y el TECDMX.

Con esta decisión, de 2 diputacio
nes plurinominales que le tocaban a
Morena, pasó a 9; al PAN le quitaron 2
y quedó en 7; también le quitaron uno
a los demás partidos, y quedaron así:
para MC, PT y PRI, 3; para el PVEM, 5;
para el para el PRD, 1. Con ello, En vez
de que Morena tenga 36, como corres
pondería, junto con sus aliados alcanza
ron 43 diputaciones y quedan a 1 de ¡a
mayoría calificada. El PAN impugnó de
inmediato esa resolución, ante la pri
mera instancia, el TECDMX. La votación
del sábado pasado quedó 2 a 2, pero
el voto de calidad de Ambriz rechazó la

queja panista.
Ambriz ya evidenció de manera

burda en las últimas semanas su fa

voritismo hacia Morena. No sorpren
de, porque precisamente este par
tido lo hizo magistrado en octubre
de 2019. Lo impulsó su compadre y
coordinador de los senadores rmore

nistas, Ricardo Monreal.
En la sesión en que lo designaron,

Martí Batres, entonces senador, se pro
nunció en contra Ambriz, con expre
siones demoledoras, que hoy se les
revierten: "Necesitamos gente que sea

seria, que actúe con legalidad... Am
briz Hernández es un operador para el
fraude electoral. ¿Por qué lo meten a la
CDMX? ¿con qué argumento..." dijo
Batres aquel día ante el Pleno cameral.
¿Qué dirá de Ambriz ahora que les re
galó siete plurinominales, incluida la de
su hermana Valentina Batres, que había
quedado fuera del Congreso antes del
regalito del IECM?

En las últimas semanas, el mismo
Ambriz promovió y logró que el TECD
MX aprobara dos sentencias que orde
naban el recuento total de votos para la
Alcaldía Cuauhtémoc. Esto favorecía a
la candidata de Morena, Catalina Mon
real, hija del senador que lo nombró
magistrado. Esos dos resolutivos fueron
revocados por la Sala Regional del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), ante la cual el PAN
ya anunció que va a impugnar el rega
lito de 7 diputados a Morena. Además
de esta instancia, todavía hay dos más:
la Sala Superior del TEPJF como senten
cia, y también con un recurso de recon
sideración. El escenario más probable,
me dicen, es que se caiga parcial o en
su totalidad el regalito que les dieron
cinco consejeros del lECMyel magistra
do "operador para el fraude electoral".
Lo veremos.
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AGENDA CONFIDENCIAL

FUMANDO ESPERO...

?i como diceŜel presidente
'Andrés Ma

nuel López Obrador,
está esperando a que
el gobierno de los Esta
dos Unidos le informe

los detalles de la ope
ración "Mayo" "Cha

pito", lo recomendable es que lo haga sentado,
sugieren los "malosos de malolandia".

Lo más probable es que nuestros "partners"
dejen pasar semanas,
meses y hasta años para
que le digan al gobier
no de México cuál fue

el "modus operandi",
apuntan por su parte los
especialistas en seguri
dad nacional.

Nunca, en la historia
de las relaciones Méxi

coEstados Unidos se

ha dado el caso que, en
materia de espionaje y
contraespionaje, nues
tros vecinos compartan
información sobre ¡o

que hacen en territorio
mexicano sus agentes
de la CIA, la DEA o cual
quier otra de las muchas
agencias de seguridad
norteamericana que ac
túan en México cubier

tas o encubiertas.

De ahí pues, resulta ingenuo pensar que nos
van a dar detalles sobre el espinoso asunto del
"Mayo" y "el "Chapito".

Por alguna extraña razón, que tiene que ver
con actos de corrupción, los norteamericanos
siempre han sido los primeros y en muchas oca
siones los únicos beneficiarios con la información

recopilada en México sobre "asuntos delicados",
no sólo por sus agentes norteamericanos sino
también por mexicanos, a pesar de que la infor
mación que suministran los agentes de inteligen
cia y contra inteligencia a Washington viola las
leyes mexicanas, subrayan los observadores.

Dicho lo anterior, ¿qué le hace pensar al pre
sidente que nuestros vecinos compartan la infor
mación en el caso del "Mayo" y "el chapito"?

La declaración de AMLO en el sentido de

que "a los amigos se les tiene paciencia" y de que
México "no es alcahuetes de nadie... peleles, ni
títeres de nadie, de ningún gobierno extranjero"
y de que no sabe "qué están ocultando" nuestros
vecinos, sólo confirma que en el gobierno de la
4T"estamos en la calle" en materia de inteligencia
y contra inteligencia.

Por otro lado, exhortar, como lo hace López
Obrador "a no creertodas las versiones que circu
lan sobre cómo se realizó la aprehensión y a evitar
especulaciones", resulta ingenuo; insistir en que
"no hubo ninguna participación" de las fuerzas
armadas mexicanas, es más que penoso.

Y declarar que 'Tenemos algo de informa
ción, pero queremos que ellos nos informen si fue
un acuerdo... o un secuestro como dijo el aboga

do del señor Zambada",
es inconcebible.

AGENDA PREVIA

¿Dónde quedó
el billete? En 2021,
antes de que la Ad
ministración General
de Aduanas cambiara

de nombre, y el Jefe
del Ejecutivo otorga
ra a las fuerzas arma

das poderes plenipo
tenciarios para que
administraran el ne

gocio en la Agencia
Nacional de Aduanas

de México, el enton
ces director Horacio

Duarte, anunció in
versiones por 50 mil
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millones de pesos
para modernizar to
dos los recintos fisca

les con equipos de última generación, ma
yor infraestructura, mejores controles... lo
que contribuiría, entre otras cosas, a com
batir la corrupción y el contrabando.

En su momento, algunos industriales afir
maron que la anunciada inversión era "de
dientes para afuera", como también el com
bate a la corrupción.

En las aduanas, tanto terrestres como maríti

mas, que ahora están militarizadas, la corrupción
florece todos los días, denunciaban aquéllos.

El contrabando en todas sus modalidades

(técnico, bronco, hormiga...) sigue, y seguirá in
contenible, pronosticaban.Ytenían razón.

El caos que se registró en la Aduana de Man
zanillo, Colima, por "fallas técnicas", que según in
dustriales son constante parecen confimnarque el
sistema aduanero de México tiene más agujeros
que una coladera.

¿Adonde habrá ¡do a pararesos 50 mil "kilos"
de billetes?

Foto: EFE
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POR LA ESPIRAL
VENEZUELA AHOGADA EN EL
ABISMO DE LA DICTADURA

inmiIay unh:nente riesgo
de encar

celamiento de María
Corina Machado y del
virtual ganador de las
elecciones venezolanas,

Edmundo González Urrutia, así me lo dijo en
exclusiva, Antonio Ledezma, vocero y líder de la
oposición venezolana, en el exilio en España.

Instalado en Madrid, desde que logró en
2017, escapar de su arresto domiciliario en Ve
nezuela por órdenes del dictador Nicolás Madu
ro en su persecución contra las voces opositoras,
Ledezma se ha dedicado a denunciar las trope
lías cometidas por Maduro en materia de liber
tades civiles, derechos humanos y desaparición
forzada de personas opositoras al régimen.

"Venezuela no está al borde del abismo, sino
metida, en el abismo".

Tras las elecciones presidenciales en Vene
zuela celebradas el pa
sado domingo 28 de
julio, precisamente el
exalcalde de Caracas
ha estado en el foco de
la atención de los me

dios de comunicación

aquí en España que
quieren saber la opi

nión, de primera mano,
de un político que ha
conocido y vivido en
sus carnes la persecu
ción del régimen.

El resultado electo

ral oficialista señala que Maduro ha ganado las
elecciones mientras el bloque opositor avalado
por millones de venezolanos en las calles de
nuncian un fraude de estado. En Madrid, es un ir
y venir de la oposición en el exilio, que busca la
forma de coordinarse y seguir apoyando a la ex
diputada de la Asamblea Nacional de Venezue
la, María Corina Machado y a Edmundo Gonzá
lez Urrutia, virtual ganador de las elecciones con
más de 4 millones de votos, según denuncia la
propia plataforma opositora al régimen

Saben bien que se viven momentos muy de
licados y temen un baño de sangre o que esté
en riesgo la propia vida o la libertad tanto de Co
rina Machado como de González Urrutia.

El domingo 28 de julio, día de la jornada
electoral, pudieron votar en las 46 mesas electo
rales habilitadas 24 mil 770 venezolanos de un

total de 400 mil venezolanos que viven en Espa
ña; un éxodo que, año con año, es mayor porque
miles salen huyendo de su país ante la imposibi
lidad de un cambio que les permita progresar y
vivir en democracia. Solo en el primer trimestre

de este año, han entrado en España 22 mil 600
migrantes venezolanos. Esta semana tuve una
entrevista con Ledezma, el político venezolano
calificó a Maduro como a un típico dictador es
trafalario: "Están fanfarronean agresivo y tan in
humano, que podemos decir que se trata del Idi
Amin de Uganda, pero en Venezuela".

El político de 69 años, coordinador interna
cional de Con Venezuela, denuncia además que
Maduro está cometiendo una masacre en la po
blación civil en Venezuela.

"Ya él lo había anunciado porque estaba pre
parando este fraude tan escandaloso y no podrá
ocultarlo porque ya todas las actas verificadas
indican que la ventaja de Edmundo González
Urrutia, el presidente electo de Venezuela es
inmensa una ventaja ya cercana a los 4 millones
de votos.

Y para demostrar esa ventaja, María Corina
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Machado ha puesto, a la orden y a los ojos de
todo el mundo, las verdaderas actas que confir

man que Maduro está
haciendo un soberano

fraude", refiere indigna
do por lo que está ocu
rriendo en su país.

A COLACION

Ledezma espera
una solidaridad militan

te, oportuna y eficiente
de la comunidad inter

nacional: "Lo que está
haciendo Maduro es

un acto de terrorismo

matando gente, secues
trando a seres humanos y frente a esto creemos
que debe haber una reacción más contundente
por parte de la comunidad internacional".

En la opinión del también exgobernador del
antiguo Distrito Federal, no se puede ser más
permisivo con un dictador como Maduro que
es capaz de mandar matar a cuantas personas
le venga en gana; también Ledezma apunta que
ya es hora de una decisión muy firme de la co
munidad internacional que debe saber que está
en riesgo la vida, la libertad y la democracia de
un pueblo que sufre una persecución por parte
de Maduro.

Tras las elecciones varios cancilleres de

Argentina, Costa Rica, Ecuador, Panamá, Pa
raguay, Perú, República Dominicana y Uru
guay informaron en un comunicado que
estaban siguiendo "de cerca" los aconteci
mientos en Venezuela y pidieron respeto a
la voluntad de los electores.

La realidad es que poco le importa a Maduro
estas presiones dado que él tiene de su lado a
Irán, Rusia, China y Corea del Norte.

Ledezma señala que es una alianza diabó
lica, en la que estos tiranos, se defienden unos
a otros y son una misma comparsa; una misma
constelación de dictadores.

"Todos estos tiranos van matando y castran
do los derechos humanos y frente a este grupo

que representa el eje de! mal tiene que haber
una respuesta contundente del mundo libre...
del mundo que defiende los valores democráti
cos. No es un problema de izquierda o derecha,
es un problema de salvaguardar los derechos
humanos de un pueblo".

El dos veces diputado del extinto Congreso
Nacional de Venezuela y también senador en
1994, remarca que la lucha de los venezolanos
es muy digna y patriótica.

"Las mujeres salen a la calle y arriesgan su
vida en las protestas porque saben que es más
doloroso seguir permitiendo que sus hijos estén
fuera del hogar y quizá no vuelvan".

María Corina Machado ha

puesto, a la orden y a los
ojos de todo el mundo,
las verdaderas actas que
confirman que Maduro

está haciendo un soberano

fraude", refiere indignado
por lo que está ocurriendo

en su país
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AGENDA DE PODER

LAS MATEMATICAS Y LA
ESTADÍSTICA VS LA VICTORIA
DE NICOLÁS MADURO

»e cumplió yastuna semana
rde las elec

ciones presidenciales
de Venezuela y aun
que oficialmente se ha

declarado el triunfo del Nicolás Maduro para otro
periodo de seis años, las dudas sobre la legitimidad
de este resultado solo han seguido creciendo cada
minuto y, con ello, el descontento popularen aquel
país, que amenaza con generar un estallido social
de grandes proporciones. Pero ¿cuáles son al día
de hoy los argumentos para suponer queen Vene
zuela se dio un fraude de proporciones no vistas en
décadas en ninguna parte de Latinoamérica?

1. ENCUESTAS PREVIAS.

Entendiendo que este tipo de mediciones
no pueden considerarse como un dato preciso y
exacto a pesar de su com ponente científico y ma
temático pues solo se encargan de evaluar un fac
tor de tipo social (la intención de voto y no el voto
final), sí podemos encontrar generalidades muy
marcadas en todas las encuestas realizadas previo
a la elección en Venezuela Todas las que se pu
blicaron días antes de la jomada electoral, daban
una ventaja al opositor Edmundo González de al
menos 20 puntos porcentuales, algunas llegando
a los 40 puntos. En promedio, las encuestas refle
jaban una desventaja de 30 puntos para Maduro
y una ventaja de 2 a 1 para el opositor Edmundo
González. Sí: las encuestas se pueden equivocar.
Pero cuando esto llega a ocurrir, normalmente, en
contramos encuestas que dan, unas a un ganador,
otras a otro. En este caso, la única discrepancia que
tenían entre sí todas ellas, era respecto a que tan
amplía iba resultar la victoria opositora.

2. CONTEO RÁPIDO.
A diferencia de lo que ocurre en nuestro país,

en Venezuela la autoridad electoral no realiza un

ejercicio de conteo rápido, ni tampoco un siste
ma de resultados preliminares. Sin embargo, si se
pueden realizar de manera independiente.

Justamente el grupo de investigación Alta
Vista lo hizo conteo rápido y, con una muestra
cercana al 5% del total de ¡as actas de escrutinio,
obtuvieron una estimación de triunfo para Gon
zález del 66.12%frente a 31.39% de maduro, con
un margen de error de medio punto porcentual
redondeado. Este estudio convalida los dos da

tos centrales de las encuestas: una ventaja de 30
puntosen promedioa favor de la oposición con
una victoria en un margen cercano al 2 a 1.

3. ENCUESTAS DE SALIDA.

Menos confiables que los conteos rápidos,
pero tanto o más que las encuestas previas a una
elección, las encuestas de salida son otra herra
mienta utilizada en estos temas. La realizada por
Edison Research a nivel nacional, reflejó datos
muy similares a todo lo que hemos revisado: una
victoria de González sobre Maduro de 65%31%

4.ACTAS EN PODER DE LA OPOSICIÓN.
Aunque no pudieron conseguir el 100% de

las actas (los documentos que reflejan oficialmen
te la votación emitida en cada casilla electoral), la
oposición habría logrado hacerse de más de! 80%
de ellas, una cifra que le permite, cuando se tienen
resultados amplios, hablar de tendencias absolutas
y definitivas. Estas actas, ya digitalizadas y subidas a
un sitio web, arrojarían que Edmundo González ha
bría derrotado a Maduro con un 67% de los votos,
frente al 30% del actual mandatario. Una vez más,
otro dato en línea con el resto de información que
se tiene (encuestas previas y conteos rápidos).
5. RESULTADOS OFICIALESY SUS
REDONDEOS EXACTOS.

Contrario a todo lo anterior, la autoridad elec
toral declaró ganador a Nicolás Maduro el día de
la elección, con el 51.2% de los votos, frente al
44.2% de González. Una ventaja no tan amplia
pero cómoda para el actual mandatario. Pero hay
un pequeño detalle: Cuando trabajamos cifras
muy grandes (millones de votos en este caso) los
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porcentajes que obtendremos nos darán núme
ros que muy difícilmente, casi imposible, termina
rían solo en decimas o centésimas, es decir, por
lo general tendríamos cifras porcentuales muy
largas (ejemplo: 28.17495384%) y que solo con
un redondeo lo podríamos simplificar (28.2%,
según mi propio ejemplo). El asunto aquí es que,
junto con los porcentajes, el Consejo Nacional
Electoral de Venezuela, también dio a conocerla
cifras de votación. Y aquí es donde encontramos
el dato curioso: el total de votos emitidos (100%)
fue de 10,058,774. Si a esto, sacamos el 51.2%
de la votación, exacto, cerrado, redondeando sin
centésimas o milésimas, nos daría que Maduro
habría obtenido, exactamente, 5,150,092.288.
Dado que es imposible tener una fracción de
voto (.288), tendríamos que cerrar la cifra en
5,150.092. ¿Sabe cuantos votos, oficialmente
obtuvo Maduro, según el CNE?: ¡exactamente
5,150,092votos! Esdecir,el porcentajede51.2%
que anunció ese día la autoridad electoral, es un
porcentaje exacto, no redondeando. Y lo mismo
ocurre si revisamos la votación de González y su

44.2%: un porcentaje exacto, no redondeando.
Considerando que estamos hablando de cifras

en millones de votos, ¿sabe usted la posibilidad de
que, en una elección, dos candidatos obtengan
un porcentaje de votación exactamente cerrado a
decimales, es decir, que no fuese necesaria redon
dearlo porque es una fracción prácticamente exac
ta? Según el matemático chileno Andrés Navas, la
posibilidad de que esto ocurra (con dos candidatos
en una misma elección) es, literalmente, una entre
100 millones. Sin duda, es posible, pero sumamen
te improbable. Pareciera más bien como si, arbitra
riamente, alguien hubiera predefinido los porcen
tajes (ya redondeados) y, utilizando estos mismos
porcentajes y sobre el número tota! de votación
emitido, simplemente hubiera calculado el número
de votos de cada candidato, insisto, basado en es
tos dos porcentajes fijos y redondeados.

6. EL CENTRO JIMMY CARTER DECLARA
"NO DEMOCRÁTICAS" LAS ELECCIONES
ENVENEZUELA.

Un dato final, pero no menor, es la declaración

del Centro Jimmy Cárter, organización sin fines de
lucro, compuesta por especialistas en temas de paz
y democracia quien participó oficialmente como
observador electoral, declarando que la elección
venezolana "no se adecuó" a parámetrosy estánda
res internacionales de integridad electoral.También
habló de parcialidad del CNEafavordel oficialismo
y en contra de la oposición. En resumen, y dicho
textual por este centro, las elecciones venezolanas
"no fueron democráticas". Si bien, todo lo que aquí
planteo, es información que no permitiría probar
con una certeza del 100% que Nicolás Maduró se
"robó" la elección presidencial, si nosarroja una serie
de datos, incluso probabilísticos (como el 1 en 100
millones, respecto a la exactitud de los redondeos
en las cifras del CNE) que nos hacen inferir, con algo
mucho más allá que solo una "duda razonable", que
en Venezuela muy probablemente se cometió uno
de los fraudes más grandes en la historia moderna
de las democracias latinoamericanas.

Nos vemos el próximo jueves. Tenemos una
cita con el Poder. Agendado.
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GLORIETA DE COLON

BRUGADA NO EMOCIONA...
¡NI A SUS ACARREADOS!

I viernes se ex

I hibió feo una
.realidad de la

jefa de Gobierno electa,
Clara Brugada: no emo

ciona ni a sus acarreados. Ese día arrancó su

"gira del agradecimiento", y resulta que cuan
do la presentaron en el evento en la Alcaldía
La Magdalena Contreras, casi nadie le aplau
dió, se quedaron en silencio y ni se levantaron
de sus lugares. La gente del presidium se paró
para corear "¡jefa de gobierno, jefa de gobier
no!", y el impugnado ganador de la elección

del 2 de junio, Fernando Mercado, enojado,
comenzó a arengar a sus acarreados con se
ñales de que se pusieran de pie. Por supuesto,
Mercado quedó en ridículo con su jefa políti
ca, pues demostró que tiene problemas para
controlar hasta a sus acarreados.

REVICTIMIZA LA FISCALÍA DE LARA
Luego por qué las mujeres se quejan de

que en la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México no sólo ignoran sus denun
cias, sino que hasta las revictimizan. Aquí un
ejemplo: el día 7 de enero, una mujer agre
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dida por su ex pareja abrió una carpeta de
investigación por violencia, CIFIBJ/UATBJ1/
UI1S/D/00074/01 2024. De inmediato, aper
cibieron al imputado de que se abstuviera de
realizar cualquier acto de violencia en contra
de ella. Sin embargo, tres días después él acu
dió a la Fiscalía donde su abogado presume
tener "muchas influencias"  para inventarle
a su ex pareja una acusación de robo de ve
hículo, carpeta de investigación CI/FITLP/
UATTLP3/UI1S/D/000136/012024. Lo más

delicado del asunto es que la carpeta por vio
lencia no camina, a pesar de que continúan
las agresiones, pero la carpeta por el supues
to robo avanzó muy rápido, le quitaron a ella
el vehículo y no se lo han devuelto, a pesar de
que desde febrero acreditó su propiedad. Lo
anterior, afirma ella, constituye violencia fami
liar, violencia de género, violencia patrimonial,
violencia económica, y falsedad de declara
ción. ¿Hasta cuándo el fiscal Ulises Lara va a
permitir la revictimización por parte de sus su

bordinados? Ojalá fuera tan bueno en el car
go como para el danzón, que nos demostró
hace unas semanas cuando rompió la solem
nidad en el Congreso y se puso a bailar con la
senadora Olga Sánchez Cordero.
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BRUJULA PUBLICA

LAS NUEVAS FUNCIONES DE ESTADO
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El presidente López Obrador deci
dió poner en manos de las Fuerzas
Armadas mexicanas, actividades

sustantivas comple
mentarias a las mi

siones que constitu
cional y legalmente
les corresponden.
Qué ironía que,

siendo candidato,
el presidente López
Obrador se dedicó a

desacreditar y desca
lificar las acciones de
las Fuerzas Armadas

y hoy, sea uno de los
principales pilares en
que se sustenta su
transformación. Prin

cipalmente son tareas
que tiene qué ver con
la construcción, funciones policiales, de
salubridad, que no tienen relación con sus
funciones sustantivas de Defensa Nacional.

Entre otras, se trata de la construcción
del nuevo aeropuerto internacional en Santa
Lucía, la construcción de las 2,700 sucursales
del Banco del Bienestar, dos tramos del Tren
Maya, la remodelación de 32 hospitales de

administraciones pasadas, la producción de
árboles frutales en los viveros militares.

No sólo eso, también son los protago
nistas en el combate al robo de combus

tible, que incluye custodia de pipas, vigi
lancia de las fronte

ras, la construcción
cuarteles para la
Guardia Nacional.

También el pre
sidente les asignó
tareas en aduanas y
puertos, cuando en la
narrativa pública hay
quién afirma que se
trata de la militariza

ción de! país.
Para la relación civil

militar lo preocupante
es la cantidad de recur

sos públicos que están
ejerciendo a discrecio
nalidad y sin controles.

Las aduanas es el punto por donde in
gresan unos 900 mil millones anuales de
impuestos, pero también es uno de los
principales puntos de ingreso de armas y
contrabando a nuestro país, en el que gran
parte de la capacidad de fuego de la delin
cuencia se ha abastecido por las fronteras.
Por lo que toca a los puertos, constituye otra

López Obrador tiene hoy a
las Fuerzas Armadas como

uno de los principales
pilares en que se sustenta

su transformación.

Principalmente son tareas
que tiene qué ver con la
construcción, funciones
policiales, de salubridad,
que no tienen relación con
sus funciones sustantivas de

Defensa Nacional
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fuente de ingresos al erario público, pero
cuyo sector fue descuidado y desatendido
con procesos obsoletos, y con serias sospe
chas de corrupción durante muchos años.

Un ejemplo de la desatención.
En 1982 el Estado mexicano adquirió el

Buque Escuela "Náuticas México" para que la
SCT, a través del Fideicomiso de Formación
y Capacitación para el Persona! de la Marina
Mercante Nacional (FIDENA) capacitara mari
nos mercantes, así mismo en ese mismo año
se adquirió el Buque Escuela "Cuauhtémoc"
para instruir cadetes y alumnos de la Secreta
ría de Marina, que fueron construidos en los
astilleros Merwedw en Rotterdam, Holanda y
de Bilbao en España, respectivamente.

En 2006 el "Náuticas México" fue prácti
camente rematado por inservible, mientras
que el "Cuauhtémoc" se calcula que le ha
dado la vuelta al mundo unas 20 veces, y
todavía sigue en funcionamiento, como em
bajador de México en los mares e insigne

portador del mensaje de amistad y buena
voluntad del pueblo mexicano.

No sólo eso, la afirmación de la milita
rización de las aduanas y puertos en este
momento de la administración no es difícil

derrumbarla, pero en el periodo económi
co del milagro mexicano, conocido también
como el desarrollo estabilizador, de 1955 a
1970, la Secretaría de Marina estaba a cargo
de los puertos y marina mercante, contribu
yendo con dicho periodo, a hacer eficientes
los procesos en puertos, mientras que el
ejército mexicano custodiaba gran parte de
las fronteras mexicanas.

Desafortunadamente las Fuerzas Armadas

tarde o temprano tendrán que asumir el costo
de jugara la política con sus nuevas funciones,
pero con reglas de disciplina militar.

*£s Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
X: @racevesj
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DÍAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, el pasa
do fin de semana fue de inauguracio
nes para el presidente López Obra

dor, como fue el caso de la visita al sureste
del país: "Hoy inauguramos el puente de La
Concordia de la presa La Angostura en Chia
pas. Nos acompañó la virtual presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum Pardo. Con esta obra y
otra más que está en proceso, de la frontera
con Guatemala a Tuxtla se ahorrarán dos ho

ras de camino. El desarrollo y el bienestar son
la mejor medicina ante la violencia. El mal se
combate haciendo el bien".

También visitó otra de sus obras insignia
en su estado natal, como fue el caso de la
refinería Dos Bocas en Tabasco, acerca de
lo cual la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, comentó en su cuenta de X
(Twitter): "Felicidades a todas y todos los
que hicieron posible esta gran obra. De
cían que no se podía y hoy es una realidad.
Cuando hay voluntad, honestidad y convic
ción, todo es posible. La Refinería Olmeca
es una realidad que fortalece la soberanía
energética y con ello la soberanía nacional.
Felicidades presidente @lopezobrador_".

De igual forma, expresó su pésame por el
fallecimiento de quien fuera titular de la Fis
calía Especializada en Delitos Electorales: "Mis
condolencias a familiares, amigos y compañe
ros de José Agustín Ortíz Pichetti. Un buen
hombre que desde hace muchos años tomó
la decisión de luchar en nuestro movimiento

con gran compromiso y convicción. Lo recor
daremos con enorme cariño. Hasta siempre".

En la pasada reunión en Palacio Nacional
sobre seguridad, el presidente López Obra

dor aseguró que ""Nada que pueda afectar
nos porque se tiene que transparentar todo,
sólo no mentir, no señalar por señalar por con
signa sin tener pruebas".

APUNTES ELECTORALES

En las comisiones legislativas que revisan
las propuestas de reformas constitucionales
en el último periodo de la actual legislatura,
se encontró que el PAN votará en contra de la
iniciativa de trenes de pasajeros, pero el PRI lo
hará a favor ya que el Coordinador del PRI en
la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, se
ñala que el enfoque debe estaren el beneficio
social, más que en la máxima rentabilidad. El
Tribunal Electoral de la CDMX sigue sorpren
diendo por las decisiones que está toman
do, pues en esta ocasión validó el acuerdo
de asignación de plurinominales con el cual
Morena tendrá 7 diputaciones más, con una
votación en la que 2 magistrados estuvieron a
favor, 2 en contra y el magistrado presidente
dio el voto de calidad para el desempate, algo
que ha sido criticado por no respetar lo suce
dido en ¡as urnas el pasado 2 de junio.

La elección de quien será el nuevo o nue
va dirigente nacional de Morena no será por
encuesta, según informó Mario Delgado, "la
encuesta está descartada, no es lo más con
veniente, cuando tenemos congresistas con
plenos derechos, que representan a la mili
tanda, que ellos fueron electos de manera de
mocrática, por lo tanto, hemos optado por un
Congreso Nacional".

SACACORCHOS

• Las cosas se complican para la
actual administración federal,
con temas como la detención del

Mayo Zambada y el apoyo mos
trado a Nicolás Maduro.

• En ambos casos estos temas es

tán provocando un choque con
Estados Unidos de repercusio
nes aún no vistas, pero que de
seguro provocarán problemas
en el corto plazo.

• Además, el hecho de volver a in
augurar una refinería que, según
expertos, aún no está lista para
producir, también se suma a los
asuntos de inseguridad como
en Chiapas y los desplazados de
distintas comunidades.

• Pero como aquí la oposición no
eleva el costo de las decisiones

tomadas, pues no pasa a mayo
res y todo indica que negocian
do con nuestros vecinos del nor

te el asunto quedará arreglado.
• Yesquecomo hemos visto, el PRI

ya empieza a dar señales de que
podría convertirse en un partido
satélite de Morena y el PAN no
sale de sus crisis internas, ade
más de que un nuevo partido no
dará señales de vida sino hasta el

próximo año.
• Así que en la actual administra

ción federal realmente no se pre
ocupan mucho.
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CRONICA POLITICA
¿Y QUÉ TAL SI EL PARTIDO MAYORITARIO
MO TUVIERA DERECHO A PLURIS?
Por Rosy Ramales*

En 1962 el presidente Adolfo López Ma
teos presentó una iniciativa de reformas
y adiciones a los artículos 54 y 63 de la

Constitución Política de los Estados Unidos Mexi

canos para crear un sistema electoral mixto con
diputados de partido.

Y propuso dos condiciones a los partidos po
líticos: Primera: Mínimo de votos obtenido para
tenerderecho a diputado de partido, establecido
en el 2.5% del total nacional.

Segunda: Máximo de diputados de partido
a obtener. La iniciativa establecía: "El número de

'diputados de partido' que pueda lograr cada
partido político, no excederá de veinte en ningún
caso.. .Si un partido político obtiene veinte o más
triunfos por el sistema de mayoría, no tendrá de
recho a 'diputados de partido'".

"El sistema dejará de operar automática
mente cuando los partidos políticos tengan
fuerza suficiente para mantener una repre
sentación numerosa por mayoría, y volverá a
operar, también automáticamente, como ga
rantía de que las minorías serán escuchadas,
cuando un partido mayoritario adquiera una
gran preponderancia en el país".

¿Por qué no re
tomar la génesis de
los diputados de
partido para aplicar
un procedimiento
similar en los dos

actuales principios
de representación
(mayoría relativa y
representación pro
porcional o plurino
minal)? ¡Se acabaría
el pleito por la so
brerrepresentación
derivada de la asig
nación pluri! Claro,
habría que adecuar
los parámetros.

No estaría mal

la terminación del

derecho del partido
político a acceder a diputados pluris cuan
do alcance determinadas diputaciones de
mayoría relativa.

Y volver a adquirir ese derecho en automático
cuando haya dejado de ser el partido mayoritario.

Como ahora, por ejemplo: Morena es mayo
ría y el PRI minoría cuando hace diez años era a
la inversa.

Si hubiese un sistema similar al ideado

por López Mateos, en estos momentos, Mo
rena no tendría derecho a tener diputaciones
plurinominales; todas éstas serían en conjun
to para el PRI, el PAN, MC, PTy PVEM (para el
PRD no porque no alcanzó la votación míni
ma para conservar el registro).

Valga la comparación con el sistema
propuesto por López Mateos, que es mu
cho más acabado.

Pero que además también tenía sus canda
dos para que la oposición no rebasara determi
nado número de diputados.

No obstante, habría que retomar lo bueno,
por ejemplo, la terminación en automático de!
derecho a entrar al reparto, y la adquisición en
automático de determinado número de curules

(que ahora serían pluris) con solo alcanzar el míni
mo de votación para conservar el registro como
partido político.

Quizá va siendo hora de replantear el por
qué el partido mayoritario tiene derecho a
entrar al reparto de legisladores plurinomi
nales (diputaciones y senadurías), cuando los
espacios pluris tienen su esencia en la repre
sentación minoritaria.

Es como si dentro de la mayoría existiera una
minoría con necesidad de representatividad.

En todo caso, para asignar espacios pluris al
partido mayoritario, debería considerarse sola
mente la votación de las demarcaciones electo

rales donde haya perdido, más ¡a obtenida en
casillas especiales.

A la inversa en el caso de los partidos mino
ritarios: Descontarles la votación obtenida en las

demarcaciones donde haya ganado. Porque has
ta ahora se agarra parejo.

Es una de las razones

de cámaras legislativas
obesas: 500 diputacio
nes, 128 senadurías. Y
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un reducido número,
si acaso de 20, decide
en cada cámara. En fin,
algo deben de planear
para acabar con la sub y
sobrerrepresentación en
un sistema heredado del

PRI, que siguió el PAN y
del cual se han benefi

ciado todos los partidos
políticos, incluido Mo
rena, el cual ahora pro
pone eliminar los pluris
(lo planteó el presidente
AMLO, lo plantea la vir
tual presidenta electa
Claudia Sheinbaum).

El debate no acabará con la próxima asigna
ción de diputaciones plurinominales que haga
el Instituto Nacional Electoral (INE) en cualquier
sentido: Aplicando los límites por partido políti
co (como se ha venido haciendo) o por coalición
como demanda la oposición.

Ya ven, el exministro y próximo coordina
dor de Política y Gobierno en el gabinete de
Claudia Sheinbaum, Arturo Zaldívar conside
ra que las disposiciones son de estricto dere
cho y no caben interpretaciones.

Mientras, la oposición y diversos constitucio
nalistas estiman lo contrario, pronunciándose a
favor de limitara la coalición MorenaPTPVEM.

Y después de ese debate viene el rela
tivo a la desaparición de los pluris. Son te
mas relacionados.

*rosyra ma@hotmail.com

Foto: Archivo Cuartoscuro
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MAQUIAVELO TENIA RAZON
LAS CONTRADICCIONES DE CIRO
Y LA OPOSICIÓN SUPLANTADA
Por Koldo Herria

"Un príncipe que quiera mantenerse tiene
que aprender a poder no ser bueno, y usarlo o no

usarlo según la necesidad"
El Príncipe

La oposición partidista está hecha añicos
y deja vacíos enormes que son ocupa
dos por analistas y especialistas jurídicos

que, en plena campaña contra el "cambio de ré
gimen", utilizan sus propios espacios de difusión
y acuden a medios críticos (es un elogio) como
los de Carmen Aristegui, Joaquín López Dóriga o
Ciro Gómez Leyva (de quien deseamos que con
tinúe con su trabajo periodístico en México y no
sea cierto el rumordesuautoexilio).

La oposición ofrece imágenes que no permi
ten documentar el optimismo.

Xóchitl Gálvez cada vez se parece más a Hi
roo Onoda, el soldado japonés que fue el último
en enterarse de la conclusión de la Segunda Gue
rra Mundial y el último en rendirse (tardó 29 años
en aceptar que fueron derrotados).

La candidata presidencial perdedora logró
movilizarun número importaante de votosytiene
capital político, pero no se ha percatado de que
no le conviene a ella, ni a sus leales, mantener,
convertido en cantaleta, el mismo discurso que la
llevó a perder. Se quedó atorada como Onoda,
cuando podría evolucionar.

Alias Alito, el pequeño Nicolás Maduro del
PRI, ni la burla perdona, demuestra su incapaci
dad para cumplir reglas, deliberar, incluir, dialo
gar, negociar, reformar su dañado partido de
mocratizándolo, dotándolo de contenido... Está
atrapado en un bucle sin fin...

Marko Cortés no entiende que no entiende.
Casineros, padroneros y cartelistas inmobi

liarios conjuran para repartirse patrimonialmente

los espacios de control panista y como su próxi
mo dirigente nacional, Jorge Romero, no sabe
leer, es probable que, en lugar de ser el principal
partido de oposición, se convierta en una réplica
pirata de Milei.

Mientras tanto, los abajo firmantes de toda la
vida decidieron abrir una franca campaña contra
la sobrerrepresentación partidista en el Congreso.

Ciro Murayama encabeza la campaña, no
como el líder de una rebelión, sino porque
sus ¡deas y argumentos marcan la pauta que
el resto de la comentocracia y los sociedad
civilistas han seguido.

Hasta el patriarca de la transición de
mocrática, José Woldenberg, recurre a los
recursos que Ciro a puesto en la mesa, ya
no digamos Aguilar Camín y varios juristas
como Pedro Salazar (con retórica más le
guleya) o Diego Valadés (con soberbia). La
sobrerrepresentación y sus límites estableci
dos en la ley son una trampa que los legisla
dores de los partidos políticos aceptaron de
gobiernos priistas y panistas con el propó
sito de mantener gobernabilidad, pero sin
pasarse de la raya. Durante años, la trampa
ha sido aceptada por todos, autoridades
electorales, gobiernos de la alternancia,
analistas... los únicos que protestaban, sin
eco, eran los partidos minoritarios que, en
cada legislatura en lo que va del siglo, han
sido subrepresentados.

LAS CONTRADICCIONES DE CIRO

En 2018, el fenómeno se hizo más evi
dente y Ciro Murayama promovió un acuer
do a! interior del INE (todavía era consejero)
para aplicarse en las elecciones de 2021, a
partir del cual se identifica la militancia real
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de las candidaturas propuestas de los par
tidos (a través del registro de militantes con
que cuenta el INE) y se acredita la identidad
partidaria a la hora del reparto de plurinomi
nales, de tal suerte que se dificulta dar gato
del PVEM, por liebre de Morena.

Con esa resolución válida, aunque cuestiona
da por el derecho político para elegir libremente
donde militar, se reduce levemente la sobrerre
presentación.

Es una decisión aprobada por el Consejo del
INE, a propuesta de Murayama, que se basa en la
asignación de legisladores partido por partido y
no por coalición.

Y ese es justo el dilema que deben resolver
consejeras y consejeros del INE y, posterior
mente, magistradas y magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación: ¿se
distribuyen las 200 curules plurinominales entre
cada partido político, a partir de su porcentaje in
dividual o por coalición?

El hecho es que en todas las elecciones fede
rales en las que Ciro fue consejero, el INEaplicó la
Constitución repartiendo curules partido por par
tido y, ahora, le piden a Mónica Soto y Guadalupe
Taddei que hagan lo que ellos no hicieron.

Sobre el trasvase de triunfos, la ley obliga a las
coaliciones a definircómo postulan candidaturas.

El procedimiento de elección constituye un
reparto previo de postulaciones y no hay, ni pue
de haber, una redistribución posterior de triunfos.

Ya señalamos, como ejemplo de la práctica
legal de brincar restricciones mediante postula
ciones cruzadas, cómo el panista Mauricio Tabe
fue candidato de! PRI a la alcaldía de Miguel Hi
dalgo.

¿Los votos valen lo mismo? Sí y no.
En el principio de mayoría relativa, la diputa

ción la obtiene quien tenga mayoría simple, sea
queganecon 18ocon51 por ciento de los votos.

Una curul cuesta más votos que otra.
En el caso de las plurinominales, el valor del

espacio legislativo en número de votos se acerca
a lo obtenido por el partido.

La trampa de los nuevos opositores está en
calcular el valor del voto revolviendo sistema de
elección. En el foro "Voces contra la sobrerre

presentación" del Frente Cívico Nacional, María
Amparo Casar confesó que el objetivo de luchar
contra la sobrerrepresentación es evitar el cam
bio de régimen que promueve Morena.

Para eso es la campaña, por eso suplantan a
la oposición, dan la pelea por lo que los partidos
no luchan.

No importan las contradicciones, es una lucha
patriótica, en la que no se percatan de que, si lo
graran su cometido, para reformar la Constitución
se dependería de Alias Alito o de Marko Cortés y
sus legisladores.

¡Qué horror!

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST.
Un libro: "Discurso y verdad. Conferencia

sobre el coraje de decirlo todo." (S.XXI) Michel
Foucault. Se trazan los usos y contextos históricos
de una práctica discursiva que se apoya en el de
recho y la libertad de expresar una verdad aun a
riesgo de generar ¡ra, rechazo o represalia.

Una serie: "Vuelve a volar" (Netflix). Mini do
cuserie sobre la gimnasta Simone Biles cuando
intenta encontrar el equilibrio entre su vida per
sonal, su salud mental y los entrenamientos mien
tras prepara su regreso a los Juegos Olímpicos.

Un podcast: Voces desde el Colegio Nacional
(Colnal) Conferencias en la llamada casa de la "Li
bertad por el saber. Recomendable la charla de
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INDICADOR POLITICO
EU QUITA A MÉXICO ESTRATEGIA
DE DROGAS; TROPIEZO PARA CSP

a concen

tración en|Ji—,tterritorio de
Estados Unidos de

los principales ca
pos del narcotráfico
el Mayo Zambada,
como última pie
za encontró una

explicación en la directiva y memorando de
seguridad nacional del presidente Biden del
31 dejulio paratomarel control y darle prio
ridad "a la interrupción estratégica de la ca
dena de suministro de fentanilo y opioides".

El aterrizaje del Mayo en territorio esta
dounidense y la nueva estrategia antidrogas
colocaron el tema como prioridad funda
mental del estrategia de seguridad nacional
de la Casa Blanca, pero con el dato relevan
te de que le quitó a México el control sobre
la producción y tráfico de drogas y mandó el
mensaje a la presidenta electa Sheinbaum
de que las relaciones bilaterales estarán de
terminadas por políticas criminales.

Al negarse a combatir con la fuerza a los
cárteles, al definir la línea de acción de "abra
zos, no balazos" y al dejar que el narco produ
jera droga para mandarla a Estados Unidos, el
presidente López Obrador había logrado im
poner sus criterios a la comunidad estratégica
de Washington y a
medio burlarse de las

locuras del expresi
dente Donald Trump
y sus amenazas de
invadir México con
marines o de lanzar

misiles para destruir a
los narcos.

La estrategia de se
guridad del presidente
Biden aparece menos
conflictiva, no provoca
a México con invasio

nes secretas y podría
no interesarle la captu
ra de capos para son
sacarles información

sobre presuntas com
plicidades criminales
con funcionarios y po
líticos de las diferentes

áreas que tienen que
ver con el tema de las

drogas, además de
que la nueva estrategia le permite a la Casa Blan
ca seguir dejando sin tocar el tema del consumo
de drogas de los millones de adictos cuya satis
facción de necesidades de droga determina el
funcionamiento del circuito del narcotráfico.

La recepción del Mayo Zambada y la es
trategia contra "las cadenas de suministro" de
droga dejaron pasmados a Palacio Nacional, le
dieron el control de la lucha contra los cárteles
en México a Estados Unidos desde territorio

americano y obligarán a México a cambiar la
definición de la estrategia de seguridad contra
el narcotráfico que estaba terminando de di
señar el equipo de la presidenta electa Shein
baum Pardo y que no era otra cosa que la con
tinuidad del lopezobradorismo en la materia.

Estados Unidos tiene mecanismos de inves

tigación y espionaje sobre México que operan
con eficacia y que no necesitan de narcos a
modo de sapos delatores. El Chapo Guzmán,
Ovidio Guzmán López y ahora el Mayo Zamba
da están siendo exprimidos con información
sobre los mecanismos de producción y trasiego
de droga químicas hacia Estados Unidos, bási
camente en cuanto a formas de organización,
grupos productores y contrabandistas.

Aunque no puede decirlo porque implicaría
la aceptación de un error estratégico, la Comu
nidad de seguridad nacional hacia el interior de
Estados Unidos también está desarrollando la

desarticulación de los cárteles mexicanos que
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se han asentado en los últimos 20 años dentro

del territorio americano para hacerse cargo del
cruce fronterizo de drogas, de la distribución en
los 50 Estados Americanos, la venta al menudeo
en las calles y el lavado de los narcodólares.

Las evaluaciones de las oficinas antinarcóti

cos de EU tienen ya terminado un mapa de la
distribución de droga traída de México, pero en
el corto plazo no hay ninguna decisión tomada
para liquidar la disponibilidad de drogas en
las calles porque generaría conflictos sociales
y violencia descontrolada de los adictos, pero
será más fácil para las autoridades locales con
trolar el tráfico con la decisión de desmantelar

los cárteles centrales

que operan en México.
Estados Unidos de

tectó con anticipación
que el principal grupo
delictivo mexicano que
se encargaba de la pro
ducción y contrabando
desde México de fen

tanilo y luego dentro
de Estados Unidos de
su distribución a ni

vel nacional y venta al
menudeo era el Cártel

de Slnaloa, pero de La
Casa Blanca se cansa

ron de pedirle a Méxi
co que liquidará a ese
grupo; los mensajes de
respuesta que encon
traron en nada fueron

aceptados: la negativa
mexicana a perseguir
a los capos de Sinaloa,
la presencia del propio

presidente mexicano en territorio de ese cár
tel y el saludo a la mamá del Chapo Guzmán,
sobre todo porque EU existe una ley que per
mite el decomiso de propiedades de familia
res de narcos que hayan sido presuntamente
adquiridos con productos de la droga.

Los tres grandes jefes del Cártel de Sina

loa están confesando todo el funcionamiento

del aparato criminal, incluyendo aunque sin
ser su objetivo central nombres de políticos
y funcionarios que colaboran con ellos, como
fue el caso del secretario de Seguridad públi
ca de Felipe Calderón, Genaro García Luna,
con el grupo del Chapo. En el interregno
mexicano de cambio de presidente, EU ya fijó
los criterios de la política de seguridad que
debiera de definir la presidenta Sheinbaum.

Política para dummies: La política es la
construcción de equilibrios de poder.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Fotos: Cuartoscuro
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Dicen por ahí...
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» EN AQUEL ENTONCES. Era la época de la pre
sidencia de Carlos Salinas de Gortari y entonces José
Agustín Ortiz Pinchetti él era abogado empresarial, de
los caros. Comenzó a indagar la democracia y a hacer
entrevistas. Luego fue llamado por la especialización
electoral y formó parte del primer consejo ciudadano
del IFE, junto a Granados Chapa, Creel Miranda, Wol
denberg. Ayudó a la transición, Y sus últimos años fue
fiscal electoral, pero ya sin el impulso de la lucha por
la democracia: no reveló ningún fraude.

»YA DE SALIDA. A los 88 años y ya en su último cargo
público, el político Manuel Bartlett Díaz comienza a en
frentara sus fantasmas del pasado. El fin de semana, el Re
forma y la revista Proceso le dedicaron informaciones de
investigación para mostrarlo como un político que apro
vechó su cargo para ir acumulando riqueza inmobiliaria.
Dicen que no se robó un peso, pero sí aprovechó las rela
ciones de poder para sumar propiedades, aunque como
decía la abuelita, al hoyito nada se lleva uno.

» HUELE A PETRÓLEO. La crisis de Venezuela hoy
por la disputa presidencial ha tenido siempre un tufo
a petróleo por ser el país con las reservas más gran
des de América. La crisis viene desde mediados de

los setenta cuando se descubrió que Caracas forma
ba parte de la OPEP y portanto de la lucha por reivin
dicar los pozos petroleros. Luego vino Hugo Chávez
y usó el petróleo para intentar construir un bloque
opositor antiestadounidense, aunque los aliados
sólo les interesaba el petróleo regalado.

» CÁLMATE, MOLÉCULA. Luego de seis años de
que les levantaron la canasta de publicidad oficial,
los medios impresos están desesperados por saber
cuál va a ser la política del próximo gobierno sobre
esos fondos públicos con utilización política.

» VAR POLÍTICO. Los medios se van a constituir
en el VAR sobre las definiciones de continuidad en la

próxima administración. Por eso habrá que registrar
la declaración de la presidenta electa de que su go
bierno no será de traiciones al pasado.

» Digo...,es pregunta: ¿Habrá alguna intención
en el último par de meses que le quedan al gobier
no federal para ajustar cuentas con la encargada del
deporte, Ana Gabriela Guevara, por el fracaso mexi
cano en la Olimpiada de París, además de exigirle
cuentas por los manejos del dinero?

99El pasado ya es pasado

Emma Coronel, esposa del Chapo.
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FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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